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 2015بريلأأ  24اإلى  20جنيف، من 

 
 

 التقرير

 الذي اعتمدته اللجنة

لى  20اللجنة( في الفترة من (انعقدت الدورة الخامسة عشرة للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية  .1 بريل  24اإ  . 2015اإ

بنغلاديش، بيلاروس،  اما،بهجزر ال الجزائر، الأرجنتين، أأستراليا، النمسا، ومُثلت الدول التالية: أأفغانس تان، البانيا، .2
، بوروندي، الكاميرون، كندا، تش يلي، بوركينا فاسو، البرازيل، بلغاريا، س نة والهرسك، بوتسوانا، البو بنن يز،بل بلجيكا،

، جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية، جيبوتي، الجمهورية التش يكيةكوت ديفوار،  الصين، كولومبيا، جزر القمر، الكونغو،
ثيوبيا، فيجي، فرنسا، الغابون، أألمانيا، ا كوادور، مصر، اإ ندونيس يا، اإ يران )جمهورية ليونان، غواتيمال، هندوراس، الهند، اإ  -اإ

يرلندا، الإسلامية( يطاليا، اليابان، الأردن، اإ ، مدغشقر، ماليزيا، مالوي، مالي، لكسمبرغ، كينيا، لتفيا، كازاخس تان، اإ
ي، بيرو، الفلبين، بولندا، البرتغال، او ، نيبال، نيكاراغوا، نيجيريا، عمان، باكس تان، بنما، باراغموزامبيقالمكس يك، موناكو، 

قطر، جمهورية كوريا، جمهورية مولدوفا، رومانيا، الاتحاد الروسي، رواندا، المملكة العربية السعودية، الس نغال، جنوب 
س بانيا، سري لنكا، سويسرا، الجمهورية العربية السورية، تايلند، ترينيداد وتوباغو، تونس، تركيا، تركما نس تان، أأفريقيا، اإ

 دولة(.  92اوغندا، المملكة المتحدة، الوليات المتحدة الأمريكية، اوروغواي، فيت نام، زمبابوي )

وشاركت المنظمات الحكومية الدولية التالية بصفة مراقب: منظمة الصحة العالمية ومنظمة التجارة العالمية ومركز الجنوب  .3
(، والمكتب الأوروبي UNESCOظمة الأمم المتحدة للتربية والعلم والثقافة )والمنظمة الإفريقية الدولية للملكية الفكرية ومن

ومكتب براءات الاختراع لمجلس  (EAPO) والمنظمة الأوروبية الآس يوية لبراءات الاختراع( EPO) لبراءات الاختراع
قليمية ( OIC) التعاون لدول الخليج العربية ومنظمة التعاون الإسلامي  (ARIPO) للملكية الفكرية الأفريقيةوالمنظمة الإ

 منظمة(. 12الإفريقي والاتحاد الأوروبي ) والاتحاد

ومركز جامعة أأنقرة لبحوث ( APP) ارك ممثلو المنظمات غير الحكومية التالية بصفة مراقب: وكالة حماية البرامجوش .4
، المجلس الوطني لتعزيز (AADI) رجنتين، رابطة المترجمين الفوريين بالأ (FISAUM)حقوق الملكية الفكرية والصناعية 
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، غرفة التجارة (CEECA) لأوروبا الوسطى والشرقية الف حق المللف(، تحCNPMTCو )الموس يقى التقليدية بالكونغ
قليم لشعوب الذاتية القانونية للتنمية اللجنة ،(CCIRF) والصناعة بالتحاد الروسي  Comisiónالأصليين ) الأنديز اإ

Jurídica para el Autodesarrollo de los Pueblos Originarios Andinos) (CAPAJ)  كروب ليف ،
نة ، لج ELSA)) ، الرابطة الأوروبية لطلاب القانون(ECTA) الدولية، المجتمعات الأوروبية لجمعيات العلامات التجارية

 الابتكار، المركز الدولي للتجارة والتنميةبصائر ، (HEP) برنامج الصحة والبيئة (،FWCC) الأصدقاء العالمية للتشاور
، الجمعية الدولية لتنمية (IPA) ، الجمعية الدولية للناشرين(ALAI) ، الجمعية الأدبية والفنية الدولية(ICTSD) المس تدامة

ة نولدج شرك، (IVF) ، الاتحاد الدولي للفيديو(INTA) ، الرابطة الدولية للعلامات التجارية(ADALPI) للملكية الفكرية
نترناش يونال يكولوجي اإ نترناش يونال، ملسسة براءات الاختراع المتعلقة بالأدوية، منظمة أأطباء بلا حدود(KEI) اإ  ، مالوكا اإ

(MSF)وصاحبات الأعمال ، رابطة تقاليد الغد والمخترعات العالميات (WWIEA)، 24 منظمة. 

 .للأرجنتينوترأأس الدورة السفير أألبرتو دالوتو، الممثل الدائم  .5

 من جدول الأعمال: افتتاح الدورة 1البند 

لى أأن  .6 رحب المدير العام بالوفود في الدورة الخامسة عشرة للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية )اللجنة(. وأأشار اإ
أأهمية كبيرة.  وجود العديد من الوفود هو دليل على أأهمية عمل اللجنة. وكان هناك عدد كبير من بنود جدول الأعمال ذات

على  أأول، تقريره الذي قدم معلومات واقعية عن الأنشطة والمشاريع التي تمت بالفعل، فضلا عن تأأثير جدول أأعمال التنمية
بشأأن المسائل المتعلقة باللجنة المعنية بالتنمية  المجالت الاخرى المختلفة من عمل المنظمة. ثانيا، قرار الجمعية العامة للويبو

الفكرية. ثالثا، المراجعة الخارجية للمساعدة التقنية للويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية. رابعا: اس تمرار النقاش حول  والملكية
مواطن المرونة المتعلقة بالبراءات في الإطار القانوني متعدد الأطراف. وسيتم تقديم تقرير عن اثنين من مواطن المرونة الجديدة 

لى أأن جدول الأعمال كان مكتظا للنظر فيها. وأأخيرا،  سيتم أأيضا عرض تقارير التقييم الخاصة باثنين من المشروعات. وأأشار اإ
لى البند )  .( من جدول الأعمال بشأأن انتخاب مس ئولي اللجنة2تقريبا. وانتقل المدير العام اإ

 من جدول الأعمال: انتخاب مس ئولي اللجنة 2البند 

 ./ أألبرتو دالوتو، الممثل الدائم للأرجنتين، بصفة رئيس اللجنةاقترح وفد الأرجنتين ترش يح السفير .7

، الملحق الدبلوماسي يأأحلام شاريخواقترح وفد نيجيريا، متحدثا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، ترش يح الس يدة/  .8
 .للبعثة الدائمة للجزائر، بصفة نائب الرئيس

كتب الس ياسات القانوني لم  ستشارالم يح الس يد/ تود ريف، واقترح وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، ترش   .9
، بصفة نائب (USPTO) والشلون الدولية بمكتب براءات الاختراع والعلامات التجارية بالوليات المتحدة الأمريكية

 .الرئيس

والس يد/ تود ريف نائبين  يشاريخوأأعلن المدير العام انتخاب السفير/ أألبرتو دالوتو رئيسا، وكل من الس يدة/ أأحلام  .10
لى عدم وجود اعتراضات من   .، دعا السفير/ دالوتو لرئاسة الدورةالحضورللرئيس، ونظرا اإ

وأأفاد الرئيس بأأنه سيبذل كل جهده لتسهيل عمليات التفاوض داخل اللجنة بمساعدة الأمانة. وذكر بأأنه على مدار  .11
دول أأعمال التنمية. وأأهاا ساهمت في لجتوصية  45 الـ كرية تشارك في تنفيذ، كانت اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفواتالس ن

كما تحقيق قدر أأكبر من التحديات التنموية وساعدت في بناء المسار الموجه نحو التنمية داخل هيئات صنع القرار لدى الويبو. 
لى فكرية والتنمية. وينبغي نتدى دولي مفتوح لتبادل المعارف القيمة حول الملكية الك اللجنة دورها أأسست  هذه النظر اإ

عمل اللجنة في بعض الأحيان بعض القضايا قد س يطرت على . ومع ذلك، من المهم أأن ندرك أأن ىالإنجازات كنجاحات كبر 
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. وهناك في الويبو لهيئات صنع القرار الأخرىفحسب بل بالنس بة للجنة بالنس بة ليس  نتائج عكس يةلذلك وكان . كبير اإلى حد
. مشاركة بقدر أأكبر من حسن النيةاإلى جهد جماعي لإيجاد طريقة للمضي قدما. وفي هذا الصدد، دعا جميع الوفود لل  حاجة

باللجنة المعنية بالتنمية والملكية  بشأأن المسائل المتعلقةالجمعية العامة للويبو  الدورة قرارس تتناول ومن بين القضايا المعلقة، 
تيسير عمليات س يقوم ب نه أأفاد بأأ مساعدة التقنية للويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية. و والمراجعة الخارجية لل  الفكرية

. توثيقفي مكتب ال  اهذه المسائل. وكان جدول أأعمال الدورة متاح بشأأنالتفاوض وتكريس الوقت الكافي للمضي قدما 
عداد ملخص الرئيس ل تزال وذكر بأأن التوزيع المقترح للعمل. على اتفقت قد الوفود في أأن تكون وأأعرب عن أأمله  كما عملية اإ
لخص وس يكون المالأمانة. قبل القرار من يتم تعميم فقرة ، س بشأأن أأي قضية من القضايا. وعقب ختام المناقشة هي دون تغيير

دخال الوفود عدم اإ الرئيس من لذلك، طلب و. ا ومحدداواقعيا و وجيز الملخص س يكون و تلك الفقرات فقط. ل تجميع بمثابة 
 .ذات أأهمية حاسمة. وتمنى للجنة دورة ناجحة ومثمرةيست عناصر جديدة ل 

 من جدول الأعمال: اعتماد جدول الأعمال 3البند 

عداد أأبلغ الرئيس اللجنة  .12 ( على أأساس المناقشات CDIP/15/1 Prov. 3الوثيقة مشروع جدول الأعمال )بأأنه تم اإ
جدول د اعتماوتم  .العام للويبوالداخلي من النظام قاعدة الخامسة وفقا للو ( CDIP/14الدورة الرابعة عشرة للجنة ) خلال

 .الحضور جانب أأية ملاحظات من نظرا لعدم وجود الأعمال 

 من جدول الأعمال: اعتماد مشروع تقرير الدورة الرابعة عشرة للجنة 4البند 

(. ودعا اللجنة .CDIP/14/13 Provالوثيقة التقرير )ملاحظات بشأأن أأبلغ الرئيس اللجنة بأأن الأمانة لم تتلق أأي  .13
لى اعتماد التقرير.   .الحضور اعتراضات من أأي عدم وجود ه نظرا لداعتماوتم اإ

 من جدول الأعمال: بيانات عامة 5البند 

لى الأمانة لسهولة باب المناقشات افتتح الرئيس  .14 للبيانات العامة. وشجع الوفود على تقديم نسخ خطية من بياناتهم اإ
در  ظهارها البيانات ولكن قديم ل يس تطيعون تومن اجها في التقرير. اإ لى الأمانة خطية بيانات م تقديم يمكنه ،في التقريريودون اإ اإ

 .قبل هااية الدورة

آس يا والمحيط الهادئ، وأأعرب  .15 حرازه عن التقدم الذعن رضائه وفد باكس تان، متحدثا باسم مجموعة أ في الدورة ي تم اإ
المراجعة اختصاصات وضع اللمسات الأخيرة على المتمثلة في اللجنة قد تمكنت من حل القضية الشائكة وأأفاد بأأن الماضية. 
لجنة أأن لا ينبغي ل وكذلك الملتمر الدولي حول الملكية الفكرية والتنمية. بيد أأهاجدول أأعمال التنمية  لتنفيذ توصيات المس تقلة

لى ت لبناء وتحقيق تقدم بشأأن القضايا الحاسمة التي ل تزال معلقة. وفي  ةفعاقوة الدال يجب اس تخدامرضا عن النفس. و الركن اإ
بما في ذلك  ،بشأأن المسائل المتعلقة باللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكريةالجمعية العامة  سريع لقرارال ل فاإن الحهذا الصدد، 
آلية التنس يق،   واللجنة المعنية بمعايير الويبو (PBC) لبرنامج والميزانيةبا المعنية جنةبالل خاصة فيما يتعلق  ضروريايعد أأمرا أ

(CWS .) لجان أأمام عمل الهد الطريق ، حيث أأهاا س تم الدورةهذه في قضية أأن يتم حل هذه ال تأأمل في المجموعة أأفاد بأأن و
تقديم المساعدة التقنية يكون  أأنبالنس بة لجميع البلدان. وينبغي  اهام مجالبمثابة كانت المساعدة التقنية لقد . للويبو الأخرى

أأعرب عن أأمل الازدواجية. و يجب تجنب  فعالة على النحو الأمثل المساعدة التقنية تكونناغما، ولكي ومت  اللازمة فعال
المناقشة حول المراجعة الخارجية للمساعدة التقنية للويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية من شأأهاا أأن بأأن تكون المجموعة 

وضوح للعمليات والممارسات القائمة. ومن الضروري تحديد الثغرات وحلها. وكانت تقارير والفضل الأ تنظيم وحدة وال الر وفت
لم جدول أأعمال التنمية  حقيقة أأن تنفيذدراك هناك حاجة لإ  تالتقييم للمشاريع المعتمدة من قبل اللجنة هامة. ومع ذلك، كان

اذ تدابير المتابعة لضمان النمو المس تمر. ومن المهم تقييم المكاسب التي تحققت من خلال يجب اتخو مشاريع محددة. ينتهيي بنهاية 
لى العمل التكاملي والتكميلي من أأجل مواصلة العمل على التوصيات هو  المشاريع، والأهم من ذلك تحديد المجالت التي تحتاج اإ
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ن المجموعة ترغب تي يتم التعامل معهاال ديدة الجنشطة الأ تجميع لهذه البيانات واقتراح بتقديم الأمانة م في أأن تقو . ولذلك، فاإ
تقديم مداخلات خلال المناقشات بشأأن بنود معينة يقوم أأعضاء المجموعة ب س  و الدول الأعضاء. ليتم النظر فيها من قبل تملة المح 

لى المساهمة في المناقشاتتتطلع المجموعة أأفاد بأأن من جدول الأعمال. و   .الدورة مثمرةتكون وأأعرب عن أأمله بأأن  ،اإ

بعض الملاحظات العامة التي (، CEBS) وفد رومانيا، متحدثا باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقوقدم  .16
منتدى بمثابة  اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية تكانلقد مختلف بنود جدول الأعمال. المجموعة من  موقفتعبر عن 
ات أأكثر على المشروعقائمة في هذا الس ياق، كانت المناقشات ولمناقشات بشأأن التنمية والملكية الفكرية. ل تحديدا مخصص 

لتحفيز الانتفاع بالملكية الفكرية كأداة للتنمية وكذلك لتحسين اللازمة تسعى اإلى تحديد الس بل والوسائل حيث كانت اللجنة 
الشغل الشاغل  تركيز لجان الويبو الأخرى، ظلت التنمية هيمحل غض النظر عن بو أأداء الويبو في تعزيز تنمية البلدان. 

لى أأنه لجميع الدول الأعضاء. وأأشارت الوثائق التي أأعدتها الأمانة بالنس بة  جدول أأعمال  تم اإحراز تقدم كبير في تنفيذ توصياتاإ
ويجب مناقشة الأكثر كفاءة وفعالية ممكنة.  قلطر بالعمل هذا اقيام الويبو بتنفيذ دعم اس تمرار كانت المجموعة ملتزمة بو التنمية. 

اللجنة من تنفيذ الركن ، حيث أأن ذلك قد يمكن على أأساس مخصص باللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية المسائل المتعلقة
تعلقة باللجنة المعنية بالتنمية لنقاش حول المسائل الم ل  ناجحباختتام رحب تن المجموعة وأأفاد باالثالث من وليتها بطريقة مرنة. 

آلية التنس يق في هذه الدورة. ومن شأأن ذلك أأن يتيح للجنة ترك والملكية الفكرية المسائل على  عملها المقبل يزوتنفيذ أ
في نفس الوقت  شاملاو منتدى الخبراء المعني بنقل التكنولوجيا الدولية عرضا موجزا الحقائق حول الموضوعية. وقدم تقرير 

واسعة من وجهات النظر الموعة المجنوعية المتحدثين و ل لمجموعة ا تقديرعن أأعرب و . فعالياتلأفكار التي تم طرحها خلال الل
يجاد حلول بناءة للقضايا الماثلة لتحديات باعلى بينة  تكانوأأفاد بأأن المجموعة . تم التعبير عنهاالتي  في هذه الدورة، بما في ذلك اإ

تسود تم التوصل اإلى حل وسط بشأأن عدة بنود في الدورة الماضية. وتأأمل المجموعة أأن كما ديدة. الجعات وضو المالعالقة وتناول 
يجابية مرة أأخرى   .الدورة مثمرةلكي تكون روح اإ

أأن اللجنة قد أأحرزت تقدما جيدا في الدورة الماضية من خلال بوفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، وأأفاد  .17
 لتنفيذ توصيات المس تقلةللمراجعة  اختصاصاتذلك تطلع. وشمل تتسم بال  العالقة بروح بناءة وتعاونية و بعض القضاياتصنيف 

شروع الملكية الفكرية ونقل الخاصة بم  فاهيمالمورقة و الملتمر الدولي حول الملكية الفكرية والتنمية جدول أأعمال التنمية و 
لى و حلول البناء.  -التكنولوجيا: التحديات المشتركة  عقد منتدى الخبراء المعني تم في الدورة الماضية، الذي تم تفاق الاستنادا اإ

هذه خلال في الدورة الماضية المناخ السائد روح و الينبغي الحفاظ على و فبراير. شهر بنقل التكنولوجيا الدولية بنجاح في 
وأأكد وفد في تحقيق الأهداف الثابتة للمنظمة.  معالجة القضايا المتبقية بطريقة قد تمكن اللجنة من المساهمةبهدف الدورة 

يجاد داخل لدول الأعضاء أأن تتعاون على اأأداة أأساس ية للتنمية. وينبغي هي أأن الملكية الفكرية المجموعة على  اللجنة بهدف اإ
لى المجموعة وأأشار وفد  طرق فعالة لس تخدام هذه الأداة. من التفاصيل زيد المفي واحتفظ بحقه بعض بنود جدول الأعمال اإ

لى بوضوح أأشار التقرير أأفاد بأأن و جدول أأعمال التنمية.  تنفيذبشأأن تقرير المدير العام الوفد ب  عن كل عنصر. أأول، رحب أأن اإ
اعتبارات التنمية شكلت التي من خلالها و هيئات الويبو المعنية، جانب بنجاح من تم تنفيذها قد ذات الصلة أأنشطة الويبو 

عن تقديره لعمل الأمانة في تنظيم حلقات النقاش التي قدمت أأعرب وفد المجموعة ل المنظمة. ثانيا، جزءا ل يتجزأأ من عم
عداد تقرير واقعي عن المنتدى. ثالثا،  التكنولوجيا الدوليةبشأأن نقل خلال منتدى الخبراء واقعية وجهات نظر عملية و  أأعرب واإ
بشأأن المسائل المتعلقة باللجنة الجمعية العامة للويبو  قراربشأأن يرضي جميع الأطراف لتوصل اإلى حل الوفد عن أأمله في ا

ائم لهدف الدل ينبغي أأن يكون أأداة داعمة جدول أأعمال التنمية  احترام المبدأأ الذي يقضي بأأنو  المعنية بالتنمية والملكية الفكرية
تلك حتى الآن. وتحسنت بنجاح اعدة التقنية المسنفذت ن الويبو أأفاد الوفد بأأ عمال اللجان الأخرى. رابعا، ومكمل لأ  للمنظمة

تحسين المساعدة التقنية يجب المراجعة الخارجية للمساعدة التقنية للويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية. و المساعدة أأيضا بعد 
لى أأقصى حد عن طرييجب بشكل مس تمر من حيث الفعالية والكفاءة. وفي الوقت نفسه،  ق تجنب اس تغلال خبرة الأمانة اإ

التي ستناقش في هذه الدورة، بما في ذلك تقرير تقييم الأخرى لموضوعات وفد المجموعة با. وأأخيرا، رحب الإدارة التفصيلية
كان ضمن التقييم المناسب وانعكاس الدروس المس تفادة وأأفاد بأأن مشروع جديد. بشأأن منقح مقترح ودراسة و  المشروع
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الاعتماد على الروح البناءة ودعم له أأنه يمكن بلرئيس وفد المجموعة لأأكد و منظمة. الصحي لل تشغيل المكونات الأساس ية لل 
 .خلال الدورةء عضاالأ 

التزامه بالعمل بشكل بناء (، GRULAC)الكاريبي و وفد الأرجنتين، متحدثا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية أأكد و  .18
لى تقرير المدير العام وفد  على بنود جدول أأعمال هذه الدورة. وأأشار جدول أأعمال التنمية. وأأفاد بأأن  تنفيذبشأأن المجموعة اإ
لى تزويد الدول الأعضاء   جدول أأعمال التنمية عامة عن مشاركة الويبو في تنفيذ وتعميم جميع توصياتبنظرة التقرير يهدف اإ

طار المنظمة وأأنشطتهامن خلال الأساس ية  اومبادئه جدول  اللجنة على تنفيذ توصياتوأأشرفت  أأهمية كبيرة.لذلك وكان ، اإ
وفد  في هذا الس ياق، أأبرزومنتدى لمناقشة قضايا الملكية الفكرية ذات الصلة بالتنمية. بمثابة أأيضا ت اللجنة وكانأأعمال التنمية. 

تنفيذ التشريعي ال طراف و من مشروع مواطن المرونة المتعلقة بالبراءات في الإطار القانوني متعدد الأ الرابع المجموعة أأهمية الجزء 
في اعتماد عن أأمله الوفد  مواطن المرونة المتعلقة بالبراءات. وأأعربالأخيرة حول راسة والدعلى الصعيدين الوطني والإقليمي لها 

 اعربحلول البناء،  -شروع الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا: التحديات المشتركة وفيما يتعلق بم هذه المشاريع. المزيد من 
بأأن منتدى الخبراء المعني بنقل التكنولوجيا الدولية قد وفر فرصة لتبادل المعلومات حول هذا الموضوع. ومع الوفد عن اعتقاده 

اللجنة هامة. ولذلك، داخل مجرد خطوة صغيرة. وكانت التوصيات التي قد تنجم عن المناقشات التي دارت ذلك ، كان هذا
على تلك الأفكار. وفيما دون أأن يقتصر الأمر رة على أأساس الأفكار التي طرحها الخبراء مناقشة مثمأأعرب الوفد عن أأمله في 

تعتبر العمل الذي أأفاد الوفد بأأن المجموعة لمراجعة الخارجية لمساعدة الويبو التقنية في مجال التعاون لأغراض التنمية، بايتعلق 
عداد دليل المجالت خطوة في الاتجاه الصحيح. وشملت هذه بمثابة قامت به الأمانة في ثلاثة مجالت  تقديم المساعدة بشأأن اإ

تطوير موقع الويبو و  تسهيل قدرات البحث( بهدف IP-TADالتقنية للملكية الفكرية ) المساعدة فحص قاعدة بياناتو  التقنية
ليه. أأكثر فعالية و حديث و كون بمثابة مورد يعلى الإنترنت ل  عن أأمله في أأن يتم اعتماده تدابير الوفد  بوأأعر يمكن الوصول اإ

ضافية  الأهداف والتكاليف والأطر الزمنية محددة بوضوح . ويجب أأن تكون الأخرى المذكورة في التقريربالنس بة للمجالت اإ
آلية التنس يق و المناقشات بشأأن تنفيذ وليتها ولبد للجنة أأن تواصل نشطة المساعدة التقنية. بهدف تعظيم فائدة أأ  الخاصة بها أ

من شأأن ، حيث الدورةهذه تلك المناقشات خلال عن أأمله بأأن تنتهيي المجموعة  أأعرب وفدبطريقة بناءة وموضوعية وعملية. و 
طلاع على أأن تقوم الأمانة أأكد وفد المجموعة نب تأأخير أأعمال اللجان الأخرى. وأأخيرا، يج ذلك أأن  بشكل تام الدول الأعضاء باإ

 و.ضمن عمل الويب 2015التنمية لما بعد جدول أأعمال بشأأن تنفيذ 

، كان عمل اللجنة بالملكية الفكرية دفوعالمأأنه في مجال النمو ، بمتحدثا باسم مجموعة البلدان الأفريقيةأأفاد وفد نيجيريا، و  .19
المعنية بالتنمية والملكية وكلت اللجنة أ  لقد المعنية بالتنمية والملكية الفكرية عنصرا داعما بشكل حاسم لتطلعات التنمية في أأفريقيا. 

فضلا عن توفير التوجيه بشأأن الخطوات  جدول أأعمال التنمية، عمل الويبو بشأأن تنفيذ توصياتلجراء تقييمات باإ الفكرية 
وأأقر وفد البلدان على الاس تفادة من الإطار الدولي للملكية الفكرية.  تساعدهقابلة للقياس والمس تدامة التي تعزز المشاركة و ال

تفاوتة من أأنشطة بناء القدرات ومشاريع المساعدة التقنية التي تقدهاا الويبو في البلدان الأفريقية. الم س تويات المجموعة بالم 
جراء مراجعة مس تقلة لتنفيذ الويبو الوفد  ورحب ن شأأنه أأن يساعد وأأفاد بأأن ذلك م. جدول أأعمال التنمية توصياتل بقرار اإ

مكانية قياس تأأثير هذا المجال هامه المراجعة، كانت  هذفيوضمان تلبية الاحتياجات. في  بعض النتائج وأأقر وفد المجموعة ب . ةاإ
ثغرات ال . ومع ذلك، شدد أأيضا على أأوجه القصور في التخفيف من جدول أأعمال التنمية الإيجابية في تنفيذ وتعميم توصيات

لى المعرفة ودعم الابتكار ونقل ال  المهمة ذلك تكن كلم لو  من العجزه السلسلة هذوأأفاد بأأن تكنولوجيا. فيما يتعلق بالوصول اإ
جراء مناقشات بشأأن فعلي في عاملا حاسما في ضمان نتيجة تحول لكانت  لى اإ العديد من مشاريع الويبو. وأأعرب عن تطلعه اإ

المشترك مع مجموعة  هاقتراحاإلى  لمجموعةوفد ا المراجعة الخارجية لمساعدة الويبو التقنية في مجال التعاون لأغراض التنمية. وأأشار
تجسدت بشكل جدول أأعمال التنمية قد  الهدف هو التأأكد من أأن أأهداف توصياتوأأفاد بأأن (. DAGجدول أأعمال التنمية )

لى مناقشات حول نتائج منتدى الخبراء المعني بنقل وذكر بخرى. المشاركات الأ ملموس في لجان الويبو و  أأنه يتطلع أأيضا اإ
ن الدولية. التكنولوجيا  من كاف الأفكار التي انبثقت من الدراسات التحليلية و بشكل "أأفكار الخبراء" ل تعكس يجة نت وقال اإ

فلم . ضرورياأأمرا لبلدان النامية لفائدة اجميع أأشكال المعرفة و لفائدة نظم لمجال المشاركة واعتبر أأن التوسع الم المنتدى نفسه. 
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في وس تدامة. أأكثر اأأيضا أأداة بقاء فحسب بل أأكثر موثوقية من رأأس المال  شكلاها درجة من تجس يالحكتلة ال المعرفة و تكن 
اللجنة الدائمة المعنية بقانون لقد أ رهقت ضع المعايير. التي تل يمكن التغاضي عن جانب تطوير لجان الويبو ، هذا الصدد
عادة ترتيب نظام براءات الاختراع وجعله أأكثر اس تجابة لحتياجات البلدان العنيدة في اإ رغبة العدم من ( SCPالبراءات )
من فكرة ، بالفزع معاهدة قانون التصميملس يما (، SCTاللجنة الدائمة المعنية بقانون العلامات التجارية )لقد شعرت النامية. 

لف مس تويات التنمية والحماية ضد اختلاس مختأأقرت أأن البلدان النامية ترغب في ضمان الشمولية من خلال الأحكام التي 
متناقصا شهدت التزاما قد أأشكال معينة من المعرفة والأصول. وكانت اللجنة الدائمة المعنية بحق المللف والحقوق المجاورة 

لى المعلومات والمعارف على النص لمفاوضات القائمة با التعليمية لحياة ل باالتمتع الكامبهدف التي من شأأهاا تسهيل الوصول اإ
لى الأعمال تم تسهيلها من خلال والثقافية والتكنولوجية والس ياس ية التي  ولم يعد يتم الشعور الفنية. العلمية و الوصول اإ

كانت عليه في اللجنة الحكومية الدولية المعنية مقارنة بما التعديلات اللازمة لإجراء س ياس ية ال رادة الإ لمقاومة وعدم وجود با
لافات في اهايار العمل في تلك (.لقد تس ببت الخIGCالفنون الشعبية)والموارد الوراثية والمعارف التقليدية و  بالملكية الفكرية

بشأأن حماية الموارد الوراثية ( من جدول أأعمال التنمية 18التوصية رقم ) لس يما في ضوء، ملسفأأمر كان هذا و اللجنة. 
فاوضات اللجنة أأولوية لمموعة أأعطت المج(. ومع ذلك، TCEsالتقليدي )( وأأشكال التعبير الثقافي TKوالمعارف التقليدية )

النظام متعدد الأطراف الفنون الشعبية بشأأن الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية و 
ذا كانفيما بعناية المجموعة لقد فكرت لحماية الأصول الاقتصادية والثقافية للمجتمعات الأصلية والمحلية.  نهجية جديدة وجود م  اإ

اللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف  ساعد في دفع عجلة مفاوضاتقد ي أأو تغيير ملسسي 
لى التحول من عملية اللجنة الحكومية الدولية وفد المجموعة ودعا  .التقليدية والفنون الشعبية المعنية بالملكية الفكرية والموارد اإ

لى  لتركيز على بايسمح للدول الأعضاء وأأفاد بأأن ذلك قد ائمة للويبو. الدلجنة ال الوراثية والمعارف التقليدية والفنون الشعبية اإ
لى اإشراك الدول الأعضاء في هذه أأعرب عن الجوهر وتوفير الوقت للتفكير والتشاور بشأأن هذه القضايا. و  تطلع المجموعة اإ

زاء حالة تنفيذوأأفاد بأأنه الاعتماد على دعمهم.  فيالمبادرة خلال الأشهر القليلة المقبلة، وأأعرب عن أأمله   ل يزال يشعر بالقلق اإ
آليات التنس يق.  2010الجمعية العامة لعام قرار  المعنية جنةمن قبل الل لتزام الابالوفاء بهذا طلبه وأأكد وفد المجموعة على شأأن أ
 2007الجمعية العامة لعام  قراراطلع الوفد على وبالمثل، (. CWS) واللجنة المعنية بمعايير الويبو (PBC) لبرنامج والميزانيةبا

دخال بند  وقوبلتوالقضايا المتصلة بالتنمية. الملكية الفكرية  ناقشةبم كلف اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية الذي  جهود اإ
الدور الحيوي للملكية الفكرية كأداة للتصدي للتحديات وأأفاد بأأن قاومة قوية من بعض الدول الأعضاء. بمدائم في هذا الشأأن 
بدعم ومشاركة من  تمدروسة ومس تنيرة تمتعلعملية نتائج جدول أأعمال التنمية بمثابة  كانت توصياتلقد العالمية ل شك فيه. 

وأأفاد بأأنه بهذه المثل العليا. م تجديد التزاهاعلى جميع الدول الأعضاء وفد المجموعة عضاء. ولذلك، حث جميع الدول الأ 
برازها بنود جدول الأعمال سيتحدث عن  لى مناقشات بناءة خلالي في هذا البيان و التي تم اإ  الدورة. تطلع اإ

طار نتائج ووفر . افي أأنشطتهتنمية جدول أأعمال ال  ذكر وفد الصين أأن الويبو بذلت جهودا جبارة لتعميمو  .20 لمنظمة ااإ
من  توصية 33مشروعا تنفذ  30اعتمدت الدول الأعضاء وأأفاد بأأن مفيدا. ذلك وكان ، تقديرات حصة التنمية حسب النتيجة

نتيجة لجهود المنظمة والدول الأعضاء فيها. جدول أأعمال التنمية  وقد تحققت نتائج مثمرة في تنفيذتوصيات جدول أأعمال التنمية. 
باعتبارها و. 2015ا بعد تأأسيس جدول أأعمال التنمية لموسيتم قريبا الس بعين لها  مم المتحدة تحتفل بالذكرى الس نويةوكانت الا

لى وأأش. 2015ا بعد جدول أأعمال التنمية لمتسهم أأيضا في أأن وكالة متخصصة تابعة للأمم المتحدة، ينبغي للويبو  ار الوفد اإ
لى أأن أأفاد بو  جدول أأعمال هذه الدورة الروح البناءة والتعاونية تظل أأن في أأمله عن  الكثير من العمل. وأأعربهناك حاجة اإ

وجب عمل بنشاط مع جميع الوفود الأخرى بموأأفاد بأأنه س يفي هذه الدورة. ة الوفود في الدورة الأخيرة قائمأأظهرتها التي 
 .الدورةذه هالرئيس خلال توجيهات 

لى اتفاق  في الدورة الماضيةاللجنة توصلت  نبأأ والدول الأعضاء فيه،  وفد لتفيا، متحدثا باسم الاتحاد الأوروبيوأأفاد  .21 اإ
والملتمر الدولي حول جدول أأعمال التنمية  لتنفيذ توصيات المس تقلةلمراجعة اختصاصات اوهما  الأمدتي بشأأن قضيتين طويل
يجابية وتعاونية في بمبقوة ملتزمين الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه وكان ة. الملكية الفكرية والتنمي واصلة العمل بطريقة اإ
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التي سادت في روح الأأن تتمكن اللجنة من الاعتماد على في يأأمل وأأفاد بأأنه على جدول الأعمال. المطروحة المسائل الهامة 
الطرق الممكنة لتحسين عمل اللجنة  ة حولمس تعد لمناقشة بناءأأشار الوفد بأأنه ، لمس تقبليالعمل وفيما يتعلق بانوفمبر الماضي. 

 .جميع الوفودفائدة ل

يران )وانحاز  .22 آس يا والمحيط الهادئ. ل الجمهورية الإسلامية( جمهورية وفد اإ لبيان الذي أأدلى به وفد باكس تان باسم مجموعة أ
لى تزويد الدول الأعضاء كان يه 2014عام لتنمية في جدول أأعمال ا تنفيذبشأأن تقرير المدير العام وأأفاد بأأن  عامة بنظرة دف اإ

طار المنظمة وأأنشطتها عن مشاركة الويبو في تنفيذ وتعميم جميع توصيات . ككل جدول أأعمال التنمية والمبادئ الأساس ية في اإ
لجنة مع ل تقارير الأخرى ال التقرير وكذلك للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية مناقشة وتقييم يتعين على ا هأأنبوذكر الوفد 

للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية ا ت. واسترشدتأأسيسها ددت للجنة عندولية والأهداف التي حُ الالأخذ في الاعتبار 
قد للجنة تعميم التنمية في جميع أأنشطة الويبو وجعل التنمية جزءا ل يتجزأأ من عمل المنظمة. وكانت او سبب وجودها، وهب 

دول أأعمال التنمية. توصية الخاصة بج45الـ تنفيذ القوي في  اوجدت دورها بوصفها لجنة هامة داخل المنظمة نتيجة لتفانيه
أأنشطتها، لس يما فيما يتعلق بقرارات صنع في الاعتبار عند تنفيذ تأأخذ تلك التوصيات أأن وينبغي لجميع أأجهزة وهيئات الويبو 

لى فهم واضح لالس ياسات. وهناك حاجة  طار مفاهيمالتي تتعلق باغراض العامة لأنشطة الويبو لأ اإ لمساعدة ا لتعاون الإنمائي واإ
باس تمرار في جميع تعميمها عملية يجب ك بل  ازمنيمحدد جدول أأعمال التنمية كشروع  نظر اإلىل ينبغي أأن يُ والموجهة نحو التنمية. 
نهاية نقلة نوعية في الكن ويجب أأن يترتب عليه في يمفي التقدم  مس تمرا عملا كانلقد . وبعبارة أأخرى، اأأنشطة الويبو ولجاها
التنفيذ الكامل لجدول بهدف نقطعه نحتاج أأن جميع البلدان. ومن هنا، ل يزال هناك طريق طويل فائدة أأنشطة المنظمة ل

آلية التنس يق مثاللقد كاأأعمال التنمية وتوصياته.  نشاء أ يجاب  اجيد ن اإ تنفيذه حتى الآن من عدم ية على الرغم من على خطوة اإ
آلية التنس يق  وفيما للقضاء على الازدواجية في العمل بين اللجان في مجال الأنشطة الإنمائية. ضرورية قبل جميع اللجان. وكانت أ

الحق في تبلور أأن ينبغي للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية كانت الجهة التياوضع القواعد والمعايير، ذكر الوفد أأن يتعلق ب
كوس يلة لخدمة أأهداف التنمية، بما في ذلك من خلال الاس تفادة الفكرية  ةالملكي التنمية من خلال اس تكشاف س بل توظيف

قوانين الملكية الفكرية مع الجهود الرامية اإلى حماية صف من المرونة في اتفاقات الملكية الفكرية الدولية وتوس يع المجال العام و 
. ومن كان هاماالركن الثالث من ولية اللجنة وأأفاد بأأن  التعبير الثقافي التقليدي والموارد الوراثية والمعارف التقليدية. أأشكال

لى دخال بند باإ الملسف أأن بعض البلدان رفضت اقتراح  لمناقشات بشأأن الصلات باالسماح بهدف جدول الأعمال جديد اإ
لإنجازات التي تحققت في يتم تقويض اهذه، ل ينبغي أأن أأوجه القصور وعلى الرغم من الهامة بين الملكية الفكرية والتنمية. 

ظهار الالتزام والإرادة الس ياس ية من أأجل تدعيم ما تم تحقيقهفي ينبغي أأن تس تمر جميع الأطراف و الويبو.  والبناء عليه  اإ
ءة في المناقشات المقبلة في اللجنة المعنية بالتنمية والملكية ملتزم بالمشاركة البنابأأنه الوفد وأأفاد ومعالجة أأوجه القصور القائمة. 

حراز تقدم ملموس  الفكرية لى اإ  .للجنةباويتطلع اإ

الدور لها أأن اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية كانت واحدة من أأهم الهيئات في المنظمة. وكان بوفد البرازيل  وأأفاد .23
حراز توصية الخاصة بج45 الـ تقارير عن تنفيذال رصد وتقييم ومناقشة وتقديم في الأساسي  دول أأعمال التنمية. وعلى الرغم من اإ

ل أأن  تقدم جيد منذ اعتماد نتهاء مشاريع باالعمل ينته لم و. ظل عملا قيد التقدمجدول أأعمال التنمية  تنفيذجدول الأعمال اإ
دور اللجنة المعنية لم يكن تسير في هذا الاتجاه. ومع ذلك، مازالت أأن المنظمة على  التأأكيدمحددة. وكانت اللجنة مسلولة عن 

لمناقشة قضايا الملكية الفكرية ذات الصلة بالتنمية. البارز نتدى الم كانت أأيضا ، بل يقتصر على ذلك بالتنمية والملكية الفكرية
ذا كانت الوفود و  يجب ف  الخاصة بالمنظمة،الت المججميع توجيه العمل في منارة ل هي  أأن التنميةللتأأكيد على بالتزاماتها ستتمسك اإ

لى و المناقشات بشأأن كيفية تعزيز هذه النقلة النوعية داخل اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. تجري أأن  ينبغي النظر اإ
ظل ينبغي أأن تو ن نظام الملكية الفكرية. ممجالت جدول أأعمال التنمية عدة  غطت مشاريعفقد تنفيذ المشاريع في هذا الس ياق. 

ل تزال هناك العديد من المجالت وللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. الخاصة باناقشات الم للمساعدة في هامة أأدوات 
وراء الكامنة على تحقيق الأهداف الأوسع هو قدرتها يجب أأن يكون مقياس تقييم فعالية اللجنة و الأخرى التي يتعين بحثها. 

براءات المتعلقة بوأأعرب عن تطلعه لعرض الجزء الرابع من مشروع المرونة ، الوفد اإلى جدول أأعمال الدورةوانتقل . تأأسيسها
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كانت المرونة وأأفاد بأأن الوطني والإقليمي.  ينعلى الصعيدلها التشريعي  تنفيذال الاختراع في الإطار القانوني متعدد الأطراف و 
صانعي ساعد ي تحليل اس تخداهاا من قبل بعض الدول أأن يمكن ل و ملكية فكرية  التوازن المطلوب في أأي نظام لتوفيرضرورية 

لى أأن المنتدى وفيما يتعلق ب خرى. الأ بلدان ال الس ياسات في  تقرير منتدى الخبراء المعني بنقل التكنولوجيا الدولية، أأشار الوفد اإ
لاءمة المدخلات بملدول الأعضاء القول الفصل فيما يتعلق لنهاية، الفي ومن الخطوات في مشروع أأوسع. خطوة كان مجرد 
تبادل الأفكار البناءة حول هذا في عن أأمله الوفد اللجنة. وأأعرب مناقش تها من قبل من جميع أأنشطة المشروع بعد الواردة 
 .لبلدان النامية وأأقل البلدان نمواالمهم بالنس بة ل الموضوع 

آس يا والمحيط الهادئ.  بلدان يان الذي أأدلى به وفد باكس تان باسم مجموعةلب اوفد سري لنكا وأأيد  .24 وأأفاد بأأنه تم تكليف أ
في هذا الس ياق، تناولت وجدول أأعمال التنمية ككل.  تنس يق وتعزيز ورصد تنفيذب اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية 

جراء على الرغم من أأنه كان من الضروري و للدول الأعضاء والمنظمة. بالنس بة اسمة الحهمية الأ اللجنة القضايا ذات  مناقشات اإ
ل أأنمجالت محددة لفائدة تحقيق هذا الهدف، بشأأن موضوعية  لتأأكد من أأن ل لحفاظ على هاج شمولي ان المهم أأيضا كان م هاإ

بعض القضايا من تسوية لال دورتها السابقة نحو التنمية. وكانت اللجنة قد تمكنت خ انظام الملكية الفكرية أأكثر شمول وموجه
حرازه . وفي هذا الصدد، رحب الوفد بالتقدم هادول أأعمال بجمد طويلة الأ  لختصاصات في وضع الصيغة النهائية الذي تم اإ

. تحسين نوعية عملهاعلى ساعد اللجنة ي من شأأنه أأن ، الأمر الذي جدول أأعمال التنمية لتنفيذ توصيات المس تقلةلمراجعة ا
التنمية لمشاركة البناءة للجنة في وضع اللمسات الأخيرة على قائمة المتحدثين في الملتمر الدولي حول باالوفد علما أأيضا يط وأأح 
حرازه في ضوء التقدم والملكية الفكرية الذي س يعقد في المس تقبل القريب. و  الدورة قد تس تطيع في هذه المجالت، الذي تم اإ

لمراجعة الخارجية لمساعدة الويبو التقنية في باالقة الأخرى مثل مناقشة تنفيذ التوصيات ذات الصلة التركيز على القضايا الع
لعمليات بالنس بة ل وضوح الأفضل وال تنظيميوفر وحدة الرأأي وال من شأأنه أأن ، الأمر الذي مجال التعاون لأغراض التنمية

أأن التعاون فيما عن اعتقاده بسري لنكا أأعرب وفد ، (G15) 15موعة الـ والممارسات القائمة. كعضو ملسس ورئيس حالي لمج
بين بلدان الجنوب ينبغي أأن يكون أأداة لتطوير الشراكات الهامة والاستراتيجية التي يمكن أأن تلعب دورا هاما في تحقيق 

ية، رحب الوفد بالقرار الذي على هذه الخلف و تعزيز التنمية المس تدامة. لفائدة جدول أأعمال التنمية  الأهداف الواردة في توصيات
تمديد مدة مشروع الويبو بشأأن تعزيز التعاون بشأأن  المعنية بالتنمية والملكية الفكريةالدورة الثالثة عشرة للجنة  فيتم اتخاذه 

. وأأعرب لمدة س نة واحدة فيما بين بلدان الجنوب في مجال الملكية الفكرية والتنمية فيما بين البلدان النامية والبلدان الأقل نموا
نظمة لالمشروع من تعزيز القدرات الملسس ية  يزيد أأنبعن أأمله الوفد  لملكية الفكرية في البلدان النامية وأأقل الوطنية ل لأ

دم أأهمية الملكية الفكرية كأداة هامة للتقبسري لنكا وأأقر وفد لتصدي للتحديات المحددة التي تواجهها. فيما يتعلق باالبلدان نموا 
عملية دمج الملكية الفكرية في صياغة في الوقت الراهن ب الحكومة تقوم التكنولوجي والتنمية الاجتماعية والاقتصادية. ولذلك، 

س ياس تها الوطنية مع التركيز بشكل خاص على الابتكار والعلوم والتكنولوجيا والإبداع كوس يلة للتنمية الاقتصادية والتمكين. 
 لس يما المدير العام، في تطوير ودعم تنفيذ خطة عمل، عن تقديره للتعاون الذي أأبدته الويبولوفد افي هذا الس ياق، أأعرب و

 المكتب الوطني أأنشأأ سري لنكا. وبموجب الخطة، التي لها نفس وضع للبلدان  انموذجتمثل والتي يمكن اط، نق 10مكونة من 
لى  (TISCs) تكنولوجيا والابتكارعم ال لدسري لنكا بالفعل ثلاثة مراكز للملكية الفكرية في  التي من شأأهاا تسهيل الوصول اإ

بدأأت المرحلة الثانية من برنامج و استرجاع المعلومات التكنولوجية. بهدف جميع أأنحاء العالم في قاعدة بيانات براءات الاختراع 
لى تعزيز  العام في  ال الملكية الفكرية،في مج أأصحاب المصلحةدراية صياغة البراءات على ش بكة الإنترنت، والذي يهدف اإ

تشكيل لجنة ب  ،في وقت قريبالويبو قدمتها على أأساس خارطة الطريق التي س تقوم الحكومة، بالإضافة اإلى ذلك، والماضي. 
في مع س ياسة الحكومة ذلك متفقا كان و وطنية للابتكار. الس ياسة ال في صياغة ملكية الفكرية الفعال لل  مجتنس يق لضمان الد

لأنشطة الإنمائية الأخرى التي يتعين تنفيذها في غضون الس نوات وتم تخصيص البلاد نحو اقتصاد المعرفة والابتكار. توجيه ا
طار خطة العمل  توفير تنفيذ استراتيجية وطنية ل ، و ، بما في ذلك ملشر الابتكارالخاصة بالنقطة العاشرةالثلاث المقبلة في اإ

نفاذ القانون وتعزيز زيادة الوعي بين جميع القطاعات بما للملكية الفكرية به حترامالا الطلبة يشمل دف تمكين وكالت اإ
حماية حقوق الفنانين والصناعات بهدف ( CMOsالإدارة الجماعية ) منظماتتعزيز ترقية و تنظيم برامج فعالة ل، و والش باب

عداد ، و العاملين في مجال السينماالمهنيين الإبداعية، بما في ذلك  طار عمل لحماية المعارف التقليدية والموارد الوراثية والف اإ نون اإ
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لحماية الملشرات للملكية الفكرية  القانون الوطنيفي  بعض التعديلات ينتضم، و وأأشكال التعبير الثقافي التقليديالشعبية 
يداع طوعي لحقوق تأأسيس و (، GIS) الجغرافية قانون التعديل بهدف ناءات التقييدات والاس تث وسيتم اقتراح . المللفنظام اإ
لى المصنفات المنشورة الوطني لح عاقات أأخرى ق المللف لتيسير النفاذ اإ لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو معاقي البصر أأو ذوي اإ

الموافقة على التعديلات التي أأدخلت ملخرا تم ويمكن القيام بذلك قبل التصديق على معاهدة مراكش. و . في قراءة المطبوعات
دف اإلى تسهيل تسجيل الملشرات الجغرافية في سري لنكا وكذلك الذي يهو  2003لس نة  36الملكية الفكرية رقم  نونعلى قا

س تطلق بالإضافة اإلى ذلك، ومن قبل مجلس الوزراء. ية وصادراتهما س يلان القرفة ال الس يلاني و الشاي حماية مصالح منتجي 
سري في المشهد العلمي بشأأن على الانترنت متابعة ( قريبا لوحة COSTIر )الأمانة التنس يقية للعلوم والتكنولوجيا والابتكا

زويد الأطراف المعنية بنظرة عامة عن سري لنكا والمنشورات والموارد فضلا عن تفي براءات الاختراع وستشمل لنكا. 
فز وتحالتنمية القائمة على المعرفة عزز من الابتكار في البلاد. وكانت الحكومة واثقة من أأن هذه المبادرة من شأأهاا أأن توضع 

وأأعرب عن جدول أأعمال التنمية.  تقرير المدير العام بشأأن تنفيذ توصياتب الوفد علما يط وتعزز الروابط مع المجتمع الدولي. وأأح 
لى مداولت مثمرة خلال الدورة و   .المناقشات بروح بناءةعن رغبته في المساهمة في تطلعه اإ

لتقرير باأأفريقيا عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا نيابة عن المجموعة الأفريقية. ورحب وفد جنوب  وأأعرب .25
وأأفاد بأأن . جدول أأعمال التنمية العمل الذي تضطلع به المنظمة في تنفيذ مختلف توصياتأأثنى على المقدم من المدير العام و 
ا بمثابة أأصبح، وذلك لأن الابتكار والإبداع الاقتصادي العالمي المترابط النظامداخل الابتكار والإبداع هنالك تزايد في أأهمية 

لى الدخول في شراكات هادفة توفر تس تديمأأن تنمو و من خلالها لنظم الاقتصادية المترابطة يمكن ل القناة التي  . وهناك حاجة اإ
 ومكافأأة، تحديات المشتركة التي تواجه البشريةال في المصالح المتبادلة تناول من خلالها والتي يمكن الأساس لش بكات الابتكار 

درك تللجنة ويبدو أأن افي جميع أأنحاء العالم. الشعوب نتائجها اإلى حد ما من قبل والمشاركة ب الإبداع والابتكار بشكل صحيح، 
نولوجيا: التحديات شروع الملكية الفكرية ونقل التك وفيما يتعلق بم مواكبة هذا العالم المترابط. لفعل هذه الحقيقة وقررت با

 يةتفاق المن العاشرة المشروع على النحو المتوخى في المادة هذا توصيات تنفيذ حلول البناء، ذكر الوفد أأنه يود  -المشتركة 
التنفيذ الكامل لآلية التنس يق، تصل اإلى حد لم  يةأأن التفاق من قلقه بالغ الأمم المتحدة والويبو. وأأعرب الوفد عن المبرمة بين 

ن حل هذه أأ وأأفاد ب. (CWS) واللجنة المعنية بمعايير الويبو (PBC) لبرنامج والميزانيةبا المعنية جنةبالل فيما يتعلق لس يما 
زاء عدم وجود اتفاق فيما يتعلق بتنفيذ وأأعرب عن قلقه . وضوعيةاللجنة من التركيز على أأعمالها الميمكن س  القضية  أأيضا اإ

ي لويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية والركن الثالث من ولية اللجنة والذلاعدة التقنية توصيات المراجعة الخارجية للمس
الملتمر الدولي حول الملكية الفكرية والتنمية يعطي أأن بعن أأمله الوفد العلاقة بين الملكية الفكرية والتنمية. وأأعرب سيناقش كان 

تفشل كانت اللجنة من الأحيان  كثيروأأفاد بأأنه في ال للجنة. من جانب ا دفعة جديدة لهذه القضايا التي تس تحق اهتماما عاجلا
نجاح لقد اعتمد استثمار ضروري.  هبالتأأكيد من باب الصدقة ولكنفلم يكن الأمر  في الوقت المناسب لها.لقرارات تطبيق افي 

قامة شراكة عالمية من أأجل التنمية التي والنظم الاقتصادية العالمية بشكل عام، الملكية الفكرية عمل اللجنة، وبالتبعية،  على اإ
 الاحتياجات المحلية.تلبي تنوع الظروف الوطنية و تس تجيب ل يمكن أأن 

جدول أأعمال التنمية في الس نوات القليلة  أأن اللجنة أأحرزت تقدما جيدا في تنفيذ توصياتبوفد جمهورية كوريا وأأفاد  .26
نجازه حتى الآن. أأول، فيماالماضية. وقدم الوفد بعض الأفكار والآراء حول م القائم على المعرفة، الحالي قتصاد ل يتعلق باا تم اإ

فهم الوفد أأهمية ت واحدة من أأكبر العوامل في تحديد قدرتها التنافس ية. ولذلك، مم و قوة دافعة للأ ت الملكية الفكرية بمثابة كان
تعزيز النمو المس تدام والمتوازن فيما بين البلدان النامية والبلدان الأقل نموا. ومن بهدف تنفيذ المشاريع المتعلقة بالملكية الفكرية 

جدول  تنفيذأأفاد بأأن المشاريع بنجاح. و لكي يتم تنفيذ هذه ستراتيجيات الملكية الفكرية باالضروري أأيضا زيادة الوعي العام 
ير المتابعة لضمان النمو المس تدام في المس تقبل. ثانيا، عند تنفيذ يجب اتخاذ تدابو مشاريع محددة. بانتهاء نتهيي ي أأعمال التنمية لن 

جراءات المتابعة لضمان التنمية المس تدامة في البلدان المس تفيدة.  مشاريع اللجنة، ينبغي تعظيم النتائج عن طريق الشروع في اإ
فيد تبادل الم الم لتعاون لمتمثل في ااتحقيق هدف الويبو ب تسمح أأن قوية بين الدول الأعضاء والأمانة الشراكة ال ومن شأأن 

، في هذا الصددوومساعدة أأقل البلدان نموا. نيين ع للسكان الم والتنمية، وبالتالي تحسين الظروف الاجتماعية والاقتصادية 



CDIP/15/8 
10 
 

جمهورية كوريا وأأقر وفد مشاريع مثل بناء القدرات في مجال اس تخدام التكنولوجيا المناس بة. هناك مجلدات قد تحدثت عن 
لى تعزيز الوعي العالمي، وقد سعت بلاده أأهمية العلاقة بين الملكية الفكرية والتنميةب في مجال الملكية  لتكنولوجيا المس تخدمةبا اإ

آس يا والمحيط الهادئستتابع بلاده . على سبيل المثال، الفكرية مكتب الملكية الفكرية في  –منتدى التعاون الاقتصادي لدول أ
للتنمية المس تدامة الذي عقد في س يول في الاستراتيجي  س تخدامالاالتكنولوجيا الملائمة وشأأن ( ب KIPOجمهورية كوريا )

ومكتب الملكية الفكرية  لويبولندوة الكبرى ال اس تجابة لطلب الدول الأعضاء، س تعقد وأأفاد الوفد بأأنه يوليو الماضي. شهر 
جزءا من الجهود المتواصلة لمساعدة ذلك كان لقد أأبريل.  30/ 29بتاريخ التكنولوجيا الملائمة في س يول بجمهورية كوريا بشأأن 

لوصول واس تخدام المعلومات المتعلقة بالبراءات بشكل أأكثر فعالية. ثالثا، شجع الوفد اتباع هاج متوازن في اأأقل البلدان نموا 
الويبو على يجب و قدر من النتائج. وس يلة أأخرى لتحقيق أأقصى كمناقشة المشاريع المتعلقة بالتعاون من أأجل التنمية في وبناء 

لى و والدول الأعضاء فيها تبادل أأفضل الممارسات والخبرات من أأجل ضمان الجودة في تنفيذ المشاريع.  أأعرب الوفد عن تطلعه اإ
جراء مناقشات بناءة خلال الدورة  .اإ

الأساسي للملكية الفكرية في النمو والتنمية بالدور أأقر نيابة عن المجموعة الأفريقية. و قدمه وفد نيجيريا البيان الذي وأأيد  .27
تم جدول أأعمال التنمية جسدت عملية  توصياتوأأفاد بأأن عم الفعلي لتلك الإمكانات. في الدولية اللجنة أأقر كذلك بالوطنية و 
قرارا با 2007بتوافق الآراء في عام اعتمادها  مة والبلدان النامية. القدرات بين البلدان المتقدوجود ثغرات في و القائمة لعملية اإ

للجنة فرصة وقدمت ا. في مجال الملكية الفكرية دولي أأكثر شمول وتنافس ية كان الهدف هو تصحيح هذا الخلل وضمان مشهدو 
جراء الوفد أأعرب و البلدان النامية. على جدول أأعمال التنمية وأأثره  لإجراء تقييم شامل لتنفيذ الويبو لتوصيات عن أأمله في اإ

جراء مناقشات مناقشات صريح لى اإ لمساعدة ل بتعزيز منهجية تقديم الويبو تتعلق ة وبناءة خلال الدورة. وأأعرب عن تطلعه اإ
الوفد نقل التكنولوجيا. كما أأعرب و  تعزيز فرص الحصول على المعارف والمعلوماتجدول أأعمال التنمية و  تنفيذ توصياتو  التقنية

 لبرنامج والميزانيةبا المعنية جنةاإلى كل من الل جدول أأعمال التنمية  تقارير بشأأن رفعالدورة مسأألة تعميم تتناول أأن في عن أأمله 
(PBC) واللجنة المعنية بمعايير الويبو (CWS لى  مثمر. أأس بوع(. وأأفاد بأأنه يتطلع اإ

. (GRULACالكاريبي )و  وفد المكس يك البيان الذي أأدلى به وفد الأرجنتين باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينيةوأأيد  .28
كان من الضروري للدول الأعضاء والأمانة أأن و كانت هناك مشاريع مختلفة تدعم بناء القدرات والتبادل الفكري. وأأفاد بأأنه 

تأأخذ في الاعتبار النتائج والتوصيات الواردة في تقارير التقييم وكذلك الدروس المس تفادة في تنفيذ المشاريع. وينبغي أأيضا أأن 
أأنشئت داخل يع القطاعات المعنية الاس تفادة بشكل أأفضل من الأدوات التي وينبغي لجم مناس بة. متابعة تكون هناك أأنشطة 

عداد المشاريع، لفائدة كان من الضروري تحسين المنهجية و اللجنة من أأجل المساهمة في اس تخدام الملكية الفكرية كأداة للتنمية.  اإ
الموارد المعتمدة لكل مشروع بكفاءة. وينبغي أأيضا تقييم ويجب اس تخدام بما في ذلك الأهداف والتكاليف والأطر الزمنية. 

 .لمدى للمشروع وطويلا متوسطو  تأأثير قصيرال فعالية وكذلك 

بشأأن بتقرير المدير العام  الوفد وفد غانا البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. ورحب وأأيد .29
مكانيات التنمية ية. وأأفاد بأأن جدول أأعمال التنم  تنفيذ لى الج واسعة للغاية. و كانت اإ المس تهدفة للحصول على هود هناك حاجة اإ

عن اهايار عمل اللجنة الحكومية الدولية عدم رضائه ات بدعم من الويبو وجميع الدول الأعضاء. وأأعرب الوفد عن يتلك الإمكان 
نه يليد الطلب الذي تقدم به وفد بشأأن الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال ا لتعبير الثقافي التقليدي. ولذلك، فاإ

عمل اللجنة الحكومية الدولية وتحويل اللجنة اإلى لجنة دائمة من أأجل بشأأن اس تعادة نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية 
نجازه مواصلة البناء على العمل  لى العمل معا لتحسين فرص هناوأأفاد بأأنه كانت  الس نين.مدار على الذي تم اإ ك حاجة اإ

لتنمية والتخفيف من حدة باصلة على  تكان، و جداهامة كانت الويبو هيئة لقد حصول العالم النامي على التكنولوجيا والمعرفة. 

لى منتدى الخبراء المعني بنقل التكنولوجيا الدولية. و بعض  تم تقديمالفقر في العالم النامي. وفي هذا الصدد، أأشار الوفد اإ
لى اللجنة للنظر فيها.  لى المساهمة في تعزيز فرص الحصول السعي شجع الوفد جميع الدول الأعضاء على و الأفكار من المنتدى اإ اإ

لفية لقد اقتربت فيما يتعلق بالتنمية المس تدامة. لس يما على التكنولوجيا والمعرفة،  أأهداف  هاايتها وعصرمن الأهداف الإنمائية للأ
حدة الفقر في جميع أأنحاء العالم من لتخفيف ل فرصة قد وفر هذا العصر وأأفاد بأأن بدأأ. ي على وشك أأن تدامة التنمية المس  
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لأنواع الكائنات الحية بينما يسعى ة لأرض والمناخ والهواء داعموا المياهويجب أأن تظل جودة . يس تحق الحياة فيهوالترويج لعالم 
لى التخفيف من حدة الفقر وتعزيز مس تويات المعيشة للجميع.  ن العالم اإ ذا كنا نريد لهذه الأهداف أأن تتحق فاإ وأأفاد بأأنه اإ

لى الأمامهي التكنولوجيا  يدة تبادل التكنولوجيات الجد في زيادة جهودهمبلب الوفد جميع الدول الأعضاء اولذلك، ط. الطريق اإ
 .لمصلحة المشتركة للبشريةفي مجال اوالمتاحة 

للجنة وأأفاد بأأن ا. والكاريبي وفد ش يلي البيان الذي أأدلى به وفد الأرجنتين باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية وأأيد .30
 س ياس ية وس ياسةالأبعاد ال يمكن مناقشة كانت واحدة من اللجان التي كانت لجنة هامة و المعنية بالتنمية والملكية الفكرية 

أأدوات أأساس ية لتعزيز بمثابة جدول أأعمال التنمية  بشكل كامل فيما بين الدول الأعضاء. وكانت توصياتالملكية الفكرية فيها 
شكل نشط . وأأعرب عن أأمله في المشاركة ب دولةالتنمية في البلدان من خلال عمل المنظمة وتحديد الس ياسات الداخلية لكل 

 ه.دعمعلى رئيس للوأأكد  لدورةفي المناقشات خلال ا

اليابان ولتفيا باسم المجموعة باء والاتحاد الأوروبي والدول  يلتصريحات التي أأدلى بها وفدل وفد اليونان  وانحاز .31
روح تسود كيف يمكن تحقيق نتائج جيدة عندما قد أأظهرت الدورة الأخيرة للجنة وأأفاد الوفد بأأن الأعضاء فيه على التوالي. 

لى اتفاق بشأأن الملتمر الدولي حول الملكية الفكرية والتنمية و التعاون.  على الرغم من التحديات، تمكنت اللجنة من التوصل اإ
التبادلت بناءة والعروض أأيضا كانت جدول أأعمال التنمية. و  لتنفيذ توصيات المس تقلةلمراجعة اختصاصات احول  وكذلك
الجمعية  قضايا هامة مثل قراروهناك فبراير. شهر في الذي عقد خلال منتدى الخبراء المعني بنقل التكنولوجيا العالمية مفيدة 
لى  للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكريةبا بشأأن المسائل المتعلقةالعامة  أأن ب ماعن ثقته اندراسة متأأنية. وأأعرب الوفدتحتاج اإ
جراء من ستتمكن اللجنة  لى اتفاق بشأأن هذه القضايا لاإ  .جميع الوفودفائدة مناقشة بناءة خلال الدورة والتوصل اإ

جدول أأعمال التنمية  اعتمادوأأفاد بأأن وفد زيمبابوي البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. وأأيد  .32
 فكريةالملكية لل نظام دولي فيما يتعلق ب عات البلدان النامية خطوة هامة في تحقيق تطلكان  45توصياته الـ والتنفيذ الكامل ل 

 دمجيمكن  جدول أأعمال التنمية في أأنشطة جميع لجان الويبو وكيف تعميمعلى علق الوفد أأهمية كبيرة و لحتياجاتهم. يس تجيب 
جميع لجان تكون لتفاق على أأن اوأأفاد بأأن الأقل نموا. النامية و البلدان لدى في الاقتصادات الوطنية، لس يما هذه الأنشطة 

مكانية معالجة أأعطى بصيصا من الأمل في قد الويبو على قدم المساواة  هذه القضايا. وكانت المساعدة التقنية عنصرا حاسما اإ
لطلب، مع الأخذ بعين الاعتبار الأولويات ومدفوعة با نحو التنميةة كون موجهتلتنمية. ولذلك، ينبغي أأن بالنس بة ل 
يفضل أأن وس يلة للمضي قدما، وأأفاد بأأنه لكي تكون تلك المساعدة بمثابة ات الخاصة للبلدان النامية والأقل نموا. والاحتياج

قتراح الامساعدة الويبو التقنية في مجال التعاون لأغراض التنمية على بشأأن بشأأن المراجعة الخارجية  اللجنة مناقشاتهتبني ا
عن تقديره للمساعدات وأأعرب الوفد . (DAGومجموعة جدول أأعمال التنمية )تقدمت به المجموعة الأفريقية الذي شترك الم 

لى بلاده،  في مجالت صياغة ومراجعة التشريعات الوطنية بشأأن قضايا الملكية الفكرية وتنمية الموارد لس يما التقنية المقدمة اإ
لى تطوير المشالوفد البشرية. ومع ذلك، يتطلع  ضافة القيمة مسموح بها بغرض اريع والبرامج التي كانت واضحة ومس تدامة و اإ اإ

مكانية المساهمة في النمو الاقتصادي. لديها زيمبابوي وأأفريقيا ككل وأأفاد بأأن ثراء. الإ و  في هذا وموارد طبيعية وفيرة ومتنوعة مع اإ
لى مساعدة من حيث نقل التكنولوجيا والبنية التحت هناك حاجة الس ياق،  ية والاستثمار والمشورة القانونية بشأأن المسائل اإ

تطبيق وتنفيذ مواطن المرونة المتعلقة بالبراءات فيما يتعلق بقضايا الصحة وحقوق وأأفاد بأأن قضية المتعلقة بالملكية الفكرية. 
لوفد الدول الأعضاء لب اابالنس بة لمعظم البلدان النامية. ولذلك، طفحسب بل لزيمبابوي بالنس بة تحديا ليس المللف تمثل 

طار شامل ومس تدام توفير خارطة طريق واضحة ومتوازنة نحو بشأأن لنخراط بجدية في حوار بناء وفعال باوالأمانة  موجه و اإ
أأبدى الوفد اس تعداده لمناقشة والتوصل اإلى توافق في الآراء بشأأن و جميع الدول الأعضاء. فائدة التنمية لمن أأجل نحو التنمية 
الجمعية  للنظر فيها من قبلالمطروحة على جدول الأعمال، بما في ذلك التوصيات الموضوعية المطروحة لجوهرية كل القضايا ا

 .اكتوبرشهر في العامة 
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بشأأن تقرير المدير العام وأأفاد بأأن وأأيد وفد الكونغو البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية.  .33
لى تزويد الدول الأعضاء يه 2014تنمية لعام جدول أأعمال ال  تنفيذ عامة عن مشاركة الويبو في تنفيذ وتعميم جميع بنظرة دف اإ

طار المنظمة وأأنشطتها توصيات لى . كما ككل جدول أأعمال التنمية والمبادئ الأساس ية في اإ أأن المنظمة اس تمرت في تقديم أأشار اإ
صياغة استراتيجية في الكونغو كانت تساعد أأن الأمانة بوفد اللجنة الأأبلغ و  المساعدة القانونية للدول الأعضاء على مدار العام.

لنظر في بالمرونة المتعلقة بالبراءات، ذكر الوفد أأنه كان هاتما باوطنية لتعزيز احترام الملكية الفكرية في جميع المجالت. وفيما يتعلق 
نفاذ براءات الاختراع والتدابير المتعلقة بالأمن والتي قد الج عقوبات ال أأو عدم تطبيق تطبيقمن حيث المرونة مسأألة  نائية في اإ

لى الحد من حقوق براءات الاختراع. وكان اس تخدام المرونة فيما يتعلق بالصحة هناك مجال أآخر يحوز الاهتمام وهو  تلدي اإ
 .هاوحث المنظمة على مواصلة جهود قرير المدير العامعن رضائه عن توفد وأأعرب الالعامة. 

جدول أأعمال التنمية  اعتمادأأفاد بأأن وأأيد وفد جيبوتي البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. و  .34
لى تقرير المدير كان بمثابة  2007في عام الجمعية العامة  من قبل علامة بارزة في تحقيق تطلعات البلدان النامية. وأأشار الوفد اإ
لى أأنه يجري تنفيذ معظم التوصيات. ومع ذلك، تساءل جدول أأعمال التنمية تنفيذبشأأن العام  تلبية مدى الوفد ، وأأشار اإ

ذا كان تنفيذ التوصيات قد التي نفُذت من أأجلهاهدافها لأ المشاريع المنفذة  . وفي الخاصة بها والرؤية والروححقق القصد ، وما اإ
جراء المراجعة المس تبهذا الصدد، رحب الوفد  وأأعرب عن تطلعه لمناقشة نتائج جدول أأعمال التنمية.  قلة لتنفيذ توصياتقرار اإ
للجنة الحكومية باوفد الطلب الذي تقدم به وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية فيما يتعلق الالمراجعة المس تقلة. وأأيد 

 .ايالعمل بشكل بناء خلال الدورة بشأأن جميع القضوأأعرب عن التزامه باالدولية. 

للجنة المعنية بالتنمية ا نأأ وأأفاد بوأأيد وفد الجزائر البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية.  .35
منصة لمناقشة رت فوو دول أأعمال التنميةالخاصة بج45التوصيات الـ تنفيذها ب هامة لأنه تم تكليف كانت لجنة والملكية الفكرية 
الإبداع مسائل الكثير من حيث على نحو متزايد ة ضروريت هذه المنصة لكية الفكرية والتنمية. وكانالقضايا المتعلقة بالم 

أأصبحت . ومع ذلك، بدل من توفير منتدى لمناقشة ودمج القضايا ذات الصلة بالتنمية، تدور في الوقت الراهنوالابتكار 
يمكن أأن و الاختلافات بين البلدان في مجال التنمية والملكية الفكرية. بمثابة منصة لتسوية للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية ا

بعض المسائل التي ل تزال معلقة بعد عدة وكانت هناك عدة خلافات داخل اللجنة. شكل تنعكس هذه الاختلافات في 
آلية التنس يق وتنفيذ الركن الثالث من ولية ال تلك س نوات. وشملت  بشأأن المساعدة التقنية  ةالخارجيالمراجعة لجنة و المسائل أ

لى أأخرى كرت هذه القضايا من قبل وفد نيجيريا. وكانت هناك أأيضا قضايا لويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية. وذُ ل تحتاج اإ
تتجاوز  عن أأمله في أأند الوفنتدى الخبراء المعني بنقل التكنولوجيا الدولية، أأعرب بم خلال هذه الدورة. وفيما يتعلق الاهتمام 

نشاء مكتب بصدد الجزائر أأفاد بأأن كانت محدودة للغاية. و لأهاا للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية توصيات المنتدى ا عملية اإ
توصيات اللجنة بشأأن نقل التكنولوجيا في دعم تلك تساعد عن أأمله في أأن الوفد أأعرب و لنقل التكنولوجيا بدعم من الويبو. 

تكون ن أأعرب عن أأمله بأأ للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية،  تهابالتقدم الذي أأحرزأأقر وفد العلى الرغم من أأن و الجهود. 
لى الأمامالتطور اللجنة قادرة على   .ابما يرضي جميع أأعضائهقضايا التعمق في الو  من حيث قدرتها على التحرك اإ

في هذه الأوقات الصعبة، وذكر بأأنه العالم العربي. في و هة أأداة هامة للتنمية في بلادأأن الملكية الفكريبوفد الأردن وأأفاد  .36
يع أأشكال المساعدة التقنية التي تقدهاا لجم على الابتكار. وأأعرب عن تقديره م ش باب وتعزيز قدرتهبال الاهتمام هناك حاجة اإلى 

لى  هتطلعأأعرب عن الويبو و  لىو الوطنية  هأأهدافالمزيد لفائدة اإ جراء مناقشات بناءة خلال الدورة. اإ  اإ

 تنفيذ جميع توصيات جدول أأعمال التنمية من جدول الأعمال: رصد وتقييم ومناقشة تقرير 6البند 

 تنفيذ جدول أأعمال التنميةبشأأن تقرير المدير العام -  CDIP/15/2- النظر في الوثيقة

لى تقديم الرئيس المدير العام دعا  .37  .تقريرهاإ
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لى المقدم تقرير الس نوي السادس ال كان وأأفاد بأأنه عام لمحة عامة عن تقريره. قدم المدير الو  .38 لى اللجنة. وينقسم التقرير اإ اإ
أأنشطة البرنامج داخل جدول أأعمال التنمية  تنفيذ وتعميمبشأأن لأول النقاط الرئيس ية وأأوضح الجزء اوثلاثة ملاحق.  جزأأين
قدم جدول أأعمال التنمية. و  الثاني على التطورات الرئيس ية في تنفيذ مشاريعالجزء وركز لويبو وهيئاتها المختلفة. لالعادي 

نجازها لمشاريع ل  االثاني سردجدول أأعمال التنمية. وقدم الملحق  تنفيذ توصيات حالةلمحة عامة عن لحق الأول الم التي تم اإ
لى  وتقييمها جدول أأعمال  الثالث لمحة عامة عن مشاريعلحق ارجيين، وقدم المالخقيمين المقدمة من الم أأهم التوصيات بالإضافة اإ

بهدف مشروعا  30اعتمدت ، كانت الدول الأعضاء قد 2014بحلول هااية عام وأأفاد أأنه . 2014التنمية قيد التنفيذ في عام 
لتنفيذ هذه المشاريع حت الآن بلغت الموارد المالية المخصصة . و جدول أأعمال التنميةمن توصيات  توصية 33تنفيذ 

ثمانية مشاريع ل هناك  ، كان2014في هااية عام ووتقييمها. وع تم الانتهاء منها مشر  22 وهناك فرنك سويسري. 27.804.792
بناء القدرات، بما في ذلك ما  ا معالعديد منهوتعاملت المشاريع مجموعة واسعة من المجالت. تلك غطت و تزال قيد التنفيذ. 

نشاء مراكز دعم التكنولوج  مكانية الوصول اإلى ت تعاملالملكية الفكرية. و  كاديمياتأأ وبدء  يا والابتكاريتعلق باإ أأيضا مع اإ
الويبو بالتعاون مع أأدارتها ن خلال نظام البراءات وكذلك البرامج الخاصة التي التي تم الإفصاح عنها مالمعلومات التكنولوجية 

لى المعلومات العلمية وابهدف الكيانات الخاصة  تاحة البحوث من أأجل التطوير برامج اإ لتكنولوجية، لس يما تحسين الوصول اإ
عدد من تقارير رعاية المعلومات المتعلقة بالبراءات المتخصصة. وبالإضافة اإلى ذلك، كانت مسلولة عن تاحة اإ و  والابتكار
تطور ونشر التكنولوجيا فيما يتعلق ت، ل صورة، من خلال نظام البراءات أأعط تيال (PLRs) براءات الاختراعموقف 

ر فهم أأفضل للعلاقة بين الملكية الفكرية والس ياق الاجتماعي والاقتصادي، يالمشاريع أأيضا تطو  تتناولكما بمجالت محددة. 
عدادها بتوجيه من مكتب رئيس الخبراء الاقتصاديين.  كانت هناك العديد من و لس يما من خلال بعض الدراسات التي تم اإ

جديد نسبيا هناك مجال التنمية. وأأخيرا، كان أأثر الملكية الفكرية على اسات التحليلية التي تتناول بصفة خاصة تطوير و الدر 
القطاع السمعي البصري في البلدان لس يما دارة الصناعات الإبداعية، باإ دور الملكية الفكرية فيما يتعلق وهو لمشاريع بالنس بة ل 
لى تسليط الضوء على المساعدة التقنية والتشريعية س تقل م  شكلوسعى التقرير ب الأفريقية.  للدول التي قدمتها الأمانة اإ
المساعدة التقنية لمكاتب الملكية الفكرية في البلدان النامية وأأقل مجالت واسعة، حيث تم تقديم وشملت المساعدات  .الأعضاء

اس تفادت المساعدة التقنية و ت الوطنية للملكية الفكرية. البلدان نموا وكذلك في مجال تصميم وتطوير وتنفيذ الاستراتيجيا
( IP-TADالتقنية للملكية الفكرية) المساعدة قاعدة بيانات وهما والتشريعية من تطوير اثنين من قواعد البيانات المتخصصة

 ماقد تم تحديثهو التقنية.  ساعدة الويبوبم للمساعدة في تحسين الشفافية فيما يتعلق وذلك ، (ROC) وقائمة الخبراء الاستشاريين
-IPالتقنية للملكية الفكرية) المساعدة في قاعدة بياناتوتقديمها الجنوب خاصة فيما بين بلدان وظائف وتم تطوير بانتظام. 
TAD المساعدة التقنية التشريعية والقانونية المشاريع الصغيرة والمتوسطة والتحديات التي تواجهها فيما يتعلق (. كما غطت

 . كما واصلت الأمانة المساعدة القانونية للبلدان النامية والبلدان الأقل نمواوالاس تفادة منه نظام الملكية الفكريةاإلى صول لو با
المرونة في نظام الملكية الفكرية، لس يما تلك المدرجة في التفاق المتعلق بالجوانب مواطن . وشمل التقرير أأيضا عند طلبها

من قبل جرت مناقش تها وثيقة موضوعية و الأمانة صدرت وأأ ق الملكية الفكرية وبالصحة العامة. المتصلة بالتجارة من حقو 
عداد وثيقة أأخرى كما المرونة.  مواطن ثنين منباللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية فيما يتعلق ا مواطن اثنين من بشأأن تم اإ

تعاون الويبو مع وكالت الأمم المتحدة الأخرى لمحات بشأأن خرى وسيتم مناقش تها خلال الدورة. كما تضمن التقرير الأ المرونة 
 لحصول على مزيد من المعلوماتباالدول الأعضاء المهتمة ال بمثابة مجال اهتمت المجا . وكان هذالدولية والمنظمات الحكومية

كامل من العمليات التي كانت طيف ن الويبو شاركت في وأأفاد المدير العام بأأ الصدد.  تقارير منتظمة في هذاتم تقديم . وبشأأنه
شاركت عليه. و  تأأثيرللملكية كان بما أأو فيما يتعلق الملكية الفكرية  تأأثير علىالذي كان له جارية في النظام متعدد الأطراف 

لفية بناء على طلب اللجنة. وشاركت أأيضا في الفريق لأهداف الإنمبخطة العمل العالمية ل العمل المعنيفريق الأمانة في  ائية للأ
كما واصلت . 2015عام بجدول أأعمال ما بعد العمليات الأخرى ذات الصلة المعني بأأهداف التنمية المس تدامة و العامل المفتوح 

 مجال الحصول على التقنيات لنظر فيل على أأساس ثلاثي  ومنظمة التجارة العالمية المنظمة تعاوهاا مع منظمة الصحة العالمية
سيتم عقد اجتماع في وقت لحق هذا و والصحة. والملكية الفكرية  لتجارةالخاصة بانظر ال وجهات مختلف الطبية والصحية من 

مع مجلس الأمم المتحدة شاركة الثلاثة في الاجتماع. كما واصلت المنظمة الم وسيشارك مدراء العموم العام لمناقشة موضوع محدد. 
دول أأعمال المجلس الاقتصادي والاجتماعي في بجالابتكار مكانا بارزا وقد احتل . (ECOSOC) قتصادي والاجتماعيالا
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مكانا بارزا في تلك الدورة من الخاص بها من خلال ملشر الابتكار العالمي . وبشكل رئيسي، احتلت الويبو 2013عام 
أأيضا فيما يتعلق تتم أأخرى مختلفة أأنشطة وهناك اركة هذا العام. لمشاس تواصل المنظمة و المجلس الاقتصادي والاجتماعي. 

هناك بشكل منفصل، و مرة أأخرى في المس تقبل القريب. لها اجتماع سيتم عقد التي  (WSIS) لقمة العالمية لمجتمع المعلوماتبا
جدول أأعمال التنمية على الكفاءة والكفاءات والنزاهة داخل المكتب الدولي  فيما يتعلق بأأثر توصياتيتواصل كبير تقدم 

جراء . الأخلاقياتمدونة وتم اعتماد والأمانة.  من أأول التدريبات التي تم ا تدريب مكثف لجميع الموظفين. وكان واحدوتم اإ
التي  المساواة بين الجنسينبشأأن س ياسة ، تم اعتماد أأول 2014وفي لمنظمة. موظف داخل اعلى نطاق واسع لكل تنفيذها 

وكانت هناك أأهداف . الويبوداخل شملت تعميم مراعاة المنظور الجنساني في البرامج والمساواة بين الجنسين في مكان العمل 
الشيء نفسه على التنوع انطبق المنظمة. و داخل محددة فيما يتعلق بتحقيق المساواة بين الجنسين في جميع الرتب والمس تويات 

حراز بعض التقدم في هذا وفي وقت لحق من هذا العام. الجمعية العامة  الجغرافي، وهي مسأألة سيتم النظر في س ياق تم اإ
لى  %2الموظفين من حوالي تناقص التقدم سريعا نظرا لمعدل لم يكن الصدد. و . ومع ذلك، ارتفع عدد الجنس يات 2.5%اإ

مسأألة هود من أأجل تحقيق توازن عادل أأكبر في وسيتم مواصلة الج اضية. الممثلة في المكتب الدولي في الس نوات الست الم
قبل ست وأأفاد بأأنه المدير العام بعض الملاحظات الختامية. وبعد ذلك قدم التنوع الجغرافي من حيث التمثيل في الأمانة. 
وأأعرب عن  .ول أأعمال التنميةدلج45بشأأن التوصيات الـ ما يجب القيام به قضية س نوات، واجهت الدول الأعضاء والأمانة 

ة التي تم رئيس يالصر اعنكان أأحد ال في المس تقبل. و أأكثر من ذلك ق يتحق ويمكن تحقق منذ ذلك الحين اعتقاده بأأن الكثير قد 
أأنه و  لتنمية على جميع برامج الويبوفي أأن تلثر ا اعن رغبته تكانت الدول الأعضاء قد أأعربو . بالتعميميتعلق حراز تقدم فيها اإ 

قد تحقق وأأعرب المدير العام عن اعتقاده بأأن ذلك ينبغي أأن يكون هناك رد فعل من جانب الأمانة للنظر في البعد الإنمائي. 
حرازه على الرغم من أأن مزيدا من التقدم يمكن أأن يتم لى أأخذ . وكانت الأمانة تدرك الحاجة اإ جدول أأعمال التنمية بعين اإ

كان تقريره الس نوي التقرير لمس تقبل، أأكد المدير العام أأن هذا بانظمة وأأنشطتها. وفيما يتعلق تنفيذ جميع برامج الم عند الاعتبار 
الخامسة عشرة  هي الدورةالدورة أأن هذه اإلى وكان قد أأشار في وقت سابق جدول أأعمال التنمية.  تنفيذبشأأن السادس 

هو في الأشهر والس نوات القادمة أأن تنظر فيه عضاء لدول الأ ليمكن التي  أأن واحدا من الأس ئلةبللجنة. وأأعرب عن اعتقاده 
أأن يمكن ، ولكن كان هناك اثنين من التمارين التي سلال سهلاولم يكن لمنظمة في المس تقبل. باجدول أأعمال التنمية  مكان

لآخر كان الملتمر واهي قيد التنفيذ، التي و س تقلة لتنفيذ جدول أأعمال التنمية الم راجعة أأحدهما كان المتساعد في هذا الصدد. 
الدول الأعضاء في هما قد يساعد كلابأأن . وأأعرب عن اعتقاده والذي سيتم مس تقبلاالدولي حول الملكية الفكرية والتنمية 

وأأفاد بأأن الملكية . قدر الإمكان هذه الأس ئلةل الجماعي. وحث الدول الأعضاء على اعتماد هاج علمي وغير س ياسي  هاتفكير 
كان الابتكار و البلدان في جميع أأنحاء العالم. لدى كل لاستراتيجيات الاقتصادية بالنس بة لعلى نحو متزايد  ةمركزيالفكرية كانت 

 في غاية الأهمية لتحقيق القدرة التنافس ية في ظل اقتصاد تنافسي، وكانا لثروةتوفير اوالصناعات الإبداعية مصادر هامة في 
عند النظر في دور الملكية وأأفاد بأأنه جدا في هذا الصدد. وهام دورا مركزي  لعبتوأأفاد بأأن الملكية الفكرية معولم. جدا و 

ن أأفضل في التنمية الاقتصادية والاجتماعيةبشكل أأن تسهم لها الفكرية وكيف يمكن  النهج العلمي الذي يسمح لجميع ، فاإ
مكانية وجود من شأأنه أأن يالتي حدثت لنظر في الوقائع باالأطراف   اء وعملي للمنظمة.ن  جدول أأعمال ب ضمن اإ

 لنقاط الرئيس ية في تنفيذوأأفاد بـأأنه قدم وصفا ل شمولية التقرير. باء، ب  وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعةورحب  .39
لتطورات الرئيس ية في وصفا ل التقرير قدم . كما ذات الصلةأأنشطة البرنامج العادي الويبو وهيئاتها داخل  جدول أأعمال التنمية

الدورة الثالثة عشرة  فيالذي تم تقديمه هذا التقرير، فضلا عن التقرير الأخير دول أأعمال التنمية. كما أأشار ج تنفيذ مشاريع
لى أأنجدول أأعمال التنمية اس تمر تنفيذه بنجاح للجنة، بوضوح  جدول أأعمال  لويبو من خلال تنفيذ توصياتالخاصة بالأنشطة بااإ

بداع يمكن دولي متوازن وفعال  ملكية فكرية ر في قيادة تطوير نظامينبغي للمنظمة أأن تس تمو . ذات الصلةالتنمية  الابتكار والإ
لى أأن اعتبارات التنمية هي جزء ل يتجزأأ من أأشار ، و الملكية الفكرية احترام هدفها الأسمى أأل وهو تعزيزمع لجميع، فائدة ال اإ

يجابي نميةة كأداة ت الويبو من أأجل تمكين الدول الأعضاء من اس تخدام الملكية الفكريعمل   .ةاإ
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أأن التقرير يقدم لمحة شاملة عن الأنشطة بمتحدثا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه،  ،د لتفياوأأشار وف .40
أأن العمل الذي بالتقرير اتمة تشاركوا في خجدول أأعمال التنمية. وأأفاد بأأهام  والمشاريع التي تقوم بها الويبو في تنفيذ توصيات

جدول أأعمال التنمية أأصبح جزءا أأساس يا من أأنشطتها في الس نوات الست الماضية. ورحبوا بالجهود  الويبو في تنفيذ تضطلع به
 30اعتماد  ، تم2014الدول الأعضاء. وبحلول هااية عام ا المبذولة من قبل المدير العام وموظفيه لتحقيق الأهداف التي وضعته

ثمانية مشاريع تحت التنفيذ حاليا. وأأكدت هذه الأرقام هناك وتقييمها. و نتهاء منها منها تم الا 22، توصية 33مشروع وتنفيذ 
الاتحاد الأوروبي والدول جدول أأعمال التنمية. وأأفاد بأأن  تأأثير حقيقي وملموس لتوصياتبتوفير قوي الالتزام الويبو على 

لى الأعضاء  لرصد الفعال لإجراءات الويبو باالسماح بهدف هذا الشأأن  المدير العام فيالصادرة عن التقارير المقبلة فيه تطلعوا اإ
 جدول أأعمال التنمية. في تنفيذ

لى أأن التقرير يقدم به دلى وفد الأرجنتين عن تأأييده للبيان الذي أ   وأأعرب .41 باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية. وأأشار اإ
طارل أأعمال التنمية جدو  في تنفيذ وتعميم توصياتالذي تم اإحرازه لمحة عامة عن التقدم  أأشار المنظمة وأأنشطتها. كما  في كامل اإ

لى  . وفي العام الماضي، تم اختيار الأرجنتين باعتبارها واحدة من البلدان 2014بحلول هااية عام  مشروع 30ه تم اعتماد أأناإ
دارة التي سيتم فيها  وير الأعمال في البلدان النامية وأأقل تطالخاص ب تصميم ال تنفيذ المشروع التجريبي في مجال الملكية الفكرية واإ
جدا هام . وكان هذا المشروع 2014تنفيذ مايو ال بدأأ الدورة الثانية عشرة للجنة، و  المشروع خلالاعتماد  تموالبلدان نموا. 

من محددة لصغيرة والمتوسطة في قطاعات شاريع اأأبريل الماضي، قدم وزير الصناعة برنامجا لتمكين الم وفي بالنس بة للأرجنتين. 
 43. وقد تم اختيار تصاميمهاماية الخاصة بحتطبيق ال وكذلك المساعدة في عملية الخاصة بها تصاميم ال تلقي التوجيه بشأأن حماية 

شاريع الصغيرة والمتوسطة في قطاعات مثل الأثاث والديكور والإضاءة والآلت للمشاركة في البرنامج. وكان مشروع من الم 
آليات حماية مشاريع المساهمة في التنمية التجارية لل وهما  برنامج هدفينلل الصغيرة والمتوسطة من خلال الاس تفادة من أ
 .وتطوير القدرات الملسس ية الوطنية للملكية الفكرية ،لتصاميما

لى أأن متحدثا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، ، وفد نيجيرياوأأشار  .42 تها التقرير يقدم لمحة عامة عن الخطوات التي اتخذاإ
زاء عدم مجددا المجموعة وأأعرب وفد التنمية باعتبارها جزءا ل يتجزأأ من برامج وأأنشطة وهيئات الويبو. لدمج الويبو  عن قلقه اإ

آلية التنس يق في 2010الجمعية العامة الصادر في تنفيذ الكامل لقرارال  واللجنة  (PBC) لبرنامج والميزانيةبا المعنية جنةالل  بشأأن أ
تقييم تنفيذ ب لدول الأعضاء من خلالها ا التي قامتلية الآ تعزيز ب لتزام الاعدم (. وأأفاد بأأن CWS)  الويبوالمعنية بمعايير

جدول أأعمال التنمية  التقارير كفاءة وتقييم تنفيذ وتعميم توصياتمسأألة كفاءة ترك فجوة في قد  ،جدول أأعمال التنمية توصيات
موعة المدير العام على المجوفد حث ، و بشأأن هذه المسأألة بالذات يذكر أأي يءء لمتقرير المدير العام أأفاد بأأن في الويبو. و 
ختلف الأطر الداعمة التي وضعتها الويبو لتوفير مصادر الوفد بم هذه المسأألة. ورحب في مع الدول الأعضاء بشخصه الانخراط 

الكتالوجات الخاصة بالدورات المخصصة التابعة المعلومات لأصحاب المصلحة المهتمين من البلدان النامية، بما في ذلك توافر 
المس تفيدين من البلدان النامية. من من شأأنه جذب نطاق أأوسع ذكر بأأن ذلك ميع لغات الأمم المتحدة. و بج كاديمية الويبو لأ 

جراء أأنشطة التعلم والتدريبوفد  وأأشار لى اإ لدعم المشاريع الصغيرة والمتوسطة فضلا عن توفير الدعم  بالمساعدة المجموعة أأيضا اإ
المرونة في تتعامل مع مواطن الويبو وأأفاد بأأنه يبدو أأن وضع الاستراتيجيات والس ياسات الوطنية للملكية الفكرية. بشأأن 

المجموعة وفد حث و ها. أأو القرارات التي تتخذ الدول الأعضاءالواردة من لملكية الفكرية ردا على الطلبات الدولي ل نظام ال 
لى تشجيع اس تخدام المرونة في نظام الملكية الفكرية،  العب دورعلى أأن تالمنظمة  أأكثر وضوحا في كل المبادرات الرامية اإ

جاء في الوثيقة أأن وذكر بأأنه بعض الطلبات بناء على محتويات التقرير.  وفدلس يما في البلدان النامية وأأقل البلدان نموا. وقدم ال
ساهمت في تعزيز القدرات الوطنية / الإقليمية لحماية الإبداعات  الصغيرة والمتوسطةبالمشاريع امج وأأنشطة الويبو المتعلقة بر 

عداد وثيقة توجيهية بعنوان "الابتكار من أأجل النجاح أأفاد بأأهاا بصدد . و المحلية والابتكارات والاختراعات تشجيع  -اإ
مزيد من المعلومات عن هذا أأعرب الوفد عن رغبته في الصغيرة والمتوسطة". و شاريع الملكية الفكرية من قل الم  اس تخدام

جراء تقييم مس تقل لمساعدة الويبو أأعرب عن رغبته في النشاط. كما  لى البلدان النامية والبلدان الأقل نموا فيما يتعلق المقدمة اإ اإ
يحركها الطلب واعتماد وتعزيز الأطر الوطنية التي لتشريعية الوطنية والمساعدة ا ماستراتيجياتهم بشأأن لهبالمشورة المقدمة 
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قليمية.  الفريق العامل مشاركتها في حول الويبو على التعرف على الحاجة اإلى عملية تشاورية مفتوحة وفد المجموعة شجع و والإ
. 2015دول أأعمال التنمية لما بعد لج والعمليات الأخرى ذات الصلة بأأهداف التنمية المس تدامة لأمم المتحدة العامل المعنيالتابع ل

لى ب في القضايا ذات الصلة  اتقرير واقعي عن مساهماته بعملالويبو أأيضا الوفد لب اطو  تعزيز التنمية ونقل التكنولوجيا. وأأشار اإ
البرامج تعميم مراعاة المنظور الجنساني في  من المساواة بين الجنسين، والتي شملت كلحول اعتماد س ياسة الويبو الأولى 
نفس المس توى من الالتزام في ضمان تبني على وفد المجموعة حث و الويبو. لدى العمل أأماكن والمساواة بين الجنسين في 

آلية على الويبو. وشجع الويبو فيما يتعلق بموظفي التوازن الجغرافي  لنشر المعلومات عن أأوسع اس تكشاف وسائل أأخرى لضمان أ
علانات الوظائف الشاغرة وأأفاد بأأنه الوظائف الشاغرة في المنظمة.  رسال اإ لى يمكن للويبو النظر في اإ البعثات الدائمة للانتقال اإ

ها تكثيف عمل على الويبو وفد المجموعة شجع و لملكية الفكرية. الوطنية ل لمكاتب لنفس المعلومات توفير فضلا عن ا اإلى عواصمه
توفير معلومات أأكثر تفصيلا بشأأن وكذلك  ،لدعم برامج ومشاريع التنميةتحديد الشركاء والدعم المالي من خارج الميزانية بشأأن 
الويبو على مواصلة تعزيز جهودها وفد المجموعة فعالية كل مشروع. وأأخيرا، حث بشأأن زيد من الدقة بما يسمح بمشاريع الم عن 

 تم اتخاذها. الخطوات الهامة التي بشأأن 

ن الويبو ذكر أأ . و جدول أأعمال التنمية توصياتب التقرير أأظهر التزام الويبو  أأنبوفد الوليات المتحدة الأمريكية وأأفاد  .43
بعض المخاوف حول كفاءة يه على الرغم من أأن الوفد قد يكون لدو . جدول أأعمال التنمية أأحرزت تقدما كبيرا في تنفيذ توصيات

ل أأن تنفيذ التوصيات، في واس تدامة بعض أأنشطة الويبو  أأن الأنشطة كان لها تأأثير كبير على الملكية ده كان مفاالعام  هانطباعاإ
السمعي البصري في بوركينا  عزيز وتنمية القطاعت. وأأشار الوفد اإلى مشروع التي تم تنفيذها بهاالفكرية والتنمية في البلدان 

والس نغال،  فاسوبوركينا عمل في كينيا و  قدت حلقاتعُ  2014في عام وذكر بأأنه . الأخرىالبلدان الأفريقية بعض فاسو و 
دفع عجلة التنمية. في على اس تخدام الملكية الفكرية وقد شجعت مثل هذه المشاريع مشاركا.  50كل منها حوالي شارك في 

كانت هناك العديد من القطاعات الأخرى التي يمكن أأن تس تفيد من و على نطاق أأوسع. تطبيقها ينبغي للجنة أأن تنظر في و 
أأكاديمية الويبو التي أأوردت تفاصيل العمل الذي نفذته لتقرير ه بشأأن جزئية ان قلقلوفق عاهذا النشاط. وأأخيرا، أأعرب 

لى التركيز بشكل خاص على تعزيز القدرات في مجالت صنع الس ياسات والتفاوض التي تدريبية ال ورات بشأأن الد تهدف اإ
برامج أأكاديمية داخل كان شيئا لبناء عناصر التنمية نه وأأفاد بأأ قادرة على تعزيز التنمية. و بهدف خلق أأنظمة ملكية فكرية متوازنة 

وجهة نحو الخلل الواضح في التوازن في نظام الملكية المصنع الس ياسات والمفاوضات بشأأن الويبو، ولكن تصميم وتقديم برامج 
لى و  امةمعرفة المزيد عن هذه الدورات من الأمانة العأأعرب عن رغبته في الفكرية كان شيئا مختلفا تماما. و  أأعرب عن تطلعه اإ

 المدير العام.التي يصدرها التقارير المقبلة الاطلاع على 

واصلت وأأفاد بأأن الويبو لتنمية. بااهتماما كبيرا ولت أأ  2015-2014أأشار وفد المكس يك أأن البرنامج والميزانية للفترة و  .44
جراء مختلف الأنشطة ذات الصلة  لى البلدان النامية و  . وأأشارراجعةلتطوير في الفترة قيد المبااإ لى المساعدة المقدمة اإ أأقل اإ

. الخاصة بها لملكية الفكرية التي تتفق مع خطط التنمية الشاملةالوطنية ل ستراتيجيات الاصياغة وتنفيذ ب البلدان نموا فيما يتعلق 
لى أأنشطة بناء القدرات التي تقوم بها أأكاديمية الويبو لدعم البلدان النامية و  البلدان نموا. وبالإضافة اإلى ذلك، ل أأقوأأشار أأيضا اإ

لجان الويبو الأخرى مثل اللجنة الحكومية الدولية على جدول أأعمال التنمية  تعميمب في ما يتعلق الذي تم أأشار الوفد بالعمل 
 الجغرافيةاللجنة الدائمة المعنية بقانون العلامات التجارية والتصميمات الصناعية والملشرات ( و ICG) لحقوق التأأليف والنشر

(SCT ) للجنة الدائمة المعنية بقانون براءات الاختراعاو (SCP.) جدول أأعمال التنمية  وحث الوفد المس تفيدين من مشاريع
شاريع الم من المهم مواصلة رصد وأأفاد بأأنه المشاريع. تلك على مواصلة تنفيذ واس تخدام النتائج التي تم الحصول عليها من 

 .في تقارير التقييم ومتابعة التوصيات الواردة

لى اللجنة كانت أأدوات مفيدة لتقييم تنفيذالمقدمة أأن التقارير الس نوية بوفد البرازيل  وأأفاد .45 جدول  من المدير العام اإ
وكانت التقارير جزءا من جهود جدول أأعمال التنمية.  عن وجهات نظر الأمانة بشأأن تنفيذ ت تلك التقاريروأأعربأأعمال التنمية. 
لى العديد من التطورات الهامة في عام ة بشكل أأفضلجدول أأعمال التنمي  تنفيذكبيرة لتقييم قد تم تسليط  2014. وأأشار اإ

جدوا  النتائج الرئيس ية لهيئات الويبو المتعلقة بتنفيذ، المشاريع والمبادرات التي تنفذها اللجنةوكانت في التقرير. الضوء عليها 
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مواطن العمل على ، المنظمات الحكومية الدوليةوكذلك كالت الأمم المتحدة الأخرى تنس يق بين الويبو ووأأعمال التنمية، ال 
حراز العمل على قضايا الملكية الفكرية والمنافسة، المرونة في نظام الملكية الفكرية نشاء نظام ، اإ لأخلاق شامل لتقدم في اإ

دراج  التطورات الهامة المذكورة في التقرير. ، كلها ضمنالويبولدى والنزاهة  التعاون فيما بين بلدان حول تمديد المشروع كما تم اإ
سلط الوفد الجنوب واعتماد المرحلة الثانية من مشروع الملكية الفكرية والتنمية الاقتصادية والاجتماعية أأيضا في التقرير. و 

تخذ خلال لقرار الذي اُ هو اول . كان التطور الأ راجعةأأهمية كبيرة في الفترة قيد المذي  انعتبر ين ي تطورين محددالضوء على 
وكان . 2016عقد في النصف الأول من عام يس  الذي لملتمر الدولي حول الملكية الفكرية والتنمية باالدورة الماضية فيما يتعلق 

الملتمر فرصة لتبادل الخبرات وتعزيز فهم العلاقة المعقدة بين التنمية وس يوفر . ذلك عقب تنظيم الملتمر وحظى باهتمام خاص
ضمان التوازن في اختيار أأعضاء اللجنة خطوة هامة في هذا الاتجاه. وكان التطور كان في هذا الصدد، ووالملكية الفكرية. 

 جزءا هاما من قرار ةالخارجيت المراجعة كانجدول أأعمال التنمية. لقد  الخارجية لتنفيذلمراجعة اختصاصات ا اعتمادهو الثاني 
ذا  2010الجمعية العامة لعام  آلية التنس يق. وس يكون من الملسف اإ لدول الأعضاء أأن تصل لم يكن من الممكن لبشأأن تنفيذ أ

لى توافق في الآراء بشأأن تنفيذه. وكان اعتماد درة وجاء ذلك عقب الخطوات التالية في هذه المبامجرد بداية.  الاختصاصات اإ
. وينبغي 2016في عام الملكية الفكرية لتنمية و للجنة المعنية باالأولى  ورةالد. وس يقدم التقرير النهائي اإلى وحظي باهتمام خاص

ليه على أأنه أأداة استراتيجية لمساعدة الدول الأعضاء على اتخاذ قرارات بشأأن تنفيذأأن يُ  على الرغم جدول أأعمال التنمية. و  نظر اإ
أأمرا هاما لية التنس يق لآ ت، ل تزال هناك مسائل هامة ينبغي معالجتها. على سبيل المثال، كان التنفيذ الفعال من هذه التطورا

في وضع يمكنها من الانخراط بشكل بناء واتخاذ قرار في هذا أأن تكون ينبغي للدول الأعضاء بالنس بة لجدول أأعمال التنمية. و 
ملاحظتين الوفد  قدمالنقاش بشأأن المساعدة التقنية التي تقدهاا الويبو. و وهي  ب تناولهامسأألة هامة أأخرى يجهناك الصدد. و 

نصة الخاص بم عمل الثير للاهتمام الحصول على مزيد من المعلومات حول من الم تقرير المدير العام. أأول، كان أأخريين بشأأن 
من المفيد أأكثر تقديم ذلك، س يكون  قبل اعتماد معاهدة مراكش. ومعالويبو  روج لهاتأأصحاب المصلحة، وهي مبادرة 

في عاهدة الممع عدم الإخلال بأأية مبادرة أأخرى، كانت و عاهدة مراكش. الخاصة بمعملية التنفيذ والتصديق المعلومات بشأأن 
لى المصنفات المحمية. ثانيا، أأشار الوفد اإ  اقة البصريةذوي الإعالعنصر الأساسي في عمل الويبو لتعزيز وصول هي الواقع  لى اإ

جدول أأعمال التنمية اللجنة الحكومية الدولية  من 18التوصية لقد حثت . لحقوق التأأليف والنشر عمل اللجنة الحكومية الدولية
من دون اإخلال  نون الشعبيةماية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية والف الخاصة بحعملية ال على تسريع لحقوق التأأليف والنشر 

مكانية وضع صك أأو صكوك دولية. وكان من دواعي القلق أأن الدول الأعضاء  التوصل لم تتمكن من بأأي نتائج، بما في ذلك اإ
لى توافق في في  لحقوق التأأليف والنشرمواصلة العمل في اللجنة الحكومية الدولية ة بشأأن الماضيالآراء خلال الجمعية العامة  اإ

حراز في هذه العملية و قد شارك بشكل بناء وفد الكان . و 2015عام  في هذا  المقبلةالجمعية العامة  نجاح فيأأعرب عن أأملة في اإ
 .الصدد

طار نتائج ب وأأشار وفد الصين .46 لى أأنالم أأن اإ ه تم نظمة تضمن تقديرات حصة التنمية حسب النتيجة. وأأشار الوفد أأيضا اإ
المرونة مواطن بنجاح في العديد من البلدان النامية. واس تمر العمل على  العمل والأنشطة التدريبيةحلقات العديد من  تنظيم

وكالت الوبالإضافة اإلى ذلك، واصلت الويبو جهودها لتعزيز التعاون مع  راجعة.في نظام الملكية الفكرية أأيضا في الفترة قيد الم
المبادرات ذات الصلة بالتنمية في منظومة الأمم في الملتمرات والعمليات و الويبو بشكل نشط لأمم المتحدة. وشاركت لالأخرى 
لى الآن في تنفيذ مشاريعوأأعرب الوفد المتحدة.   جدول أأعمال التنمية. عن تقديره للنتائج التي تحققت اإ

لى الجهود المبذولة من قبل المدير العام وفريقه  لتقريربارحب وفد المغرب و  .47 . جدول أأعمال التنمية تنفيذبشأأن وأأشار اإ
لى  رأأشاكما  تعميم مراعاة المنظور الجنساني في من  المساواة بين الجنسين، والتي شملت كلبشأأن س ياسة الويبو اعتمدت  أأناإ

 .2014لويبو في عام باالبرامج والمساواة بين الجنسين في مكان العمل 

وكانت البيانات . التنميةجدول أأعمال  عامة عن تنفيذنظرة ذكر وفد باكس تان أأن التقرير كان مفيدا للغاية في توفير و  .48
نه من الضروري مغزى حقيقي ذات تلك البيانات تكون لكي . ومع ذلك، مثقَفةالوصفية  جراء فاإ تحليل موضوعي لتسليط اإ

نجازه جراء . وهكذا، ا لم يتم تنفيذهأأن نتعلم ممهو  ، والأهم من ذلكوما تم بشكل صحيح الضوء على ما تم اإ تقييم لبد من اإ
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لى أأي مدى كانت أأنشطة الويبو متوازنة وفعالة وسريعة الاس تجابة.  تنفيذ موضوعي مس تقل عن جدول أأعمال التنمية لتقييم اإ
لى الأمام من أأجل التغلب عليها في المس تقبل. ذلك ل كان ل بد من و  أأعرب الوفد عن و تحديد أأوجه القصور وتحديد الطريق اإ

نظرا لتنوع وجهات النظر بين الدول وأأفاد بأأنه رغم ذلك و الأخرى.  مع هيئات الأمم المتحدة ةشاركة الويبو النشطلم تقديره 
في مختلف محافل الامم تم الإعراب عنها الأعضاء حول العديد من القضايا، كان من المهم التأأكيد على أأن وجهات النظر التي 

 نشاء فريق استشاري مفتوحباإ  أأيد الوفد طلب من المجموعة الأفريقيةو لأمانة وليس الدول الأعضاء. كانت تخص االمتحدة 
 .2015بعد لما جدول أأعمال التنمية العضوية بشأأن مناقشات 

لى المجمجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق،  ، متحدثا باسموأأشار وفد رومانيا .49 واسعة من الأنشطة المبينة في الموعة اإ
، توفير وحدات التدريب، الفكرية والتشريعات الوطنية التقرير. على سبيل المثال، تقديم المشورة بشأأن استراتيجيات الملكية

عداد دراسات حول مختلف القضايا مثل المرونة ، تطوير قواعد البيانات، لى المس توى الوطني أأو الإقليميالفعاليات عتنظيم  اإ
في عملها  تمجأأثبت أأن المنظمة قد دوأأفاد بأأن ذلك الملكية الفكرية. حقوق المفروضة على والتقييدات والاس تثناءات 

حرازه لتقدم وفد المجموعة باالاهتمامات المتعلقة بالتنمية التي أأعربت عنها الدول الأعضاء. ورحب  وشجع الأمانة على الذي تم اإ
لتكاليف المرتبطة باالمجموعة وأأقر وفد تطوير المشاريع وتقديم المشاريع المنفذة للتقييم. أأل وهما شقين، ال مواصلة أأنشطتها ذات 

 .لتنميةل الويبو التي خصصتها جزءا هاما من الموارد ت بالفعل كان. وأأفاد بأأهاا جدول أأعمال التنمية بتنفيذ

جراء تقييم على أأساس النتائج  .50 طارل وشدد وفد سلطنة عمان على ضرورة اإ . جدول أأعمال التنمية لمشاريع المنفذة ضمن اإ
في تحسين تلك المراجعة أأن تساعد أأعرب عن أأمله في ل التنمية و وأأيد الوفد المراجعة المس تقلة لتنفيذ توصيات جدول أأعما

تبذل جهودا لوضع استراتيجية وطنية كانت وفد اللجنة بأأن حكومته الأأبلغ . و جدول أأعمال التنمية وتنفيذ مشاريعتطوير 
هي الرئيس ية لهذه الاستراتيجية الدعامة أأفاد بأأن الاستراتيجية بحلول هااية العام. و يتم اعتماد أأن بللابتكار. وأأعرب عن أأمله 

وضع بشأأن السلطات تتعاون حاليا مع الويبو وبعض المنظمات الدولية الأخرى . وذكر بأأن لملكية الفكريةخاص با تطوير نظام
سيتم وضع نظام فعال للملكية الفكرية على أأساس التنمية الاجتماعية والاقتصادية في و استراتيجية وطنية للملكية الفكرية. 

البرامج برامج الابتكار و مراجعة طنة عمان. ورحب الوفد بالدور الذي تلعبه المنظمة في التعاون مع الحكومة والأونكتاد في سل 
العلمية في سلطنة عمان. وفي هذا الصدد، كان تعاون الويبو مع وكالت الأمم المتحدة الأخرى والمنظمات الحكومية الدولية 

تبذل جهودا من خلال العديد من المبادرات لتطوير ة بلاده حكوموأأفاد بأأن ة للبلدان النامية. هاما في تقديم المساعدة التقني
حث الوفد الويبو  ،الملكية الفكرية في س ياقوعزيز دورها في التنمية الاقتصادية للبلاد. بهدف تالصغيرة والمتوسطة شاريع الم 

ومن وذكر بأأنه على المس توى الإقليمي، بما في ذلك المنطقة العربية.  الصغيرة والمتوسطةلفائدة المشاريع بناء ش بكة تعاون على 
لى اللغة العربية لتمكين الإخبارية للمشاريع لملكية الفكرية والنشرة ة بانوراما اترجميتم الضروري أأيضا أأن  الصغيرة والمتوسطة اإ

 .س تفادة منهامن الاالموجودة في المنطقة الملسسات تلك 

كانت تس تجيب الويبو وأأفاد بأأن وفد الس نغال التعليقات التي أأدلى بها وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. وأأيد  .51
يكون لها تأأثير مباشر على التنمية في مجالت قد لحتياجات البلدان النامية من حيث توفير المساعدة التقنية المس تهدفة التي 

المنح الدراس ية ، برامج التعليم، بناء القدرات من خلال برامج التدريب، لملكية الفكريةة ل الوطنيستراتيجيات الامثل تطوير 
مواطن الصغيرة والمتوسطة. كما واصلت الويبو العمل على المشاريع لبلدان نموا و لأقل االمساعدة التقنية  ،والدورات المتخصصة

و ووكالت الأمم المتحدة الأخرى جزءا أأساس يا من التعاون الدولي المرونة في نظام الملكية الفكرية. وكان التعاون بين الويب
لفية و و لتنمية. من أأجل اتكامل الم  كان أأهداف التنمية المس تدامة. و لعبت الويبو دورا هاما في س ياق الأهداف الإنمائية للأ

التعاون مع الويبو مفيد كان ا الصدد، في هذوللتنمية الاقتصادية والاجتماعية في الس نغال. بالنس بة الابتكار التكنولوجي هاما 
نشاء2014في عام وللغاية.  في وفي الس نغال.  مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار ، تم تنفيذ العديد من الأنشطة فيما يتعلق باإ

طار مشروع  اصة خعدة أأنشطة تم تنظيم البلدان الأفريقية، بعض السمعي البصري في بوركينا فاسو و  تعزيز وتنمية القطاعاإ
اس تفادت البلاد أأيضا من الدعم الذي تقدمه الويبو لإقامة مجتمع جديد في مجال الإدارة الجماعية. و بناء القدرات في الس نغال. ب 
قليمي في داكار في نوفمبر 2015لعام الهامة التعاون فعاليات لعدد من بالفعل تم التخطيط و . 2015. وسيتم عقد ملتمر اإ
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القضايا ذات الأهمية بالنس بة للقارة ، وس يتناول من قبل حكومة اليابان والاتحاد الأفريقيك بشكل مشتر وسوف يتم رعايته 
يجابية، بمثابة كانت تلك الأحداث أأن من رغم على الالأفريقية. و  ل أأ تطورات اإ نه ينبغي أأيضا أأن يوضع في الاعتبار أأن لجان اإ

 . جدول أأعمال التنمية دورا هاما في تنفيذلعبت الويبو 

دول أأعمال التنمية. لج45 ية تنفيذ التوصيات الـر من أأجل التأأكيد على اس تمرااس تعداده للتعاون عن وفد ش يلي وأأعرب  .52
لعمل على وكان من المهم جدا أأن يس تمر اجدا.  ةهامكانت جدول أأعمال التنمية  لتنفيذ توصيات المس تقلةأأفاد بأأن المراجعة و 

وفد اللجنة أأن المعهد الوطني الأأبلغ . و جدول أأعمال التنمية مع توصياتبشكل يتماشى  المرونة في نظام الملكية الفكريةمواطن 
ات براءبشأأن  2014قاعدة بيانات في بش بكة العالمية ال قد أأطلق مبادرة جديدة على  (INAPI) للملكية الصناعية في ش يلي

لى الدول الأعضاء ودعا ختراع. الا لقاء نظرة اإ  أأو ملاحظاتوأأفاد بأأي أأي تعليقات . ادة منههذه المبادرة والاس تفاعلى اإ
المعهد الوطني للملكية  وأأفاد بأأنعلى العمل الذي تقوم به أأكاديمية الويبو. الضوء الوفد وسلط موضع ترحيب. س تكون 

الأجانب. الأخيرة من ورة الدحتى الآن. وكان أأكثر من نصف الطلاب في عامين نفذ دورات لمدة  الصناعية في ش يلي
مكان  وهكذا، معاهدة مراكش لتيسير اعتماد قريبا يتم أأن في أأمل فاد بأأن بلاده توأأ ات هائلة للتعاون في المنطقة. يكان هناك اإ

عاقات أأخرى في قراءة المطبوعات. ودعا  لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو معاقي البصر أأو ذوي اإ النفاذ اإ
لى المعاهدة. وأأخيرا، الوفد  أأن التعاون بين الويبو ومنظمة التجارة العالمية بالوفد أأفاد جميع الدول الأعضاء اإلى الانضمام اإ

لاتفاق المتعلق لالبروتوكول المعدل على ش يلي وافقت ، 2013في عام وذكر بأأنه للغاية.  قيما ومنظمة الصحة العالمية كان
لى الأدوية. وحث الوفد الدول السادسة ل الملكية الفكرية لتنفيذ نظام الفقرة بالجوانب المتصلة بالتجارة من حقوق لوصول اإ
 بلاده. الأعضاء الأخرى على أأن تحذو حذو

لى وفد نيبال وانحاز  .53 آس يا والمحيط الهادئ. و اإ  مشاريعأأفاد بأأن البيان العام الذي أأدلى به وفد باكس تان باسم مجموعة أ
أأدوارا هامة في التنمية الاجتماعية ولعبت المشاريع وأأقل البلدان نموا مثل نيبال.  النامية للبلدانهامة كانت جدول أأعمال التنمية 

لى التقدم  حرازه والاقتصادية لهذه البلدان. وأأشار الوفد اإ  وضع اللمسات الأخيرة علىلس يما في الدورة الماضية، الذي تم اإ
لأنشطة ذات لاس تكمال كانت ان المراجعة المس تقلة . وأأفاد مال التنميةجدول أأع لتنفيذ توصيات المس تقلةلمراجعة اختصاصات ا

 المس تقبلية لتنفيذ توصيات اساعيهبم كان تقييم المشاريع المنجزة في غاية الأهمية فيما يتعلق و الصلة بالتنمية التي تقوم بها الويبو. 
دابير المتابعة بنفس القدر من الأهمية لتحقيق التنفيذ الفعال وكانت المرحلة الثانية من المشاريع المنجزة وت. جدول أأعمال التنمية

المشاريع نقاط الضعف الهيكلية العميقة المتأأصلة في أأقل البلدان نموا مثل أأن تتناول يجب . كما جدول أأعمال التنمية لتوصيات
لتحقيق التنمية الاجتماعية والاقتصادية نيبال. وكانت المساعدة التقنية وبناء القدرات وبناء البنية التحتية ذات أأهمية حيوية 

 .التنميةموجهة نحو لأقل البلدان نموا مثل نيبال. ومع ذلك، يجب أأن تكون المساعدة المقدمة مدفوعة بالطلب و 

يران )جمهورية وفد وأأفاد  .54 جراء مناقشة موضوعية لتقييم من للجنة اأأن التقرير من شأأنه أأن يمكن ب الإسلامية(،  -اإ اإ
في أأن يساعد عن أأمله الوفد  جدول أأعمال التنمية من خلال أأنشطة هيئات الويبو. وأأعرب التي يتم بها تنفيذ توصياتالكيفية 

يجاد الس بل والوسائل العملية لتحسين العملية. و على مثل هذا النقاش الدول الأعضاء   التقرير الحالي للمدير العامأأفاد بأأن اإ
دول أأعمال التنمية، يبدو بج يتعلقتم الاضطلاع بها فيما الأنشطة التي ومن حيث الأمانة. على أأساس تقييم قائما   الواقعكان في

تقديم معلومات ب المدير العام عن رغبته في أأن يقوم الوفد أأعرب النوعية. ولذلك، على على الكم وليس كان أأن تركيز التقرير 
تصحيح ل اللجنة على اقتراح ملموس اإطلاع يمكن . كما نميةعن الحواجز التي تعوق التنفيذ الكامل والفعال لجدول أأعمال الت 

جدول أأعمال التنمية  تحقيقا لهذه الغاية، فاإن وجود تقييم مس تقل لتنفيذ التوصياتو أأوجه القصور الموجودة في هذه العملية. 
لىالوفد أأشار لتمثيل الجغرافي العادل، الهامة ل قضية ل يساعد الأمانة واللجنة. وفيما يتعلق باس  الاهتمام الذي يوليه المدير العام  اإ
لى أأن ذه المسأألة. كما به كان من المهم للغاية للمدير العام أأن و . تالمساواة بين الجنسين قد صدر بشأأن الس ياسة الأولى أأشار اإ

الإضرار لتجنب  الويبولدى العادل القائم غير التمثيل الجغرافي والإطار الزمني لمعالجة استراتيجية واضحة المعالم في بدء يشرع 
 .صداقية المنظمةبم
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وأأشار وفد نيجيريا بعض الخطوات المشجعة التي اتخذتها الويبو في تنفيذ جدول أأعمال التنمية. ومع ذلك، شجع الوفد  .55
. كما شجع الويبو على تكثيف 2015أأهداف التنمية المس تدامة لعام ساهمة الويبو فيبم عملية تشاورية مفتوحة فيما يتعلق اإطلاق 

ودها فيما يتعلق بالعلاقات المشتركة بين الوكالت، وتحديد الشركاء لتقديم الدعم من خارج الميزانية لمشاريع وأأنشطة التنمية. جه
لى أأن الويبو قد أأصدرت أأول س ياس على وكانت خطوة جيدة. وحث الوفد المنظمة ، ها بشأأن المساواة بين الجنسينة ل وأأشار اإ

رى تغييرا. كما يأأن أأعرب عن أأمله في اإلى حد كبير. و  متوازناأأصبح لويبو الذي وظفي االجغرافي لمفي التوزيع أأن تعكس ذلك 
على المرونة وتجاوز الطلبات المقدمة من الدول الأعضاء وكذلك القرارات التي بشكل أأكبر لعمل على اشجع الوفد الويبو 

لى العمل الذي تضطلع به المنظمة ل على المعرفة  ةقائماللموارد باالمشاريع الصغيرة والمتوسطة ويد تز اتخذتها اللجنة. وأأشار اإ
لى وتشجيع المزيد من العمل في هذا الصدد. وأأشار الوفد  زيد من المعلومات حول بمطلبه، نيابة عن المجموعة الأفريقية، مجددا اإ

أأثرت على هذه المسأألة وأأفاد بأأن نس يق. عالجة هاائية لآلية الت بمهذه الدورة مطالبة أأيد الوفد و عمل الويبو في هذا المجال. 
لى العمل بشكل سلبي اللجنة  ذا أأبدت الدول الأعضاء الاس تعداد والمرونة في هذا الصدد. وأأشار اإ لفترة طويلة ويمكن حلها اإ

لسماح ل ميع لغات الأمم المتحدة بج لدورات متوفر لكتالوج  للمرة الأولىوأأفاد بأأهاا خصصت الذي تقوم به أأكاديمية الويبو. 
بتلك لتوعية على نطاق أأوسع. وأأخيرا، شجع الوفد الويبو على تعزيز جهودها في تنفيذ وتعميم توصيات جدول أأعمال التنمية با

لى نتائج تحويلية للمس تفيدين من هذه المساعدة.بشكل واضح  ةملموس تالطريقة التي كان  ويمكن أأن تلدي اإ

على وأأفاد بأأنه ي أأدلى به وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. وفد جنوب أأفريقيا عن تأأييده للبيان الذوأأعرب  .56
لى مساعدة البلدان النامية و أأشار اإلى جه الرغم من أأنه البلدان نموا في مجال تصميم وتطوير س ياساتها أأقل ود الويبو الرامية اإ

ل أأ الوطنية للملكية الفكرية،  ااستراتيجياتهو  ساعدة الويبو التقنية تكشف عن التأأثير لم  المس تقلةالمراجعة ن تنفيذ توصيات اإ
الاس تفادة القصوى من المرونة في  صل علىلتأأكد من أأن البلدان تحهام بهدف االكامل لهذه المساعدة ومعالجة أأي قصور 

لى س ياسة  لملكية الفكرية لتحقيق أأهدافها التنموية. وأأشارالعالمي ل نظام ال  لمساواة بين الجنسين والخطوات الويبو ل أأيضا اإ
عرب نفس الالتزام والتفاني في ضمان التمثيل الجغرافي العادل. وأأ ب المتخذة لضمان المساواة بين الجنسين في المنظمة. ورحب 

نامج لبربا المعنية جنةبالل  التنفيذ الكامل لآلية التنس يق فيما يتعلقبشأأن تفاق ه لم يتم التوصل لعن قلقه من أأنمجددا الوفد 
الدول حرم  تقرير عن مساهمتها يمهذه اللجان تقد(. وأأفاد بأأن رفض CWS) واللجنة المعنية بمعايير الويبو (PBC) والميزانية
لمجموعة وأأشار وفد اجدول أأعمال التنمية في المنظمة.  تعميم توصياتبشأأن نظرة شمولية الحصول على فرصة من الأعضاء 
لى الأفريقية  شاركة الويبو بم مشاركته الشخصية. ورحب الوفد شجع على بشأأن هذه المسأألة و لم يتحدث  أأن المدير العاماإ

آراء بضمان بهدف تقرير عن هذه الأنشطة أأعرب عن تقديره لإصدار في محافل الأمم المتحدة الأخرى و بشكل نشط  تم أأن أأي أ
نشاء  شجع الوفد الويبوو كانت متوازنة وتعكس جميع الدول الأعضاء. الإعراب عنها  لى اإ على مواصلة تعزيز جهودها الرامية اإ

 .عكس تنوع الظروف الوطنيةي لملكية الفكريةل  نظام عالمي متوازن

والمساهمة في المس تدامة بذاتها دفع التنمية الاقتصادية يأأن تحسين أأنظمة الملكية الفكرية من شأأنه أأن بوفد اليابان وأأفاد  .57
لأنشطة الإنمائية، بما في ذلك المساعدة التقنية وبناء القدرات. على اابان أأهمية كبيرة في هذا الس ياق، تعلق اليوخلق الابتكار. 

وشملت . (FIT) أأنواع مختلفة من المساعدة من خلال الصناديق الاستئمانيةتقدم اليابان كانت فيما يتعلق بتلك الأنشطة، و 
عمل والدورات التدريبية حلقات الوطنية، و القليمية و الإ قليمية ودون الإ راس ية الدلقات الحتنظيم الصناديق الاستئمانية  أأنشطة

من خلال هذه الأنشطة، و لويبو. مختارة خاصة بالمدى وترجمة مواد طويلة اوالبعثات الاستشارية المتخصصة، وبرامج الزمالة 
تمت لأمثلة على الأنشطة الأخيرة التي التي تديرها الويبو. وقدم الوفد بعض اوالأنشطة اليابان بدعم عدد من المشاريع قامت 

أأول، فيما يتعلق . دول أأعمال التنميةالمشاريع والأنشطة تتعلق بجهذه كانت . و يةاليابان  الصناديق الاستئمانية على أأساس
بيانات قاعدة ال بدراسات حالة يقدم ليابان بالاس تفادة من الملكية الفكرية، كان مكتب الويبو لأأفضل الممارسات بالمشاركة ب

آس يا و 2014في عام وعلى موقع الويبو.  الملكية الفكريةبشأأن  ميزةالم كتب الم ، بالتعاون مع أأمانة رابطة أأمم جنوب شرق أ
آس يا".  الملكية الفكرية منشور بعنوان "نجاحات،تم نشر (JPO) براءات الاختراعالياباني ل في منطقة رابطة أأمم جنوب شرق أ

آس يا. ثانيا، وتضمنت عشر حالت جديدة في دو  عقد اجتماع رفيع المس توى لأعضاء البرلمان تم ل رابطة أأمم جنوب شرق أ
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في أأوغندا الشهر الماضي. وحضر الاجتماع أأعضاء البرلمان  (ARIPO) نظمة الأفريقية للملكية الفكريةالأعضاء في الم ول بالد
لمساهمة في رفع مس توى اواصلت اليابان و يا وأأوغندا. في العديد من البلدان الأفريقية مثل غانا وكينيا وزامبيا وجنوب أأفريق 

الوفد أأعرب و فهم نظام الملكية الفكرية وتطوير الموارد البشرية في البلدان الأفريقية. و  الوعي حول أأهمية نظام الملكية الفكرية
تقرير المدير العام. وأأعرب عن تطلعه لس تمرار الويبو مع تنفيذ جدول أأعمال التنمية من خلال التركيز على تعزيز ل عن تقديره 

 .من اتفاقية الويبو (3)حماية الملكية الفكرية مع مراعاة هدف المنظمة كما هو منصوص عليه في المادة 

 الحضور. ملاحظاتالرئيس الأمانة للرد على ودعا  .58

لى  ،مانةممثل الأ  ،ماتوس الس يد وأأشار .59 بدائها جميع الملاحظات التي اإ قدمت الأمانة تعليقات و فيما يتعلق بالتقرير. تم اإ
آلية التنس يق. ومع ذلك، كان التي سأألة الم  العديد من الوفود رعلى بعض منها. وأأثا لى الدول الأعضاء الأمر يعود تتعلق بأ اإ

مانةو لتخاذ قرار بشأأن هذه المسأألة.  لى اتفاق بين الدول الأعضاء. وينطبق يأأن تساعد فقط بعد أأن  يمكن للأ تم التوصل اإ
المرونة في نظام الملكية الفكرية. وكانت هناك أأيضا العديد من الطلبات للحصول على بشأأن مواطن نفس الشيء على عملها 

مشاريع ديمية الويبو وتقديم المساعدة لل ، بما في ذلك ما يتعلق ببرامج أأكاالمجالتمزيد من المعلومات الواجب تقديمها في بعض 
لى الطلبات والمعلومات اطلعت على . وكانت الأمانة قد هكذاالصغيرة والمتوسطة و  . طلبوهاأأولئك الذين التي سيتم تقديمها اإ

ختيار فريق لنهائية أأنه في المراحل البجدول أأعمال التنمية، أأبلغت الأمانة اللجنة  لمراجعة المس تقلة لتنفيذ توصياتباوفيما يتعلق 
لى أأن مسأألة التوازن الجغرافي  للاختصاصاتالخبراء وفقا  قد والموعد النهائي المحدد من قبل الدول الأعضاء. وأأشارت الأمانة اإ

رسال المعلومات عن الوظائف و  في الاجتماعاتكثيرا أأثيرت  أأهاا تبذل جهودا لمعالجة هذه المسأألة. على سبيل المثال، تم اإ
يساعد بأأن عن أأمله  ممثل الأمانة وأأعرب. لملكية الفكريةل  الجديدة اإلى جميع البعثات في جنيف والمكاتب الوطنيةالشاغرة 

طلبات التقدم لشغل قليل من ال عدد أأفاد بأأن العلى زيادة عدد المتقدمين للحصول على الوظائف الشاغرة. و هذا الأمر 
لى التوازن من حيث التمثيل الجغرافي وكذلك بين الجنسين. وس تواصل الأمانة الوظائف كان بمثابة  مشكلة. وهناك حاجة اإ

ل أأنه تحسينات، وأأفاد بأأنه على الرغم من وجود جهودها في هذا المجال.  لمزيد. وهذا يتوقف أأيضا على الدول القيام بايمكن اإ
علومات عن الشواغر الجديدة كانت متاحة على موقع الويبو. ن المكما أأفاد بأأ . تنوع طلبات التقدم لشغل الوظائفالأعضاء و 

بياناتهم على الموقع أأن يسجلوا راغبين في تلقي الإخطارات عن الوظائف الشاغرة الجديدة يمكن للبالإضافة اإلى ذلك، و
 .الإلكتروني

لى وودز الس يدةوأأشارت  .60 بعض في بوركينا فاسو و  السمعي البصري تعزيز وتنمية القطاعمشروع ، ممثل الأمانة، اإ
يرجع جزئيا اإلى حقيقة أأن المشروع وأأفادت بأأن ذلك . 2015ديسمبر شهر المشروع اإلى ت تمديد البلدان الأفريقية، واقترح

ذا بههناك اهتمام كبير وأأفادت بأأن بلوماسي لإبرام معاهدة مراكش. الدلتمر بالميعملون كانوا الموظفين المعنيين بدأأ متأأخرا لأن 
لى التأأكيد على تنفيذ تمديد يلدي ال وع، وسوف المشر  التمديد المقترح ل ينطوي على زيادة وذكرت بأأن جميع جوانبه بالكامل. اإ

مباشرة مع الدول الأعضاء المشاركين في  تفي الميزانية أأو الموارد التي تم تخصيصها بالفعل لهذا المشروع. وكانت الأمانة قد عمل
ضافية من الدول الأعضاء تنفيذ المشروع. وتلقت الكثير دراج وأأفادت بأأنه المشاركة في المشروع. بشأأن  من طلبات اإ ل يمكن اإ

لبعض الدول  ت. ومع ذلك، كانت الأمانة قد سمحقد تم تحديده نطاق المشروعحيث أأن بلدان أأخرى في المرحلة التجريبية 
 تالأمانة القيام بذلك. واقترحوس تواصل كوت ديفوار وأأوغندا والمغرب. يشمل ضور بصفة مراقب في بعض الأنشطة، بما بالح

وضع على لعمل مع الدول الأعضاء باتكون سعيدة س  الأمانة وأأفادت بأأن عدد من الدول الأعضاء أأيضا تطوير مرحلة ثانية. 
ذا طلب لى الطلبات المقدمة من بعض  الأمانةممثلة بشكل منفصل، أأشارت و لقيام بذلك. االلجنة  تمقترح للمرحلة الثانية اإ اإ

معاهدة مراكش. وهناك الكثير من العمل الذي كان يجري فيما يتعلق حول المعلومات التي يتعين تقديمها للحصول على الوفود 
لى الأنشطة المذكورة في تقرير المدير العام، يجري الكثير من العمل با أأو العشرين التصديقات لتوفير لمعاهدة. وبالإضافة اإ
بعض هناك أأن علمت بهناك ثمانية. وكانت الأمانة قد وفي الوقت الراهن اللازمة لدخول المعاهدة حيز النفاذ.  اتنضمامالا

أأن العدد المطلوب من بحذر  بشكل متفائلةوأأفادت بأأن الأمانة جدا من التصديق على المعاهدة. التي اقتربت البلدان الأخرى 
س تغرق ما ت عادة لأنه أأن يكون سريع للغاية ذلك من شأأن و حقق هذا العام. التصديقات أأو الانضمامات يمكن أأن يت
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لى س نوات عديدة المعاهدات  ليها هي عاهدة الم حيز التنفيذ. وكانت الدول الثماني التي صدقت علىللدخول اإ أأو انضمت اإ
تلقت الأمانة الكثير من و وروغواي. الإمارات العربية المتحدة وأأ و س نغافورة و باراغواي والأرجنتين والسلفادور والهند ومالي 

في كثير من الأحيان خطوة أأولية نحو التصديق أأو وهو ما يعد الطلبات الأخرى للحصول على نسخ مصدقة عن المعاهدة، 
الإقليمي في  دون عقد أأنشطة على المس توىوتم شعبة قانون حق المللف كثيرا على التصديق على المعاهدة. تركز الانضمام. و 
أأيضا في س نغافورة وجورجيا والرأأس يتم عقدها  وار وجمهورية الدومينيكان وعمان وأأوغندا. وكان من المقرر أأنكوت ديف

الوطنية، لس يما بالمساعدة في الفعاليات الأمانة حيثما أأمكن  . وس تقومنشطةالأ ن يتم عقد المزيد مالأخضر. ومن المتوقع أأيضا 
بمعلومات عن أأحكام المعاهدة والتعديلات التشريعية انعي الس ياسات ص في تزويدطلب منها مساعدة الدول الأعضاء عندما يُ 

تفاقية حقوق فيما يتعلق با. وتتعاون الأمانة أأيضا مع منظمات الأمم المتحدة الأخرى، بما في ذلك هاالتي قد تكون مطلوبة لتنفيذ
 .الأشخاص ذوي الإعاقة

السمعي  تعزيز وتنمية القطاعشروع م تمديد فترة بشأأن من الأمانة الرئيس اللجنة للنظر في الاقتراح المقدم  ودعا .61
 ، تم اعتماد التمديد.الحضورعدم وجود اعتراضات من لنظرا و البلدان الأفريقية. بعض البصري في بوركينا فاسو و 

ه للتقارير التي قدهاا عن تقدير وأأعرب وأأيد وفد أأوغندا البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية.  .62
 س ياسة الملكية الفكريةعلى صدد وضع اللمسات الأخيرة كانت بأأوغندا أأفاد بأأن و . جدول أأعمال التنمية تنفيذحول المدير العام 
لى كما برنامج الماجس تير. لس يما من أأنشطة أأكاديمية الويبو،  ت. واس تفادالخاصة بها اس تفادت أأيضا من المساعدة المقدمة اإ

لى مزيد من التدريب في هذا المجال. بالإضافة اإلى ذلك، كانت أأوغندا أأحد المس تفيدين ت الصغيرة والمتوسطة، و ريع المشا تطلع اإ
وبصفتها شمل الملشرات الجغرافية. ي الأعمال والذ للمنتجات الخاصة بتنميةلملكية الفكرية والعلامات التجارية امن مشروع 

دارة  عن تقدير أأعرب الوفد نظمة الأفريقية للملكية الفكرية، وزراء الم  ية للملكية الفكرية ومجلسنظمة الأفريق الم رئيسا لمجلس اإ
للاجتماع رفيع المس توى لأعضاء البرلمان من الدول الويبو براءات الاختراع و الياباني لكتب الم لتمويل المقدم من قبل ل أأوغندا 
الملكية  من المهم زيادة وعيهم بقضاياوأأفاد بأأنه ملخرا في كبال.  لذي عقدفي المنظمة الافريقية للملكية الفكرية ا الأعضاء
 ا الويبوتهالتي قدمالأخيرة لمساعدات ا تقديرتم هذا السبب ل نهاية في البرلمانات الوطنية. و الفي يتم تناولها قد لأنه  الفكرية

الويبو بحث س بل التعاون مع القطاع الخاص، لس يما في مجال من والمكتب الياباني لبراءات الاختراع. وأأخيرا، طلب الوفد 
 .وفد نيجيرياأأفاد تقديم الدعم من خارج الميزانية للأنشطة الإنمائية كما 

 من جانب الحضور.ملاحظات أأخرى أأي لم تكن هناك حيث تقرير المدير العام بشأأن ناقشة الم اختتم الرئيس و  .63

والنماذج القائمة على المفتوحة لمشاريع التعاونية الخاص باشروع الم قييم تقرير ت  - CDIP/15/3النظر في الوثيقة 
 الملكية الفكرية

أأفاد بأأن و  .الرئيس يةوتوصياته عن التقرير، بما في ذلك اس تنتاجاته عامة الاستشاري، نظرة ممثل ، كيلر /دم الس يدق .64
ذا كان المشروع ككل كان الهدف الرئيسي من التقييم   ةلطريقباالنوع المناسب من الدعم لتحقيق أأهدافه الرئيس ية وفر تقييم ما اإ

لى التعلم المووازن ال . ةالصحيح تقييم بين وجمع ال ضمان مساءلة الأمانة تجاه الدول الأعضاء. لسسي وأأغراض تقييم بين الحاجة اإ
المصادق عليها  خاص على البيانات تقييم نوعي وكي قائم على الأدلة. وجرى التركيز بشكلتوافر أأدوات التقييم المختلفة لضمان 

وعلى تقييم معقولية النتائج التي تم الحصول عليها. وشمل هذا المزيج المنهجي الدراسات المكتبية والمقابلات الفردية والملاحظة 
، لم يكن من التشغيل. ولذلكة قد أأصبحت قيد تفاعلية المخططال نصة لم تكن الم تقييم بعض القيود. أأول، لدى ال كان و المباشرة. 

ل ملخرا واجتماع الخبراءالمتعمقة تقييمية ال راسة الدالانتهاء من لم يتم ، اثانيها. الممكن تقييم  ، لم يكن من الممكن أأن نرى بذلك. و اإ
ل مدة بنود الميزانية والنتائج طواب ربط النفقات ي التقرير المالي الموحد الذلم يكن . ثالثا، بالفعل النتائجكيف تم اس تخدام هذه 

جراء تحليل مفصل بذلك. و االمشروع متوفر  لكفاءة المالية للمشروع. وقد تم تصميم المشروع اس تجابة ل، لم يكن من الممكن اإ
لى تبادل الخبرات حول المشاريع التعاونية المفتوحة مثل ت دعتي جدول أأعمال التنمية، ال ( من توصيات36رقم ) لتوصيةل  اإ
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لى المساهمة في تحفيز الابتكار المحلي، لس يما في . الملكية الفكرية نماذج مشروع الجينوم البشري، فضلا عن ويهدف المشروع اإ
شهرا  12لمدة  تكلفةبدون ، بعد تمديد 2014يونيو  30بتاريخ  يىوانته  2011يناير  1المشروع بتاريخ  بدأأ و البلدان النامية. 

نفاق وعند اللجنة. اعتمدتها  فرنك سويسري. ويمكن تعريف  895.000 البالغة انية الإجمالية٪ فقط من الميز 27التقييم، تم اإ
من خلال مجموعة متنوعة من  تعزيزهيمكن و أأو مجتمع وبيئته. وبيئتها الابتكار التعاوني المفتوح كوس يلة لتبادل المعرفة بين منظمة 
والمشاريع المشتركة ومجموعات التطوير للبحث العقود التعاونية و  الترتيبات مثل ترخيص الملكية الفكرية والتعاقد من الباطن

صادر على حشد المالعملاء الابتكار الذي يدعمه دمة الانترنت التي تشجع المدعومة بخل الاتجاهات تمبراءات الاختراع. وتش  
ة على المفتوحة والنماذج القائمو بحث وتقديم المشاريع التعاونية الناجحة هو كان هاج المشروع و . الأفكار وخلافهومسابقات 

العالمية، ش بكة ال منتدى التفاعلية القائمة على الش بكة العالمية أأو نصة الم من خلال و الملكية الفكرية، لس يما في البلدان النامية. 
لى تسهيل تبادل أأفضل الممارسات والخبرات وكذلك كان الم  دوات الملكية الفكرية ومجموعات التدريب توفير أأ شروع يهدف اإ

، أأجرى المشروع دراسة تصنيف تحليلي 2011في عام وتضمنت مخرجات المشروع ما يلي. و الويبو. ل خلاعبر الإنترنت من 
العضوية مع مفتوحي اجتماعين عقد ، تم 2012في عام و. ذات الصلةالملكية الفكرية  على المبادرات التعاونية المفتوحة ونماذج

جراء ، 2014في عام ووجلسة رسمية. جتماعات فعاليات غير رسمية على هامش الاالدول الأعضاء، بما في ذلك  دراسة تم اإ
يجابيات وسلبيات المشروعات التعاونية المفتوحة الحالية. وكان الغرض من هذه الدراسة هو تحديد تتقييمية م  عمقة لتحديد اإ

في المشروعات التعاونية كل مبادرة تعاونية مفتوحة. كما تم عقد اجتماع للخبراء بشأأن أأفضل الممارسات من الدروس المس تفادة 
نشاء فائدة االمفتوحة ل نصة ل الم التقييم، كانت وعند تفاعلية. ال نصة الم لملسسات العامة والخاصة. وأأخيرا، عمل المشروع على اإ

عداد دراسة عن تدفقات المعرفة العالمية لدت  . وتضمنت الاس تنتاجات الرئيس ية للتقييمالمنصةفي مجها زال في طور النمو. وتم اإ
امر ذي أأهمية كبيرة. وكان  اس تخدام المشاريع التعاونية المفتوحة والنماذج القائمة على الملكية الفكرية تعزيزيعد ما يلي. أأول، 

لتبادل الأصول الفكرية في جميع أأنحاء العالم على أأساس طوعي في المنفعة المتبادلة، بغض النظر  افرصيوفر لتعاون المفتوح ا
على أأنه عموما وراء ما تم التعرف عليه  منطبقا فيماكان التعاون المفتوح و بين الشمال والجنوب. سام وجود انق عن احتمال 

يشمل ول يقتصر كان أأداة فعالة لتعزيز "تثمين" الأصول الفكرية، بما و "الابتكار"، ويمتد أأيضا ليشمل الصناعات الإبداعية. 
تسهيل الانتفاع بالملكية في س ياق، كانت أأهداف المشروع ذات أأهمية كبيرة في هذا ال وفي المجال العام.  الملكية الفكريةعلى 

أأولوية دولية تنعكس في الهدف الاستراتيجي الثالث من البرنامج والميزانية لفترة بمثابة الفكرية لأغراض التنمية، التي كانت 
من المجالت، بما في ذلك تشجيع الابتكار  عمل الويبو في العديدب. وكانت نتائج هذا المشروع ذات صلة محتملة 2014/2015

الملكية الفكرية والتدريب والتعاون مع الجامعات والمشورة في مجال الس ياسات. ثانيا، تناول  وبناء قدرات مقدمي خدمة
. ومع بشكل جيد الأنشطة يمنظوتم ت طريقة مبتكرة ومناس بة. بجدول أأعمال التنمية ( من توصيات 36التوصية ) المشروع

الأنشطة بدل تقدم سير الأعمال تسرد تقارير وكانت لمشروع ضعيفة. القياس ية ل  التخطيط والرصدأأدوات تطبيق كان ، ذلك
وأأدت تنفيذه بوتيرة بطيئة. تم والمحددة المشروع تم تجاوز ميزانية النتائج المخطط لها. ومقابل من مقارنة النتائج التي تحققت 

لى غلق قيقة الدالميزانية غير  لاف ذلك متاحة لتحقيق فوائد للدول الأعضاء. وعلاوة كان من الممكن أأن تكون بخلموارد التي ااإ
لم يكن تجاوز هو أأن الموارد ل تزال متاحة. وهكذا، و شاريع لسبب وحيد اس تدامة الم على ذلك، كان هناك خطر يتمثل في 

 30للمشروع وهي في الأصل وكان يجب أأن تكون المدة المخططة  .ئاكان تنفيذ المشروع بطي و ممارسة جيدة. بمثابة الميزانية 
لمشروع، لم يتم اتخاذ اجراءات ل  اتمديدت اللجنة حتى بعد أأن منحو دود من الأنشطة. المحعدد اللتنفيذ ة كون كافيتشهرا أأن 

المشروع. ثالثا، ساهم المشروع  بطء تنفيذل   تفسيريمتقديتم لم ولتسريع التنفيذ. وكانت التأأخيرات مكلفة وتسبب فقدان الزخم. 
 اتحديد المشروعات التعاونية المفتوحة الناجحة، لس يما في البلدان النامية، من خلال اس تخلاص أأفضل الممارسات من بينهفي 

ة التي كان منهاج التفاعليو . لم يتم الكلعلى الرغم من أأن النتائج كانت ذات جودة عالية، و هور محدود. أأمام جم ومناقشة النتائج 
الوسائل العملية لدعم الابتكار المفتوح توفير لتبادل الممارسات الجيدة مع جمهور أأوسع و بالنس بة ( محوريا 5المخرج كتمل بعد )ي لم 

نه من الملسف أأن المخرج  .المتاح وبشكل عام، اس تفادت حتى الآن عندما انتهيى المشروع.  اكن متوفر يلم  5وبالتالي، فاإ
بسبب اإلى خطر فقدان الزخم عمل الويبو في مجال التعاون المفتوح وتعرض م الاقتصادي للموارد. الاس تخدامن الأمانة 

واعدة. الأولية المن المرجح أأن تضيع نتائج ا و لمشروع محدودس يظل انتشار ادون متابعة، وبالتأأخير في الانتهاء من المنصة. 
تيجة . وأأشارت صيغة الن الحالي ع في أأنشطة برنامج الويبونتائج المشرولدمج أأي خطوات يتم اتخاذ وعلاوة على ذلك، لم 
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وضع ( بشأأن 1)أأن الدول الأعضاء تتوقع اقتراحا محددا من الأمانة. وتضمن التقرير أأيضا توصيات. وكانت التوصية (6)
نجاز النسخة التجريبية من و (. 5 المخرجتفاعلية )ال نصة الم اللمسات الأخيرة على  جراء تشغيل و  تفاعليةال نصة الم يمكن اإ اإ

في نصة الم يمكن تقديم النسخة النهائية من و . نصةسين الم بهدف تح من المس تخدمين راجعة لحصول على التغذية الل ياختبار 
س ناد . وينبغي أأن 2015في نوفمبر للجنة المنعقد القادمة  الدورة مسلوليات واضحة وتخصيص موارد لصيانة وتحديث يتم اإ

عداد مقترح وتقديمه الأمانة ( بشأأن قيام 2)م. وكانت التوصية تفاعلية بشكل منتظال نصة الم  لى اللجنة عن كيفية تسهيل باإ اإ
أأن تشمل عناصر مثل أأيضا هذا المشروع. ويمكن نتيجة  اس تكماللم يتم والابتكار المفتوح من خلال برامج الويبو الحالية. 

بناء القدرات العملي بما في وفير ت، و ريع التعاونية المفتوحةهذا الاقتراح تحديد وجمع وتبادل أأفضل الممارسات في مجال المشا
الملكية لمقدمي الخدمات في مجال بناء القدرات المس تهدفين، وتقديم صممة خصيصا للمس تخدمين المالأدوات أأطقم ذلك 
دعم مشاريع وخلافه، و جيا مراكز نقل التكنولو و  و/أأو الابتكار في البلدان النامية بما في ذلك مكاتب الملكية الفكرية الفكرية

فتوح في الم تجريبية تعاونية مفتوحة محددة في البلدان النامية، وتقديم المشورة للدول الأعضاء بشأأن تهيئة بيئة مواتية للتعاون 
التعاون ومنتديات تعزيز وجود الويبو في ملتمرات (بشأأن 3) س ياسات الملكية الفكرية الخاصة بهم. وكانت التوصيةمجال 
التي الفعاليات ل تقتصر على يشمل وفي ملتمرات دولية حول الابتكار المفتوح )بما والظهور نتظم الم جود . ويمكن للو فتوحةالم 

وضع نفسها على أأهاا "مركز كفاءة" في مجال المشروعات في يساعد في الويبو أأن تنظمها منظمات الأمم المتحدة الأخرى( 
ثبات الحالتعاونية المفتوحة،  ( 4) والاس تفادة من تجربة مجموعة واسعة من المشاركين في الملتمر. وكانت التوصيةضور بهدف اإ

دارة المشاريع. بشأأن  لأمانة تعزيز مراقبة الجودة للمشاريع الجديدة تعين على اي و ضمان تطبيق أأدوات التخطيط والرصد في اإ
لى اللجنة فيما يتعلق  دارة المشاريع. لفائدة لويبو اريع الحالية للمشلتطبيق السليم لأدوات اباوالتقارير المقدمة اإ في يمكن النظر و اإ

دخال و ع. ير ااس تحداث الإطار المنطقي كأساس لإدارة المش مكانية اإ مانة أأن تس تكشف اإ جبارية لمديري دورات يمكن للأ اإ
دارة دورة المشروع. المس تقبلية حول المشاريع  مانة ضمان التدريب المنتظم لمديري الم و اإ  .شاريع على أأساس الطلبينبغي للأ

أأعرب عن رغبته في معرفة ما في جعبة بناء القدرات وذكر أأنه ينبغي أأن تشمل المعدات. و اإلى شار وفد أأوغندا وأأ  .65
 .من حيث الأنشطة ومجالت بناء القدراتالاستشاري 

لى أأنلتقييم الخارجي لل بامجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق،  وفد رومانيا، متحدثا باسم ورحب .66 ه مشروع. وأأشار اإ
لى  جرى النظر وأأفاد تسهيل الانتفاع بالملكية الفكرية لأغراض التنمية. فيما يتعلق ب أأهداف المشروع على أأهاا ذات أأهمية كبيرة اإ

أأعرب عن قلق تحديد المشاريع التعاونية المفتوحة الناجحة. ومع ذلك، في كما ذكر في الاس تنتاج الثالث، ساهم  ،المشروعبأأن 
زاء بطء التنفيذ والتطبيق الضعيف للأدوات موعة المج دارة القائمة على النتائج في تخطيط المشاريع ورصدها. ال اإ قياس ية للاإ

أأداة مفيدة لتشجيع الممارسات الجيدة وتبادل  ت بمثابةكانالتي تفاعلية ال نصة الم لأمانة الإسراع في الانتهاء من ويتعين على ا
يلاء الاهتمام الواجب و الخبرات بين الدول الأعضاء.  مانة اإ  .لتوصيات الواردة في التقريرباينبغي للأ

طوال في مخرجاته شروع وساهم الم دعم قد لتقييم. وكان الوفد عن تقديره ل الوليات المتحدة الأمريكية وأأعرب وفد  .67
قارير الاس تخدام الجيد لت بشأأن عدمالمقيم التي أأعرب عنها المخاوف أأعرب الوفد عن مشاركته في تطوره. ومع ذلك، مرحلة 

عادة تشكيل الإدارة العامة للمشاريع وتخفيف المخاطر. وقد لوحظ هذا القلق في العديد من التقارير تقدم سير العمل في  اإ
طار التحدي العام الذي تواجهه الويبو في ويعكس ذلك . تالمرحلية والتقييما على أأفاد بأأنه . و على النتائج الإدارة القائمتبني اإ

عجابه بالرغم من ا ل أأن ال لويبو، الخاصة بانظمة الرصد والتقييم لأ لتعزيز العام اإ دارة القائمة على النتائج المس تمر لنجاح اإ نظمة بالم لاإ
مناقشات اللجنة بشأأن المساعدة التقنية، أأشار الوفد  وأأفاد بأأنه في. كذلك يتطلب الدعم من الإدارة العليا والدول الأعضاء

لى بانتظام  ينبغي معالجة المخاطر وعيوب المشروع التي تم تحديدها عند و المشاريع يجب أأن تكون مصممة بشكل جيد. أأن اإ
على النتائج على  ةالتحديات قائمة فيما يتعلق بتنفيذ هاج الإدارة القائمالاستشاري، ل تزال كما أأشار وأأفاد بأأنه حدوثها. 

 .القائمةط الأمانة لمعالجة هذه القضية يط تخ  يةيف ك وأأعرب عن اهتمامه بالطلاع على مس توى البرنامج. 
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تسهيل الانتفاع في للغاية كانت هامة أأهداف المشروع وأأفاد بأأن اس تنتاجات التقييم. على وفد المكس يك واطلع  .68
المجالت، بما لعمل الويبو في العديد من بالنس بة محتملة أأهمية بالملكية الفكرية لأغراض التنمية. وكانت نتائج هذا المشروع ذات 

الملكية الفكرية والتدريب والتعاون مع الجامعات والمشورة في مجال ات في ذلك تشجيع الابتكار وبناء القدرات لمقدمي خدم
لى أأن المشروع  ذلك أأمر كان و تنفيذه بوتيرة بطيئة. يتم بشكل كبير و تجاوز الميزانية الس ياسات. ومع ذلك، أأشار الوفد أأيضا اإ

الأهداف وتكاليف كل مرحلة من مراحل المشروع. بوضع الأمانة ية قيام كيف عن رغبته في التعرف على وفد الوأأعرب . املسف
الاستشاري، أأشار كما وذكر بأأنه، . المناس بة نهجية اللازمة لتحديد تكاليف المشروعمن الضروري وجود الم كان أأفاد بأأنه و 

لى غلق قيقة الدالميزانية غير أأدت  لاف ذلك متاحة لتحقيق فوائد للدول الأعضاء. من الممكن أأن تكون بخكان الموارد التي اإ
هو أأن الموارد ل تزال متاحة. وأأيد الوفد و شاريع لسبب وحيد اس تدامة الم وعلاوة على ذلك، كان هناك خطر يتمثل في 

الوفد  البرامج. كما دعم التوصيات الواردة في التقرير، وسلط الضوء على أأهمية وضع منهجية ملائمة لتحديد أأهداف وتكاليف
من المرجح أأن تضيع نتائج ا و لمشروع محدودس يظل انتشار ادون متابعة، وأأفاد بأأنه بفي التقرير. الوارد الاس تنتاج الثالث 

 .واعدةالأولية ال

لى أأن .69 جدول أأعمال التنمية ( من توصيات 36أأنه يس تجيب للتوصية )المشروع على ه جرى تصوروأأشار وفد البرازيل اإ
لى تبادل الخبرات في مجال المشاريع التعاونية المفتوحة مثل مشروع الجينوم البشري، فضلا عن النماذج القائمة على التي  تشير اإ

بدائل لتعزيز الابتكار دون أأحد ال الملكية الفكرية. وكان هذا الموضوع في غاية الأهمية بالنس بة للبلدان النامية لأهاا تعاملت مع 
ذا كان مفهوم الأمر الذي يسمح بخية، حماية الملكية الفكر  لق منافع عامة بطريقة تعاونية. ومع ذلك، ليس من الواضح ما اإ

في  ةغير متناسقتم تطبيقه بطريقة . و(36) توصيةال نشاء لإ لدافع مماثل لذلك المفهوم افتوح في تقرير التقييم الم تعاوني ال شروع الم 
الفكرة أأفاد بأأن تعبيرات ذات طبيعة مختلفة مثل الابتكار المفتوح. و استبداله ب تم بعض الأحيان في جميع أأنحاء الوثيقة و

بشأأن الحقوق الحصرية على من الأطراف في مشروع معين كانت عدم حصول أأي الرئيس ية وراء المشاريع التعاونية المفتوحة 
ذا كان ةالمعني الملكية الفكرية تطوير الاس تنتاجات والتوصيات الواردة في  نفس الفهم فيالاستشاري يشارك ب . ولم يتضح ما اإ

التمس الوفد توضيحا من الأمانة بشأأن معنى مصطلح "المشروعات التعاونية المفتوحة" بطريقة أأكثر تفصيلا قبل و التقرير. 
 .المقترحات الناتجة عن المشروعاعتماد 

الت في المجالويبو ولدى رة القائمة على النتائج داالإ مدافعا قويا عن المسلولية المالية و  تكانبلاده أأن بوفد كندا  وأأفاد .70
بالطلاع على  خرىالأ وفود المثل وأأفاد بأأنه كان هاتما . (4) التوصيةخصيصا على الوفد اطلع خرى. وفي هذا الصدد، الأ 

بل ، فحسب هذا المشروععلى قابلة للتطبيق ليست أأهاا ، حيث بعض التوصياتتفعيلها في تبني عتزم الأمانة تالكيفية التي 
 .دول أأعمال التنميةبجالأعمال الأخرى ذات الصلة على أأيضا 

لتقييم الخارجي لمشروع المشاريع التعاونية باوفد لتفيا، متحدثا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه، ورحب  .71
لملكية الفكرية المعنية باالحكومية الوطنية  لسساتالمومشروع تعزيز قدرات الملكية الفكرية والنماذج القائمة على المفتوحة 

دارة ومراقبة وتشجيع الصناعات الإبداعية وتعزيز الأداء وش بكة منظمات الإدارة الجماعية بشأأن وأأصحاب المصلحة  قوق لحاإ
التي ينبغي تحديد التحسينات الممكنة فضلا عن أأوجه القصور في أأدوات حاسمة كانت بمثابة تقارير التقييم وأأفاد بأأن . المللف

لى ذه الدورة الخاصة بهتقييم ال وثائق أأفاد بأأن تجنبها في المشاريع المس تقبلية. و  دارة المشاريع. أأشارت اإ ويوصى بضرورة أأهمية اإ
دارة دورة المشروع.  تحقيق بالنس بة ل قيمة للغاية كانت داة الأ هذه وأأفاد بأأن ضمان تطبيق أأدوات التخطيط والرصد في اإ

دارة المشاريع. ولذلك، طالفعالية والكفاءة  بأأخذ لب الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه الويبو اوالشفافية والاس تدامة في اإ
 .في الاعتباربالكامل التوصيات 

نتاج المعرفة والابتكار ويعكس لعب التعاون المفتوح ، وأأفاد بأأن لتقريربارحب وفد جنوب أأفريقيا و  .72 دورا حاسما في اإ
معالجة القضايا الاجتماعية والاقتصادية ذات في اعية من البلدان النامية والمتقدمة الجمساهمة الم فادة من الاتجاه الحالي للاس ت

نشاء وتطبيق المعرفة الجديدة وأأفاد بأأن الصلة.  لمشروعات التعاونية بالنس بة ل بعدا حاسما كان بمثابة تعزيز الشراكات في اإ
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 فيه كان والتحكموع رصد المشر وأأفاد بأأن . الخاص به للمشروع وتقرير التقييمع لديه تقدير مرتقوفد الالمفتوحة. وهكذا، كان 
دارة المشر  في هذا والتنفيذ السليم اإلى نجاح المشروع. وس يلدي أأي مشروع النجاح. وع لكي يحقق عنصرا رئيس يا في دورة اإ

كانت الرصد أأدوات و القياسي للمشروع تطبيق التخطيط وأأفاد بأأن قيم. المبعض الملاحظات ه تجاه الصدد، أأعرب عن قلق
كأداة لتخطيط ورصد وتقييم مشاريع تم اس تخدامه بشكل مشترك وثيقة المشروع الإطار المنطقي الذي تتضمن لم وضعيفة. 

لى قيم أأيضا المأأشار كما المساعدة الإنمائية.  لى يتم تحديدها أأن الافتراضات والمخاطر لم اإ عدم وصول بشكل صحيح. وأأدى ذلك اإ
لى أأهدافه المخططالم  وتفعيله. وأأشار المقيم أأيضا أأنه على الرغم من  (5المخرج ) اس تكماللى سبيل المثال، لم يتم فع. ةشروع اإ

أأس باب بطء تنفيذ المشروع بذكر الأمانة عن رغبته في أأن تقوم الوفد أأعرب بوتيرة بطيئة. و المشروع التمديد، اس تمر تنفيذ 
 قيم.الموتنفيذ التوصيات التي قدهاا على تبني قلقة الأخرى. وشجع الويبو وكذلك معالجة بعض الشواغل الم

أأن المشاريع التعاونية المفتوحة أأتاحت أأداة هامة لتبادل الأصول الفكرية وتشجيع مع مع الرأأي بوفد نيجيريا واتفق  .73
نوعية اطلع الوفد على ة في التقرير. و التوصيات الواردالوفد  أأيدو الابتكار من خلال النماذج القائمة على الملكية الفكرية. 

جراءات الرصد والتقييم. وشجع الويبو  لى تعزيز قدراتها في هذا الصدد. كما على المشروع، فضلا عن اإ أأن التقرير أأشار الوفد اإ
وفقا و قدم معلومات بشأأن تأأثير المشروع على الجمهور المس تهدف. يولم سرد الوفد ما قامت به الويبو . وقائم على الانشطة

وأأفاد بأأنه . ية عملهاتفاعلية وكيف ال نصة بشأأن الم عرض أأعرب الوفد عن رغبته في توفير ستشاري، الاللتوصيات التي قدهاا 
قترحات بمللجنة بتزويد االأمانة بشأأن ضرورة قيام توصية المقيم على الوفد اطع . و للجنة المقبلة يمكن القيام بذلك في الدورة

مجال ينبغي للمنظمة أأن تعزز وجودها في المنطقة من وأأفاد بأأنه بشأأن تسهيل الابتكار المفتوح من خلال برامج الويبو الحالية. 
ذا كانت هناك أأي ب الاستشاري فد عن رغبته في قيام و أأعرب الفي هذا الصدد، والمشروعات التعاونية المفتوحة.  توضيح ما اإ

يجب أأن تكون هناك ذكر الوفد بأأنه . وأأخيرا، فيهاأأن تشارك للويبو مات الأمم المتحدة وخارجها يمكن عمليات محددة داخل منظ
 .ضمان اس تخدام الأموال وغيرها من الموارد بطريقة فعالةأأي مشروع بهدف طريقة قابلة للقياس لتحديد تأأثير 

الجهود التي بذلتها الأمانة وجميع الأطراف لنتائج التي تحققت في المشروع فضلا عن عن تقديره ل وفد الصين وأأعرب  .74
ويتوقف . متطورةمبادرات كانت فتوحة مثل مشاريع الجينوم البشري الم تعاونية ال شاريع وأأفاد بأأن الم الأخرى في هذا الصدد. 

المشاريع. دورا هاما في تنفيذ هذه لعبت أأيضا  الملكية الفكريةوأأفاد بأأن وثيق من جميع الأطراف. التعاون ال نجاحها على 
ولذلك، فاإن هذا المشروع س يكون مفيدا جدا لجميع البلدان بغض النظر عن مس توى تطورها. وأأيد الوفد التوصيات الواردة 

تعزيز حضورها في الملتمرات الدولية و  تفاعليةال نصة الم عملية تطوير  بتحفيزأأن تقوم الأمانة في في التقرير. وأأعرب عن أأمله 
لى بناء القدرات في هذا المجال واس تخدام الأدوات المناس بة لتعزيز النامية عمساعدة البلدان و  المفتوحة حول المشاريع التعاونية

دارة المشاريع  .اإ

 الوفود.الرئيس الاستشاري والأمانة للرد على أأس ئلة ودعا  .75

لى السلال الذي طرحه وفد أأوغندا  الاستشاري، ممثل، كيلر /الس يدوأأشار  .76 أأنشطة وافاد بأأن بناء القدرات. بشأأن اإ
بالفعل لدى الويبو  كانو الملكية الفكرية. وملسسات مكاتب و الملكية الفكرية  مس تخدمياإلى وجه بناء القدرات يمكن أأن تُ 

الأنشطة ( وتلك 11الأمثلة على أأنشطة أأكاديمية الويبو )البرنامج اش تملت القائمة. و  االكثير من أأنشطة بناء القدرات في برامجه
(. كما قدمت الويبو المشورة للدول الأعضاء في مجال الس ياسات. كما 30برنامج الالصغيرة والمتوسطة )شاريع المتعلقة بالم 
لى المعلومات والمعرفة، في مجال أأنشطة بنظمة الم قامت  . ووفرت راكز دعم التكنولوجيا والابتكاربم فيما يتعلقلس يما الوصول اإ

لى تصميم برنامج جديد. م الم تعاونية ال شاريع على الم القدرات  بناءتعميم الأنشطة القائمة فرصة للويبو ل  فتوحة دون الحاجة اإ
لى السلال الذي طرحه وفد نيجيريا ستشاري أأشار الا ذا كانت هناك منظمات أأخرى بشأأن اإ في لأمم المتحدة عملت تابعة لما اإ
لىوأأعرب الاستشاري عن اعتقاده بأأنه التعاون المفتوح. مجال  كن نشاط يلم وأأفاد بأأهاا  التعاون المفتوح كأداة. ينبغي النظر اإ

للتحديات العالمية من منظور تقني مثل منظمة كانت تتصدى يمكن اس تكشاف منظمات الأمم المتحدة التي وربما في حد ذاته. 
لتمرات خارج في هذا الصدد. وينبغي للويبو أأيضا المشاركة في م (UNEP) الصحة العالمية وبرنامج الأمم المتحدة للبيئة
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التعاون والابتكار المفتوح. وكانت هذه فرصة تنظم فعاليات بشأأن الجامعات والقطاع الخاص وكانت منظومة الأمم المتحدة. 
خارج منظومة الأمم المتحدة. ويمكن تقديم الدروس المس تفادة جهات واكتساب الخبرة، وخصوصا من لإثبات الحضور للويبو 

يمكن أأن تكون القيمة المس تمدة من المشاركة الفعالة في و تنفيذه. في يكلف الكثير ل و اهام اأأمر تعذ لك للدول الأعضاء. و 
 .الملتمرات عالية جدا

لى بعض الملاحظات التي أأبديت فيما يتعلق  ، ممثل الأمانة،الس يد بالوشوأأشار  .77 دارة الم اإ الميزانية. وقضايا شروع باإ
. وقد بدأأت المنهجية القائمة على المشروع 2010 الدورة السادسة للجنة في نوفمبر المشروع فيه تم اعتماد أأنبالأمانة وأأفادت 
الدورة السادسة للجنة. بحلول شاريع لم تنضج لم لقدرة على القيام باان المنهجية و وأأفادت بأأ من الدورة الثالثة للجنة. اعتبارا 

قرار أأو النظر في  تقان الجوانب المتعلقة ب .2011و 2009المشاريع بين عامي وقامت اللجنة باإ دارة وربما لم يتم اإ وضع الميزانية واإ
الميزانية لمشاريع اللجنة وضع عملية ت الجمعية العامة على ، وافق2010في ذلك الوقت. وذكرت الأمانة أأيضا أأنه في عام اريع المش
دخال ا، 2010ابتداء من عام و . اعتمادها من قبل لجنة البرنامج والميزانيةبعد  لى مشاريع اللجنة. لتم اإ عديد من التحسينات اإ
لجنة البرنامج والميزانية والجمعية  بعد اعتماد هذا القرار من قبلفي النضج من وجهة النظر هذه، بدأأت عملية وضع الميزانية و 

 لحصول على التفاصيل في مختلف مجالتاعملية عن طريق طلب في ال داخل اللجنة، ساهم عدد من الوفود العامة. ومن 
 السادسة الدورةموعد في وقت قريب من ولموظفين. المتعلقة بامثل تكاليف الموظفين والتكاليف المحددة غير اريع شالم ميزانية 
طار مشروع تعزيز تم أأيضا اعتماد ، للجنة لأنشطة الإنمائية. وأأشارت الأمانة اتقييم و لويبو لدعم رصد ل الإدارة القائمة على النتائجاإ

وأأفادت بأأن هاارات كان واحدا من أأوائل المشاريع التي تبنتها اللجنة. المشروع أأن هذا بللجنة لكي تبين اإلى كل هذه العوامل 
عداد الميزانية نضجت قليلا منذ ذلك الحين. الأمانة في اإ  المشروع. في تنفيذ الواضح كان هناك بعض التأأخير و دارة المشاريع واإ
. المقدمة من الحضورلاحظات كذلك المقيم و المالتوصيات التي قدهاا خلال هامة وجدية من ات الأمانة ملاحظوقد أأخذت 

 .اتخاذ التدابير المناس بةس تحاول  هذه التوصيات و تقوم بمراجعة كلومن الملكد أأن 

لى السلال الذي طرحه وفد البرازيل ، ممثل الأمانة، الجزائري /الس يدوأأشار  .78 أأفاد تعريف "التعاون المفتوح". و بشأأن اإ
واس تكشاف مجموعة واسعة من الأنشطة ببدء هذا المشروع س يقوم ما يلي: "( أأوردت CDIP/6/6 ) وثيقة المشروعبأأن 

ن والمس تخدميقوم حيث تركز على المس تخدم التي بيئات ال لتبادل الخبرات حول بيئات الابتكار المفتوح )بما في ذلك 
يجاد في بالمشاركة  الملكية الفكرية. نماذج الابتكارات من خلال اتفاقات تعاونية مفتوحة( في البلدان المتقدمة والنامية، وكذلك اإ

 وبيئتها منظمةبين لمعرفة عبر غشاء مسامي يفصل لالتناضح العكسي على أأنه التناضح و يمكن تعريف الابتكار التعاوني المفتوح و 
النماذج التقليدية مثل الترتيبات قد تشمل هذه و مجتمع وبيئته. ويمكن تعزيزه من خلال مجموعة متنوعة من الترتيبات. بين أأو 

والنماذج الصناعية المللف ، وبراءات الاختراع ونماذج المنفعة والعلامات التجارية وحقوق أأخرى أأمورمن بين الترخيص )
والمشاريع المشتركة. وتشمل الخيارات الأخرى للبحث والتطوير التعاونية  والعقود الباطن،والأسرار التجارية( والتعاقد من 

، حشد أأخرى أأمورمن بين العملاء بما في ذلك، الذي يحفزه خدمة الانترنت التي تعزز الابتكار  هاالاتجاهات التي تدعم 
 فيذين الجانبين من التعريف "وتم وضع ه .صدروالبرمجيات مفتوحة الم ةالإبداعيوالمشاعات فكار مسابقات الأ صادر و الم

لى التعليقات التي أأدلى بها وفد من الصين ووافقت على أأن المشروع كان  لجميع هاما بالنس بة الاعتبار. وأأشارت الأمانة اإ
ا يلي: "في مية الفكرية والنماذج القائمة على الملك المفتوحة المشاريع التعاونية التصنيفية التحليلية بشأأن راسة الدالبلدان. وشملت 

يكولوجية  فعالة أأكثر أأهمية من أأي وقت اللإدارة الملكية الفكرية القوي  طار، يعد الإ لابتكارالش بكية لمثل هذه النظم الإ
لى تكاليف الدخول يتم تكبد مضى. ونتيجة لذلك، س  من حيث البنية التحتية والمهارات لس يما السوق الدولية للتكنولوجيا، اإ

دارة الاستراتيجية للتعاون لاللازمة  بشأأن لتعليق الذي أأدلى به وفد نيجيريا بالبتكار المفتوح". وفيما يتعلق يات الخاصة بالاإ
لى  طار المشروع. و  تعدأ  التي تعمقة التقييمية الم راسة الدتطبيق هذا المفهوم في البلدان النامية، أأشارت الأمانة اإ أأفادت في اإ

بحثت عددا من مبادرات التعاون المفتوح في كما الأولى التي بحثت التعاون المفتوح في العالم النامي. كانت هذه الدراسة بأأن 
هذه الدراسة، لس يما فيما يتعلق على فحص وفد الالأمانة ممثل شجع و . للجزائر Cyberparkو iHub و Ushahidiأأفريقيا مثل 

 .بالدروس المس تفادة فيما يتعلق بالمبادرات المختلفة
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شارة اإلى طلب وفد نيجيريا  .79 تفاعلية، ذكرت الأمانة أأنه وفقا لتوصية المقيم، تعتزم ال نصة الم تقديم عرض على ب وفي اإ
 .نوفمبرشهر في التي ستنعقد في الدورة المقبلة للجنة نسخة تجريبية تقديم الأمانة 

لى  ودعا .80 عدم وجود اعتراضات من ا لنظر  لكعلى ذت الموافقة تمو التقرير وتوصياته. الاطلاع على الرئيس اللجنة اإ
 الحضور.

ملسسات الحكومية الوطنية و  لسساتالمتعزيز قدرات المعني ب شروع الم تقرير تقييم  - CDIP/15/4النظر في الوثيقة 

دارة ومراقبة وتشجيع الصناعات الإبداعية وتعزيز الأداء وش بكة منظمات من اجل لملكية الفكرية المعنية باأأصحاب المصلحة  اإ

 المللفقوق لحالإدارة الجماعية 

طرح المستشار )الس يد أأوس تين( تقرير التقييم. وقد تضمنت المنهجية المس تخدمة لقاءات شخصية مع أأصحاب المصلحة  .81
ئيس ية، ودمج تصويبات الحقائق التي قامت بها الأمانة في الرئيس يين من فريق المشروع والأمانة، ومراجعة المستندات الر 

التقرير النهائي. وكان الهدف من التقييم هو فهم الأمور التي سارت على ما يرام في المشروع والأمور التي لم تسر على ما يرام 
دارة المشروع، وقياس النتائج التي تم تحقيقها حتى ا طار تصميم المشروع، واإ لآن، وتقييم احتمالية اس تدامة من خلال تقييم اإ

النتائج التي تم تحقيقها. وتكون المشروع من أأنشطة تم تصميمها بحيث تساعد على تحسين وتعزيز الملسسات الوطنية ومنظمات 
لى تعزيز فهمها لدور الملكية الفكرية في الإدارة  أأصحاب المصلحة التي تتعامل مع وتقوم بتمثيل الصناعات الإبداعية. وهدف اإ

دارة الجمعية لحقوق المللف والحقوق  قليمية للاإ قليمية ودون اإ نشاء ش بكات اإ الفعالة وتطوير الصناعات الإبداعية وتيسير اإ
دارة كل منهما وتطبيقه بصورة منفصلة عن الآخر.  المجاورة. ومن حيث التطبيق، تكون المشروع من عنصرين منفصلين تم اإ

نشاء أأساسات لتمكين وقد ركز العنصر الأول على الصناعات الإب عداد الأرض واإ داعية. وتضمنت الأهداف الرئيسة اإ
ملسسات الملكية الفكرية الوطنية والمبدعين وأأصحاب المصلحة الآخرين في مجال الصناعات الإبداعية من القيام بمزيد من 

ي للصناعات الإبداعية وزيادة التطوير والتحسين لقدراتهم الملسس ية، وتقيم أأدوات قياس للويبو لتقييم الإسهام الاقتصاد
الوعي بالملكية الفكرية بوصفها عامل من عوامل التنمية الاقتصادية والاجتماعية والثقافية، ودعم وتقوية فهم المبدعين لإدارة 
الملكية الفكرية. وتضمنت الأنشطة الرئيسة للمشروع عقد ندوات وحلقات عمل في مناطق مختلفة من أأجل تناول تلك 

وتم عقد أأربعة فعاليات )اثنين في أأفريقيا وواحد في أآس يا وواحد في منطقة الكاريبي(. وقد بدأأ تطبيق هذا العنصر  الأهداف.
بريل  . وقد اتبعت منهجا  (CMOs). وركز العنصر الثاني على منظمات الإدارة الجماعية 2010وتم اس تكماله في  2009في اإ

لى مد منظمات الإدارة الجماعي بسلسلة من الأدوات   (WAN)ة داخل ش بكة غرب أأفريقيا لحقوق المللفتجريبيا يهدف اإ
دارة جماعية رقمية مشترك من خلال عمل توحيد قياسي والإسراع في تبادل المعلومات بينها وبين  نشاء برنامج اإ لتمكنها من اإ

عادلة ونزيهة ومتوازنة. وخلال هذا  بقية العالم لتحديد المصنفات والأطراف المعنية ذات الصلة بحيث يتم توزيع العوائد بصورة
وركز هذا  .(CCL)العنصر من عناصر المشروع، تم تضمين مشروع تكميلي وهو مشروع رابطة الكاريبي لحقوق المللف 

قليمي  دارتها بصورة منفصلة. وتضمن هاج/نظام عينات اإ المشروع على ربط جوانب عمل المجتمعات الأعضاء التي كان يتم اإ
وقد بدأأ تطبيق هذا  تعلقة بالعوائد التي تم تحصيلها.للمصنفات المس تخدمة في منطقة الكاريبي ونشر قواعد التوزيع المتسقة الم 

بريل العنصر من عناصر المشرو . وفي خلال هذا الإطار الزمني، واجه 2014وتم اس تكماله في يوليو  2009ع أأيضا، في اإ
قليمية وهو ما نتج عنه  عنصر منظمات الإدارة الجماعية في المشروع عدد من التحديات فيما يتعلق بتحقيق أأهداف المشروع الإ

دارة المشروع، تعديل الإطار الزمني والوقت المحدد لس تكمال المشروع. وقد قام  التقييم بتغطية ثلاثة مجالت وهي تصميم واإ
دارته. اول، قدمت مستندات  وفاعلية المشروع واس تدامته. وكانت هناك نتائج س تة رئيسة في مجال تصميم المشروع واإ

لكنها لم تلق المشروع نظرة عامة مختصرة للمشروع من أأجل تعريف الدول الأعضاء بالأنشطة الرئيسة التي تم التخطيط لها. 
رشادات  الضوء بصورة كافية على الطبيعة الفردية وغير المترابطة للمشروعين المتضمنين في وثيقة المشروع. ولم توفر الوثائق اإ
دارة المشروع وتطبيقه. ثانيا، تم تحديد عدد المخاطر بصورة مقدمة قبل وأأثناء التنفيذ في  لمدراء المشروع فيما يتعلق بمناهج اإ

لى تقارير تقدم سير العمل. وتم التخطيط لستراتيجيات التخفيف للتعامل مع هذه مستندات ا لمشروع الأصلية بالإضافة اإ
المخاطر.. وفي بعض الحالت، ظهرت المخاطر التي تم تحديدها وتم تبني مناهج التخفيف ذات الصلة للتغلب عليها. ثالثا، تضمن 
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دراج عملية التكيف للتكنولوجيا الجديدة كلا عنصري المشروع مناهج لضمان الاس تجابة للا تجاهات الناش ئة سواء من خلال اإ
في جداول أأعمال حلقات العمل )عنصر الصناعات الإبداعية( أأو من خلال متابعة التطورات التكنولوجية من أأجل 

ن هناك مشاركة محدودة من الاس تجابة للتغيرات الخارجية كلما كان ذلك ضروريا )عنصر منظمات الإدارة الجماعية(. رابعا، كا
بلاغهم بصورة دورية عن تقدم سير العمل. وبالرغم من ذلك، فاإن مشاركة الدول  الدول الأعضاء في المشروع بالرغم من اإ

الأعضاء على مس توى القطر كان ضروريا لتنظيم مختلف حلقات العمل التي تم عقدها تحت مظلة عنصر المشروعات 
نظمات الإدارة الجماعية من الدول الأعضاء بالمشاركة في عنصر منظمات الإدارة الجماعية. وأأخيرا، الإبداعية. وقد قام عدد من م 

اس تطاع عنصر الصناعات الإبداعية احترام الإطار الزمني المخطط له للمشروع مع تطبيق كافة الأنشطة بحلول بداية عام 
ه عدد من حالت التأأخير بسبب تحديدات غير متوقعة . أأما عنصر منظمات الإدارة الجماعية في المشروع فقد واج2010

طار زمني مقداره  لى تطبيق اإ عادة توجيه المشروع بصورة كبيرة. وقد أأدى ذلك اإ شهرا. وكان المجال التالي للتقييم  64وضرورة اإ
تي تم وضعه من أأجلها. هو الفاعلية. ولأغراض القيام بالتقييم، اعتبرت الفاعلية قياس لدرجة قيام المشروع بتحقيق أأهدافه ال

وقد ركز التقييم على تقييم المشروع ككل بدل من تقييم الأنشطة الفردية التي تم تطبيقها. وكانت هناك ثلاثة اس تنتاجات 
رئيسة في مجال الفاعلية. أأول، تم تحقيق أأهداف مشروع الصناعات الإبداعية بنجاح خلال الإطار الزمني المخطط له. وتمت 

لتحديات اللوجستية البس يطة في بعض حلقات العمل لكن تم التعامل معها بنجاح. ثانيا، اس تطاع عنصر مواجهة بعض ا
المشروع تحقيق نتائج قصيرة المدى فيما يتعلق برضا المشاركين في حلقات العمل. وبالرغم من ذلك، لم يكن من الممكن في 

ذا كان هنا ك مزايا ورضا لدى المشاركين على المدى البعيد أأم ل. ثالثا، خلال الإطار الزمني للمشروع القيام بتقييم ما اإ
اس تطاع عنصر منظمات الإدارة الجماعية في المشروع فقط تحقيق أأحد أأهدافه الس بعة المقررة بسبب مواجهة عدد من 

وخاة في المشروع. وتم التحديات الصعبة بما في ذلك عدم كفاية عدد أأفراد الإدارة في المشروع واهايار العناصر التكوينية المت
اتخاذ قرار مناسب بتعديل اتجاه المشروع خلال الإطار الزمني للتنفيذ. وبالرغم من عدم تحقيق أأهداف المشروع بصفة عامة 
كما تم تصورها في الأصل، تم القيام بعدد من الأنشطة أأثناء الإطار الزمني الذي تم تمديده للمشروع. وفيما يتعلق بالفاعلية، 

تبار عنصر الصناعات الإبداعية في المشروع فعال فيما يتعلق بتحقيق الأهداف التي وضع من أأجلها على المدى يمكن اع 
القصير على الأقل. ولم يكن الحال كذلك بالنس بة لعنصر منظمات الإدارة الجماعية حيث لم يتم تطبيق المشروع كما هو مخطط. 

ناك اس تنتاجان رئيسان في هذا المجال. أأول، بدون متابعة مس تمرة للمشاركين وكان المجال الثالث للتقييم هو الاس تدامة. وه 
بداعية. وقد تم التقدم بعدد  كان من المس تحيل قياس الأثر طويل المدى للفعاليات التي تم عقدها خلال عنصر الصناعات الإ

قتصادية باس تخدام مناهج الويبو كأحد من طلبات المتابعة بعد الفعاليات وسوف يتم الاس تمرار في القيام بالدراسات الا
عادة توجيهه يتم دعمه حاليا من خلال  الأنشطة المنتظمة للويبو. ثانيا، عنصر منظمات الإدارة الجماعية في المشروع الذي تم اإ

ضا أأجزاء الميزانية المعتادة للويبو. وبالرغم من أأهاا قد اس تمرت في اس تهداف الدول الأقل نموا في غرب أأفريقيا، تضمنت أأي
لى منطقة  آس يا. وتم اقتراح أأربعأأخرى من أأفريقيا بالإضافة اإ توصيات للعمل المس تقبلي من أأجل الاس تجابة  الكاريبي وأ

دارة المشروع. أأول، حيثما كان يجب تطبيق مشروعات  للاس تنتاجات الرئيسة للتقييم. وكان هناك توصيتان حول تصميم واإ
دارة وتطبيق المشروع. ثانيا، س يكون  معقدة، ستس تفيد مستندات المشروع من رشادات مدراء المشروع فيما يتعلق بمناهج اإ اإ

عداد التقارير والمتابعة أأن يتم ضمان عرض المشروعات المنفردة والمنفصلة في مستندات  من العملي في المس تقبل فيما يتعلق باإ
ن تنظيم حلقا طار مشروع منفصلة. وكان هناك توصيتان حول الفاعلية. أأول، اإ ت العمل والندوات يمكن أأن تتضمن اإ

لوجس تي معقد واعتماد على الشركاء المحليين. وقبل تنظيم مثل هذه الفعاليات يجب القيام بتقييم الشركاء على أأرض الواقع 
مكانية الاعتماد على شركاء مختارين للمساعدة في التخطيط للفعاليات بتفاصيل كافية لتجنب مواجهة مصاعب عملي ة لضمان اإ

لى  ولوجستية مفاجئة. وأأخيرا، يجب تضمين تصميم المشروعات المس تقبلية مراقبة بعد الفعالية للمشاركين على فترات تقسم اإ
لى فهم أأفضل لفاعلية وتأأثير الفعاليات. وسوف يساعد  أأسابيع أأو أأشهر أأو س نوات بعد الفعالية حتى تس تطيع الويبو التوصل اإ

 تواها بأأكثر الطرق فاعلية. ذلك على ضمان تصميم الفعاليات ومح 

وصرح وفد الاتحاد الروسي بأأن التوصيات الواردة في التقرير مفيدة. عند تطبيق مشروعات معقدة على سبيل المثال  .82
دارة وتنفيذ المشروع. كما  رشادات من مدراء المشروع فيما يتعلق بمناهج اإ يوصى بأأن تس تفيد مستندات المشروع من تضمين اإ
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درا لى أأوصي أأيضا باإ ج عملية متابعة المشاركين بعد الفاعلية في تصميم المشروعات المس تقبلية حتى تس تطيع الويبو التوصل اإ
فهم أأفضل لفاعلية وتأأثير الفعاليات. وسوف يساعد ذلك على ضمان تصميم الفعاليات ومحتواها بأأكثر الطرق فاعلية. وكانت 

التي قامت الويبو بتنفيذها. ويجب تضمين عملية متابعة المشاركين هذه التوصيات مفيدة أأيضا بالنس بة للمشروعات الأخرى 
 في تصميم المشروعات المس تقبلية. 

ويود وفد المكس يك من اللجنة والأمانة النظر في الآثار طويلة المدى للمشروع. ويود سماع خبرات دول اس تفادت  .83
 من المشروعات. وأأيد الوفد التوصيات الواردة في التقرير. 

. وتم تبني المشروع 2009د نيجيريا، متحدثا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، بأأن المشروع قد تم تبنيه في عام وذكر وف .84
دارة  في الجلسة الثالثة للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية لتعزيز قدرات الحكومة وملسسات أأصحاب المصلحة الوطنية في اإ

عزيز أأداء ش بكات منظمات الإدارة الجماعية. وكان هذا الأمر هاما بالنس بة للصناعات ومتابعة ودعم الصناعات الإبداعية وت
لى دور الأصول غير الملموسة في الاقتصاد العالمي.  الإبداعية في كافة الدول النامية وفي أأفريقيا بوجه خاص. وأأشار الوفد اإ

موارد الإبداعية من التحديات الحقيقية التي تواجه مس تقبل وتتزايد أأهمية الصناعات الإبداعية. وتعتبر عملية كفاية الإدارة لل
الثقافة في أأفريقيا والتي كانت قارة غنية من الناحية الثقافية. وفي هذا الصدد، سوف تس تفيد المنطقة بشكل كبير من فرص 

لى د عم وتعزيز قطاعات الصناعات التنمية الاجتماعية والاقتصادية التي توفرها موارد الثروة الهامة هذه. وكانت هناك حاجة اإ
الإبداعية بها من أأجل الاس تفادة من المزايا المالية التي قد تنشأأ عنها. ويمكن التعامل مع هذا الأمر من خلال تعزيز ودعم 
آليات رقمية  ضفاء الصفة الاحترافية على الصناعات الوطنية الإبداعية وتحديث منظمات الإدارة الجماعية من خلال دمج أ واإ

لى أأن منهجية التقييم اعتمدت على وتطبي دارة وطنية معيارية والربط بين هذه المنظمات. وأأشارت المجموعة اإ ق ممارسات اإ
مقابلات شخصية مع الأمانة ومراجعة للمللفات. وفي هذا الصدد، عبرت المجموعة عن اعتقادها بأأنه س يكون من المناسب أأن 

ن و  جت في الدول المس تفيدة. وأألقى التقرير الضوء على أأهمية المشروع في الوفاء يتم عقد لقاءات مع نقاط التصال الوطنية اإ
دارة المشروع  باحتياجات المجموعات المس تهدفة. وفي أأعقاب القيام بتحليل للتقرير، عبرت المجموعة عن اعتقادها بأأن هيكل واإ

ق أأهداف عنصر المشروعات الإبداعية في قد تم عرضها بصورة مناس بة. كما تم تحديد فاعلية المشروع كذلك. وقد تم تحقي
المشروع بنجاح في خلال الإطار الزمني المحدد. وبالرغم من ذلك، فاإن عنصر منظمات الإدارة الجماعية قد اس تطاع فقط 

دارة المخاطر بسبب تبني مناهج التخفيف  تحقيق واحد من الأهداف الس بعة المخطط لها. وكانت هناك أأيضا درجة جيدة من اإ
دراج ذات ا لصلة للتغلب على المخاطر عند ظهورها. ووافقت المجموعة على بعض توصيات المقيم وخاصة تلك التي تتعلق باإ

لى مدير المشروع. كما  الإشرافيةمبادئ توجيهية للمشروع بالنس بة للمشروعات المعقدة وتضمين المراقبة  آلية التقييم بالإضافة اإ وأ
عداد أأيدت أأيضا التوصية المتعلقة بعرض الم  شروعات الفردية والمنفصلة في مستندات مشروع منفصلة من أأجل تيسير عملية اإ

التقارير والمتابعة. كما أأيدت أأيضا توصية حول خطوات المتابعة طويلة المدى لتقييم فاعلية وفائدة المشروع. وبالرغم من ذلك، 
لتحديات اللوجستية لأهاا لم تكن ذات صلة في س ياق كان لدى المجموعة شكوك تتعلق بتوصيات المقيم المتعلقة بالتعامل مع ا

مكانات المناطق والدول وأأصحاب  ن جوهر عملية المساعدة التنموية تتمثل في تعزيز قدرات واإ الدعم الفني ونشاطات التنمية. اإ
 المصلحة التي تعاني من فجوات في القدرات. 

لى أأن تقرير التقييم قد عكس اختصاصاته. و .85 لم يتم تصميم التقييم بهدف تقييم أأنشطة المشروع وأأشار وفد كندا اإ
ذا كانت الأنشطة قد حققت  عطاء المزيد من الاهتمام لتحديد ما اإ ذا كان يمكن اإ المنفردة. وبالرغم من ذلك، تساءل الوفد عما اإ

ذا كان يمكن تحقيق الأهداف ب سوف يكون  وفي هذا الصدد، صورة أأفضل من خلال أأنشطة مختلفة.أأهدافها المعلنة، وما اإ
عطاء  ن اإ من المفيد أأن يتم عمل لقاءات مع المس تفيدين والحصول على معلومات عن الآثار والنتائج الأخيرة لهذه المشروعات. اإ

هذا الأمر مزيد من الاهتمام ووضع ملشرات مقدما من أأجل قياس الآثار والنتائج بصورة واضحة سوف يسمح لأعضاء 
لى فهم أأفضل لأن  واع المشروعات المناس بة لتحقيق مختلف الأهداف. اللجنة بالتوصل اإ
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دارة المشروع في المشروعات المس تقبلية للجنة المعنية بالتنمية والملكية  .86 وشجع وفد سويسرا على اس تخدام أأدوات اإ
عداد التقارير وتحقيق نتائج ملموسة وقا بلة للقياس الفكرية. وسوف يسمح ذلك بالقيام بصورة تتميز بالكفاءة بتنفيذ المشروع واإ

بالإضافة اإلى تحقيق الاس تدامة. ورحب الوفد بتوصيات المقيم ودعم تعميمها في مشروعات اللجنة المعنية بالتنمية والملكية 
الفكرية. وأأكد الوفد على التقدم الذي أأحرزته الأمانة. ويجب على الأمانة الاس تمرار في تعزيز قدراتها على التعامل مع هذه 

 التخطيط للمشروعات. المسائل في عملية 

وعبر وفد عمان عن رغبته في معرفة سبب عدم وجود توصيات حول اس تدامة المشروع. وكان هذا المجال مجال هاما  .87
 يمكن أأن يساعد في تنفيذ المشروعات المس تقبلية. 

تقاده بأأن التقرير كان وأأيد وفد أأوغندا بيان وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. وبالرغم من ذلك، عبر عن اع  .88
لى مس توى القدرات التي اكتسبتها الحكومات  تقريرا عاما. وقد كان الوفد يتوقع من المقيم أأن يضمن التقرير مصفوفة تشير اإ
والملسسات الوطنية من خلال المشروع. وفي الوقت الحالي، كان من الصعب التأأكد من مقدار تعزيز القدرات من خلال 

 المشروع. 

لى الرد على التعليقات التي أأوردتها الوفود.وقد دعا  .89  الرئيس المستشار اإ

ذا  .90 لى السلال الذي أأثاره وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية حول عما اإ وأأشارت المستشارة )الس يدة أأوس تين( اإ
ييم، تم عقد مناقشات مع العاملين كان من الملائم عقد مقابلات شخصية مع نقاط النشاط الوطنية. وكما تم التأأكيد في تقرير التق 

مكانية عقد مناقشات مع أأطراف أأخرى. ولأن حلقات العمل قد تم اس تكمالها قبل أأربعة أأعوام من  بالأمانة. وتمت مناقشة اإ
لى بعض أأصحاب  لى بعض المشاركين. ومن الناحية المثالية، س يكون من الجيد التحدث اإ التقييم، كان من الصعب الوصول اإ

جابة على السلال الذي أأثارة وفد عمان حول سبب عدم وجود توصيات تتعلق بالس تدامة، اعتقدت المصلحة ا لخارجيين. واإ
المتعلقة بالمتابعة في مرحلة ما بعد الحدث تغطي بعض عناصر الاس تدامة لأهاا تدرس الأثار  4المستشارة أأن التوصية رقم 

ة وضع نظام متابعة يبحث الأثار بعيدة المدى. وقد أأشارت بعيدة المدى للأحداث على المشاركين. وتضمنت التوصي
لى تعليق وفد أأوغندا الذي يتعلق بأأن التقرير كان عاما ولم يتضمن مصفوفة للتأأكيد على قدرات الحكومات  المستشارة اإ

لى مكون جمعيات الإدارة الجماعية. وفي هذا الصدد، أأ  كدت على أأنه تم الوطنية. واعتقدت أأن الوفد قد أأشار بصفة أأساس ية اإ
تحقيق هدف واحد من الأهداف الس بعة للمشروع. ولم يكن من الممكن بحث قدرات الحكومات طالما أأن أأهداف المشروع 

 لم يتم تطبيقها كما تم تصورها. 

لى دراسة التقرير بشرط عدم وجود ملاحظات من قبل الحضور.  .91  ودعا الرئيس اللجنة اإ

لى أأن الوثيق .92 وبالرغم من ذلك،  بالمعلومات الواردة في التقرير. ة تطلبت من اللجنة أأن تحيط علماوأأشار وفد الأكوادور اإ
جراء لضمان تطبيق توصيات المقيم في المشروعات  ذا كان ذلك كافيا أأم ل. واعتقد الوفد وجوب اتخاذ اإ تساءل عما اإ

 المس تقبلية. 

لى تعليق .93 ات المستشارة المتعلقة بالس تدامة صرح الوفد بأأن ووافق وفد عمان على تعليقات وفد الإكوادور. وبالإشارة اإ
ن الاس تدامة تعد جزءا من فاعلية المشروع. ومن المطلوب وجود متابعة مس تمرة  التقييم يجب أأن يتم على المدى الطويل. اإ

ذا كان يجب الحصول على مزايا بعيدة المدى من المشروع. كما كانت المتابعة المس تمرة  للمشروعات أأمرا للمشاركين لتحديد ما اإ
 ضروريا لتقييم الاس تدامة طويلة المدى. 
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ذا كان قد تم  .94 يضاحات من الأمانة حول الوضع الحالي للمشروع. وسوف يود معرفة ما اإ وكان وفد كينيا يبحث عن اإ
لى مزيد من الوقت لتطبيق المشروع. وقد كان وفد كيني ذا كانت الأمانة في حاجة اإ ا ووفود هجر المشروع أأو تم تبس يطه أأو اإ

 دول أأفريقية أأخرى هاتمة بصفة خاصة بالمشروع وخاصة ما يتعلق بالمكون الخاص بجمعيات الإدارة الجماعية. 

وتحدث وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية وأأثار نفس السلال. وقد أأشارت بعض ردود الأفعال من العواصم  .95
لى مزيد من الوقت وأأ  لى أأن المشروع كان يحتاج اإ هام يريدون تمديد المشروع. وتود المجموعة أأن تعرف ما الذي يدور بخلد اإ

ذا سيتم تمديده.   الأمانة بالنس بة لمس تقبل هذا المشروع وما اإ

لى الرد على الأس ئلة التي طرحها المشاركون.  .96  ودعا الرئيس الأمانة اإ

بة للتوصيات. وعندما أأحاطت اللجنة علما وأأشارت الأمانة )الس يد بالوتش( اإلى سلال يتعلق بما يجب القيام به بالنس   .97
بالوثيقة لم يتم طرح التوصيات التي قام بها المقيمون جانبا. وفي العديد من الحالت، بما في ذلك هذا المشروع، كانت 

التوصيات أأحيانا ذات طبيعة عريضة. فقد تعاملت مع النواحي الإدارية للمشروع. وقد احتفظت الأمانة بقاعدة بيانات 
دارة المشروع قامت الأمانة بدمج عدد دا خلية لكافة التوصيات وقامت بمتابعتها. وبذلك، فيما يتعلق بالتوصيات ذات الصلة باإ

آخر مشروع  من التوصيات. وقد تم تطبيقها على المشروعات الجديدة. بالرغم من عدم وجود مشروعات جديدة. وقد كان أ
فاسو وبعض الدول الأفريقية. وقد كان المشروع الذي طرحته مصر فيما يتعلق  يتعلق بقطاع السمعيات والبصريات في بوركينا

بالس ياحة على مائدة المفاوضات. وتم تطبيق التوصيات التي تقدم بها العديد من المقيمين في الماضي، وسوف يس تمر تطبيقها 
شروعات الجماعية المفتوحة والنماذج التي تعتمد في المشروعات المس تقبلية. فعلى سبيل المثال، قام مقيم المشروع فيما يتعلق بالم 

دارة المشروع. وسوف يتم تطبيق عناصر هذه  على الملكية الفكرية بعمل توصيات حول تطبيق تخطيط وأأدوات الرقابة في اإ
سقاط مثل هذه التوصيات. وسوف يتم تطبيقها على المشروعات الجديدة. وكانت  التوصية في المشروعات المس تقبلية. ولم يتم اإ
هناك أأيضا توصيات تتعلق بمشروعات معينة. ولم تعد بعض التوصيات الخاصة ببعض المشروعات قابلة للتطبيق لأن 

ذا تم اقتراح المرحلة الثانية من المشروع، س يقوم  المشروع قد انتهيى وانتقلت أأعماله أأو تم دمجه في العمل المعتاد في المنظمة. واإ
المقيم في صياغة الاقتراح. كما تأأكدت الدول الأعضاء أأيضا أأن التوصيات قد تم تطبيقها  مدير المشروع باس تغلال توصيات

ذا تم عمل مراجعة خارجية لعمل الويبو تقوم الجهات الخارجية أأيضا بالنظر  عندما قاموا بمراجعة والموافقة على المرحلة الثانية. واإ
ثال قامت وحدة التفتيش المشترك بتقديم ملاحظات حول بعض في هذه التوصيات. وعند مراجعة عمل الويبو على سبيل الم 

التوصيات التي تقدم بها مقيمو مشروعات اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية وبحثوا عن اس تجابة من المنظمة حول ما تم 
كن تطبيقها. واتجهت الأمانة القيام به فيما يتعلق بهذه التوصيات. وبذلك، ظلت التوصيات فعالة وسيتم اس تخداهاا حيثما أأم

لى تأأخير كبير. وكانت هناك تحديات فنية. وكانت المنظمة  نحو مكون جمعيات الإدارة الجماعية في المشروع والذي تعرض اإ
عادة  ن العمل المطلوب كان يتم اإ بصورة مس تمرة. وفي لحظة ما،  ةتوجيهيتبحث عن العديد من الشركاء. وبسبب الظروف، فاإ

الاحتفاظ بالعمل تحت مظلة المشروع. وكان السبب في ذلك هو أأن المشروع يتطلب تاريخ محدد لس تكماله.  تقرر أأل يتم
ولأنه بدا أأن العمل مس تمر وقامت المنظمة أأيضا بأأنشطة تساعد جمعيات الإدارة الجماعية كجزء من عملها المعتاد، تقرر، قبل 

نظمة وأأل يتم الحفاظ عليه تحت مظلة المشروع. وقد قامت اللجنة باتخاذ تقرير التقييم، أأن يصبح جزء من العمل المعتاد للم 
نه سيس تمر عاما بعد عام. وقد  ل فاإ القرار عندما قررت أأن المشروع يجب أأن يغلق ويصبح جزء من العمل المعتاد للمنظمة، واإ

 اعية. تم القيام بالعمل تحت مظلة العمل المعتاد للويبو الخاص بدعم جمعيات الإدارة الجم

ذا كانت اللجنة س تحيط علما بالتقرير وتتبنى التوصيات الوارد هبه.  .98  وتساءل الرئيس عما اإ

لى المشكلات  3وأأكد وفد نيجيريا متحدثا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، أأنه ل يوافق على التوصية رقم  .99 والتي أأشارت اإ
 عة هذه التوصية. اللوجستية الخاصة بالتخطيط للاجتماعات. ولم تتقبل المجمو 
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وصرحت الأمانة )الس يد بالوتش( بأأنه درس تطبيق التوصيات في ضوء المناقشات التي جرت في اللجنة. وقامت  .100
ذا كانت هناك أأية تحفظات على التوصية. ولذلك، سوف تحيط علما بتحفظات وتوصيات المجموعة  بدراسة التقرير لمعرفة ما اإ

 الأفريقية. 

الإحاطة علما بالتقرير وتبني التوصيات والتحفظات التي قامت بها المجموعة الأفريقية. وقد تم  ودعا الرئيس اللجنة اإلى .101
 التفاق على ذلك بشرط عدم وجود اعتراضات من الحضور. 

 : دراسة برنامج العمل الخاص بتطبيق التوصيات التي تم تبنيها 7فقرة جدول الأعمال رقم 

المعنية  يبو حول الأمور المتعلقة باللجنةقرار الجمعية العامة للو  - 12/5CDIP/ و  CDIP/14/11الوثيقتين رقم دراسة
  بالتنمية والملكية الفكرية.

قام الرئيس بفتح المناقشات حول قرار الجمعية العامة للويبو المتعلق بالأمور الخاصة باللجنة المعنية بالتنمية والملكية  .102
لى  23الجمعية العامة للويبو في دورتها الثالثة والأربعين المنعقدة في الفترة من الفكرية. وقام بقراءة ما يلي : " طالبت   2سبتمبر اإ

اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية بمناقشة تطبيق تكليف اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية وتطبيق  2013أأكتوبر 
آليات التنس يق في دورتها الثانية عشر والثالثة عشر . وقد تم تناول الامور المذكورة بعالية في الدورتين الثانية عشر والثالثة أ

لى  18عشر للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية المنعقدتين في الفترة من  مايو  23وحتى  19نوفمبر وفي الفترة من  21اإ
لى اتفاق حول هذه الامور 2014 وطالبت الجمعية العامة بالسماح لها في  على التوالي. ولم تتمكن اللجنة من التوصل اإ

لى الجمعية  عداد تقرير وتقديم توصيات حول الأمرين اإ الاس تمرار في المناقشات أأثناء الدورتين الرابعة عشر والخامسة عشر واإ
سبتمبر  30وحتى  22. وقامت الجمعية العامة للويبو في جلس تها السادسة والأربعين المنعقدة في الفترة من 2015العامة في 

 بالموافقة على التمديد المطلوب من قبل اللجنة".  2014

نشاء  .103 وذكر وفد نيجيريا، متحدثا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، بالمناقشات المطولة حول هذين الأمرين. وقد تم اإ
منح اللجنة تفويضا تضمن ثلاثة  وقد تم .2007اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية في أأعقاب قرار الجمعية العامة في عام 

دعائم. وبالرغم من ذلك، لم تقم اللجنة بتطبيق الدعامة الثالثة وهي مناقشة الملكية الفكرية والمسائل المتعلقة بالتنمية. وتود 
آليات التنس يق في  وتقف جميع  .2010المجموعة أأن تقوم اللجنة بالقيام بتسوية هاائية هذه المشكلة أأثناء الدورة. وقد تم تبني أ

عداد تقارير حول اسهاماتها في توصيات جدول أأعمال التنمية. وظلت اللجنة  لجان الويبو على قدم المساواة. وتتم مطالبتها باإ
لجنة المعايير لهذا الالتزام. ولم يقوموا بالوفاء بالتزاهام. وكانت هناك فائدة من المناقشات و  قلقة بشأأن عدم تطبيق لجنة الميزانية

لى كافة مجموعات توصيات المتعل قة بتوصيات جدول أأعمال التنمية في لجنة الميزانية لأهاا تشرف على كافة برامج الويبو مع النفاذ اإ
لى الإسهام في التطبيق من قبل لجنة  ن المناقشات المتعلقة بتوصيات جدول أأعمال التنمية بالإضافة اإ جدول أأعمال التنمية. اإ

حداث  ذا كان قد تم الوفاء المعايير سوف يساعد في اإ فهم أأفضل لكيفية قيام الويبو بتطبيق توصيات جدول أأعمال التنمية وما اإ
بالأهداف المحددة. ويمكن أأيضا أأن تساعد لجنة الميزانية على التقييم الأفضل لتحديات التنمية التي تواجهها الدول النامية. ويمكن 

المقاييس الخاصة  رصدة. وقامت لجنة المعايير بمناقشة وتطويرتتعلق بتخصيص الأ  استرشاديةأأن يتكون ذلك من قرارات 
الملكية الفكرية الأخرى. وقد كان لذلك تأأثير على وضع المعايير. ولهذا السبب، تود المجموعة قيام لجنة  بالتصنيف ونواحي

عداد تقارير حول أأنشطتها المتعلقة بتطبيق توصيات جدول أأعمال التنمية. قع من تلك اللجان تقديم كافة ولم تتو  المعايير باإ
لى اللجنة  رسال تلك التقارير بعد ذلك اإ لى الجمعية العامة. وسوف يتم اإ التقارير. وبالرغم من ذلك، تود منها تقديم تقارير اإ
مل المعنية بالتنمية والملكية الفكرية لمناقش تها. وقد تمت مناقشة هذا البند من بنود جدول الأعمال في عدد من الدورات. وتأأ 

لى المسائل الأخرى ذات الصلة التي تتعلق  المجموعة أأن تتمكن اللجنة من حل الموضوع في هذه الدورة والانتقال اإ
لى اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية  بالمشروعات. وأأشارت المجموعة اإلى أأنه في كل مره يثار فيها هذا البند تعيد الوفود اإ
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نجاز تلك الالتزامات. ولذلك، حثت المجموعة الوفود على السماح للجنة بالوفاء بهذا والجمعية العامة مرة أأخرى على  التزاهاا باإ
 الالتزام. 

وأأشار وفد رومانيا، متحدثا بالنيابة عن مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق، أأن هاتين المسأألتين قد تمت  .104
لكية الفكرية والجمعية العامة. وعبرت المجموعة عن أأملها في أأن تساعد مناقش تهما بصورة كافية في اللجنة المعنية بالتنمية والم 

المناقشات المس تمرة في تسوية الخلافات. وفي الدورة الأخيرة، اس تطاعت اللجنة التفاق بشأأن مسائل هامة مثل 
لى الملتمر الدولي ا لمتعلق بالملكية الفكرية اختصاصات المراجعة المس تقلة لتطبيق توصيات جدول أأعمال التنمية بالإضافة اإ

ن وجود بند جديد على جدول  والتنمية. وأأكدت المجموعة على العناصر الأساس ية لموقفها المتعلق بالمسائل التي لم تتم تسويتها. اإ
ن أأعمال اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية لن يضيف قيمة لأنه ل يوجد شىء على جدول الأعمال الحالي يمنع اللجنة م

آلية التنس يق، صرحت المجموعة بأأن تعميم جدول أأعمال التنمية وجهود  تناول المسائل الهامة على أأساس مخصص. وفيما يتعلق بأ
التنس يق يجب أأن يتم في كافة أأجهزة الويبو بشرط أأن تكون ذات صلة بهذا الهدف. ويس تثنى ذلك لجنة المعايير ولجنة 

 اسهام الأجهزة ذات الصلة في جدول أأعمال التنمية.  الميزانية. ويجب صياغة تقرير حول كيفية

وصرح وفد المكس يك بأأن المناقشات المتعلقة بهذا البند كانت ضرورية من أأجل تسوية بعض الأمور التي هدمت  .105
آلية التنس يق وهو ما منع  عمل لجان الويبو الأخرى مثل لجنة المعايير. وقد كانت هناك مواقف متشددة بشأأن تفسير تطبيق أ
لجنة المعايير من الإسهام في تطوير معايير فنية يتم تطبيقها في الويبو وتكون مفيدة بالنس بة لعرض المعلومات من قبل مكاتب 

آلية التنس يق بتيسير عمل 2010الملكية الفكرية. ووفقا لتفسير الجمعية العامة في قراراها عام  اللجنة المعنية  يجب أأن تقوم أ
ة وأأجهزة الويبو الأخرى. وذكر الوفد باقتراحه المتعلق بتيسير المناقشات المتعلقة بهذه المسأألة في الدورة بالتنمية والملكية الفكري

الأخيرة. وبالرغم من ذلك، لم يكن هناك اهتمام من قبل بعض الوفود التي عارضت عقد مناقشات حول هذا الموضوع. وقد 
آلية التنس يق لمتابعة تطبي آلية تبنت كافة الدول الأعضاء أ ق توصيات جدول أأعمال التنمية. أأما الصياغة المتعلقة بتطبيق أ

التنس يق فقد كانت عرضة لنطاق واسع من التفسيرات. وبالرغم من ذلك، فاإن روح التوصيات الخمسة والأربعين لجدول 
آلية أأعمال التنمية وفرت مبادئ توجيهية مختلفة لس تخدام الملكية الفكرية كقاطرة للتنمية. أأما الأنشط ة التي تمت فيما يتعلق بأ

آلية التنس يق بدراسة مسائل  لى تداخل الأنشطة أأو ازدواجية المعلومات. ويجب أأن تقوم أ التنس يق، فلا يجب أأن تلدي اإ
لى التمكن من التقييم المناسب لعمل الويبو المتعلق بتطبيق التوصيات. ولذلك، فقد  واضحة يمكن أأن تقود الدول الأعضاء اإ

 ول الأعضاء على دراسة مواقفها المتعلقة بهذه المسأألة والخروج بأأفكار جديدة حول السير قدما. حث الوفد الد

وقد أأوضح وفد اليابان، متحدثا بالنيابة عن المجموعة باء، موقفه المعروف حول هذه المسأألة. وقد قامت اللجنة بمناقشة  .106
موعة مس تعدة للاس تمرار في مثل هذا الممارسات المتماش ية مع قضايا معينة تتعلق بالملكية الفكرية والتنمية. وقد كانت المج

غفاله بالفعل فيما 2007التكليف الذي أأعطي للجنة من قبل الجمعية العامة في دورة  . ولم تكن مقتنعة بعد بشأأن ما الذي تم اإ
البند. وكان للدول الأعضاء الحق  يتعلق بالجوهر بدون بند جدول الأعمال الجديد المقترح وما القيمة التي يمكن أأن يضيفها هذا

ذا كان هناك أأمور يودون مناقش تها في اللجنة وتتماشى مع القواعد العامة  ضافة بنود محددة لجدول الأعمال اإ في طلب اإ
للاإجراءات. ولم يكن من الواضح ما هي القضايا الإضافية التي ستتم مناقش تها في ظل بند جدول الأعمال الجديد المقترح لأن 

عداد التقارير الدو  جراءات اإ آليات التنس يق والمتابعة، واإ ر العام للجنة هو مناقشة الملكية الفكرية والتنمية. وفيما يتعلق بأ
آلية  لى مقترح وفد المكس يك. وشاركت المخاوف الأولية التي تتعلق بالمقترح بأأن المناقشات الخاصة بأ والتقييم، أأشارت المجموعة اإ

ا على الأعمال الفنية الأخرى في الويبو ويجب أأن تكون مكملة لعمل اللجان الأخرى. وقد التنس يق ل يجب أأن تلثر سلب
. وقد تم تأأجيلها نتيجة لعدم وجود لتي كان من المقرر عقدها في يونيوتزايدت مخاوفها في أأعقاب تأأجيل دورة لجنة المعايير وا

آلية التنس يق. واس تمرت المجموع ة في الاعتقاد بأأنه يجب احترام المبادئ التالية في عملية اتفاق بشأأن مسائل معلقة تتعلق بأ
ن أأجهزة الويبو ذات الصلة ليست جميعها أأجهزة تابعة للويبو. وقد  آلية التنس يق. أأول، اإ البحث عن حل لهذا البند ولتطبيق أ

لجنة المعنية بالتنمية والملكية كان هذا الأمر جليا في الصياغة. ثانيا، يقوم كل جهاز بنفسه بتحديد الأهمية ول تقوم بذلك ال 
الفكرية. والسبب في ذلك هو أأن اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية تقف في نفس مس توى اللجان الأخرى وليست في 
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لى اللجان الأخرى. وأأخيرا، فيما يتعلق بشكل التقرير المتعلق بالإسهام في تطب  يق مكانة تجعلها تس تطيع توجيه تعليمات مباشرة اإ
سهاماتها بطريقتها  عداد تقارير حول اإ توصيات جدول أأعمال التنمية، صرحت المجموعة بأأن أأجهزة الويبو ذات الصلة يمكنها اإ

 الخاصة وليس هناك مجال لقيام الأمانة بالعمل في هذا الاتجاه. 

عية العامة للويبو في دورتها وأأحاط وفد لتفيا، متحدثا بالنيابة عن الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء، علما بقرار الجم  .107
السادسة والأربعين حول الأمور المتعلقة باللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية والتي قامت فيها الجمعية العامة بتأأييد طلب 

طبيق جدول أأعمال اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية الخاص بالس تمرار في المناقشات. وقد حققت الويبو تقدما كبيرا في ت 
ن الهدف  التنمية كما تم التأأكيد عدة مرات من قبل المدير العام وتقارير تقدم سير العمل. ومن خلال التعريفات المحددة، فاإ

الأساسي للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية هو مناقشة الملكية الفكرية والتنمية. وقد نجحت في القيام بذلك، واس تطاعت 
ن التغييرات التي طالبت بها بعض الوفود لم تكن ضرورية لقيام اللجنة بالتعامل مع تحقيق ال  تكليف الخاص بها. ولذلك، فاإ

آلية التنس يق، علم  المسائل المتعلقة بالملكية الفكرية والتنمية وتطبيق جدول أأعمال التنمية من قبل أأجهزة الويبو.  وفيما يتعلق بأ
بأأن هناك تفسيرات مختلفة لمعنى مصطلح "أأجهزة الويبو ذات الصلة". وأأكدت على موقفها الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء 

القائل بأأنه ليست كل أأجهزة الويبو أأجهزة ذات صلة بالنس بة لآلية التنس يق. وبالرغم من ذلك، فقد كانت مس تعدة للاس تمرار 
 بيق ومقبول للجميع. في المناقشات حول هذا الموضوع بهدف التوصل اإلى حل متوازن وقابل للتط 

وصرح وفد البرازيل بأأن مواقف الوفود كانت معروفة جيدا. وكان هذين الموضوعين هامين للغاية من أأجل التطبيق  .108
 الكامل لجدول أأعمال التنمية. ودعم الوفد تعليقات وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. 

يران الإسلامية بأأنه في  .109 قامت الجمعية العامة للويبو بتبني توصيات جدول أأعمال التنمية  2007وذكر وفد جمهورية اإ
نشاء اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية كلجنة تكرس جهودها لتطبيق تلك التوصيات. وقد  الخمسة والأربعين وقامت باإ

عداد تقارير اعطى القرار للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية ثلاثة تكليفات بما في ذلك ما  يلي، "متابعة وتقييم ومناقشة واإ
حول تطبيق التوصيات التي تم تبنيها، والقيام من أأجل ذلك بالتنس يق مع أأجهزة الويبو ذات الصلة، ومناقشة المسائل المتعلقة 

لى جانب المسائل التي قررتها الجمعية العامة". وفي عام  ، قامت الجمعية 2010بالملكية الفكرية والتنمية وفقا لتفاق اللجنة اإ
عداد التقارير من أأجل تطبيق المتطلبات الخاصة بأأجهزة الويبو ذات  جراءات اإ آليات التنس يق والمتابعة والتقييم واإ العامة بتبني أ
سهاماتها المتعلقة بتطبيق توصيات جدول أأعمال التنمية بهدف تطبيق  عداد تقارير بصورة س نوية حول اإ الصلة التي تمكنها من اإ

لى متابعة وتقييم تطبيق جدول أأعمال التنمية. وقد قامت كافة الدول جدول أأ  عمال التنمية في كافة أأجهزة الويبو بالإضافة اإ
الأعضاء بالموافقة على الآلية لتعزيز التنس يق بين مختلف لجان الويبو في مجال أأنشطة التنمية. وبالرغم من ذلك، لم يتم اس تكمال 

عداد تطبيقها بسبب عدم رغبة مجموعة  واحدة في المطالبة باعتبار لجنة المعايير ولجنة الميزانية لجان ويبو ذات صلة فيما يتعلق باإ
التقارير كما هو مطلوب وفقا لآلية التنس يق. ويجب أأن تمثل توصيات جدول أأعمال التنمية جزء ل يتجزأأ من عمل تلك 

آلية التنس يق هامة بالنس بة لتعميم جدول أأع ن غياب لجنة المعايير ولجنة اللجنتين. وقد كانت أ مال التنمية في كافة أأجهزة الويبو. اإ
لى المسأألة المعلقة  الميزانية قد أأثار مخاوف كبيرة. وعبر الوفد عن أأمله في التوصل اإلى حل لهذه المسأألة العالقة. وقد أأشار الوفد اإ

لملكية الفكرية والتنمية. ووفقا لتكليفها، يجب منذ وقت طويل والمتعلقة ببند جدول الأعمال الجديد حول المسائل المتعلقة با
لى الجمعية العامة. ولن تتمكن من تقديم توصيات عملية للجمعية العامة في مجال وضع معايير على  على اللجنة تقديم توصيات اإ

في مناقشات حول  أأساس التنمية بدون عقد مناقشات حول الملكية الفكرية والتنمية. لقد حان الوقت لقيام اللجنة بالمشاركة
الهدف الأولي من وراء تشكيلها ومس تقبلها. ويجب أأن تقوم اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية بتقييم المزايا الملموسة 

ذا كان عملها قد اس تطاع تلبية توقعات الدول النامية. في   ، قامت2010لعملية تشكيلها على الدول النامية واس تكشاف ما اإ
بتقديم مقترح كتابي يتضمن بند دائم حول المسائل المتعلقة بالملكية الفكرية والتنمية في جدول أأعمال  أأعمال التنمية مجموعة جدول

حول تطبيق الدعامة الثالثة في تكليف اللجنة من قبل مجموعة جدول أأعمال التنمية اللجنة. وقد دعمت اللجنة بقوة مقترح 
 .2007الجمعية العامة في 
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نغال طلب وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية بحل المسائل العالقة في هذه الدورة. وتحتاج وأأيد وفد الس   .110
آلية التنس يق  لى تركيز اهتماهاا على المسائل المتعلقة بالقرارات التي اتخذتها الدول الأعضاء. ويجب أأن يتضمن تطبيق أ اللجنة اإ

عداد سهاماتها في توصيات جدول أأعمال التنمية. ويجب أأن تكون كافة  كافة لجان الويبو. ويجب أأن تقوم جميعها باإ تقارير حول اإ
ويجب تعميم جدول أأعمال التنمية  اللجان متساوية. ولذلك فمن غير المفهوم في هذا الصدد استبعاد لجنة المعايير ولجنة الميزانية.

 في كافة لجان الويبو. 

يران ا .111 لإسلامية والبرازيل والس نغال علاوة على بيان نيجيريا بالنيابة عن ودعم وفد الجزائر بيانات وفود جمهورية اإ
عداد  زاء طريقة اإ آلية التنس يق كافة لجان الويبو. كما كان الوفد يشعر بالقلق أأيضا اإ المجموعة الأفريقية. ويجب أأن يتضمن تطبيق أ

عضاء. ول يوجد أأي تحليلات. ول يوجد جوهر التقارير. في الوقت الحالي، تعتبر التقارير مجرد تجميع فقط لبيانات الدول الأ 
لى دراسة شكل التقارير. وفيما يتعلق بتطبيق الدعامة الثالثة لتكليف اللجنة المعنية بالتنمية والملكية  بالتقارير. وهناك حاجة اإ

تحت مظلة بند جدول الفكرية ذكر الوفد بأأن اقتراح مجموعة جدول أأعمال التنمية تضمن عدد من المسائل التي يمكن مناقش تها 
الأعمال المقترح. وكان يمكن مناقشة التقارير المتعلقة بندوات الويبو الخاصة بالملكية الفكرية والتنمية، ومشاركة الويبو في 

اجتماعات الأمم المتحدة والإعداد للندوات وأأمور أأخرى في ظل بند جدول الأعمال المقترح بدون حدوث أأي ازدواجية. لقد 
الوفود فيما يتعلق بهاتين المسأألتين ثابتة ولم تتزحزح خلال الأعوام الأربعة الماضية. وكانت المواقف معروفة. وكان كانت مواقف 

هناك مقترحين يمكنهما المساعدة في تحريك المناقشات للأمام. ويمكن لمقترح وفد المكس يك أأن يمثل أأساسا لجولة جديدة 
آلية التنس يق. ويمكن أأن تقوم المناقشات المتعلقة بتطبيق الدعامة الثالثة من دعائم تكليف اللجنة المعنية  للمناقشات المتعلقة بأ

 بالتنمية والملكية الفكرية على أأساس مقترح مجموعة جدول أأعمال التنمية.  

لى توافق في الرأأي حول المسائل العالقة. وفي الدورة الأخيرة للجنة الم  .112 ندونيس يا عن أأنه يمكن التوصل اإ عنية وعبر وفد اإ
بالتنمية والملكية الفكرية اس تطاعت الدول الأعضاء اس تكمال وضع التخصصات الخاصة بالمراجعة المس تقلة لتطبيق توصيات 

جدول أأعمال التنمية. وعبر الوفد عن أأمله في أأن تساعد المرونة التي أأبدتها كافة الوفود في صياغة التخصصات اللجنة في تحديد 
لى الملتمر الدولي حول الملكية الفكرية والتنمية وأأكد على الحلول الخاصة بالمسائل ا لعالقة الأخرى في هذه الدورة. وأأشار الوفد اإ

اقتراحه المتعلق باختيار متحدثين وأأعضاء لجان بناء على المبادئ التوجيهية الس تة المذكورة في الدورة السابقة. وبصورة 
آلية التنس يق. وأأشار منفصلة، حث الوفد كافة الدول الأعضاء على الالتز  ام بقرار الجمعية العامة للويبو والمتفق عليه بخصوص أ

لى نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. كما دعم بياني وفدي البرازيل  لى بيانات وفود الس نغال والجزائر بالإضافة اإ الوفد اإ
جراء مزيد من المناقشات حول هذه الم  يران الإسلامية. ورحب باإ سأألة. ويمكن تحديد بعض المسائل مثل تفسير وجمهورية اإ

 الأجهزة والأهمية والعلاقة مع لجنة المعايير ولجنة الميزانية. 

وصرح وفد فنزويلا بأأن التنمية ليست فقط للدول النامية والدول الأقل نموا. لكنها يجب أأن تهم كافة الدول لأهاا ذات  .113
ن المناقشات المتعلقة باللجان  آلية التنس يق كانت تجري لفترة طويلة. وكانت كافة اللجان صله بها جميعا. اإ ذات الصلة بتطبيق أ

تقف على قدم المساواة. ولذلك، لم تكن المناقشات حول اللجنة التي تقوم بتقديم تقارير اإلى لجنة أأخرى. فكافة اللجان تقوم 
ل أأعمال التنمية. وتعتبر الجمعية العامة أأعلى بتقديم تقاريرها بصورة مباشرة للجمعية العامة حول مساهماتها في توصيات جدو 

ذا لم تقم بذلك، يجب أأن  لى الجمعية العامة. واإ ذا قامت لجنة بأأنشطة تتعلق بالتنمية، يجب تقديم تقرير بها اإ جهاز في المنظمة. واإ
لى التوصل اإلى طريقة للسير قدما.   تقدم اللجنة تفسيرا. وكانت اللجنة في حاجة اإ

لقاؤها بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. كما وافق أأيضا على مداخلات وفود البرازيل ودعم وفد نيجيريا  .114 البيانات التي تم اإ
يران الإسلامية والجزائر في هذا الصدد. وكانت عملية التطبيق الكامل لتكليف اللجنة  ندونيس يا وجمهورية اإ والس نغال واإ

آلية التنس يق من الأمور الهامة. وعبر الوفد عن أأمله في أأن يتم حل كافة هذه المسائل في هذه  المعنية بالتنمية والملكية الفكرية وأ
الدورة. وأأكد وفد الجزائر على بعض الاقتراحات التي تم التقدم بها في الماضي حول مسائل يمكن مناقشاتها في ظل بند 

لى مقترح وفد المكس يك والذي يمكن أأن يمث آلية جدول الأعمال الجديد المقترح بالإضافة اإ ل أأساسا للمناقشات المتعلقة بأ
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التنس يق. وصرح الوفد بأأنه يمكنه أأن يقدم بعض الأمثلة للبنود التي يمكن مناقش تها وفقا لبند جدول الأعمال المقترح حول 
 الملكية الفكرية والتنمية. 

مام. وقد تم عقد وأأكد وفد المكس يك على أأن اقتراحه قد تم عرضه في الدورة السابقة بهدف تحريك المناقشات للأ  .115
مشاورات مع وفود أأخرى. وقد أأدرك الوفد أأن كافة الوفود ل يمكن أأن توافق على المقترح في صورته الحالية. ويمكن مراجعة 

 المقترح. وقد عبر الوفد عن ترحيبه بأأي تعليقات من الوفود الأخرى في هذا الصدد. 

لى مسأألة الص .116 لة والتي كانت تتردد في كافة اللجان منذ قرار الجمعية العامة في وأأشار وفد الوليات المتحدة الأمريكية اإ
آلية التنس يق هو2007عام  ن عدم موافقة بعض الوفود على أأهاا ذات صلة فيما يتعلق بأأغراض أ لى  . اإ أأمر ل يجب أأن يلدي اإ

ذا كانت لجنة المعايير لجنة  توقف العمل الجوهري لها. ولن تقوم اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية باتخاذ قرار بشأأن ما اإ
ذا كانت لجنة الميزانية ذات صلة أأم ل.  ذات صلة. لقد كانت اللجنة تمثل لجنة أأفقية. وبالمثل، لم يكن ليتخذ قرارا بشأأن ما اإ

ذا كانت بعض الوفود تدفع الأمور في هذا الاتجاه. وكان لدى الوفود  مقترحات وسوف يتم مناقشة ذلك في لجنة الميزانية اإ
ذا كانت غير ذات صله. وبالرغم من ذلك، لم تكن اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية المكان المناسب  معارضة تتعلق بما اإ
دخال بند دائم جديد على جدول الأعمال. وكان موقفها ثابتا بالنس بة  لمناقشة هذه الأمور. وكان من المقبول مناقشة مسأألة اإ

ن اسم اللجنة هو لجنة التنمية والملكية الفكرية. ولذلك فاإن كل الأمور التي تتم مناقش تها داخل اللجنة تدور لهذا الأمر. لقد كا
حول الملكية الفكرية والتنمية. ولذلك، لم تر اللجنة ضرورة لوجود بند دائم على جدول الأعمال. لقد كانت اللجنة تنفذ الدعامة 

 . ولن تقرر اللجنة صلة لجنة المعايير ولجنة الميزانية. 2007الثالثة لقرار الجمعية العامة في 

رشادات من الرئيس حول السير قدما في المناقشات المتعلقة بهذه المسائل.  .117 ندونيس يا للحصول على اإ وسعى وفد اإ
آلية التنس يق با لنس بة للجنة واقترح الوفد بعض العناصر التي يمكن تضمينها في المناقشات بما في ذلك تفسير الجهاز والصلة بأ

لى تعليق وفد الوليات المتحدة الأمريكية حول صلاحيات اللجنة المعنية بالتنمية  المعايير ولجنة الميزانية. وأأشار الوفد أأيضا اإ
والملكية الفكرية بالنس بة للجنة الميزانية. ويمكن مناقشة المقترح الخاص بوفد المكس يك. ويمكن تحديد عناصر أأخرى لمناقش تها 

 التوصل اإلى حل مقبول لكافة الوفود. من أأجل 

وعبر وفد نيجيريا، متحدثا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، عن اعتقاده بأأنه ل ينبغي التشكيك في صلاحيات اللجنة  .118
جنة المعنية المتعلقة بمناقشة هذه الموضوع. ولم ير سببا في أأخذ هذه المسأألة لمناقش تها في لجنة الميزانية. لقد تمت مناقش تها في الل 

ذا كان هناك افتراض بأأنه عندما تواجه بالتنمية والملكية الفكرية اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية . وتساءلت المجموعة عما اإ
نية مشكلة تتعلق بأأي لجنه، فهل يتم اخذ المسأألة لمناقش تها في اللجنة المعنية حتى لو كانت تتعلق بالتنمية. لقد كانت اللجنة المع 
ة بالتنمية والملكية الفكرية مجهزة بصورة كافية لمناقشة المسأألة بدون تحويلها اإلى لجنة الميزانية. أأما الدعامة الثالثة لتكليف اللجن
ائر المعنية بالتنمية والملكية الفكرية فتتعلق بمناقشة المسائل المتعلقة بالملكية الفكرية والتنمية. وهذا هو الواقع. وقد لفت وفد الجز 
لى بعض المسائل التي يمكن مناقش تها تحت مظلة بند جدول الأعمال المقترح. وأأكد الوفد على أأنه يمكنه تقديم بعض  الأنظار اإ

الأمثلة لمسائل يمكن مناقش تها تحت مظلة هذا البند. ول يوجد عجز في الموضوعات التي يمكن مناقش تها تحت مظلة هذا البند. 
آلية التنس يق. ويجب على اللجنة أأيضا مناق   شة أ

عداد تقرير للجمعية العامة هذا العام حول نتائج المناقشات التي جرت حول هذه  .119 وصرح الرئيس بأأن اللجنة مطالبة باإ
ذا  شارة سلبية اإ رسال اإ لى الجمعية العامة حول هاتين المسأألتين. وس تقوم اللجنة باإ المسائل. وينبغي على اللجنة تقديم توصيات اإ

بت بمزيد من الوقت لتخاذ قرار بشأأهاا. ولذلك، يجب التوصل اإلى حلول بشأأن هذه المسائل العالقة. وقد لم تقم بذلك وطال 
آلية التنس يق. وربما أأمكن للوفد تكرار اقتراحه. كما قام وفد فنزويلا أأيضا بتقديم  قام وفد المكس يك بتقديم مقترح حول أ

آلية التنس يق. و  لى أأن بعض الوفود تعليقات في نفس الاتجاه فيما يتعلق بأ فيما يتعلق ببند جدول الأعمال المقترح، أأشار الرئيس اإ
لى اقتراح مجموعة جدول أأعمال التنمية. كما كان وفد الجزائر على  أأرادت معرفة مضمون هذا البند. وقد أأشار وفد الجزائر اإ
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ح. ولذلك، عبر الرئيس عن اعتقاده بأأن اس تعداد أأيضا لتقديم أأمثلة لمسائل يمكن مناقش تها في ظل بند جدول الأعمال المقتر 
آلية التنس يق ودعا وفد المكس يك  لى المسأألة التي تتعلق بأ هناك بعض العناصر التي يمكن أأن تمثل أأساسا للمناقشات. وعاد اإ

 لتفسير العناصر الرئيسة في اقتراحه. 

وصرح وفد المكس يك بأأن اقتراحه تضمن ما يلي. تقوم كل لجنة بتقديم فرصة للدول الأعضاء لمناقشة الأنشطة التي  .120
أأسهمت في تطبيق توصيات جدول أأعمال التنمية. وسوف يتم ذلك في كل دورة بعد اس تكمال عملها الجوهري. ولن يتم فتح 

دخال بند جدو  لى الجمعيات باب المناقشات للدول الأعضاء لمناقشة اإ ل الأعمال. وسوف يتضمن التقرير الذي تقدمه كل لجنة اإ
آلية التنفيذ فقط  العامة ملخصا لرئيس اللجنة. ولن يكون متاحا للمناقشة من قبل الدول الأعضاء. وسوف تتم مناقشة مسأألة أ

ن الأخرى لأهاا ل تناسب هذا الغرض. في اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. ولن يتم عقد مناقشات لتطبيقها في اللجا
وقد تلقى الوفد العديد من التعليقات حول مقترحه. وتم طرح الاقتراح للدراسة من قبل الدول الأعضاء لأن مناقشة تطبيق 
آلية التنس يق كانت تعيق عمل اللجان الأخرى مثل لجنة المعايير. وأأدرك الوفد أأن بعض الوفود لم توافق على صياغة الاقتر  اح. أ
لى النقاط التي لم يوافقوا عليها. وقد علم الوفد أأن الاقتراح يمكن  وفي هذا الصدد، س يكون من المفيد قيام الوفود بالإشارة اإ

مانة أأن تقوم بتوزيع الاقتراح  ءولسو تحسينه.  الحظ لم يكن هناك فرصة لتوزيعه على الدول الأعضاء الأخرى. وربما يمكن للأ
 قليمية. وقد كان الوفد مرحبا باس تمرار المناقشات حول هذه المسأألة. بين مختلف المجموعات الإ 

لى الأمانة من أأجل عمل نسخ لتوزيعها في أأسرع ما يمكن. ويمكن للوفود  .121 وطالب الرئيس وفد المكس يك بتقديم اقتراح اإ
ل محتوى البند الدائم المقترح عندئذ دراسة الاقتراح والنظر في صياغته. م طالب وفدي نيجيريا والجزائر بتقديم تفاصيل حو 

 لجدول الأعمال. 

لى تعليقات وفدي نيجيريا والجزائر حول المسائل الملموسة التي يمكن  .122 وأأشار وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، اإ
دراجها تحت بند جدول الأعمال المقترح. وقد تمت مناقشة المسائل المذكورة في اللجنة المعنية بالتنمية والم  لكية الفكرية بدون اإ

دراج بند جدول الأعمال المقترح. ومن خلال مثل هذه المناقشات، اس تطاعت اللجنة انجاز الدعامة الثالثة لتكليف الجمعية  اإ
العامة. وكانت المجموعة مس تعدة لمناقشة مثل هذه البنود الخاصة في اللجنة في المس تقبل كما قامت في السابق. وبالرغم من 

ضافة بند جدول ذلك، فاإن هذه  البنود الملموسة لم تبرر الحاجة لوجود بند جدول الأعمال المقترح. ولم يكن من الضروري اإ
الأعمال المقترح. ومن وجهة النظر الجوهرية، اس تطاعت اللجنة تحقيق الدعامة الثالثة لتكليفها من خلال مناقشة هذه 

 لقيام بذلك في المس تقبل. الموضوعات المحددة. وكانت المجموعة مس تعدة للاس تمرار با

لى اقتراح مجموعة جدول أأعمال التنمية في الدورة الثانية عشر للجنة المعنية بالتنمية  .123 وصرح وفد الجزائر بأأنه أأشار اإ
والملكية الفكرية. وقد تم بناء الاقتراح على أأساس الاقتراح الأولي لمجموعة جدول أأعمال التنمية لإدراج بند جديد على جدول 

ل تحت عنوان "الملكية الفكرية والتنمية". وقد تضمن الاقتراح مسائل يمكن مناقش تها في ظل بند جدول الأعمال المقترح الأعما
بدون أأي ازدواجية في العمل. وكانت أأول مسأألة تم اقتراحها هي تقرير حول المناقشات التي سلسلة ندوات الويبو حول 

هذه الندوات من قبل مكتب كبير الخبراء الاقتصاديين في الويبو. وقد تم اقتراح "الاقتصاد والملكية الفكرية". وقد تم عقد 
لى جانب تحديد المسائل التي  عطاء دفعة للمناقشات التي ستتم أأثناء هذه الندوات اإ دعوة كبير الخبراء الاقتصاديين ليقوم باإ

سهامبل. أأما الموضوع الثاني فقد كان يتعلق يعمل عليها مكتبه. ويمكن أأن يكون ذلك محل اهتمام لعمل اللجنة في المس تق   باإ
الويبو في اجتماعات الأمم المتحدة والتي تضمنت موضوع الملكية الفكرية. وكما تمت الإشارة في تقرير المدير العام، شاركت 

الأمانة في هذه  الأمانة في الكثير من اجتماعات الأمم المتحدة. وكان من الضروري توفير معلومات حول الكلمات التي أألقتها
سهاماتها في اجتماعات الأمم المتحدة هذه. وكان العنصر  بلاغ اللجنة باإ الاجتماعات. وسوف يكون من الجيد قيام الأمانة باإ

الثالث يتعلق بالعمل على برنامج الملكية الفكرية والتحديات العالمية. وقد تم الكثير من العمل المتعلق بالتنمية في مجالت مثل 
لعامة والتغيرات المناخية والأمن الغذائي. ويمكن للجنة مناقشة العمل الذي تم انجازه تحت مظلة هذا البرنامج مع الصحة ا

آخر موضوع مقترح يتعلق بالإعدادات الخاصة بالملتمرات و/أأو الندوات  تقديم بعض ردود الأفعال في هذا الصدد. وكان أ
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ضوعات عامة ويمكن تعديلها. ويمكن للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية أأن تمثل المتعلقة بالملكية الفكرية والتنمية. وكانت مو 
 منصة لمناقشة تلك الموضوعات التي لم تتم مناقش تها في لجان الويبو الأخرى. 

 واقترح وفد نيجيريا مسأألتين أأخريين يمكن مناقش تهما تحت مظلة بند جدول الأعمال المقترح. ويمكن مناقشة المسائل .124
لى المعرفة والمعلومات. وهو يعتبر موضوع مس تمر. ويمكن عقد نقاشات في هذا المجال. ويمكن للدول  التي تتعلق بالنفاذ اإ

الأعضاء تبادل الخبرات. كما يمكن مناقشة موضوعات مثل الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا على مس توى العالم في ظل بند 
الخروج بعدد من الموضوعات الأخرى. وكان من الملكد أأن هناك عدد كافي من جدول الأعمال المقترح. ويمكن للوفد 

ذا طلب من الوفود تقديم اقتراحات حول موضوعات يمكن مناقش تها تحت مظلة هذا البند.   الموضوعات التي ستتم مناقش تها اإ

لى أأن هناك س تة موضوعات يمكن أأن تمثل أأساس المناقشات في ظل بند جدول .125 الأعمال المقترح.  وأأشار الرئيس اإ
آلية التنس يق لتوزيعها على  وهناك عناصر كافية للمضي قدما في المناقشات. وطالب وفد المكس يك بتقديم اقتراحه حول أ

ذا أأمكنهما القيام بذلك. وسوف يتم توزيع  الدول الأعضاء. كما طالب وفدي الجزائر ونيجيريا أأيضا بتقديم اقتراحاتهما لتوزيعها اإ
قليمية. وسوف يتم توزيع النص باللغة الإنجليزية. وسوف يتم اس تئناف اقتراح وفد الم  كس يك على منسقي المجموعات الإ

المناقشات في صباح اليوم التالي. وفيما يتعلق بالموضوعات الخاصة التي يمكن مناقش تها في ظل بند جدول الأعمال المقترح، 
الي بعد تقديم مقترحي وفدي الجزائر ونيجيريا. وذكر بأأن وفد اليابان اقترح الرئيس عقد مناقشات عامة أأيضا صبيحة اليوم الت

حراز تقدم  قد صرح بالنيابة عن المجموعة باء بأأنه على اس تعداد لمناقشة مقترحات معينة. وعبر الرئيس عن اعتقاده بأأنه يمكن اإ
ذا كان يمكن للجنة الموافقة على الإجراءات المقترحة  . بهذه الطريقة. وتساءل عما اإ

عطاء الوفود المزيد من الوقت لتحليل المقترحات. وكان يمكن للجنة البدء في مناقشة  .126 ورغب وفد المكس يك في اإ
آلية التنس يق فيما  المشروع الذي اقترحه وفد مصر حول الملكية الفكرية والس ياحة. وكان يمكن اس تئناف المناقشات حول أ

 بعد. 

ا يمكن مناقش ته حول الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا بالإضافة اإلى وصرح وفد نيجيريا بأأنه يمكنه تقديم ملخص لم .127
يضاح من  لى المعرفة. وبالرغم من ذلك، لن يتمكن من تقديم اقتراح كامل في صباح اليوم التالي. وقد طالب الوفد باإ النفاذ اإ

 الرئيس في هذا الصدد. 

ضافي للوفود للاس تعداد للمناقشات. وقد كان لدى الأمانة الاقتراح بالفعل من  .128 عطاء وقت اإ مكانية اإ وصرح الرئيس باإ
وفد المكس يك. ويمكن توفيره خلال عدة دقائق. وفي صباح اليوم التالي، يمكن للجنة البدء في مناقشة اقتراح المشروع المقدم 

فد المكس يك بعد ذلك. وفيما يتعلق بالإيضاح المطلوب من قبل وفد نيجيريا، من الوفد المصري. ويمكن مناقشة اقتراح و 
صرح الرئيس بأأن الملخص س يكون كافيا حول مضمون بند جدول الأعمال المقترح. ويمكن للمناقشات أأن تسير على هذا 

ذا وافقت اللجنة على ذلك.   المنوال اإ

على اس تعداد لمناقشة بنود محددة في المس تقبل كما فعل في وأأوضح وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، بأأنه  .129
السابق. ويمكن مناقشة ذلك كبنود خاصة بدون وجود بند جدول الأعمال المقترح. وبالرغم من ذلك، كانت المجموعة على 

 اس تعداد بالقيام بمزيد من المناقشات حول هذا البند صبيحة اليوم التالي. 

لكية الفكرية والس ياحة والثقافة : دعم أأهداف التنمية وتعزيز التراث الثقافي في مصر والدول الم  –CDIP/15/7دراسة وثيقة 
 النامية الأخرى  

افتتح الرئيس المناقشات حول الوثيقة. وقد اعتمدت المناقشات على اقتراح مقدم من الوفد المصري أأثناء الدورة الثانية  .130
لى وثيقة مشروع. وفي عشر للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكري ة. وفي هذه الدورة، قررت اللجنة أأنه يجب تحويل الاقتراح اإ
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الدورة الرابعة عشر للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية قررت اللجنة مراجعة الاقتراح بناء على التعليقات التي تقدمت بها 
لى تقديم الاقتراح المنقح.   الدول الأعضاء. ودعا الأمانة اإ

ت الأمانة )الس يدة توسو( نظرة عامة على الوثيقة. وتم تنقيح الاقتراح مع أأخذ التعليقات التي قامت بها الدول وقدم .131
الأعضاء في الحس بان. وكانت العناصر الأساس ية للمشروع كما هي. وقد تم ادخال بعض التعديلات التي مثلت نقل للتركيز 

ليه في السابق بأأنه "حماية المعرفة و  التقاليد والثقافة الوطنية و/أأو المحلية" من خلال "الترويج للمعرفة والتقاليد مما أأشير اإ
دعم أأهداف التنمية وحماية  والثقافة الوطنية و/أأو المحلية. وتم تغيير عنوان المشروع ليصبح "الملكية الفكرية والس ياحة والثقافة:

وع على أأساس افتراض أأن الملكية الفكرية يمكنها أأن تلعب التراث الثقافي في مصر والدول النامية الأخرى". وقد قام المشر 
ضافة قيمة للمنتجات والخدمات المرتبطة بالس ياحة. ويمكن تحقيق ذلك من خلال الاس تخدام الاستراتيجي  دورا هاما في اإ

التي يتم امتلاكها،  للملكية الفكرية. وهناك العديد من المسائل ذات الصلة. فعلى سبيل المثال، ما هي أأصول الملكية الفكرية
لى التنمية المحلية؟  وحمايتها واس تغلالها من خلال ش بكة متصلة من الأطراف الاقتصادية التي تلثر في نمو الس ياحة بالإضافة اإ
وكيف اس تطاع الابتكار خلق مشروعات مرتبطة بالخدمات تقدم خبرات س ياحية فريدة؟ وكيف تمكنت التنافس ية في نموذج 

 القدرة للكيانات المنفردة على الابتكار المس تمر وتحسين منتجاتها وخدماتها؟ لقد كان هناك أأبحاث قليلة التكتلات من توفير
حول دور نظام الملكية الفكرية في التأأثير على التنافس ية والممارسة الابتكارية للشركات الس ياحية. ولذلك، يهدف المشروع 

يتم تنفيذه على ثلاث مراحل. وهي تتضمن تحديد أأدوات الملكية الفكرية  اإلى تحليل ودعم وتعزيز الوعي بهذا الدور. وسوف
الحالية والمتوقعة للترويج للس ياحة وحماية المعرفة والتقاليد والثقافة الوطنية و/أأو المحلية بناء على أأبحاث ودراسة حالت، 

تهم، ورفع الوعي بالملكية الفكرية وحشد أأصحاب المصلحة الرئيس يين في مجال الس ياحة والسلطات الوطنية وبناء قدرا
والس ياحة والثقافة من أأجل تحقيق التنمية الوطنية وحماية التراث الثقافي. وسوف تتضمن مخرجات المشروع كتيب عملي 

لس تخدام أأنظمة وأأدوات الملكية الفكرية ذات الصلة والتي يمكن تطبيقها في س ياق الترويج الس ياحي وحماية المعرفة والتقاليد 
الثقافة الوطنية و/أأو المحلية. وسوف يتم اس تكمالها من خلال/بالعتماد على/بالس تعانة بدراسة حالت تحدد وتفسر أأفضل و 

الممارسات المتعلقة بالس تخدام الناجح للنظام الوطني لملكية الفكرية من أأجل تحقيق ميزة تنافس ية لقطاع الس ياحة ولحماية 
نية و/أأو المحلية. وسيشكل الدليل ودراسة الحالت أأساسا لتطوير مواد تعليمية كافية سيتم المعارف والتقاليد والثقافة الوط 

اقتراح اس تخداهاا في مقررات مدارس الإدارة الس ياحية والأكاديميات الوطنية للملكية الفكرية. وبالنس بة لتطبيق المشروع في 
ضافة اإلى مصر حيث سيتم تحديد أأصحاب المصلحة الرئيس يين دول معينة، تم اختيار ثلاث دول ليتم تجريب المشروع فيها بالإ 

وسيتم تطوير قدرات مكاتب الملكية الفكرية الوطنية لتقديم دعم قطاعي للشركات الس ياحية الرئيس ية  في مجال الس ياحة بها.
د س ياسات تنموية ولتنظيم حملات توعية في القطاع. وس يقوم اختيار الدول الثلاثة الأخرى على أأساس معايير تتضمن وجو 

قليمية، والقضاء على الفقر وخلق فرص عمل وتمكين الش باب والمرأأة والتنمية  قليمية تعتبر الس ياحة بها أأداة للتنمية الإ وطنية/اإ
الاقتصادية والثقافية بصفة عامة. وأأن تكون منطقة تتميز بسمات ثقافية وبيئية وتقاليد وتاريخية فريدة تجتذب الس ياحة وأأن 

م على مس توى المشروعات والمس توى الس ياسي لزيادة التنافس ية وقدرات الابتكار في الأنشطة الاقتصادية تبدي اهتما
المرتبطة بالس ياحة لتحقيق التنمية الوطنية. وقد تمت دعوة الدول الأعضاء المهتمة بالمشاركة في المشروع بصورة تجريبية لتقديم 

مانة. وسوف تتضمن الاقتراحات اإ  لى الهيئة الرئيس ية التي س تكون مسلولة عن تنس يق الأنشطة على اقتراحات للأ شارة اإ
شارة اإلى  مس توى القطر ووصف موجز للاهتمام الس ياحي في القطر وبيئة الأعمال المرتبطة بالس ياحة والسائدة في القطر واإ

قترحة عند اس تكمال المشروع. قدرة الهيئة الرئيس ية وأأصحاب المصلحة الآخرين على الاس تمرار في تطبيق الاستراتيجيات الم
قامة علاقات تشغيلية مع ملسسات أأخرى مثل اليونسكو ومنظمة الس ياحة  وفي خلال تطبيق المشروع، تقوم الأمانة باإ

 العالمية التابعة للأمم المتحدة. 

المخاوف . وقد تم تعديله للتعامل مع 2013وصرح وفد مصر بأأن المشروع كان على جدول أأعمال اللجنة منذ نوفمبر  .132
التي أأثارتها بعض الوفود. وعبر الوفد عن اعتقاده بأأن المشروع المنقح سوف يناسب كافة الأطراف. وكما ذكرت الأمانة، فقد 
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لى "الترويج". وكان هذا هو التغيير الأساسي في الوثيقة. ولم يواجه الوفد أأي مشكلة بالنس بة  تغير التركيز من "الحماية" اإ
لى تبني   المشروع خلال هذه الدورة. لذلك، وتطلع اإ

وأأحاط وفد سري لنكا علما بهذه الوثيقة. وتعتبر سري لنكا مقصدا س ياحيا ناش ئا في جنوب أأس يا. وقد لعبت  .133
الس ياحة دورا هاما في تنمية اقتصادها الوطني. وسوف يلدي اس تخدام الأنشطة الاقتصادية التي ترتبط بالس ياحة في الدولة 

لى تعزيز نطاق اس تخدا م الملكية الفكرية في التنمية في منطقة معينة. ويرتبط هذا الجانب بالدول النامية وكافة الدول بصفة اإ
عامة. وقد عبرت سري لنكا عن اهتماهاا بالمشاركة في المشروع. وكان هناك تحليلا مقتضبا لدور نظام الملكية الفكرية في 

ت الس ياحة. وفي هذا الس ياق، من المتوقع أأن يسهم المشروع في زيادة التأأثير على التنافس ية والممارسات الابتكارية لشركا
الوعي بدور الملكية الفكرية في دعم أأهداف التنمية للدول في كيفية اس تخدام أأدوات واستراتيجيات الملكية الفكرية لإضافة قيمة 

ية التراث الثقافي. ويدرك الوفد المخاوف التي وتنويع الأنشطة الاقتصادية المتعلقة بالس ياحة بما في ذلك الأنشطة المتعلقة بحما
لدى بعض الوفود والمتعلقة بأأن بعض الجوانب التي تم ذكرها في المشروع يتم تحليلها في اللجنة الحكومية الدولية. وفي هذا 

تعليقات التي الصدد، رحب بروح المشاركة البناءة والتعاون الذي أأظهره وفد مصر في الخروج بالمشروع المنقح بعد اخذ ال 
لى أأنه يجب اختبار أأهداف المشروع في س ياق الس ياحة. ويمكن  تلقاها من الدول الأعضاء في الحس بان. كما أأشار أأيضا اإ

النظر اإلى ذلك بوصفه محاولة لبناء الصلة بين الملكية الفكرية والس ياحة والتي يمكن اس تغلالها لتحقيق أأهداف التنمية الوطنية. 
لى القيام بأأبحاث حول أأدوات الملكية الفكرية المحتملة والخاصة بالترويج للس ياحة وحماية التراث الثقافي، ولأن المشروع يهدف  اإ

يجب ملاحظة الدور الخطير الذي تلعبه المتاحف ودور الحفظ في جذب الس ياحة وحفظ التراث الثقافي. وسوف يكون 
آنفة الذكر ويجب أأن تقوم اللجنة بد لى تبني المشروع أأثناء هذه المشروع مفيدا للأس باب أ راس ته بصورة مناس بة. وتطلع الوفد اإ

 الدورة. 

ودعم وفد السلفادور المبادرة والتغييرات التي تمت. وقد كان هذا المشروع ضمن توصيات جدول أأعمال التنمية وتكليف  .134
ادرات على المس توى الوطني والمحلي اللجنة. الس ياحة هي قطاع هام في العديد من الدول النامية. وفي السلفادور، تم تنفيذ مب

لتعزيز التنمية المس تدامة والتنوع الجغرافي والمعرفة المحلية في س ياق الس ياحة. كما اس تطاعت الدولة أأيضا الالتزام بالمعايير 
للمشروع. وعبر  المذكورة في الوثيقة والخاصة باختيار الدول التجريبية. ولذلك، كانت السلفادور هاتمة باختيارها كدولة تجريبية

 الوفد عن اعتقاده بأأن المشروع يمكن تبنيه في هذه الدورة ويتم تطبيقه في مختلف المناطق. 

دخالها على الاقتراح. وقد كان هذا المشروع مشروعا هاما لدعم الأهداف  .135 ودعم وفد الإكوادور التغييرات التي تم اإ
 تعتبر قطاعا من قطاعات التنمية الهامة. وتعتبر الس ياحة مصدر كبير التنموية. ودعم الوفد المشروع لأنه مرتبط بالس ياحة التي

من مصادر الدخل في الدول النامية. ويمكن للمشروع أأن يفيد الدول لأنه يتعلق بالس تخدام الاستراتيجي لنظام الملكية 
ثة دول أأخرى تجريبية. وتود الفكرية في الأنشطة الاقتصادية المرتبطة بالس ياحة. وسوف يتم تطبيق المشروع في مصر وثلا

الأكوادور أأن يتم اختيارها ضمن الدول الثلاثة لتطبيق المشروع التجريبي بها. ويود الوفد معرفة كيفية وزمن اختيار هذه 
 الدول. 

وصرح وفد الوليات المتحدة الأمريكية بأأن استبدال كلمة "حماية" بكلمة "الترويج" يناسب أأهداف المشروع بصورة  .136
 وسوف يسعد الوفد أأن يرى المشروع المنقح يتقدم للأمام. أأفضل. 

من  40و 12و 10و 1وصرح وفد الس نغال بأأن المشروع يتم في مجال يدعو للاهتمام. وهو يتعلق بالتوصيات  .137
ن الس ياحة من الأمور الهامة للترويج للتنمية الاقتصادية والاجتماعية في الس نغال. وتعت بر توصيات جدول أأعمال التنمية. اإ

الس ياحة ثاني أأهم مصدر من مصادر الدخل بعد الصيد. وهي توفر فرص عمل في كافة أأنحاء القطر وتسهم في اإجمالي الناتج 
المحلي للس نغال. وبالرغم من ذلك، واجه القطاع بعض المشكلات في الس نوات الأخيرة. وتعتبر الس ياحة أأحد الأولويات في 

وطنية من قبل وزارة الس ياحة  استراتيجيةس تقبال مليون سائح س نويا. وقد تم تطوير الس ياسة الوطنية للتنمية. والهدف هو ا
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مع أأصحاب المصلحة المحليين والشركاء الدوليين. وترحب الس نغال بالس ياحة وتمتلك تراثا غنيا. وقد دعم الوفد المشروع ويود 
الس نغال البنية التحية اللازمة. كما أأهاا تمتلك تراثا  اعتبار الس نغال أأحد الدول التي سيتم اختيارها لتطبيق المشروع. وتمتلك

ن أأهمية  ثقافيا غنيا. ويمكن أأن يساعد اس تخدام الملكية الفكرية في الأنشطة المتعلقة بالس ياحة في الترويج لأهداف التنمية. اإ
وقد كانت هناك العديد من  هذا المشروع لدول نامية مثل الس نغال قد ظهر في المناقشات التي جرت في الدورتين الأخيرتين.

الوفود المهتمة بالمشروع. وسوف يساعد ذلك على دعم قدرات أأصحاب المصلحة والملسسات الوطنية العاملة في هذا المجال. 
يضاحات حول معايير الاختيار وخاصة فيما يتعلق بالمطلب الثالث المذكور في الوثيقة. لقد حان الوقت  وقد طالب الوفد اإ

 كي تقوم بتبني المشروع من أأجل المضي قدما في تنفيذه.  بالنس بة للجنة

وعبر وفد المكس يك عن دعمه الكامل للمشروع المنقح. كما أأكد على اهتمام المكس يك باختيارها كأحد الدول التجريبية  .138
 هذه الدورة.  للمشروع لأهاا اس توفت المعايير الواردة في الوثيقة. وقد عبر الوفد عن أأمله في أأن يتم تبني المشروع في

يران الإسلامية على موقفه حول المشروع الذي اقترح وفد مصر. ويقع المشروع المقترح ضمن  .139 وأأكد وفد جمهورية اإ
نطاق عمل اللجنة ويمكن أأن يفيد الدول الأعضاء لأنه س يقوم بتحليل ودعم والترويج للوعي بدور نظام الملكية الفكرية وأأدواته 

التراث الثقافي. ويس تحق الاقتراح الترحيب به من قبل كافة الدول لأن صناعة الس ياحة بها في الترويج للس ياحة وحماية 
سوف تس تفيد منه. وفي هذا الصدد، لم يكن هناك فارق بين الدول النامية والدول المتقدمة. فالمشروع المقترح سوف يعزز 

  حتى الآن. ويتوسع في نطاق اس تخدام الملكية الفكرية في مجال جديد لم يتم تناوله

ندونيس يا هاتمة بالمشاركة كأحد الدول التجريبية في المشروع.  .140 ندونيس يا اقتراح وفد مصر. وقد كانت اإ ودعم وفد اإ
وسوف يساعد ذلك على تعزيز اس تخدام الملكية الفكرية في مجال الس ياحة وتعزيز التراث الثقافي. كما سيساعد أأيضا على 

مام. وكان ل يزال تطوير اقتصاديات المجتمعات المحلي ة. وقد رحب الوفد بالجهود الرامية لدفع المناقشات المتعلقة بالمشروع للأ
يرى أأن هناك حاجة لعقد اجتماع غير رسمي لمناقشة الاقتراح بصورة أأكثر. وعبر الوفد عن أأمله في قيام الرئيس بتيسير 

 المناقشات. 

عدلة من الاقتراح. وقد عبر عن امتنانه أأنه بعد العديد من وعبر وفد المملكة المتحدة عن دعمه الكامل للنسخة الم .141
 اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية يمكن الآن تبني الاقتراح والموافقة عليه. جلسات 

بمقترح وفد مصر وأأكد على أأهمية الثقافة  وقام وفد نيجيريا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، بالإقرار بصورة كاملة .142
فها أأحد الأصول التجارية. وتوفر الس ياحة أأداة لها مصداقية للترويج للتراث الثقافي وتعزيز النمو الاجتماعي والاقتصادي. بوص 

وقد تمت مناقشة الاقتراح في الدورات الأخيرة. وعبرت المجموعة عن أأملها في أأن يتم تبني المشروع في هذه الدورة. كما عبر 
 صفته الوطنية وعبر عن أأمله في أأن يتم تبنيه في الدورة الحالية. الوفد أأيضا عن دعمه للمقترح ب 

وصرح وفد لتفيا، متحدثا باسم الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء، بأأن المشروع المقترح قد تم تحسينه بصورة كبيرة  .143
دوات التي ل تتعلق بالملكية بعد المناقشة الأخيرة له. ودعموا استبدال كلمة "حماية" بكلمة "الترويج". وهناك العديد من الأ 

الفكرية والتي تتناول هذه المسأألة بصورة مباشرة مثل اتفاقية اليونسكو لصون التراث الثقافي غير المادي. وأأشار الاتحاد 
لى أأن الجدول الزمني والموارد الخاصة بالمشروع لم يتم تعديلها. وطالبت وفد مصر والأمانة بالقي ام الأوروبي ودوله الأعضاء اإ

بذلك من أأجل الحصول على فهم أأفضل للجدول الزمني والتكلفة المقترحة. علاوة على ذلك، من أأجل نجاح المشروع واحتمال 
ظهار المشاركة على مس توى المشروعات  لى اإ ضافة قيمة للتنافس ية ودفع تنمية الدول المشاركة في المشروع، هناك حاجة اإ اإ

ة. ويتطلع الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء اإلى تحديث الجدول الزمني للمشروع وعلى المس توى الس ياسي في الدول المشارك
 وموارده. وقد كانت ملتزمة بدراسة المشروع المقترح المنقح في خلال الأس بوع. 
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وعبر وفد أأوغندا عن دعمه لموقف وفد نيجيريا والمجموعة الأفريقية. كما دعم الاقتراح المعدل. وقد عبر عدد من الدول  .144
ن اهتماهاا بالمشاركة في المشروع التجريبي. كما عبر الوفد أأيضا عن اهتمام أأوغندا بالتفكير فيها كأحد الدول المشاركة في ع

ذا كانت ستتضمن  المشروع التجريبي. ويود الوفد معرفة العوامل التي سيتم أأخذها في الحس بان في عملية اختيار الدول وما اإ
ذا كان هناك مدى زمني للدول التمثيل الجغرافي والتقاليد المخ  تلفة. ويجب تطبيق معايير واضحة. كما تساءل الوفد أأيضا عما اإ

 المهتمة لتقديم اقتراحاتها. 

وصرح وفد عمان بأأن الدولة والحكومة توليان أأهمية كبيرة للترويج للتراث الثقافي والتقاليد الثقافية. وقد اعتبرت  .145
الملكية الفكرية الوطنية. وقد  استراتيجيةأأيضا في  . كما تم تضمين الس ياحة2020-2016الس ياحة مشروعا تنمويا في الأعوام 

. علاوة على ذلك، تم وضع برنامج استراتيجي لدراسة وتحليل التراث الاستراتيجيةتعاونت سلطة عمان مع الويبو لتطوير 
مبادرات في هذا المجال. وعبرت سلطة عمان عن رغبتها في الثقافي للدولة من أأجل الحفاظ عليه والترويج له. وتمتلك الدولة عدة 

اختيارها من بين الدول التجريبية لتطبيق المشروع. فهيي مس توفية للمعايير المذكورة في الوثيقة. وتريد سلطة عمان المشاركة 
س بان الدول التي لم الاختيار في الح  في أأي مشروعات للجنة لتطبيق توصيات جدول أأعمال التنمية. ويجب أأن تأأخذ معايير

 تتمكن من المشاركة من قبل في تطبيق مثل هذه المشروعات. 

لى الجهود البناءة التي قام بها وفد مصر للتوصل اإلى حلول مرضية  .146 وأأشار وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، اإ
لك استبدال مصطلح "حماية" بمصطلح لجميع الأطراف من خلال مراعاة التعليقات التي تقدمت بها الوفود الأخرى بما في ذ

لى النتيجة الناجحة لهذه الممارسات.   "الترويج". وقد أأشار الوفد أأيضا اإ

ن  .147 وعبر وفد بوتسوانا عن دعمه لبيان وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. وقد دعم الوفد هذا الاقتراح. اإ
سوانا وعدد من الدول الأخرى وخاصة الدول النامية. ولذلك، من الممكن الس ياحة تعتبر أأحد المحركات الهامة للاقتصاد في بوت 

لى دور الملكية الفكرية في التنمية الاجتماعية والاقتصادية والثقافية وهو من الأمور الهامة بالنس بة  أأن يعطي المشروع أأهمية اإ
ا. وبذلك، كان المشروع من المشروعات الهامة. للدول النامية لأهاا تسعى اإلى تحقيق النمو وتطوير أأنظمة الملكية الفكرية به

وعبر الوفد عن دعمه للمشروع وتمنى أأن يتم تبنيه خلال هذه الدورة. وتود بوتسوانا اختيارها من بين الدول التي س يقع عليها 
 الاختيار كدول تجريبية للمشروع. 

هاما في بنما. ويريد الوفد اختيار بنما كأحد  وعبر وفد بنما عن دعمه لتبني المشروع. وتعتبر الس ياحة قطاعا اقتصاديا .148
ليها الأمانة.   الدول التي سيتم تنفيذ المشروع التجريبي بها. وس تقوم بتقديم مقترح خلال الفترة المحددة التي ستشير اإ

واضحة. ودعم وفد بيرو أأيضا الاقتراح. وكانت اللجنة على وشك تبني المشروع. فقد كان مشروعا ماديا له مزايا تنموية  .149
وعبر الوفد عن أأمله في تبني المشروع خلال هذه الدورة. وقد تم الكثير للترويج للس ياحة في بيرو. وتمتلك الدولة خبرات 
طويلة في هذا المجال. ويمكن قيام وزارة الاقتصاد والس ياحة بتنس يق المشروع على المس توى الوطني. ولذلك، تود بيرو 

 جريبية للمشروع بمجرد تبني المشروع. دراسة اختيارها من بين الدول الت

وصرح وفد رواندا بأأنه يدعم المشروع منذ العام الماضي. وتود رواندا دراسة اختيارها من بين الدول التجريبية  .150
للمشروع. وأأكد الوفد للجنة والأمانة التزام حكومته في هذا الصدد. وتعتبر تلك فرصه بالنس بة لرواندا لترى كيفية اس تخدام 

 ت الملكية الفكرية كأدوات مادية في التنمية. أأدوا

ودعم وفد المغرب بيان وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. كما أأيد بصورة كاملة باقتراح وفد مصر وحيث  .151
 جريبية. اللجنة على تبني النسخة المنقحة التي بدت أأكثر وضوحا. وتود المغرب أأيضا في المشاركة في المشروع كأحد الدول الت
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وأأحاط وفد نيبال علما بالوثيقة. ودعم المشروع المقترح لأن الملكية الفكرية يمكنها أأن تلعب دورا هاما في الترويج  .152
للس ياحة. وتود نيبال دراسة اختيارها كأحد الدول التجريبية للمشروع. ولأن هناك كثر من الدول التي عبرت عن اهتماهاا 

يضاحات  من الأمانة حول معايير اختيار الدول.  بالمشروع، طالب الوفد باإ

لى كيفية دعم الملكية الفكرية للتنمية. وقد عبر الوفد .153 عن  ووجد وفد سويسرا أأن الاقتراح مثير للاهتمام. وقد أأشار اإ
 تأأييده للاقتراح في الماضي وسيسره تبني النسخة المنقحة. 

وعبر وفد الكاميرون عن تأأييده لبيان وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. وقد عبر عن تأأييده للمشروع المقترح.  .154
وتعتبر الدول الأفريقية مثل الكاميرون مقاصد س ياحية معروفة تتمتع بتراث ثقافي غني. وفي هذا الصدد، كانت عملية تنمية 

 من الأمور الهامة بالنس بة للتنمية الاقتصادية في هذه الدول. ولذلك، عبر الوفد عن دعمه الس ياحة والترويج للتراث الثقافي
 لتبني المشروع أأثناء الدورة الحالية. 

 وعبر وفد نيكاراغوا عن دعمه لقتراح وفد مصر . وتود نيكاراغوا دراسة اختيارها كأحد الدول التجريبية في المشروع.  .155

وتعزيز دور نظام الملكية الفكرية يعتبر من الأمور الهامة لكافة الدول بغض النظر عن وصرح وفد الصين بأأن تحليل  .156
مس توى نموها. وقد أأصبح الاقتراح ناضجا بعد القيام بمناقش ته في الدورات السابقة. وعبر الوفد عن أأمله في أأن يتم تبني 

 الاقتراح في الجلسة الحالية. 

يا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. كما شجع الوفود على دعم تبني الاقتراح في وعبر وفد غانا عن دعمه لبيان وفد نيجير .157
 هذه الدورة.

ندونيس يا طلبه السابق الذي يتعلق باجتماع غير رسمي. كما توقع تبني الاقتراح في الدورة الحالية.  .158  وأأوضح وفد اإ

ول وخاصة التي تمتلك تراثا ثقافيا غنيا وصرح وفد غواتيمال بأأن الاقتراح كان مبتكرا وسوف يسهم في تنمية الد .159
 وقدرات س ياحية. كما سيسهم في تعزيز قطاع الس ياحة في هذه الدول. 

لى الوفود الأخرى التي دعمت المشروع. لقد كان مشروعا يدعو للاهتمام وخاصة بالنس بة  .160 وانضم وفد بوركينا فاسو اإ
فريقية. وقد كانت بوركينا فاسو هاتمة بالمشاركة في المشروع كأحد الدول للدول النامية. وتعتبر الس ياحة هامة بالنس بة للدول الأ 

 التجريبية. 

يران الإسلامية بأأن الدول التجريبية الثلاثة يجب اختيارها بناء على معايير تضعها اللجنة.  .161 وصرح وفد جمهورية اإ
يران الإسلامية أأخذها في الحس بان كأحد الدول التي تود المشاركة  ويجب أأخذ التمثيل الجغرافي في الحس بان. وتود جمهورية اإ

 كدولة تجريبية في المشروع. 

 ودعم وفد كوت ديفوار بيان وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. وقد دعم المشروع الذي اقترحه وفد مصر.  .162

 . ودعم وفد فيت نام اقتراح وفد مصر وعبر عن أأمله في أأن يتم تبنيه من قبل الدول الأعضاء .163

لى الرد على تعليقات الحضور.  .164  ودعا الرئيس الأمانة اإ

لى أأن حوالي  .165 دولة من الدول الأعضاء كانت هاتمة باختيارها أأحد الدول  20وأأشارت الأمانة )الس يد ماتوس( اإ
قليمية لتنظيم عملية اختيار الدول التج ريبية عند اعتماد المشاركة في المشروع التجريبي. وس تقوم الأمانة بالتصال بالمجموعات الإ
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المشروع. وكانت هناك حاجة اإلى الالتزام بأأقل قدر من المعايير الموضوعة في الوثيقة قبل أأخذ التمثيل الجغرافي في الحس بان. 
 في هذه المرحلة، لم يكن من الممكن تمديد المشروع. ويمكن مناقشة تمديد المشروع عند اس تكمال المشروع التجريبي. 

ليها يجب أأن وأأشارت الأمانة )ا .166 لس يدة توسو( اإلى عملية اختيار ثلاثة دول تجريبية أأخرى. علاوة على المعايير المشار اإ
ليها في وثيقة المشروع. وسيتم اختيار الدول التجريبية الثلاثة  تتضمن مقترحات الدول المهتمة عناصر أأخرى تمت الإشارة اإ

 الأخرى بالتنس يق مع المنسقين الإقليميين. 

 اللجنة لتبني المشروع. وسيتم تبنيه بشرط عدم وجود اعتراضات من الحضور.  ودعا الرئيس .167

قرار الجمعية العامة للويبو بشأأن المسائل المتعلقة باللجنة المعنية  –CDIP/12/5والوثيقة  CDIP/14/11دراسة الوثيقة 
 بالتنمية والملكية الفكرية

ل الأمور المتعلقة باللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. كما اس تأأنف الرئيس المناقشات حول قرار الجمعية العامة حو  .168
 تم توزيع الاقتراح الذي تقدم به وفد المكس يك. ودعا الوفود المشاركة للتقدم بملاحظاتها حول الاقتراح. 

ا بناء يهدف وصرح وفد الأرجنتين متحدثا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، بأأن الاقتراح يمثل جهد .169
لتحريك المناقشات للأمام. وقد تضمن أأفكارا جديدة ضرورية لحل المسأألة. ودعمت المجموعة الاقتراح وسوف تشارك في 

 المناقشات البناءة للتوصل اإلى حل للمسأألة. 

فد باقتراح وفد ودعم وفد فنزويلا بيان وفد الأرجنتين بالنيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. ورحب الو  .170
لى الأمام.   المكس يك والذي وفر طريقا لدفع المناقشات اإ

لى أأن  .171 وأأكد وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، على أأنه يشعر بنفس المخاوف التي تتعلق بالقتراح والتي تشير اإ
آليات التنس يق ل يجب أأن تلثر سلبا على العمل الفني للويبو. ومن  خلال هذا المنظور، كانت المجموعة المناقشات الخاصة بأ

مس تعدة للقيام بمزيد من المناقشات المتعلقة باقتراح المكس يك. وفي نفس الوقت، أأكدت المجموعة على أأنه يجب احترام مبدأأين 
ة في عند البحث عن حل للمشكلة. الأول، أأن أأجهزة الويبو المعنية ليست جميعها أأجهزة تابعة للويبو. وقد كان ذلك جليا للغاي

الصياغة. ثانيا، الصلة يقوم كل جهاز بتحديدها بنفسه. ول تقوم اللجنة بتحديدها لأن اللجنة تقف على نفس مس توى كافة 
اللجان الأخرى وليست في موقع يجعلها توجه تعليمات مباشرة لهم حول أأي يءء. ولم يعكس الاقتراح المكس يكي هذه المبادئ 

عتبار عن مناقشة الاقتراح. وقد صرح الاقتراح المكس يكي بأأنه يجب تضمين بند من بصورة مناس بة. ويجب أأخذها بعين الا
سهامات اللجنة في تطبيق توصيات جدول أأعمال التنمية الملقاة على عاتقها" في كافة  بنود جدول الأعمال تحت عنوان " اإ

لى أأن  ب أأن تتخذ قرار بشأأن اللجان التي تقع ضمن نطاق اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية يجاللجان. كما أأشارت أأيضا اإ
آلية التنس يق. ويبدو أأن ذلك  ليه أأعلاهالجهاز ذو الصلة لأغراض أ . وكانت المجموعة على اس تعداد مغايرا للمبدأأ المشار اإ

ن المبادئ الم ذكورة بعالية للمشاركة في المزيد من المناقشات التي تقوم على أأساس الاقتراح المكس يكي. وبالرغم من ذلك، فاإ
 هامة للغاية في التوصل اإلى حل مرضي حول هذه المسأألة. 

 وطالب الرئيس وفد اليابان باقتراح نص لتعديل الاقتراح المكس يكي.  .172

وصرح وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، بأأن تعليقاته كانت تتعلق بمفهوم الاقتراح المكس يكي وليست على  .173
الصياغة. ولم تكن المجموعة في موقف يسمح لها باقتراح لغة ملموسة في هذه المرحلة. وسوف يتم الترحيب بمزيد من 

 لحقة، قد تنشأأ صياغة معينة. وفي هذا الوقت، كانت الإيضاحات من وفد المكس يك حول هذه النقاط. وفي مرحلة
لى تفاهم عام بشأأن  بالمبادئتعليقات المجموعة تتعلق  العامة. ويجب التفكير في صياغة ملموسة في مرحلة لحقة بعد التوصل اإ

 السير قدما. 
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بمثابة وس يلة للتوصل اإلى حل لهذه وأأكد وفد نيجيريا، بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، بأأن الاقتراح قصد منه أأن يكون  .174
ن أأمكن. ولم  المشكلة الطويلة. وكانت المجموعة على اس تعداد للعمل بصورة بناءة من أأجل تسوية المسأألة خلال هذه الدورة اإ
 يكن هناك وقت كافي لتحليل الاقتراح. وسوف تود المجموعة من وفد المكس يك تفسير القصد وراء كل فقرة في اقتراحه. 

فد نيكاراغوا بيان وفد الأرجنتين بالنيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وقد عبر عن تقديره لكل وأأيد و  .175
 عنصر من عناصر الاقتراح. ويمكنها أأن تمثل أأساسا لمزيد من المناقشات حول المسأألة. 

جابة على تعليقات الحضور.  .176  ودعا الرئيس وفد المكس يك للاإ

يجاد وأأيد وفد المكس يك  .177 بأأن هناك أأجزاء من الاقتراح ل تتماشى مع مصالح الدول الأعضاء. وكان غرضها المساعدة في اإ
طريق للتوصل اإلى حل لهذه المسأألة. وقد أأحاط الوفد علما بأأوجه القلق التي عبرت عنها المجموعة باء. وقد أأشارت صياغة 

آلية التنس يق بصفة عامة على كافة لى كيفية تطبيق أ ذا كانت اللجنة ذات صلة بتطبيق  الاقتراح اإ اللجان بدون تمييز يتعلق بما اإ
آلية التنس يق، كانت هناك مناقشات أأيضا  آلية التنس يق أأم ل. وفي اللجان الأخرى التي يوجد بها اختلاف حول تطبيق أ أ

آلية التنس يق في اللجان الأخرى. وأأك د الوفد على أأنه لم يكن حول كيفية تطبيقها. وبذلك، تم اقتراح طريقة يتم بها تطبيق أ
يقترح بأأن اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية أأعلى درجة من اللجان الأخرى. وتم التفاق بأأن كل لجنة يمكنها أأن تقرر 

آلية التنس يق. وعند اس تكمال العمل الجوهري  1مدى صلتها. وحاولت الفقرة  أأن تعكس الممارسات التي تبنتها اللجان لتطبيق أ
كل دورة للجنة، يجب توفير فرصة للدول الأعضاء التي ترغب في مناقشة أأنشطة اللجنة التي أأسهمت في تطبيق في 

لى بند دائم على جدول الأعمال يعتمد على ما تمت ممارس ته. وقد أأدرك الوفد،  2توصيات جدول أأعمال التنمية. وتشير الفقرة  اإ
كل لجنة. وسوف يعمل على الصياغة. وأأكد الوفد على أأنه مس تعد لتناول بأأن عنوان بند جدول الأعمال قد يكون ضار بقرار 

لى أأن بند جدول الأعمال س يكون مقتضبا. ولن يكون  3وأأشارت الفقرة  .تجاه الاقتراح المخاوف التي لدى الدول الأعضاء اإ
لى تفاهم يتعلق بأأنه بمجرد دراجه موضع مناقشة من قبل الدول الأعضاء. وذلك للتوصل فقط اإ تضمين بند على جدول الأعمال  اإ

ن الوفود ل يمكنها الاعتراض عليه. وتعتمد الفقرة  أأيضا على ممارسة اللجان. ويجب أأن يتضمن التقرير الذي تقدمه كل لجنة  4فاإ
لى الجمعية العامة ملخصا يقوم  عداده اإ  رئيس اللجنة. ولن تتم مناقش ته من قبل الدول الأعضاء. وقد حاول الاقتراح بصفةباإ

قرار ما يتم ممارس ته. ورأأى الوفد أأن الملخص الذي يعده الرئيس كان مسلولية الرئيس. وأأشارت الفقرة   5أأساس ية أأن يقوم باإ
آلية التنس يق سوف يتم مناقش تها فقط في اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. ولن يتم القيام بعقد مناقشات  لى أأن مسأألة أ اإ

آلية التنس يق. وسوف تقوم حول تطبيقها في لجان الو  يبو الأخرى لأهاا ل تناسب هذا الغرض. ومن الهام معرفة كيفية تطبيق أ
ذا كانت س تقوم بتطبيقها أأم ل.   اللجان عندئذ باتخاذ قرار بشأأن ما اإ

ن تمثل وقام وفد نيجيريا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، بتقديم بعض الملاحظات الأولية حول الاقتراح. ويمكنها أأ  .178
أأساسا للمناقشات المس تقبلية. وقد وافقت المجموعة على بعض العناصر. وبالرغم من ذلك، فهيي تود تغيير بعض العناصر 

بحيث تكون كما يلي "بعد انتهاء العمل الجوهري في كل جلسة من جلسات كافة اللجان،  1الأخرى. وهي تريد تعديل الفقرة 
شة أأنشطة الجنة التي أأسهمت في تطبيق توصيات جدول أأعمال التنمية". وقد كانت يجب توفير فرصة للدول الأعضاء لمناق 

جراء مزيد من المناقشات حولها. وقد تم الوفاء بصورة كاملة باهتماماتها فيما  2المجموعة مرنة فيما يتعلق بالفقرة  لى اإ وكانت تتطلع اإ
وقيام كافة اللجان بتقديم تقارير. وقد تحفظت المجموعة بشأأن يتعلق بالرغبة في التطبيق الكامل لتوصيات جدول أأعمال التنمية 

. وعبر عن اعتقاده بأأن الفقرة قد تتسبب في 5تعليق على الفقرة  بتقديم. وقامت المجموعة 4و 3تعليقاتها على الفقرتين 
آلية التنس يق تمثل أأداة كبيرة. ولذلك، اقترحت المجموعة تعديله ليصبح كما يلي "سوف آلية  مشكلات لأن أ يتم مناقشة مسأألة أ

 التنس يق داخل اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية". 

لى تعليقات وفد اليابان ووفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة باء والمجموعة الأفريقية على التوالي.  .179 وأأشار وفد فنزويلا اإ
آلية الت  2وكانت الفقرة  ذا كانت من الاقتراح المكس يكي تتعلق بكيفية تطبيق أ نس يق في اللجنة. ويتم ذلك دون المساس بما اإ
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آلية التنس يق أأم ل. وأأشارت الفقرة  آلية التنس يق سوف تتم مناقش تها فقط في  5اللجنة ذات صلة بتطبيق أ لى أأن مسأألة أ اإ
جراء مناقشات تتعلق بتطبيقها في لجان الويبو الأخر  ى لأهاا ل تناسب هذا اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية ولن يتم باإ

آلية التنس يق يجب أأل تناقش في اللجان الأخرى لأهاا تعيق عملها الجوهري. وطالبت الجمعية  الغرض. وأأكد الوفد على أأن أ
آلية التنس يق. وس تقوم الجمعية العامة باتخاذ القرار  العامة اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية بتقديم توصيات حول تطبيق أ

ذا كانت المواقف أأكثر مرونة. وعبر الوفد عن النه ائي. وتمتلك الدول الأعضاء الحق في اتخاذ القرارات. ويمكن اتخاذ قرار فقط اإ
 في الاقتراح المكس يكي سوف تساعد الوفود على القيام بذلك.  5و 2اعتقاده بأأن الفقرتين 

وصرح وفد رومانيا، متحدثا باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق، بأأن صياغة مختلف الفقرات ل تعكس  .180
لى اللجان ذات الصلة. وقد غاب ذلك من النص. وأأشارت المجموعة  مخاوفها. وفقد أأشار قرار الجمعية العامة على سبيل المثال اإ

لى الأراء التي عبرت عنها الوفود الأخرى وعبر  آراء أأخرى حول الاقتراح. اإ لى أ  ت عن رغبتها في الاس تماع اإ

وفهم وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، من التفسير المقدم من وفد المكس يك أأن النية تتعلق أأول بالموافقة على  .181
ذا كانت س تقوم بتطبيق  آلية التنس يق. م تقوم كل لجن بعد ذلك باتخاذ قرار بشأأن ما اإ المنهجية المتفق عليها أأم كيفية تطبيق أ

ل. كما فهمت المجموعة أأيضا أأن وفد المكس يك لم يكن ينوي تضمين كافة اللجان في اللجان ذات الصلة. ولم تظهر هذه النقطة 
لى اقتراح وفد نيجيريا، بالنيابة عن المجموعة  بصورة مناس بة في الاقتراح. ويجب تناول هذه النقطة. وأأشارت المجموعة اإ

"ال" بكلمة "كل" في الفقرة الأولى. وعبرت المجموعة عن اعتقادها بأأن ذلك سوف يغير  ة، لستبدال أأداة التعريفالأفريقي
لى "الأجهزة المعنية" وليس "كافة الأجهزة". وكانت هناك حاجة  آلية التنس يق التي أأشارت بوضوح اإ قرار الجمعية العامة حول أ

لى قرار تتخذه الجمعية العامة بشأأن دراسة آلية التنس يق.  اإ  كيفية تطبيق أ

وصرح وفد البرازيل أأن الاقتراح المكس يكي يمثل نقطة بداية جيدة. وقد كانت محاولة جيدة للتقريب بين المواقف.  .182
وهناك حاجة اإلى وجود حلول وسط للتقريب بين المواقف. ومن المبادئ التي يجب أأن تسترشد بها المناقشات التي تتعلق 

مكانية التوصل لحل زالة الغموض. وفي هذا الصدد، كان الوفد قلقا بشأأن تعليق وفد رومانيا بالنيابة عن باإ ول وسط وجوب اإ
دراج كلمة "ذو صلة" في النص. وقد كانت تلك من النقاط الغامضة والتي  مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق بأأن يتم اإ

رات الجمعية العامة. وقد كانت اقتراحات وفد نيجريا بالنيابة يمكن تفسيرها بعدة طرق مختلفة بما جعل من الصعب تطبيق قرا
زالة الغموض الذي  لى تغييره من أأجل توضيح الأمر واإ عن المجموعة الأفريقية مفيدة في هذا الصدد. وقد كان ذلك أأمرا يحتاج اإ

لى العمل على العناصر الغامضة قبل التعامل مع بقية  جعل من الصعب مناقشة العناصر الأخرى. وقد كانت هناك حاجة اإ
اقتراحا معقول. وقد كان نطاق  5العناصر. وفي هذا الصدد، كان اقتراح وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية حول الفقرة 

آلية التنس يق على اللجنة  آلية التنس يق نطاقا واسعا وتعامل مع العديد من الموضوعات. ول يجب قصر المناقشات الخاصة بأ أ
آلية التنس يق. ولذلك، يجب ترك الباب المعن  ليه تطبيق أ ية بالتنمية والملكية الفكرية لأنه ل يدري أأحد ما الذي س يلدي اإ

آلية  لى أأن اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية كانت المنصة الأساس ية للمناقشات المتعلقة بأ مفتوحا. ويمكن الإشارة اإ
 التنس يق. 

. وكان الاقتراح بمثابة مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبيوفد الأرجنتين بالنيابة عن وأأيد وفد السلفادور بيان  .183
أأساس جيد للمناقشات المس تقبلية. وقد كان من الهام أأيضا ان نأأخذ التعليقات التي قدمتها الوفود الأخرى في الاعتبار بصفة 

آلية التنس يق بصورة أأفقية في كافة لجان 5ة خاصة النقاط التي طرحتها المجموعة الأفريقية بخصوص الفقر  . ويجب تطبيق أ
 الويبو. 

يران الإسلامية بيان وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. ويمكنه أأن يوافق على بعض  .184 ودعم وفد جمهورية اإ
نه فيما يتعلق بالفقرة  يجب أأن يكون فقط تجميعا للآراء صرح الوفد بأأن التقرير ل  4النقاط في الاقتراح. وبالرغم من ذلك، فاإ

التي تم التعبير عنها من قبل الدول الأعضاء لكنه يجب أأن يكون تقريرا تحليليا أأيضا. وقد اختلفت الآراء حول الأجهزة ذات 
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الصلة. وقد قامت الجمعية العامة في قرارها بالنص على أأن "أأجهزة الويبو ذات الصلة تقوم بتضمين تقاريرها الس نوية التي 
لى الجمعية العامة وصفا لمساهماتها في تطبيق توصيات جدول أأعمال التنمية المتعلقة بها". ويجب أأن تقوم الجمعية العامة  ترسلها اإ

زالة الغموض الذي يحيط بالعبارة المذكورة   . أأعلاهبتفسير كلمة "ذات صلة". ويجب على اللجنة اإ

آلية فعالة .185 نشاء أ لضمان التنس يق والرقابة على قضايا التنمية. وكان ذلك من الأمور  وكان الاتحاد الروسي يساند دائما اإ
الهامة. وقد كان موقف الوفود معروفا. وكان لكل لجنة الحق في اتخاذ قرار بشأأن أأفضل طريقة لإعداد تقارير للجمعية العامة 

بصورة مس تفيضة. ولذلك، فقد حول أأنشطتها الخاصة بتطبيق جدول أأعمال التنمية. ولم يتمكن الوفد من دراسة الاقتراح 
آلية التنس يق  كانت تعليقاته ذات طبيعة أأولية. وقد قام وفد المكس يك ببذل جهود للتقريب بين وجهات النظر المختلفة حول أ
لى التفسيرات التي قدهاا وفد  وتطبيقها. وبالرغم من ذلك، كانت بعض جوانب الاقتراح غامضة. وقد اس تمع الوفد بعناية اإ

في الاقتراح.  5والفقرة  2ل العناصر الموجودة في اقتراحه. وكان هناك تفسيرات محتملات فيما يتعلق بالفقرة المكس يك حو 
وصرح وفد المكس يك بأأن الاقتراح لم يحاول خلق أأي تسلسل هرمي بين اللجان. فقد كانت كافة اللجان متساوية ولها الحق 

عداد التقارير وتقديمه ا للجمعية العامة. وقد طالب الوفد بمزيد من الإيضاحات من وفد المكس يك في اتخاذ قرار بشأأن طريقة اإ
جباريا بالنس بة 2. وبعد قراءة الفقرة 5والفقرة  2حول كيفية تطبيق الفقرة  ، كان الوفد لديه انطباع بأأن التطبيق س يكون اإ

دماج بند جدول الأعمال محل نقاش في تلك اللجان. وقد كان في الاقتراح  2ذلك تفسيره للفقرة  لكافة اللجان ولن يكون اإ
عداد التقارير يجب أأن  يضاحا من وفد المكس يك حول علاقة ذلك بقرار الجمعية العامة الخاص بأأن اإ المكس يكي. وطلب الوفد اإ

 يكون وفقا لعمل وقرارات كل لجنة على حدا. 

لى تعليق وفد البرازيل بأأن مصطلح "  .186 لى وأأشار وفد الوليات المتحدة الأمريكية اإ الصلة" كان غامضا ويحتاج اإ
لى اللجنة يمكن أأن تصرح  رسال هذه القرارات اإ تصحيحه. وصرح الوفد بأأن المصطلح غير غامض. وانه غير موضوعي. وعند اإ

بعض الدول الأعضاء بأأن عمل اللجنة يطبق توصيات جدول أأعمال التنمية بينما س يقول البعض الآخر أأنه ل يطبق تلك 
عاقة العمل الجوهري الخاص باللجان.  التوصيات. ويجب أأل لى اإ تلدي هذه المناقشات، وخاصة التي تجري في لجنة المعايير، اإ

جراء هذه المناقشات حتى  ولبد من أأن يس تمر هذا العمل. ويمكن أأن تتفق الوفود أأو تختلف. وكان الوفد يشعر بالراحة عند اإ
تكن نية جدول أأعمال التنمية أأن تعيق العمل  عاقة أأي يءء. ولميتم حلها. ولبد من أأن يس تمر عمل الأجهزة. ول يجب اإ 

الجوهري. وقد يود الوفد حدوث تغيير هناك. وأأكد على أأن مصطلح الصلة ليس غامضا. لكنه غير موضوعي. وينبغي على 
 الدول الأعضاء أأن تعمل على هذه المسائل. 

ة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وتضمن عرض المكس يك ودعم وفد غواتيمال بيان وفد الأرجنتين بالنيابة عن مجموع .187
عناصر مثيرة للاهتمام ويمكن أأن تساعد اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية على تحقيق تقدم في المناقشات التي تجري حول 

 هذه المسأألة. ويمكن أأن يمثل الاقتراح أأساس للمناقشات المس تقبلية. 

تحدة برغبته في العمل على الاقتراح المكس يكي. وكانت المجموعة باء ترغب في أأن تقوم بنفس وصرح وفد المملكة الم  .188
لى تعليقات وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية فقد  الشيء، كما أأشار وفد اليابان. وبالرغم من ذلك، بعد الاس تماع اإ

يتم تبادل المبادئ التي تعتقد المجموعة باء أأنه يجب تضمينها. واتفق الرئيس ية وأأل  المفاهيميةخشي الوفد أأن تبقى الاختلافات 
نه في  لى تفسيرات مختلفة. وبالرغم من ذلك فاإ الوفد مع وفد البرازيل على أأن الغموض غير مفيد ويجب تجنبه لأنه قد يلدي اإ

آلية التنس يق فاإن كلمة "ذو صلة" لم توضع لتخلق غموضا. ولقد أأدرك الوفد ذلك لأ  نه شارك في المفاوضات المتعلقة حالة أ
بالنص. وقد كانت هناك لتعكس وضع أأنه ليست كل اللجان لجان ذات صلة. وقد تم تضمين كلمة "ذو صلة" من أأجل هذا 

قد  الغرض. ويمكن أأن يكون من المفيد أأن تقوم الأمانة بقراءة هذا الجزء من النص لتذكير كافة الوفود بأأن كلمة "ذو صلة"
 الغرض. ولم يتحدث النص عن كافة لجان الويبو.  اس تخدمت لهذا
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آلية التنس يق. وقد عبر عن  .189 وعبر وفد سويسرا عن أأسفه لأن عمل بعض اللجان قد أأعيق بسبب غياب التفاق بشأأن أ
لى الأخذ في الحس بان أأن قرار الجمعية العامة  اس تعداده للعمل مع وفد المكس يك على هذا الأساس. وكانت هناك حاجة اإ

عداد تقارير تحت مظلة هذه الآلية. وفي هذا والذي  آلية التنس يق قد صرح بأأن اللجان ذات الصلة سوف تقوم باإ خلق أ
الصدد، لم يكن من تخصص اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية أأن تقرر ما هي اللجان ذات الصلة واللجان التي ل تعتبر 

ذا كان عملها ذو صلة أأم ل. وكما أأشارت الوفود الأخرى،  ذات صلة. ويجب أأن تقوم كل لجنة بنفسها باتخاذ قرار بشأأن ما اإ
آلية التنس يق يجب أأن تكون متسقة مع،  لى أأن أ فاإن كافة اللجان متساوية في هذا الشأأن. كما أأشار قرار الجمعية العامة أأيضا اإ

جراءات  بأأنه هذه الهياكل والإجراءات موجودة الحالية. وصرح الوفد  الحكومةوأأن تقوم بصورة عملية، باس تخدام هياكل واإ
طار الإدارة القائمة على النتائج أأيضا على مشروعات اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية.  وتعمل بصورة جيدة. كما ينطبق اإ

لى أأن جدول أأعمال التنمية قد تم تطبيقه في كافة أأنحاء المنظمة. كما أأشار قر  ار الجمعية العامة أأيضا وقد أأشار تقرير المدير العام اإ
لى أأن تنس يق اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية مع أأجهزة الويبو ذات الصلة الأخرى يجب أأن يكون مرنا ويتميز بالكفاءة  اإ

ة. ويجب والفاعلية والشفافية والواقعية. ويجب أأن ييسر عمل اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية وأأجهزة الويبو ذات العلاق
 أأخذ ذلك في الحس بان أأثناء عقد المناقشات التي تتعلق بهذه المسأألة. 

من  5والفقرة  4مثل الفقرة وعبر وفد الصين عن اعتقاده بأأن الاقتراح المكس يكي يتطلب المزيد من المناقشات.  .190
  الاقتراح على سبيل المثال. وبالرغم من ذلك، يمكنه أأن يصبح أأساس للمناقشات المس تقبلية.

ودعم وفد أأوروغواي الاقتراح المكس يكي. وقد تفهم العناصر الواقعية المتضمنة في الاقتراح. وقد عبر الوفد عن أأمله  .191
 في ان تتمكن اللجنة من تحقق تقدم في المناقشات أأثناء هذه الدورة. 

ودعم وفد بيرو الاقتراح المكس يكي. ولقد كانت هذه المسأألة الهامة معلقة لفترة من الزمن. ولم تتمكن اللجنة من  .192
جراء مشاورات غير رسمية من قبل الرئيس في هذا الصدد. ويمثل الاقتراح المكس يكي أأساسا للمناقشات.  تسويتها. ويمكن اإ

لى تسوية.   وعبر الوفد عن أأمله في التوصل اإ

جراء مناقشات ملموسة حول المسأألة. وقد كانت هناك بعض العناصر الهامة في وذك .193 ندونيس يا بطلبه المتعلق باإ ر وفد اإ
الاقتراح المكس يكي والتي يمكن مناقش تها بصورة أأكثر عمقا. كما يمكن عقد مزيد من المناقشات حول الاقتراح في الدورة 

ة. كما يمكن عقد اجتماع غير رسمي قبل الدورة التالية للجنة المعنية بالتنمية والملكية التالية للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكري
 الفكرية من أأجل دعم الاقتراح في الدورة التالية. ويود الوفد أأن يشارك بصورة فاعلة في المناقشات. 

يران الإسلامية بأأن لجنة المعايير ولجنة الميزانية هي أأجهزة ذات .194 صلة. وبالرغم من ذلك، عبرت  وصرح وفد جمهورية اإ
مجموعة عن اعتقادها بأأن هاتين اللجنتين ل تعتبران ذات صلة. وكانت الطريقة العملية لتسوية هذه المسأألة التي ظلت معلقة 
لفترة طويلة هي مطالبة الجمعية العامة، بوصفها الهيئة العليا، بتوضيح كلمة "ذو صلة". ودعم الوفد عقد مشاورات غير رسمية 

 حول الاقتراح المكس يكي والمسائل الأخرى المتعلقة بهذا الأمر. 

وصرح وفد تش يلي أأن تقرير المدير العام تضمن عدد كبير من الإجراءات والأنشطة التي قامت بها المنظمة من أأجل  .195
رشادات للمناقشات. وصرح قرار الجمعية العامة  بأأن تنس يق اللجنة تطبيق جدول أأعمال التنمية. وقد يساعد ذلك على تقديم اإ

المعنية بالتنمية والملكية الفكرية مع أأجهزة الويبو الأخرى ذات الصلة يجب أأن تكون مرنة وفعالة وتتميز بالكفاءة والشفافية 
والواقعية. كما قام وفد سويسرا أأيضا بالتأأكيد على هذه العناصر. ودعم الوفد جدول أأعمال التنمية وتطبيق توصياته. وكان دور 

الأعضاء هو الاس تمرار في تضمين المسائل المتعلقة بمختلف مجالت العمل في العمل اليومي للمنظمة. وكانت هذه الدول 
آلية التنس يق. وقد عبر  يجاد أأفكار تتعلق بتطبيق أ طريقة للتطبيق الكافي لجدول أأعمال التنمية. وكان من الهام تبادل الأفكار واإ

لفة بما في ذلك عقد مشاورات غير رسمية قبل الجمعية العامة التالية في محاولة الوفد عن اس تعداده لس تكشاف بدائل مخت
 لتسوية هذه المسأألة. 
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ندونيس يا على أأن كلمة "ذو صلة" يجب تفسيرها في س ياق تعميم جدول أأعمال التنمية على عمل الويبو.  .196 وأأكد وفد اإ
التنمية" و"عمل الويبو". وتضمن عمل الويبو عمل كافة  "تعميم جدول أأعمالبعباراتوأأكد الوفد على أأن هناك تعقيدات تحيط 

جراء مزيد من المناقشات حول هذه المسائل.  لى اإ  لجاهاا. وتطلع الوفد اإ

وصرح وفد الإكوادور بأأن الاقتراح المكس يكي كان يمثل وثيقة مفيدة. وقد مثل أأساسا للمناقشات. ودعم الوفد اقتراح  .197
 بل الجمعية العامة التالية للتعرف على كيفية تسوية هذه المسأألة. وفد بيرو لعقد مشاورات غير رسمية ق 

يران الإسلامية. ودعم المشاورات غير  .198 ندونيس يا وجمهورية اإ ودعم وفد سري لنكا التعليقات التي تقدم بها وفدي اإ
ندونيس يا الخاصة بتعميم جدول أأعما ل التنمية. ويجب أأن يكون الرسمية التي تتعلق بمشروع الاقتراح. كما دعم أأيضا تعليقات اإ

 الاقتراح متعلقا بالعمل الجوهري لكافة لجان الويبو. 

وأأشار وفد اليابان، بالنيابة عن المجموعة باء، اإلى طلب التوضيح من الجمعية العامة. وكما ذكرت بعض الوفود فاإن كلمة  .199
المسائل بما في ذلك البرنامج والميزانية الخاصة  "ذات صلة" كانت واضحة للغاية. وسوف تقوم الجمعية العامة بمناقشة العديد من

بالعامين التاليين. ولذلك، يجب على اللجنة أأن تتجنب زيادة عبء العمل في الجمعية العامة هذا العام. وبصفة عامة، يجب 
نامج والميزانية تجنب تفعيل المشاورات غير الرسمية لأن هناك العديد من اللجان والمشاورات غير الرسمية التي تتعلق بالبر

أأمام الجمعية العامة القادمة. ويجب وضع أأولويات للعمل مع أأخذ عمل المنظمة في الحس بان. وفي هذا الس ياق، ليس من المحبذ 
 تفعيل المشاورات غير الرسمية حول هذه المسأألة في هذا الوقت. 

مس تعدة لمناقشة كافة المسائل التي تطرح  وصرح وفد نيجيريا، بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، بأأن الجمعية العامة .200
ذا كانت المسأألة تتعلق بمخاوف أأعضاء أأحد أأجهزة الويبو يجب على الجمعية العامة  أأماهاا. ويعتمد الأمر على مس توى الاهتمام. فاإ

تخدام هذه تناول هذا الأمر. وقد رحبت المجموعة بالمشاورات غير الرسمية المتعلقة ببند جدول الأعمال هذا. وقد تم اس  
لى حلول للعديد من المسائل.   العملية في الماضي للتوصل اإ

لى أأن عدد من الوفود دعمت العرض المكس يكي. وقد قامت الوفود الأخرى بتقديم ملاحظات  .201 وأأشار الرئيس اإ
ويمكن عقد وأأظهروا بعض النقد البناء. وبالرغم من ذلك، ل يزال هناك عدد من المسائل التي يصعب التوصل اإلى حل لها. 

مشاورات غير رسمية بعد انتهاء دورة اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية وفقا لقتراح وفد بيرو وهو ما أأيدته بعض الوفود 
ذا كان يمكن تحقيق تقدم. وقد كان الرئيس موافقا  الأخرى. ويمكن أأيضا عقد المشاورات غير الرسمية في فترة الظهيرة لمعرفة ما اإ

 الفكرتين.  على كلا

وأأكد وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، على رغبته في المشاركة في مناقشات حول العرض المكس يكي. ومن  .202
عندما تكون المفاوضات في مراحلها النهائية. وبالرغم من ذلك، يمكن  حيث المبدأأ يجب أأن تتم المشاورات غير الرسمية

للمشاورات غير الرسمية التي س تعقد أأثناء الدورة. ويجب دراسة تفعيل المشاورات  للمجموعة أأن تظهر مرونة كبيرة بالنس بة
غير الرسمية في فترة عقد الدورة في س ياق وضع أأولويات للعمل في المنظمة ككل. وفي هذا الس ياق، وجدت المجموعة أأنه من 

آ  جراء تفعيل للمشاورات غير الرسمية حول المسأألة في هذا الوقت أ خذين في الحس بان أأولويات عمل الويبو. الصعب قبول اإ
ويمكن عقد المشاورات غير الرسمية في اليوم التالي بدل من ظهيرة هذا اليوم. وسوف يعطي ذلك للوفود مزيد من الوقت 
جراء  لدراسة نص العرض المكس يكي. وصرحت العديد من الوفود أأنه ليس لديها وقت كافي لها لدراسة النص. ويجب اإ

ل فترة محددة مس تهدفة لأن هناك بنود كثيرة على جدول الأعمال يجب تناولها ويجب اس تكمال العمل الساعة المشاورات خلا
السادسة مساءا يوم الجمعة. ويجب أأن نأأخذ في الحس بان هذه الحقائق عند احتساب الوقت المخصص للمشاورات غير 

 الرسمية. 
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يران عن اعتقاده بأأنه من الأفضل عقد المش .203 اورات غير الرسمية أأثناء الدورة لأنه س يكون هناك خبراء من وعبر وفد اإ
 مختلف العواصم. 

واقترح الرئيس عقد المشاورات الساعة العاشرة في صبيحة اليوم التالي. وسوف يعطي ذلك الفرصة للوفود لمناقشة  .204
ذا كانت الدول الأعضاء مس تعدة للسير بهذه الطري قة. وقد تم التفاق على ذلك الاقتراح بصورة مس بقة. وقد تساءل عما اإ

 بشرط أأل يكون هناك اعتراضات من الحضور. 

 وصرح وفد الوليات المتحدة الأمريكية بوجوب تركيز المشاورات. واقترح الوفد تخصيص ساعة لكافة المشاورات.  .205

بلاغ اللجنة بأأنه طلب من نواب الرئيس عقد مشاورات غير رسمية مع الوف .206 ود المعنية في فترة وقام الرئيس فيما بعد باإ
آلية التنس يق. وسوف يبلغ الوفود  لى أأساس للاتفاق حول مسأألة أ مكانية للتوصل اإ ذا كانت هناك أأية اإ الظهيرة لمعرفة ما اإ

 بالنتيجة من أأجل عقد المشاورات في صبيحة اليوم التالي. 

 تقرير منتدى الخبراء حول نقل التكنولوجيا الدولية   –CDIP/15/5دراسة وثيقة 

افتتح الرئيس مناقشات حول التقرير. وذكر بأأن منتدى الخبراء حول الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا الذي عقد في  .207
. وكان المنتدى عبارة عن نتيجة لمشروع حول الملكية 2015فبراير  18فبراير وحتى  16مقر الويبو في جنيف في الفترة من 

بناء حلول. وقد لخص التقرير المناقشات التي جرت في المنتدى وأأوضحت  -الفكرية ونقل التكنولوجيا: تحديات مشتركة
ق "أأفكار الخبراء" التي تمت دعوة اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية لمناقش تها والموافقة عليها بهدف تضمينها في العمل المتعل

 بتطبيق "أأفكار الخبراء" هذه في برامج عمل الويبو. 

يك بفاعلية في المنتدى. وقد وافق على "أأفكار الخبراء" ودعا اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية وشارك وفد المكس   .208
لمراجعتها بهدف تضمين العمل من أأجل تطبيق "أأفكار الخبراء" هذه في برامج عمل الويبو. وقد دعم الوفد بصفة خاصة تصميم 

ن الطريقة التي تم تنظيم وهيكلة المنتدى بها قد برامج نقل تكنولوجيا توفر معلومات حول برامج التو  فيق بين نقل المعلومات. اإ
لى نتائج جيدة. وكان من الهام نشر الدراسات لضمان الاس تمرارية ودراسة "أأفكار الخبراء" من قبل  أأسهمت في التوصل اإ

 اللجنة. 

عقده بصورة ناجحة. وقد قدمت حلقة  وعبر وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، عن شعوره بأأن المنتدى قد تم .209
لى عدد متنوع  آراء مفيدة وقيمة دعمتها خبرات عملية من قبل المشاركين في حلقة النقاش. وكان من الجيد الاس تماع اإ النقاش أ

معقدة.  من الخبرات العملية حول نقل التكنولوجيا العالمية من عدد كبير من المتحدثين. لقد كانت عملية نقل التكنولوجيا عملية
وهناك العديد من العناصر المرتبطة بها. وقد قام المشاركون في حلقة النقاش بعرض دروس مس تفادة من خبراتهم العملية 

الكبيرة. ولقد كانت تلك الأمثلة التي تعتمد على الخبرات هي التي يفيد اس تكشافها الدول بصورة كبيرة في دراسة أأفضل الأمور 
ياجاتهم الخاصة ومصالحهم في مجال نقل التكنولوجيا. وبالرغم من ذلك، كان هناك أأمر واحد يلسف له المتعلقة بالتعامل مع احت 

لى تفهم أأعمق  فيما يتعلق بالمنتدى. لقد كانت الحلقة النقاش ية ككل مفيدة كغذاء للعقل بالنس بة للجنة. فقد يسرت التوصل اإ
 عرض النتائج عليهم فحسب. وفي هذا الصدد، كان مما يلسف له لنقل التكنولوجيا العالمية وهو أأمر ما كان ليتحقق لو تم
 حضور عدد أأقل من المتوقع لمثل هذا المنتدى المفيد. 

وصرح وفد نيجيريا، بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، بأأن المنتدى قد ضم عدد كبير من الخبراء لمناقشة التحديات  .210
دراكا للدور الكبير الذي وأأفضل الممارسات وأأكثر الآليات فاعلية للنقل ا لى المتلقي. واإ لمس تدام للتكنولوجيا من مقدمي الخدمة اإ

تلعبه عملية نقل التكنولوجيا والنفاذ للمعرفة في نمو الدول النامية عبرت المجموعة عن أأسفها لعدم وجود دعم مالي لمشاركة لخبراء 
ن وجود خ براء من مكاتب وطنية تعاملوا مع المسأألة كأحد عناصر حضروا من عواصم دولهم النامية للمشاركة في المنتدى. اإ
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عملهم اليومي سوف يثري المناقشات ويمكن المشاركين من تفهم الحقائق المختلفة المتعلقة بهذه المجال بصورة أأفضل. ويعتبر 
مم المتحدة والويبو. وذكرت من التفاق المبرم بين الأ 1تيسير نقل التكنولوجيا أأحد تكليفات الويبو، كما هو وارد في المادة رقم 

المجموعة بالمجموعة ج من توصيات جدول أأعمال التنمية المتعلقة بنقل التكنولوجيا وتكنولوجيا المعلومات والتصالت والنفاذ 
لى التوصية  28و 26و 25للمعرفة وخاصة التوصيات  من المجموعة باء المتعلقة بتحديد المعايير والمرونة  19بالإضافة اإ

اسة العامة والنطاق العام. ولذلك، فاإن محورية دور الويبو المتعلق بتعزيز وتيسير عملية نقل التكنولوجيا المس تدامة والس ي
تعتبر أأحد الأولويات. وقد قامت المجموعة بدراسة تقرير الأمانة الخاص بالمنتدى. وقد قدم التقرير نظرة عامة على الأطروحات 

لى عقد المنتدى و"أأفكار الخبراء". والمناقشات التي جرت في المنتدى  لى معلومات حول تقييم المشروع الذي أأدى اإ بالإضافة اإ
والتوصيات الموجودة في الدراسات التي تمت مراجعتها من قبل النظراء  ولقد كان هناك اختلافا كبيرا بين "أأفكار الخبراء"

لى اتجاه المناقشات في المنتدى وفي اجتماعات أأصحاب الم صلحة. ولم تتضمن "أأفكار الخبراء" مبادرات كافية يمكنها، بالإضافة اإ
"أأفكار الخبراء"  بصورة كبيرة، التعامل مع العوائق الس ياس ية والفنية لنقل التكنولوجيا. وبالرغم من موافقة المجموعة على بعض

نتدى والتي لم تظهر في التقرير، ومن طالبت اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية بدراسة التوصيات الخاصة بالدراسات والم 
( احتمال مشاركة الويبو في توس يع س ياق مشاركات المسلولية الاجتماعية للشركات متعددة الجنس يات وأأصحاب 1بينها: )

المصلحة في القطاع الخاص بحيث يتضمن جوانب محددة من نقل التكنولوجيا في بيئتها التشغيلية وفائدة الجوائز الملسس ية 
( لعب دور أأكثر وضوحا وبروزا في تيسير أأنظمة 3( تقديم المساعدة في تطوير مكاتب وطنية لنقل التكنولوجيا )2ز )كحواف

مكانية وجود اتفاقية دولية للنفاذ للعلوم والتكنولوجيا الأساس ية )4الابتكار المفتوحة ) ( تعزيز النفاذ للمعلومات من خلال 5( اإ
( دور الإفصاح عن معلومات براءات 6راءات الاختراع التي تنشأأ عن هذه الأبحاث )الأبحاث الممولة تمويل عام ودور ب

آليات مالية تمول 8( تقديم الحوافز للأبحاث والابتكار )7الاختراع في النفاذ للمعلومات التي تدعم نقل التكنولوجيا ) ( تطوير أ
( تنظيم معارض أأو ندوات س نوية 9صغيرة والمتوسطة )من القطاع العام لدعم الابتكار ونقل التكنولوجيا ودعم المشروعات ال

نشاء 11( تدريب المختصين في مجال نقل التكنولوجيا )10لنقل التكنولوجيا لتعزيز هاارات التوفيق بين المشروعات ) مكانية اإ ( اإ
آلية تقييم لنقل التكنولوجيا )12ملشر عالمي لنقل التكنولوجيا ) جراء أأبحاث تجريبية ل13( تطوير أ زيادة فهم كيفية تأأثير ( اإ

ذا كانت التغييرات التي جرت في مجال حقوق  س ياسات حقوق الملكية الفكرية في الدول النامية على نقل التكنولوجيا وما اإ
لى الدول النامية والدول الأقل نموا. ويمكن أأيضا دراسة تبعات  لى تعزيز نقل التكنولوجيا اإ الملكية الفكرية في تلك الدول تلدي اإ

اسات والممارسات والقوانين السرية للتجارة. وأأكد الوفد على جهود الويبو الخاصة بتعزيز نقل التكنولوجيا. وبالرغم من الس ي
ذلك، حث الوفد على قيام الويبو بمزيد من الاستثمار في معالجة الثغرات في القدرات والعقبات التي تعيق النقل الفعال 

م التمثيل الكافي للتوصيات المتضمنة في "أأفكار الخبراء" في مقابل نتائج التوصيات المتضمنة للتكنولوجيا. وأأخيرا، فيما يتعلق بعد
لى توجهات المناقشات في المنتدى، عبر الوفد عن اعتقاده بأأن "أأفكار  في الدراسات واجتماعات أأصحاب المصلحة بالإضافة اإ

م حلول كافية لمشكلاتها. ولذلك، يود الوفد أأن تقوم اللجنة الخبراء" لم تفي بصورة كافية باحتياجات الدول النامية ولم تقد
المعنية بالتنمية والملكية الفكرية بالإحاطة علما بالتقرير في انتظار مزيد من المناقشات حول هذه المسائل في اللجنة. كما يود 

 أأيضا الإبقاء على هذا الموضوع على جدول الأعمال في الدورة التالية. 

لى العروض التوضيحية العالية الجودة التي  انيا، متحدثا باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق،وأأشار وفد روم .211 اإ
تم تقديمها في المنتدى والتي أأثارت عدد كبير من الأفكار. وكانت المجموعة تأأمل في حضور عدد أأكبر من المشاركين في المنتدى 

دث. لقد كانت مسأألة الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا العالمية من لأن عدد الحضور يعد عامل هام في تحديد نجاح الح
دراج بعض الأفكار في عمل  المسائل الهامة للغاية. ولذلك، قام بتوجيه عناية كبيرة "لأفكار الخبراء" الواردة في التقرير. ويمكن اإ

لى منهج اللجنة الذي يقوم على أأساس المشروعات بناء على جراء مزيد من المناقشات مع الدول الأعضاء.  المنظمة بالإضافة اإ اإ
لى أأخذ النفقات في الحس بان لتجنب اي ازدواجية في العمل الذي يتم حاليا.   ومن خلال القيام بذلك، كانت هناك حاجة اإ

يران الإسلامية بأأن المنتدى كان جزءا من مشروع الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا: تحديات  .212 وذكر وفد جمهورية اإ
بناء حلول. وقد تمت الموافقة على المشروع في الدورة السادسة للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. وقد بحث  –شتركة م 
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من توصيات جدول أأعمال التنمية. كما بحث أأيضا عن  28و 25و 19الوفد عن طرق عملية وحلول لتطبيق التوصيات رقم 
لملكية الفكرية والمتعلقة بدعم نقل التكنولوجيا بالإضافة اإلى نشر وتيسير النفاذ المبادرات المحتملة والس ياسات المتعلقة با

للتكنولوجيا بهدف التنمية كما هو مطلوب من قبل المشروع. ومن المفترض أأن يكون المنتدى بالنقاش حول الس ياسات 
وع أأيضا يتطلب وجود مشاورات متوازنة حول المتعلقة بالملكية الفكرية والتي يمكن أأن تيسر نقل التكنولوجيا. كما كان المشر 

مكانية الاس تفادة من أأدوات الملكية الفكرية مثل المعلومات المتعلقة بمالك براءة الاختراع الخاصة بأأسلوب تكنولوجي من  اإ
لى تشجيع اس تخدام الترتيبات المرنة المتعلقة بالملكية ا لى الحاجة اإ لفكرية أأجل التفاوض بشأأن شروط الترخيص بالإضافة اإ

للتعامل مع القيود التي تواجه نقل التكنولوجيا. وقد تضمن التقرير "أأفكار الخبراء" والتي دعيت اللجنة المعنية بالتنمية والملكية 
الفكرية لدراس تها واعتمادها بغرض تضمينها في العمل من أأجل تطبيقها في برامج عمل الويبو. وبالرغم من ذلك، لم يظهر في 

ضمن كافة المناقشات والاقتراحات والمخاوف التي أأثيرت من قبل المشاركين في المنتدى. فعلى سبيل المثال لم التقرير ولم يت
تتناول "أأفكار الخبراء" نطاق اس تخدام المرونة وكيفية اس تكشاف ما يمكن للويبو القيام به من أأجل تيسير نقل التكنولوجيا. 

لى وبدل من تناول العقبات التي تواجه نقل التك  لى الترويج اإ نولوجيا والتي تنشأأ من الملكية الفكرية، مالت "أأفكار الخبراء" اإ
جدول أأعمال حول التوسع في الملكية الفكرية. وعلاوة على ذلك، لم تكن "أأفكار الخبراء" مرتبطة ارتباطا مباشرا بنقل 

. وقد اقترحت "أأفكار الخبراء" على سبيل المثال التكنولوجيا. وقد دافعت ببساطة عن تعزيز المزيد من الحماية للملكية الفكرية
لى أأنظمة معاهدة التعاون بشأأن البراءات، ومدريد ولهاي. وكان من المثير للدهشة أأن  زيادة الوعي حول أأهمية الانضمام اإ

لرغم من قيام نرى مسأألة نقل التكنولوجيا الهامة قد تم تقليصها لصورة دعوة للانضمام لبعض المعاهدات. ويجب ملاحظة أأنه با
هاا لم تس تفد فيما يتعلق بنقل التكنولوجيا. وبناء على القرار الذي اتخذته  العديد من الدول النامية بالنضمام لهذه الصكوك، فاإ

ن التوصيات الصادرة عن المنتدى سوف تمثل أأساسا للأنشطة التي  اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية لإقرار المشروع، فاإ
دمجها في الأنشطة المعتادة للويبو. ولذلك، يجب أأن تكون اللجنة حريصة فيما يتعلق باعتماد نتيجة المنتدى لأهاا لم تتناول سيتم 

لى اللجنة المعنية  المخاوف التي أأثارتها الدول الأعضاء فيما يتعلق بوضع المشروع. ولم يقم المنتدى أأيضا بتقديم أأية توصيات اإ
ية لتقوم باعتمادها. وبدل من ذلك، تم تقديم ملخص بالآراء التي عبر عنها المشاركون في حلقة النقاش في بالتنمية والملكية الفكر 

آراء الدول  آراء المشاركين في الحلقة النقاش ية وليس أ صورة "أأفكار الخبراء". ومن م، فقد عكست نتيجة المنتدى فقط أ
آراء لم تعبر عنها الد ول الأعضاء. ولذلك، قام الوفد بدعم اقتراح وفد نيجيريا الذي تحدث الأعضاء. وكان من الصعب اعتماد أ

عطاء الدول الأعضاء الفرصة  بالنيابة عن المجموعة الأفريقية واقترح أأن تقوم اللجنة بالإحاطة علما "بأأفكار الخبراء". ويجب اإ
 المقترحات من قبل الأمانة وتطرح لتقديم مقترحاتهم حول مسأألة نقل التكنولوجيا حتى هااية شهر أأغسطس. وسيتم جمع تلك

 في هااية شهر سبتمبر للنقاش واتخاذ مزيد من الإجراءات في الدورة التالية للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية.

وعبر وفد مالوي عن دعمه للبيان الذي أألقاه وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. وقد أأولى أأهمية كبرى لنقل  .213
لتكنولوجيا بوصفها طريقة لتقليل الفجوة التكنولوجية بين الدول النامية والدول المتقدمة. وقد تم تحديدها أأيضا على أأهاا أأحد ا

العناصر الكبرى في التنمية الاقتصادية في مالوي. ومن المهم الاس تفادة من الموارد البشرية من خلال بناء القدرات من أأجل 
طار تنظيمي قوي ويمكن التنبل به للملكية الفكرية من القضايا التي تحسين معدل الاستيعاب. و  قد وجدت مالوي أأن وجود اإ

يجب تناولها من أأجل تعزيز نقل التكنولوجيا. ولذلك، طالبت الويبو بتعزيز مساعداتها للدول في س ياق تنمية الموارد البشرية 
 والدول الأقل نموا. وتحديث قوانين ولوائح الملكية الفكرية في الدول النامية 

وصرح وفد تش يلي أأنه من المهم تعزيز نقل التكنولوجيا وخاصة بالنس بة للدول النامية والدول الأقل نموا. وأأكد  .214
طار قانوني أأمرا  نشاء هيئات مناس بة للتعامل مع نقل التكنولوجيا. لقد كان تطوير اإ لتيسير نقل  هاماالمنتدى على أأهمية اإ

مكانات تعزيز نقل التكنولوجيا. وتعتبر الأدلة التجريبية على نقل التكنولوجيا. وأأكدت الم  ناقشات في المنتدى على مختلف اإ
التكنولوجيا وأأثرها على الاقتصاد من المصادر الهامة للمعلومات المتعلقة باتخاذ القرارات من قبل السلطات العامة. وفيما يتعلق 

تها، فقد أأكد الوفد على أأهمية تطوير رأأس المال البشري ودعم القدرات في الدول. "بأأفكار الخبراء" والتي تم تقديمها للجنة لدراس 
لى أأنظمة معاهدة التعاون بشأأن البراءات، ومدريد ولهاي في نقل التكنولوجيا.  سهام الانضمام اإ  وتود معرفة كيفية اإ
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لى أأن المنتدى لم يجتذب عدد وأأشار وفد لتفيا، متحدثا باسم الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء، بشيء من الأسى .215  اإ
كبير من الوفود للحضور. وفي هذا الصدد، أأحاط الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء علما "بأأفكار الخبراء" المتضمنة في الوثيقة. 

نشاء هياكل جديدة من قبل الويبو. وعبرت عن  لقد تردد الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء بالنس بة لبعضها لأهاا تضمنت اإ
ومتزنة. وكما ورد في  وهايكلةاعتقادها بأأنه يمكن التقدم بشأأن المسائل من خلال الهياكل الحالية في الويبو بصورة أأقل كلفة 

رشادات وكتيبات نقل التكنولوجيا التي  لى اإ الوثيقة على سبيل المثال يمكن للويبو البناء على نجاحات البرامج الحالية بالإضافة اإ
تم تطويرها تحت مظلة المشروع المس تكمل الخاص بهيكل دعم الابتكار ونقل التكنولوجيا الخاص بالملسسات الوطنية أأي 

سات صياغة براءات الاختراع، والكتيب العملي لتقييم الأصول المادية في الملسسات البحثية، وكتيب تقييم الملكية كتيب ممار 
الفكرية للملسسات الأكاديمية، وأأدوات التدريب الخاصة بنماذج العقود المتعلقة بالملكية الفكرية للجامعات والمنظمات البحثية 

لش بكات الابتكار المفتوحة، ودليل  الاستراتيجيةلعلامات التجارية، ودليل الإدارة ذات التمويل العام، ودليل تراخيص ا
تسويق الملكية الفكرية. وكان من المهم التعرف على الدور الذي تلعبه الصناعة في أأنشطة نقل التكنولوجيا والدروس المس تفادة 

جراءات تتم في هذا الصدد من أأفضل الممارسات لتشجيع المبادرات الفعالة لنقل التكنولوجيا. ويج ب أأن تسترشد أأي اإ
بتفويض الويبو أأي دعم حماية الملكية الفكرية في كافة أأنحاء العالم من خلال التعاون بين الدول والتعاون مع أأي منظمات أأخرى 

ذا لزم الأمر.   اإ

لى غياب المشاركة الكبيرة في المنتدى. وقد اتضح أأن المنتدى قد تم ت .216 عريفة على نطاق ضيق. وأأشار وفد أأوغندا اإ
آراء عليه. وكما أأشار وفد نيجيريا متحدثا باسم  ووجد الوفد أأنه من الصعب مناقشة التقرير الذي نتج عن قاعدة ضيقة وبناء أ
جراء مزيد من المناقشات حول هذا الموضوع. وسوف يضمن ذلك مشاركة كبيرة من  لى اإ المجموعة الإفريقية فاإن هناك حاجة اإ

اء. ويعتبر موضوع نقل التكنولوجيا من الموضوعات الهامة وخاصة بالنس بة للدول النامية بما فيها أأوغندا. قبل الدول الأعض
ولذلك، هناك حاجة اإلى ضمان مشاركة الجميع. ووفقا لقتراح بعض الوفود يمكن للجنة الإحاطة علما بالتقرير بدل من تبنيه. 

، يجب ترك الموضوع على مائدة النقاش وعلى جدول الأعمال للدورة ويوصى بماركة واسعة في المنتدى. وفي هذا الصدد
 القادمة. 

والمادة  7وصرح وفد البرازيل بأأنه ل يمكن المبالغة في أأهمية هذا الموضوع. وقد ذكر موضوع نقل التكنولوجيا في المادة  .217
أأهداف ومبادئ هذا التفاق. ويجب أأن  من التفاق المتعلق بالجوانب المتصلة بالتجارة من حقوق الملكية الفكرية حول 8

لى قراءة المعايير الأخرى الموجودة في هذا الصك الدولي. وتتعلق أأربعة توصيات مت توصيات جدول أأعمال  تلدي تلك اإ
شات التنمية بأأي مبادرة حول هذه المسأألة في اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. ويعكس اس تمرار مشاركة الوفد في المناق 

المتعلقة بهذا الموضوع الأهمية التي يوليه الوفد للموضوع. ويعتبر المنتدى خطوة هامة في تنمية المشروع. وبالرغم من ذلك، 
ليس من الحكمة القيام من خلال هذه العدسات الضيقة بتطوير التوصيات المحتملة والتي يمكن للجنة المعنية بالتنمية والملكية 

لى  رسالها اإ الجمعية العامة أأو اتخاذ قرار بشأأن أأي نتيجة يمكن تضمينها في عمل المنظمة. وقد قام الوفد بتقديم بعض الفكرية باإ
التعليقات حول جوهر التقرير. أأول، كان يشعر بالغبطة بسبب قرار الخبراء المتعلق باقتراح قائمة أأفكار من المنتدى بدل من 

امة. وبالرغم من ذلك، كان على الدول الأعضاء مناقشة التوصيات المحتملة التوصيات. لقد كانت "أأفكار الخبراء" مخرجات ه
لى غياب الأفكار  بناء على كافة الأفكار التي أأثيرت أأثناء الأنشطة التي تمت أأثناء المشروع. وفيما يتعلق بالمحتوى، أأشار الوفد اإ

سبيل المثال الاقتراح الحالي من قبل الدول الأقل الهامة بأأي مناقشات حول نقل التكنولوجيا. ولم يذكر أأي من الخبراء على 
من  66.2نموا لإنشاء قالب للتقارير التي تقدهاا الدول النامية كأسلوب لتحسين تطبيق أأعضاء منظمة التجارة العالمية للمادة 

ن دور الترتيبات المرنة في اتفاقيات الملكية الفكرية  التفاق المتعلق بالجوانب المتصلة بالتجارة من حقوق الملكية الفكرية. اإ
العالمية بوصفها صكوك تهدف اإلى تحسين نقل التكنولوجيا لم يذكر أأيضا في الدورة الأخيرة للمنتدى بالرغم من أأن بعض مللفي 

يجابية محتملة في هذا الصدد. لى وجود علاقة اإ ن غياب هذه  الدراسات التحليلية التي تمت تحت مظلة المشروع قد أأشاروا اإ اإ
ليها في هااية المنتدى. ثانيا، لم يفهم الخبراء بصورة كاملة على ما الأفكا ر وغيرها قد أأضعف الاس تنتاجات التي تم التوصل اإ

قليمية ودراسات مراجعة  يبدو حدود مشاركتهم. وطالبت ورقة المفاهيم من الخبراء دراسة مدخلات اجتماعات التشاور الإ
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زيادة نطاق الأفكار التي تمت مناقش تها والتوسع في دور الدول الأعضاء في  النظراء الست. وسوف يلدي هذا المنهج اإلى
صياغة جدول الأعمال لأهام علقوا على الأحداث الأخرى. وبالرغم من ذلك، قام المشاركون في حلقة النقاش بتبادل الخبرات 

لى بعض بصورة كبيرة. ولذلك، مالت النتائج نحو جانب المتحدثين والمنظمات التي كانوا يم  ثلوهاا. كما أأشار الوفد أأيضا اإ
الاختلافات في طريقة عرض الأفكار أأثناء جلسات المنتدى. وفي بعض الأحيان، بدى أأن الخبراء يتحدثون عن مفاهيم 
لى تدابير مثل الحاجة اإلى زيادة  مختلفة كما لو كانت نفس المفاهيم. وفي العديد من المناس بات على سبيل المثال أأشاروا اإ

صل بين الجامعات والصناعات بدون التشكيك في صلاحية هذه النصيحة. ومن الواضح أأن ذلك يخرج عن نطاق تكليف التوا
المنتدى ول يسهم في تركيز المناقشات على الموضوع الذي تتم دراس ته. وفي هذه المرحلة من مراحل تطبيق المشروع، كان 

رية كيسر /عائق أأمام نقل التكنولوجيا العالمية والتي تعتبر أأمرا هاما لزيادة من المهم أأن تقوم اللجنة بمناقشة دور الملكية الفك
نتاجية والتنوع واس تدامة اقتصاديات الدول النامية. ويجب أأن تتضمن المناقشات طبيعة العقود والتعاملات الدولية التي  الإ

من قليل من الدول في الحس بان. ويجب الأخذ في تتضمن نقل المعرفة مع أأخذ تركز حقوق الملكية الفكرية حاليا في يد جهات 
الحس بان أأهمية الملسسات متعددة الجنس يات في نشر الأصول التكنولوجية المادية حول العالم، وس يكون من المثير للاهتمام 

علق بالحرص أأيضا القيام بتحليل دور التجارة بين الشركات في س ياق أأهداف الورقة البحثية. وقد أأهايى الوفد حديثه بكلمة تت
ي اس تنتاج  لى الموافقة على اإ بشأأن نتائج هذا المشروع. لقد تم وضع أأساسات جيدة. وبالرغم من ذلك، لم يرغب في الاندفاع اإ

بدون مناقشة مناس بة حول هذه المسأألة الهامة بصورة شاملة. ويجب أأن تجري المناقشات في اللجنة حتي تشعر الدول 
 ورة كافية لتطوير توصيات أأو الموافقة على النتائج التي سيتم دمجها في عمل الويبو. الأعضاء بأأن المناقشات ناضجة بص

لى أأن الوثيقة تضمنت ملخص حقائق دقيق للمناقشات التي جرت أأثناء  .218 وأأشار وفد الوليات المتحدة الأمريكية اإ
شروع منذ مناقش ته في الدورة الرابعة المنتدى. وقد كان هذا المشروع هاما بالنس بة لكافة الدول الأعضاء. ودعم الوفد الم 

للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. وعبر عن تقديره للعمل الذي قامت به الأمانة لتجميع مجموعات مختلفة من خبراء نقل 
الحلقة التكنولوجيا المرموقين على مس توى العالم. وقد كانت الحلقة النقاش ية تركز على المشروع. وتبادل المشاركون في 

النقاش ية خبراتهم العملية والحقيقية التي تتعلق بنقل التكنولوجيا من منظور الجامعات والمشروعات والحكومات والشراكات 
وكانت الخبرات التحديات التي تبادلها المشاركون في الحلقات النقاش ية بين القطاع العام والخاص في الدول النامية والمتقدمة. 

نت الآراء بناءة وعملية وتأأتي من أأشخاص منغمسون في عملية نقل التكنولوجيا بصورة مباشرة وأأشخاص ل رائعة وتثقيفية. وكا
يوجد لديهم تحيز أأيديولوجي. وتس تحق الأفكار التي نتجت عن حلقة النقاش دراسة اللجنة. ويجب أأن تركز مناقشات اللجنة 

 على تلك الأفكار. 

قد كانت الآراء والتقارير الخاصة بالخبراء مفيدة في دعم التعاون الدولي. وعبر وعبر وفد الصين عن تقديره للمنتدى. و  .219
الوفد عن أأمله في أأن تقوم الويبو بالس تمرار في أأنشطتها المتعلقة بنقل التكنولوجيا حتى تس تفيد كافة الدول من التقدم 

 التكنولوجي. 

يا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. وقدم المنتدى برنامجا ممتازا وقام وفد جنوب أأفريقيا بتأأييد البيان الذي أألقاه وفد نيجير .220
حول المناقشات المتعلقة بالقنوات الفعالة لنقل التكنولوجيا. ول يمكن المبالغة في أأهمية نقل التكنولوجيا بالنس بة للتنمية 

لى "أأفكار الخبراء" التي طر  حت في التقرير، ووجد أأهاا لم تعكس الاقتصادية. وفي هذا الصدد، قام الوفد بالنظر بحرص اإ
لى التوصيات التي طرحت في الدراسات التي وردت في البيان الذي  بصورة كافية المناقشات الواسعة التي جرت بالإضافة اإ
 أألقاه وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. وكان من الحتمي لي عمل مس تقبلي مس تمد من "أأفكار الخبراء" أأن يتماشى

من المجموعة ج من توصيات جدول أأعمال التنمية. كما لفت الوفد  25من المجموعة باء التوصية رقم  19بوضوح مع التوصية رقم 
آلية التيسير التكنولوجي التي اعترفت بها الأمم المتحدة ورفعتها لتصبح جزء من جدول أأعمال التنمية بعد  لى أأهمية أ الانتباه أأيضا اإ

لمساعدة في أأن تقود الطريق كأحد وكالت الأمم المتحدة المتخصصة. وفي الختام، دعم الوفد طلب . ويمكن للويبو ا2015
المجموعة الأفريقية بأأن تقوم اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية فقط بالإحاطة علما بالتقرير في انتظار مزيد من العرض 

 الشامل للأفكار الواردة في التقرير. 
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ابان متحدثا باسم المجموعة باء، بأأن اللجنة وافقت قبل عقد المنتدى على أأنه لن تكون هناك أأية توصيات وذكر وفد الي .221
للمناقشات. وس تكون هناك فقط أأفكار. وقد انعكس ذلك بوضوح على ورقة المشروع. وقد تم التأأكيد على ذلك بصراحة 

ر الخبراء". وفي ظل هذا الفهم، شعرت المجموعة وبصورة متكررة من قبل منسق الحلقة النقاش ية التي خرجت "بأأفكا
صدار أأحكام مس بقة على النتائج. ولم تكن هناك نية لوجود أأفكار  بالسعادة لمناقش تها هذه الأفكار دون أأي مفهوم يتعلق باإ

قليمية أأساسا للمنتدى الذي تمخض عنه  ضافية في هذه المرحلة في المشروع. وقد كانت الدراسات والمشاورات الإ "أأفكار اإ
لى أأفكار مع أأخذ القاسم  الخبراء". وقد قام الخبراء باستيعاب نتائج الدراسات المشاورات الإقليمية في المنتدى وتم تحويلها اإ
لى العناصر الواقعية والمقبولة للجميع والمفيدة والتي وصفت في ورقة المفاهيم. ولذلك، يجب أأن تركز  المشترك بالإضافة اإ

لى "أأفكار الخبراء" الواردة مناقشات اللجنة على ا ليها الخبراء التي تتماشى مع المشروع. وأأشارت المجموعة اإ لأفكار التي توصل اإ
طار الملكية الفكرية بما في ذلك الانضمام  في التقرير. وعرضت هذه الأفكار وبخاصة تلك التي تتعلق بنشر الوعي حول أأهمية اإ

لى أأنظمة معاهدة التعاون بشأأن البراءات، ومد ريد ولهاي والتي كانت من الشروط الضرورية للنقل الفعال للتكنولوجيا. اإ
لى دولة ل يمكن حمايتها بها بصورة كافية وحيث ل يمكن تحقيق الهدف من  ولن يريد أأي كيان نقل التكنولوجيا الخاصة به اإ

قامت بها الويبو في هذا المجال. ومن نقل التكنولوجيا بصورة مناس بة. وتفهمت المجموعة أأن هناك الكثير من الأنشطة التي 
عداد مستند حول بيئة هذا المجال.   أأجل الحصول على صورة كاملة للأنشطة المرتبطة بزيادة الوعي يود الوفد قيام الأمانة باإ

آراء متعمقة تتعلق بعملية نقل التكنولوجيا،  .222 ووجد وفد سويسرا أأن حلقة المناقشات مفيدة وبناءة. وقدم المنتدى أ
لى تعقيدات تتعلق بالموضوع وركز على أأن نقل التكنولوجيا يرتكز على والت حديات الحالية والحلول الممكنة. كما أأشار أأيضا اإ

لى عدد متنوع من الحلول القانونية والملسس ية في داخل الدول. ووجد الوفد أأن  عملية اتخاذ قرار لمركزية والتي تلدي اإ
ات المتعلقة بنقل التكنولوجيا. ويجب أأن تمثل تلك الأفكار التي ذكرت بالتفصيل في ختام "أأفكار الخبراء" مفيدة في دفع المناقش

أأساسا للمناقشات. وبالرغم من ذلك، فقد كانت واسعة النطاق. لقد كان من  36المنتدى ووردت في الوثيقة تحت الفقرة 
دماجها في برامج عمل الويبو بد ون مزيد من الإيضاحات. وتتضمن عملية نقل السابق لأوانه أأيضا أأن يتم تحديد كيفية اإ

التكنولوجيا العديد من الجهات والمناطق والآليات. وتطلبت تفاعل يسير بين الملسسات البحثية وأأصحاب المصلحة في 
من القطاع الخاص. وتعتبر الملكية الفكرية ترس هام في العملية بالكامل. وبالرغم من ذلك، لم تكن العنصر الأساسي. ولم يكن 
الممكن وضع برنامج لتوفيق نقل التكنولوجيا بدون المشاركة المباشرة للمشروعات والهيئات الصناعية. ويجب أأن تكون هي 
لى المنتدى يجب تقديم مزيد من  القوة الدافعة. وبالرغم من أأن دور هذه الهيئات قد تم التأأكيد عليه في الوثيقة بالإضافة اإ

نت هاتمة بالفعل بالعملية. وقد يكون من المثير للاهتمام أأن يتم البناء على الأنشطة التي التوضيح بشأأن أأن هذه الهيئات كا
طار الملكية الفكرية الخاص بنقل  تقوم الويبو بالفعل بتطبيقها بصورة ناجحة. وتضمنت هذه الأنشطة زيادة الوعي حول أأهمية اإ

صا على معرفة المزيد من التفاصيل حول كيفية التعامل مع التكنولوجيا وتطوير مواد تدريب حول الموضوع. وكان الوفد حري
لى جانب تطوير ونشر مواد التدريب في برامج الويبو الحالية  رفع الوعي بشأأن دور الملكية الفكرية في نقل التكنولوجيا اإ

يم الخاص بالمشروع . وفي ضوء التوصيات الواردة في تقرير التقي(TISCوخاصة برنامج مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار )
المتعلق بالمشروعات التعاونية المفتوحة والنماذج التي تعتمد على الملكية الفكرية التي تبنتها اللجنة في اليوم السابق، كان هذا 

النوع من التحليل المتعلق بالأنشطة الحالية كان ضروريا من أأجل تجنب الازدواجية وضمان الاس تخدام الكفء لس تخدام 
 الموارد. 

لى المعرفة والتكنولوجيا من قبل الدول النامية والدول  .223 لى تيسير وتحسين النفاذ اإ وأأكد وفد الأرجنتين على الحاجة اإ
الأقل نموا. وكانت هناك حاجة اإلى تناول الفجوة التكنولوجية بينها وبين الدول المتقدمة. وفيما يتعلق بنقل التكنولوجيا الدولية، 

يجاد ح لى اإ لول تقوم على توليد وبناء قدرات وزيادة التعاون الدولي ووضع أأطر وضع معايير ملسس ية كانت هناك حاجة اإ
آليات التمويل وتعزيز الابتكار وتطوير نظام ملكية فكرية لدفع التطور التكنولوجي في البلاد. وقد قامت  كافية وتطبيق أ

لى المبتكرين من خلال الأرجنتين لعدة س نوات بتطبيق مجموعة من التدابير الخاصة بتشجيع نقل ا لتكنولوجيا. وتم تقديم الدعم اإ
لى المعهد الوطني للملكية الصناعية. وكان هناك أأيضا زيادة في الاستثمار  مختلف برامج وزارة العلوم والتكنولوجيا بالإضافة اإ
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يبية لنقل التكنولوجيا من العام في مجال التعليم والبحث العلمي. وعلى مدى أأكثر من ثلاثين عاما قدمت الأرجنتين حوافز ضر 
الخارج بما في ذلك ما يتعلق بالتعاقد والتراخيص المتعلقة بحقوق الملكية الصناعية. وقدم التقرير عناصر هامة لس تخدامه في 

 المناقشات المتعلقة بنقل التكنولوجيا. 

آراء الوفود المتعلقة بأأفضل الطرق للسير قدما في ضو  .224  ء المقترحات التي تم تقديمها. وكان الرئيس يسعى للتعرف على أ

وأأشار وفد اليابان متحدثا بالنيابة عن المجموعة باء اإلى تحقيق التقدم أأكد على وجوب تركيز اللجنة في مناقشاتها على  .225
 "أأفكار الخبراء" لأن تلك هي الممارسة المقصودة في س ياق المشروع بالكامل. 

لنيابة عن المجموعة الأفريقية. وقد تلقت نيجيريا دعم الويبو في مجال وعبر وفد نيجيريا عن تأأييده للبيان الذي أألقي با .226
نشاء مركز لدعم التكنولوجيا والابتكار. ويقوم المكتب الوطني لقتناء  لى الدول النامية بما في ذلك اإ تيسير نقل التكنولوجيا اإ

 الذي تقوم به كلا منهما. وكان المنتدى بمثابة وتعزيز التكنولوجيا باس تكشاف الاستراتيجيات المتعلقة بتعزيز العمل التكميلي
فرصة جيدة لعقد مناقشات ذات صلة حول نقل التكنولوجيا الدولية وتحديد أأفضل النماذج التي يمكن للويبو ودولها الأعضاء 

عما في مجال من اس تكشافها لدعم وتيسير نقل التكنولوجيا بصورة فاعلة للدول النامية. وقد لعب نقل التكنولوجيا دورا دا
لى تعزيز قدرات الأمم على الابتكار والاس تفادة والتطوير بما يتماشى مع الأهداف  النفاذ للمعرفة. وقد أأدت مثل هذه الآليات اإ
لى الدول النامية.  التنموية. ولذلك، حث الوفد الويبو على الاضطلاع بدور أأكثر فاعلية في تعزيز وتيسير نقل التكنولوجيا اإ

لى الدول النامية من أأجل ومن بين المسل  وليات الأساس ية للمنظمة دعم الأنشطة الفكرية الابتكارية وتيسير نقل التكنولوجيا اإ
لى اس تكشاف المبادرات والس ياسات المتعلقة  تسريع التنمية الاقتصادية والاجتماعية. وفي هذا الس ياق، سعى المنتدى اإ

يسير النفاذ للمعرفة من أأجل تنمية الدول النامية والدول الأقل نموا وفقا بالملكية الفكرية لتعزيز نقل التكنولوجيا ونشر وت 
. ولم تعكس "أأفكار الخبراء" بصورة كافية أأهم التوصيات المتعلقة بتعزيز 28و 26و 25و 19لتوصيات جدول أأعمال التنمية رقم 

لى الدول النامية. وأأيد الوفد التوصيات الواردة في  البيان الذي أألقي بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. وتيسير نقل التكنولوجيا اإ
لى العلوم والتكنولوجيا الأساس ية وتعزيز  وركز على بناء رأأس المال البشري ودعم الأطر والمعاهدة الدولية المتعلقة بالنفاذ اإ

لى المعلومات من الأبحاث التي يتم تمويلها بصورة كلية أأو جزئية من خلال القطاع العام، واس تكشاف نقاط المرونة  النفاذ اإ
وخيارات التراخيص، والتوسع في س ياق مشاركات المسلولية الاجتماعية للشركات متعددة الجنس يات وتحفيز مثل هذه 

نشاء ملشر عالمي  التوسعات، ودور الإفصاح عن معلومات عن براءات الاختراع وقبول المعلومات في دعم نقل التكنولوجيا واإ
بحاث التجريبية حول طريقة تأأثير حقوق الملكية الفكرية في الدول المتقدمة على نقل التكنولوجيا. علاوة الأ لنقل التكنولوجيا، و 

على ذلك، دعم الوفد طلب اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية الخاص بمناقشة الدراسات من أأجل تحديد أأكثر التوصيات 
لى المعرفة ونقل التكنولوجيا. ويجب أأن تحيط اللجنة المعنية فاعلية والتي يمكن أأن توفر تأأثيرا يمكن قياسه  فيما يتعلق بالنفاذ اإ

 بالتنمية والملكية الفكرية علما بالتقرير وتبقى هذا البند على جدول أأعمال الدورة القادمة. 

لى اإ  .227 جراء مزيد من وعبر وفد نيجيريا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، عن اعتقاده بأأنه تم الاعتراف بالحاجة اإ
المناقشات حول نتيجة "أأفكار الخبراء". ويجب أأن تأأخذ اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية "أأفكار الخبراء" في الحس بان 
عطاء اللجنة مزيد من الوقت لعقد مناقشات عميقة حول الدراسات  بوصفها مدخلات تس تخدم في المناقشات. ويجب اإ

 أأن تفي بالأهداف. وتحديد أأفضل توصيات يمكنها 

وعبر وفد البرازيل عن اعتقاده بأأنه كان من الملكد على نطاق واسع أأنه بالرغم من اعتبار "أأفكار الخبراء" مدخلات  .228
هامة كانت هناك أأفكار أأخرى تمت مناقش تها خلال المشروع والتي ل يمكن تجاهلها. وفي أأعقاب المناقشات، يجب أأن يفترض 

لى  28النهائية أأو القرارات على "أأفكار الخبراء". وقد أأشارت الفقرة رقم  أأنه لن يتم قصر التوصيات في ورقة المفاهيم بوضوح اإ
صدار توصيات من منتدى خبراء دولي رفيع المس توى، كما هو مبين في ورقة المشروع التي أأقرتها اللجنة المعنية  "أأنه بعد اإ

دراج أأية نتائج تتمخ آنفة الذكر في عمل المنظمة، بعد دراس تهابالتنمية والملكية الفكرية سيتم اإ تبنيها من قبل و  ض عن الأنشطة أ
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لى  ن الإشارة اإ لى الجمعية العامة". اإ لى جانب أأية توصيات محتملة تقوم اللجنة بتقديمها اإ اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية اإ
آنفة الذكر" تتضمن دراسات مراجعة النظر  قليمية. وكما اقترحت بعض اء والمشاورات الإ "أأي نتائج تتمخض عن الأنشطة أ

لى توصيات. الوفود  يجب التوسع في نطاق التحليل حتى يتضمن كل ما يقال أأثناء المشروع. وقد كان ذلك ضروريا للتوصل اإ
لى هذه المناقشات والتو  لى الوصول اإ ن الطريقة التي تلدي اإ صيات وقد ل يكون من الممكن القيام بذلك أأثناء هذه الدورة. اإ

النهائية في المس تقبل يمكن أأن تتضمن الاقتراحات التي تقدمت بها الدول الأعضاء في فترة زمنية محددة أأو من خلال مناقشة 
الأفكار بصورة مباشرة في الدورة التالية. وبالرغم من ذلك، يجب أأن تتم مناقشات موسعة تقوم على كافة الأفكار التي تم 

 وع. التعبير عنها في أأنشطة المشر 

ورأأي وفد الوليات المتحدة الأمريكية أأن المجموعة الأفريقية قامت باقتراح مناقشة الدراسات مرة ثانية. ولكنه لم يمكنه  .229
فقد تمت مناقشة الدراسات باس تفاضة من قبل اللجنة. وعبرت الدول الأعضاء عن وجهات نظرها. كما تمت  دعم الاقتراح. 

لى جانب أأفكرا  مناقشة الدراسات أأيضا في المنتدى آرائهم اإ في حضور المللفين الذين قدموا دراساتهم. وعرض المراجعون أأيضا أ
ضافية. ولذلك، تمت مناقشة الدراسات مناقشات  . وقد أأحاط الخبراء علما بالدراسات. وقد قاموا بالفعل بالإعداد معمّقةاإ

قليم  لى الدراسات والاجتماعات الإ ية والقرارات التي تم اتخاذها خلال المناقشات في بشكل جيد للمنتدى. وأأشار الخبراء اإ
المنتدى. ولذلك، تم استنفاذ المناقشات حول الدراسات. وقد قام الجميع بالإحاطة علما بالدراسات. لذلك، فليست هناك 

لى أأي مناقشات.   حاجة اإ

الموقف الذي عبر عنه وفد البرازيل.  وأأيد وفد غانا بيان وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. كما أأتفق أأيضا مع .230
جراء المزيد من المناقشات حول "أأفكار الخبراء" واس تكشاف الأفكار التي قد تكون تركت بعيدا.  لى اإ  وكانت هناك حاجة اإ

وأألقى وفد الجزائر بيانا في المنتدى نفسه. وأأيد الوفد بيان وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. وكان نقل  .231
لى تطوير ال  نشاء مكتب نقل تكنولوجيا لدعم جهودها الرامية اإ تكنولوجيا أأهم نقطة به. وقد التزمت الجزائر بالتعاون مع الويبو باإ

اقتصاد المعرفة. كما انعكست مشاركاتها أأيضا على المس توى الدولي. وقد تشرفت الجزائر باس تضافة اجتماع المشاورات الإقليمي 
التكنولوجيا بالنيابة عن أأفريقيا. وقد أأكدت توصيات هذه المشاورات على أأهمية الدعم الفني وبناء  حول الملكية الفكرية ونقل

القدرات في س ياق نقل التكنولوجيا. وفيما يتعلق بالتقرير، دعم الوفد اقتراح وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. ويجب 
جراء مناقشات واسعة حول الدراسات لأهاا على اللجنة الإحاطة علما "بأأفكار الخبراء" ال تي تم طرحها للنقاش. ويود الوفد اإ

تمت مناقش تها فقط أأثناء المنتدى وليس في اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. وقد عبر عن أأمله في أأن تتمكن اللجنة من 
 يما يتعلق بهذه المسأألة. القيام بمناقشة مس تفيضة للدراسات من أأجل تحديد التوصيات والسير قدما ف

ذا كانت اللجنة المعنية  .232 وصرح وفد نيجيريا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، بأأنه لم يكن من الواضح بصورة كاملة ما اإ
بالتنمية والملكية الفكرية قد ناقشت كافة الدراسات. وكما أأكد وفد البرازيل، يجب أأن تعكس توصيات النتائج كافة الأنشطة 

عطاء اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية المزيد من الوقت لمناقشة المتضمن ة في التقرير. وطالبت المجموعة وطالبت المجموعة اإ
لى عقد المنتدى وللجنة لتخاذ قرار بشأأن التوصيات التي تود دراسة تبنيها. وأأكدت المجموعة على أأهاا  الأنشطة التي أأدت اإ

براء". وقد اعتبرتها مدخلات وليس توصيات يجب تبنيها من قبل اللجنة المعنية بالتنمية ترحب ببعض جوانب " أأفكار الخ
يران الإسلامية. ويمكن أأن تقوم الوفود بتقديم مقترحات حول  لى اقتراح وفد جمهورية اإ والملكية الفكرية. وأأشارت المجموعة اإ

يران الإسلامية الأفكار أأو التوصيات التي يعتقدون أأن على اللجنة مناقش تها وتبن يها من أأجل تعميمها. كما اقترح وفد جمهورية اإ
 أأيضا أأنه يمكن تقديم الاقتراحات حتى هااية شهر أأغسطس. 

وصرح وفد رومانيا بالنيابة عن مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق بأأن "أأفكار الخبراء" تعتبر نتيجة واضحة  .233
وملموسة للمنتدى. وكانت هامة وذات صلة بالمقترحات المتعلقة بنقل التكنولوجيا. ويجب أأن تقوم اللجنة ببناء مناقشاتها على 

 لعمل واقعيا. أأساس "أأفكار الخبراء" حتى يكون برنامج ا
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ودعم وفد المملكة المتحدة البيان الذي أألقاه وفد الوليات المتحدة الأمريكية. وقد عبر أأيضا عن دهش ته لسماع الكثير  .234
من النقد المتعلق به. وقد وجد الوفد المنتدى مفيدا للغاية. وقد تم القيام بالعمل بروح بناءة وكان الخبراء جميعهم مشهورين. 

لى أأن المنتدى كان الحدث الأهم في المشروع. وبناء عليه، وقد تبادلوا الخ برات وأأضافوا قيمة للفاعلية. وأأشارت ورقة المفاهيم اإ
لى النظر في  يجب أأن يتركز اهتمام اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية على الأفكار التي تنبثق عن المنتدى. وتحتاج اللجنة اإ

مكانية استيعاب هذه الأفكار  من خلال هياكل الويبو الحالية. وقد تمت مناقشة عناصر المشروع الأخرى باس تفاضة. وقد اإ
 حان الوقت الآن للتركيز على الأفكار الناش ئة عن المنتدى. 

وأأحاط الرئيس علما بمختلف المواقف واقترح ما يلي. وفي هذه المرحلة، يجب أأن تحيط اللجنة علما بالتقرير. ويمكنها أأن  .235
عداد وثيقة حول أأنشطة الويبو التي تتعلق بالتوعية كما اقترح وفد اليابان. ويمكن اس تئناف مناقشة تطلب من الأ  مانة أأيضا اإ

 هذا الموضوع في الدورة التالية. 

وعبر وفد البرازيل عن اعتقاده بأأن الجميع قد وافقوا على أأن المنتدى و"أأفكار الخبراء" كانت مفيدة. وبالرغم من ذلك،  .236
ن الأفكا قليمية وتلك التي تم طرحها في الدراسات قد كانت مفيدة أأيضا. ولذلك، فاإ ر التي تمت مناقش تها أأثناء الاجتماعات الإ

كانت جميعها مفيدة. وقد تمت مناقشة ورقة المفاهيم بصورة مس تفيضة في الجلسة الأخيرة. وقد كان هناك العديد من 
وافقت كافة الدول الأعضاء على ما يجب القيام به في المشروع. وقد التغييرات. وقد تم صياغة النص بحرص. وبصفة عامة، 

لى الخبراء. وبالرغم منن أأن  28لخصت الفقرة رقم  عطاء ش يك على بياض اإ ما الذي كانت تريد تحقيقه من نتائج. ولم يتم اإ
 به الخبراء. وقد أأكد الخبراء على المنتدى كان مثيرا للاهتمام، لم يتم التصريح قط بأأن التوصيات النهائية س تقتصر على ما أأوصى

أأهام لم يريدوا أأن يوصوا بشيء. لقد قاموا فقط بطرح أأفكار للمناقشة كما طلب منهم. وقد مثلت أأفكارهم وأأفكار مللفي 
قليمية المدخلات الخاصة بمناقشات اللجنة. وأأشار  لى الأفكار التي تمت مناقش تها أأثناء الاجتماعات الإ الدراسات بالإضافة اإ

يران الإسلامية والذي أأقرته المجموعة الأفريقية. وبما يتماشى مع ما تم اتخاذه من قرارات بشأأن  لى اقتراح وفد جمهورية اإ الوفد اإ
أأي نتائج تنشأأ عن الأنشطة السابقة، يمكن للدول الأعضاء اقتراح توصيات بناء على أأي من الأنشطة وفقا لمدى زمني محدد. 

ذا حدث ذلك، يمكن للجنة   الالتزام بما تم التفاق عليه في ورقة المفاهيم. واإ

وقام وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، بتقديم توضيحين. أأول، أأن الاقتراح تم تقديمه بالنيابة عن المجموعة باء.  .237
عداد مستند حول بيئة الأنشطة التي تقوم بها الويبو فيما  مكانية قيام الأمانة باإ يتعلق بتنمية الوعي حول أأهمية ثانيا، تم اقتراح اإ

لى أأنظمة معاهدة التعاون بشأأن البراءات، ومدريد ولهاي. وكان ذلك يتعلق بأأحد  طار الملكية الفكرية بما في ذلك الانضمام اإ اإ
على "أأفكار الخبراء" المتضمنة في تقرير الأمانة. وبعد فترة، صرحت المجموعة بأأن على الدول الأعضاء أأن تدرس سبب الموافقة 

لى عناصر مفيدة ومقبولة للجميع كما ورد في ورقة المفاهيم.  لى قاسم مشترك بالإضافة اإ المنتدى. ومن أأغراض ذلك التوصل اإ
ذا تم السماح للدول  لى هذه العناصر. ولن تكون الحال كذلك اإ ويجب احترام دور المنتدى بوصفة مصفاة تساعد على التوصل اإ

 ، يجب أأن تركز اللجنة على الأفكار التي خرج بها الخبراء في المنتدى. الأعضاء بتقديم أأية توصيات. ولذلك

لقاء نظرة على البيئة. وقد كانت تلك طريقة عملية  .238 ودعم وفد كندا ما قام بطرحة الرئيس كقترح من وفد اليابان لإ
 ومعقولة للسير قدما. ويمكن أأن توفر مزيد من غذاء العقل في هذا المجال. 

يران الإسلامية بأأن "أأفكار الخبراء" ليست شاملة. ول تعكس بصورة كاملة مخاوف الدول وصرح وفد جمهور .239 ية اإ
آراء الدول الأعضاء. ويجب على اللجنة أأن تحيط علما بها. وأأكد الوفد على  الأعضاء والمشاركين. ولم تكن "أأفكار الخبراء" تمثل أ

عطاء الدول الأعضاء الفرصة لتقديم المقترحات و  الآراء والمخاوف المتعلقة بمسأألة نقل التكنولوجيا بما في ذلك "أأفكار اقتراحه باإ
الخبراء". ويمكن تقديمها حتى هااية شهر أأغسطس. وتقوم الأمانة بتجميع هذه الآراء والمخاوف والمقترحات لمناقش تها واتخاذ مزيد 

 بين لمناقشة هذه المسائل. من الإجراءات بشأأهاا في الدورة التالية. وقد كان ذلك الوقت والمكان المناس  
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ذا  .240 وطالب وفد نيجيريا، بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، بتوضيحات حول اقتراح وفد اليابان بالنيابة عن المجموعة باء. واإ
لى أأنظمة معاهدة التعاون بشأأن البراءات، ومدريد ولهاي و كانت الدراسة المقترحة تتعلق بنقل التكنولوجيا الانضمام اإ

ون معنية بهذه الأنظمة. وقد كانت الدراسة مرتبطة بأأحد "أأفكار الخبراء". وصرحت المجموعة وبعض الوفود فسوف تك
نه لن يكون كافيا.  ذا كان ذلك اقتراح وفد اليابان بالنيابة عن المجموعة باء فاإ الأخرى بأأهاا لم تعتبر أأن "أأفكار الخبراء" كافية. واإ

ي  ران الإسلامية. وقد أأقرت المجموعة اقتراح جمهورية اإ

عداد وثيقة حول بيئة  .241 وأأكد وفد اليابان، متحدثا بالنيابة عن المجموعة باء، بأأن اقتراحه كان يهدف مطالبة الأمانة باإ
لى أأنظمة معاهدة  طار الملكية الفكرية بما في ذلك الانضمام اإ الأنشطة التي تقوم بها الويبو فيما يتعلق بزيادة الوعي حول أأهمية اإ

أأن البراءات، ومدريد ولهاي وهو ما يعتبر شرطا من شروط نقل التكنولوجيا بصورة فعالة. وقد كان يعتمد على التعاون بش
"أأفكار الخبراء" رقم )و( في تقرير الأمانة. ومن م، كان يعتمد بشدة على الأفكار التي خرجت عن الخبراء في المنتدى. وأأصرت 

ر الخبراء". ولم يبرر اقتراحه ضرورة دعوة الدول الأعضاء اإلى طرح مقترحات أأو المجموعة على ضرورة تركيز اللجنة على "أأفكا
 توصيات ل تعتمد على تلك الأفكار. 

وصرح وفد أأوغندا أأن "أأفكار الخبراء" هي بمثابة غذاء للفكر. ولم تكن توصيات. ويتطلب غذاء الفكر المزيد من  .242
 التفكير. ومن م، كانت هناك حاجة لتأأجيل ذلك حتى الدورة التالية. 

لمنتدى. وكان اقتراح وشارك وفد فنزويلا في المنتدى ووجد أأنه مثير للاهتمام. وقد ظهرت أأفكارا مثيرة للاهتمام أأثناء ا .243
الرئيس مفيدا. ويمكنه مساعدة اللجنة على تحقيق تقدم في المسأألة. ويجب احترام مبدأأين. أأول، قيام الدول الأعضاء باتخاذ 

ذا تم السماح للخبراء باتخاذ قرارات في هذا الشأأن س يكون ذلك ضد س ياسة المنظمة. ثانيا، ل يوجد  قرارات داخل الويبو. اإ
تباع مقترحات الخبراء. وقد قام الخبراء بتقديم أأفكارهم أأو توصياتهم. وكان من الجيد سماع تلك مجالت تطا لب المنظمات فيها باإ

ليها. وبالرغم من ذلك، لزال في دي  ذا كانت أأفكارا أأم توصيات. ويمكن للدول الأعضاء الاس تماع اإ الأفكار بغض النظر عما اإ
 س تقبل المنظمة. الدول الأعضاء اتخاذ قرارات تتعلق بم 

ولم يكن وفد الوليات المتحدة في موضع يلهله لدعم اقتراح والذي دعمته المجموعة الأفريقية ودعمه اإلى حد ما وفد  .244
البرازيل. وقد كان من السابق لأوانه أأن تتم مطالبة الدول الأعضاء في هذه المرحلة بتقديم مقترحات. ولم تناقش اللجنة "أأفكار 

ت دعوتهم للتحدث وطرح الأفكار في المنتدى والذي كان يمثل أأحد الفعاليات الهامة في المشروع. وكان هناك الخبراء". وقد تم
خبراء معترف بهم دوليا في موضوع لم يكن أأي من أأعضاء الوفود له خبره به. ولذلك، يجب أأن تظهر الوفود بعض الاحترام 

ذا كان يمكنهم الموا فقة على بعضها. ولم تكن توصيات. كانت أأفكارا. وتفهم الوفد ذلك ودعمه. لأفكارهم ويناقشوهاا لمعرفة ما اإ
وبالرغم من ذلك، كان من السابق لأوانه مطالبة الدول الأعضاء بطرح مقترحات مبنية على كل ما نشأأ عن المشروع. 

ضافية.  وكخطوة أأولى، يجب على اللجنة أأن تدرك ما تقوم به المنظمة في مجال دعم نقل التكنولوجيا قبل طلب مقترحات اإ
عداد وثيقة تظهر أأنشطة الويبو بالنس بة للأفكار التي طرحها الخبراء فيما يتعلق بنقل  ولذلك، اقترح الوفد مطالبة الأمانة باإ

 التكنولوجيا. 

لى دراسة  .245 وعبر وفد جنوب أأفريقيا عن اعتقاده بأأن اللجنة تريد أأن تكون كل مشروعاتها ناجحة. وكانت هناك حاجة اإ
لى  ءسو فة المشاركات في هذا الصدد. ولم يكن هناك كا لى الأنشطة المختلفة التي أأدت اإ من توس يع النطاق من خلال النظر اإ

عطاء مزيد من الوقت  يران الإسلامية باإ نفس الموضوع. ولم تكن هناك عجلة للقيام بالأمر. وأأيد الوفد اقتراح وفد جمهورية اإ
أأكثر شمولية. وقد صرحت العديد من الدول النامية بأأهاا لم تجد "أأفكار الخبراء" لنظر الموضوع من أأجل تكوين وجهة نظر 
آراء هذه الدول.   شاملة. ول يمكن تجاهل أ

لى مناقشات س ياس ية.  .246 وعبر وفد المكس يك عن اعتقاده بأأن اللجنة تبتعد عن الموضوع. وأأن المناقشات تحولت اإ
تناقش موضوعا حول نقل التكنولوجيا. وقد تم عقد منتدى تحت مظلة وتحتاج اللجنة لأن تكون أأكثر عملية. فلقد كانت 
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المشروع. وكانت الخطوات التي تم اتخاذها تتفق مع أأهداف المشروع. واقترحت الأمانة المشروع الذي قامت الدول الأعضاء 
من الوفود لم تشارك  الحظ أأن العديد ءولسو بالموافقة عليه. وقد تم شرح كل خطوة من خطوات الأنشطة خلال المشروع. 

لى أأن تقصر نفسها على مناقشة ماهية المشروع. وقد كانت هناك أأهداف  في المشروع. وبالرغم من ذلك، احتاجت الوفود اإ
نشاؤها من أأجل المشروع. وقد تم توزيع المواد  وغايات للمشروع. وكان له هيكل. وتم تنظيم المنتدى من خلال عمليات تم اإ

قامة منتدى على الانترنت. وسيتم والأدوات التي تم اس ت خداهاا في أأثناء المنتدى الذي اس تمر لمدة ثلاثة أأيام. وسوف يتم اإ
قرارها من قبل اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية وأأي  دماج أأية نتيجة تنشأأ عن الأنشطة في عمل الويبو بعد دراس تها واإ اإ

لى الجمعية العا لى حلول بناءة. توصيات محتملة من قبل اللجنة اإ مة. ولذلك، تحتاج اللجنة لأن تكون واقعية. ويجب التوصل اإ
ذا كانت هناك مخاوف تتعلق بنقل التكنولوجيا تحتاج اللجنة اإلى دراس تها داخل الويبو وتحليل المشروعات التي قامت  واإ

ذا هاا تأأمل في تحقيق بعض النتائج. واإ قرار مشروع فاإ قرارها. وعندما تقوم اللجنة باإ كانت النتائج غير مرضية أأو ليست موضع  باإ
لى العمل على ذلك والقيام بالمتابعة. وتحتاج اللجنة اإلى الاس تمرار في هذا  اهتمام كافة الدول الأعضاء س تكون هناك حاجة اإ

لويبو. وقد الموضوع. وبالرغم من ذلك، لم تكن المرة الأخيرة التي تقوم فيها الدول الأعضاء بمناقشة نقل التكنولوجيا داخل ا
كانت هناك العديد من التحديات. وأأحيانا لم تتم عملية نقل التكنولوجيا بسبب بعض العناصر والتي لم تكن بالضرورة مرتبطة 
بالويبو. وتحتاج الدول الأعضاء اإلى ضمان أأهاا تمتلك المعرفة والقدرات الضرورية داخل هياكلها الداخلية لتيسير عملية نقل 

لى التركيز على أأهداف المشروع بالإضافة اإلى مخاوف الدول الأعضاء المتعلقة بالمشروع. وكانت التكنولوجيا. وتحت اج اللجنة اإ
آرائها لم تظهر في "أأفكار الخبراء". وبالرغم من ذلك، كانت هذه هي الطريقة التي تم  بعض الوفود لديها مخاوف تتعلق بأأن أ

لى أأي مدى تم تحقيق مختلف خطوات المشروع. تصورها في التقرير. وتريد الوفود أأن تقوم الأمان  ة بشرح أأهداف المشروع واإ

لى الأنشطة التي ذكرها وفد البرازيل. وضمت الإنجازات  .247 لى خلفية المشروع والتي أأشارت اإ وكان وفد بوتسوانا يتطلع اإ
لى "تضمين أأية نتائج تنشأأ عن الأنشطة سالفة الذكر في برامج الويبو بعد دارسة اللجنة المعنية  بالتنمية والملكية الفكرية لها اإ

لى الجمعية العامة". ومن م، كان على اللجنة تحليل كافة التوصيات الناش ئة عن الأنشطة  جانب أأية توصيات للجنة تقدهاا اإ
دماجه في برامج الويبو. ولذلك أأرادت بعض الوفود  التي تمت خلال المشروع من أأجل اتخاذ قرار بشأأن النشاط الذي يجب اإ

اللجنة أأن تحيط علما "بأأفكار الخبراء". ويجب تقديم قائمة بكافة التوصيات من كافة الأنشطة اإلى اللجنة المعنية بالتنمية  من
دراجها في برامج الويبو. وكان  والملكية الفكرية. ويجب على اللجنة عندئذ مناقش تها واتخاذ قرارات بشأأن التوصيات التي يجب اإ

لى نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية يتعلق الاقتراح الذي قدمته وفود  يران الإسلامية والبرازيل بالإضافة اإ جمهورية اإ
عطاء فرصة للدول الأعضاء لدراسة كافة التوصيات والنتائج بما في ذلك "أأفكار الخبراء" من اجل اتخاذ قرار بشأأن اختيار  باإ

لى ما يجب ط ن أأفضل طريقة للسير قدما هي نقل بعضها لإدراجه في برامج الويبو بالإضافة اإ رحه على الجمعية العامة. ولذا، فاإ
لى الدورة التالية، كما اقترح الرئيس.   هذه المسائل اإ

آس يا والمحيط الهادي بأأن المداخلات التي تمت حتى الآن أأكدت على  .248 وصرح وفد باكس تان متحدثا باسم مجموعة دول أ
ة أأن "أأفكار الخبراء" قد أأعطت مزيد من غذاء الفكر. وبالرغم من كوهاا "أأفكار أأهمية هذا الموضوع. كما ركزت أأيضا على حقيق

خبراء" ل يمكننا أأن نتجاهل الاعتبارات الس ياس ية. واتفقت المجموعة مع وفد جنوب أأفريقيا على أأنه ليس هناك داعي 
يران الإسلامية والذي أأيدته المجموع عطاء مزيد من الوقت للتعجل. ولذا، فقد دعم بقوة اقتراح جمهورية اإ ة الأفريقية والمتعلق باإ
 لنظر هذه المسأألة الهامة ودراس تها من كافة الجوانب قبل التسرع باتخاذ قرار. 

واختلف وفد أأوغندا مع وجهة النظر التي عبر عنها وفد الوليات المتحدة الأمريكية وملداها أأن الموضوع يجب  .249
عطاء مزيد من مناقش ته من قبل خبراء واللجنة. ول يمتلك  أأي من أأعضاء الوفود الخبرة المطلوبة لمناقشة الموضوع. ويجب اإ

 الوقت لدراسة الأمر. وس يكون من الحصافة القيام بذلك. 

 وطالب الرئيس الأمانة بتقديم وجهة نظر مختصرة حول مختلف مراحل المشروع والوضع الحالي له.  .250
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حدى المراحل الأخيرة لمشروع الملكية الفكرية ونقل وصرحت الأمانة )الس يد جزيري( أأن المنتدى كان يمث .251 ل اإ
 26و 25و 19بناء الحلول. وقد قام المشروع على أأساس توصيات جدول أأعمال التنمية رقم  -التكنولوجيا: التحديات المشتركة

الس ياسات المتعلقة . وقد قامت اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية بتدشين المشروع بهدف اس تكشاف المبادرات و 28و
بالملكية الفكرية لدعم نقل التكنولوجيا بالإضافة اإلى نشر وتيسير النفاذ للتكنولوجيا من أأجل التنمية وخاصة بالنس بة للدول 
قليمية في أأثناء الإعداد للمنتدى.  جراء ست دراسات مراجعة نظراء وخمسة مشاورات اإ النامية والدول الأقل نموا. وقد تم اإ

قليمية اقترح الخبراء وواضعو الس ياسات  ومن المقترح أأن تقوم الفاعلية بالبناء على هذه الأنشطة. وفي كل من المشاورات الإ
طارا لحوار مفتوح بين خبراء من الدول النامية والدول المتقدمة  في الدول المشاركة بعض الأفكار والتوصيات. وقدم المنتدى اإ

نولوجيا في القطاع العام والخاص. ومن المس تهدف أأل يتم تحديد التحديات المشتركة والذين كانوا على دراية بعملية نقل التك 
فحسب ولكن القيام بتطوير حلول مشتركة أأيضا. واعتبر المشروع خطوة مبدئية في دراسات كيفية دعم نقل التكنولوجيا 

لى كافة الحلول المحتملة لدعم نقل التكنولوجيا.  لكنه وفر قاعدة للعمل عليها وبناء توافق في وجهات العالمية. ولم يحاول التوصل اإ
لى "أأفكار الخبراء" التي تولدت أأثناء المنتدى. وقد قام باعتماد معايير  النظر وتطوير مشروعات متابعة محتملة. وأأشارت الأمانة اإ

يجاد توازن فيما يتعلق بالتمثيل الجغرافي والتوجهات والم واقف التي تتعلق بدور الملكية اختيار الخبراء الدول الأعضاء بهدف اإ
دراجها في قائمة المقترحات  الفكرية في نقل التكنولوجيا. وكان التحدي الرئيس الذي يواجه الخبراء هو تحديد الأفكار التي يجب اإ

لى اللجنة المعنية بالتنمية والملكية  الفكرية لدراس تها. والإجراءات المحتملة والخاصة بتعزيز نقل التكنولوجيا والتي سيتم تقديمها اإ
وكما ورد في ورقة المفاهيم المعتمدة، يجب البدء بالقواسم المشتركة بين كافة وجهات النظر على أأن تعتمد تلك الأفكار على 

عناصر واقعية ومقبولة للجميع ومفيدة وتعتبر نقطة بداية لوضع حلول مشتركة. وقد تضمن المنتدى ثلاثة جلسات. وتضمنت 
وض توضيحية من قبل المللفين وأأفراد مراجعة النظراء للدراسات الس تة بالإضافة اإلى جلسات أأس ئلة الجلسة الأولى عر 

لقاء الأس ئلة. وفي الجلسة الثانية، قامت مجموعة من الخبراء بمناقشة  جابة حيث كانت المنصة متاحة لجميع المشاركين لإ واإ
فيما يتعلق بس تة مجالت مختلفة. وقد أأعقب ذلك جلسات أأس ئلة  التحديات والحلول الممكنة لعملية نقل التكنولوجيا الدولية

جابة مكثفة في كل مجال. وفي الجلسة الثالثة، قام منظم الجلسة بطرح "أأفكار الخبراء" والتي قامت بالموافقة عليها كافة  واإ
 36تم تضمين القائمة في الفقرة رقم  أأعضاء حلقة النقاش. وقد قامت على القواسم المشتركة في الأفكار التي تم التعبير عنها. وقد

لى المداخلات واعتقدت أأن الأعضاء قد اتفقوا على أأن هذه الأفكار مفيدة. ولم تقم اللجنة  في التقرير. وقد اس تمعت الأمانة اإ
آخر فكرة في القائمة، "اس تمرار العمل على نقل التكنولوجيا العالمي ة وهو أأمر بدراسة الأفكار بالتفصيل. وأأكدت الأمانة على أ

لى التعليق المرتبط بجلب خبراء من  قراره من قبل اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية". وأأشارت الأمانة اإ مفيد ويجب اإ
قليمية وتقديم الحلول  العواصم. وقد تم ذلك بالفعل. وقد اقترحت الدول واضعي س ياسات وخبراء لحضور المشاورات الإ

نقل التكنولوجيا العالمية. وفيما يتعلق بالتعليق المرتبط ببعض الوفود حول ضعف الحضور في المنتدى  والتوصيات المحتملة لتعزيز
من  42والفقرة  41مشاركا. وقد تم تضمين نتائج دراسات التعقيبات في الفقرة  130أأكدت الأمانة على أأن الفاعلية قد حضرها 

% 96للفاعلية على أأنه "مثير للاهتمام للغاية" أأو "مثير للاهتمام". وقام % من المشاركين قيموا البرنامج الختامي 97التقرير. 
ذاعة  بتقييم جودة المتحدثين والعروض التوضيحية على أأهاا "ممتازة" أأو "جيدة". وأأثناء الثلاثة أأيام التي عقد فيها المنتدى تم اإ

جمالي زمن  195ات خلال الأيام الثلاثة هو المناقشات على الانترنت من خلال موقع الويبو. وكان اإجمالي عدد المشاهد مع اإ
ساعة. وعبرت الأمانة عن اعتقادها بأأن المنتدى قد قدم الإطار اللازم لعقد حوار حقيقية ومفتوح بين  283تشغيل قدره 

طار خبراء من الدول النامية والدول المتقدمة والذين يمتلكون المعلومات حول نقل التكنولوجيا في القطاع العام والخ اص واإ
 لمناقشات حول الس ياسات المتعلقة بالملكية الفكرية والتي تدعم نقل التكنولوجيا في الدول النامية. 

واقترح الرئيس أأن تحيط اللجنة علما بالتقرير و"بأأفكار الخبراء" المتضمنة به. وكان على اللجنة مناقشة أأي توصيات.  .252
ردت العديد من الوفود من اللجنة الاس تمرار في مناقشة هذه المسأألة. ولذلك، يجب أأن تس تمر المناقشات في المس تقبل. وأأ 

ويمكن اس تئناف المناقشات في جلسة اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية القادمة. وبالرغم من ذلك، عبر الرئيس عن 
مفرطة بعض الشيء لأنه هناك اعتقاده بأأن الفكرة من وراء قيام الدول الأعضاء بالس تمرار في تقديم التوصيات كانت 

قليمية. مناقشات واسعة النطاق قد جرت بالفعل. وكما ذكرت الأمانة، تم اقتراح بعض الأفكار والمقترحات  أأثناء المشاورات الإ
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ضافة مزيد من التوصيات. ويمكن تقديم ملاحظات حول التوصيات الحالية. وس  ذا تمت اإ يتضاعف عمل اللجنة في هذا المجال اإ
رئيس على أأن المناقشات يمكن أأن تس تمر في الجلسة التالية للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية من أأجل تحديد وأأكد ال

 التوصيات التي يمكن تبنيها. 

وتفهم وفد اليابان، بالنيابة عن المجموعة باء، أأن الرئيس قد أأقترح أأن اللجنة يجب أأن تحيط علما بالتقرير وتس تمر في  .253
 المناقشات. 

وصرح الرئيس بأأن ذلك صحيحا. وسوف تقوم الوفود بمناقشة التوصيات الواردة بالتقرير واتخاذ قرار لعتماده. ويمكن  .254
لى تبس يط المناقشات.  دخال تعديلات في هذا الشأأن. وسوف يلدي ذلك اإ  تقديم ملاحظات واإ

لك، س يكون من المفيد أأن نعرف كيفية ووافق وفد الجزائر على اقتراح الرئيس حول طريقة السير قدما. وبالرغم من ذ .255
تأأثير ذلك على المشروع لأن اللجنة كان من المقترح أأن تقوم بتبني التوصيات قبل تمكن الأمانة من السير قدما في الأنشطة 

يضاح الخطوة التالية.  عداد المواد والأدوات وصفحة على الانترنت. ولذلك، يود الوفد اإ  الأخرى مثل اإ

المسائل التي أأثارها وفد الجزائر يمكن مناقش تها في الجلسة التالية. وسوف يتضمن جدول أأعمال وصرح الرئيس بأأن  .256
 الجلسة التالية مناقشة هذه الوثيقة وتوصياتها. وخلال هذه المناقشات يمكن للجنة الخروج ببعض الاس تنتاجات. 

حداها تتعلق بمن .257 اقشة التوصيات أأو الأفكار المطروحة من وعبر وفد غانا عن اعتقاده بأأن هناك مدرس تين فكريتين. اإ
ذا اس تمرت المناقشات بناء على التوصيات والأفكار المتضمنة في  قبل الخبراء بينما تتعلق الثانية بدراسة التوصيات والنتائج. واإ

يران الإسلامية والبرا زيل ووفد جنوب الوثيقة فلن تأأخذ في الحس بان التعليقات التي قامت بتقديمها وفود مثل وفد جمهورية اإ
لى دراسة النتائج أأيضا من أأجل اتخاذ قرارات حول التوصيات بصورة  أأفريقيا متحدثا باسم المجموعة الأفريقية حول الحاجة اإ

 شاملة. 

 واعتقد وفد فنزويلا أأن اقتراح الرئيس لم يعترض عليه أأي وفد. ولذلك، وفقا لقواعد ولوائح الويبو يمكن تبني الاقتراح.  .258

ليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، من الرئيس اس تخدام كلمة "توصيات" بحرص لأن لها مدلولت في وطلب وفد ا .259
هذا النص. وكانت النتائج الواردة في الوثيقة عبارة عن "أأفكار" ولم تكن "توصيات". وقد تمت مناقشة هذه النقطة في 

وقد كان ة بالإحاطة علما بالتقرير والاس تمرار في المناقشات. الجلسة الأخيرة. ورأأت المجموعة أأن الرئيس قد اقترح قيام اللجن
 اس تمرار المناقشات حول التوصيات مختلفا. وقد تجاوزت ما يمكن أأن تقوم به اللجنة بناء على الوثيقة في هذه المرحلة. 

الية. ولم تتقدم أأبعد من وأأوضح الرئيس هذا الاقتراح ويمكن للجنة أأن تحيط علما بالتقرير وتقوم بمناقش ته في الجلسة الت .260
ذلك. وفي الجلسة التالية، تقوم اللجنة بمناقشة التقرير والأفكار المتضمنة فيه. وس تكون الدول الأعضاء حرة في تقديم 

 ملاحظات تركز على هذه الأفكار. 

ورحب وفد نيجيريا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، باقتراح الرئيس. وقد كانت تلك وس يلة للسير قدما. وبالرغم من  .261
ذلك، صرحت المجموعة وعدد من الوفود الأخرى بأأن "أأفكار الخبراء" ل تمثل قاعدة جيدة تستند عليها مزيد من المناقشات. 

للجنة أأن تقوم بدراسة الأفكار الاقتراحات الأخرى. ورأأت المجموعة أأن الرئيس ويمكن اعتبارها مدخلات. وهم يودون من ا
قد اقترح قيام اللجنة بالإحاطة علما وستس تمر المناقشات في الجلسة التالية للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية بناء على 

اسة هذه الأفكار وتقديم تعليقات عليها. وس تود معرفة "أأفكار الخبراء" المتضمنة في التقرير. وسوف تقوم الدول الأعضاء بدر 
 كيف س يقوم الرئيس بأأخذ اقتراح المجموعة ووفود أأخرى بعين الاعتبار من أأجل تضمين أأفكارها في النتيجة. 
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جراء  .262 وصرح الرئيس بأأن "أأفكار الخبراء" تعتمد على قواسم مشتركة وفقا لورقة المفاهيم التي اعتمدتها اللجنة. ويمكن اإ
مكانية قيام الدول الأعضاء بعمل تعليقات تعتقد  مناقشات واسعة النطاق على هذا الأساس. وبالرغم من ذلك، لم يستبعد اإ

 أأهاا ذات صلة. 

ورأأى وفد البرازيل أأن الرئيس قد ذكر أأقل قواسم مشتركة. وأأقل يءء تقوم به اللجنة هو القيام بالإحاطة "بأأفكار  .263
الخبراء أأنفسهم لم يريدوا ان يطلق على هذه الأفكار اسم توصيات. وقد كانت مجرد أأفكار. وأأشار الخبراء". وأأكد الوفد على أأن 

ل التفسير الذي قدمه الرئيس. ورأأى أأن الدول الأعضاء يمكنها الاس تمرار في طرح الأفكار التي تمت مناقش تها في  الوفد اإ
ذا حدث قليمية والدراسات. واإ ن الوفد يعتقد أأن ذلك قرارا صائبا.  الأنشطة الأخرى مثل المشاورات الإ  ذلك، فاإ

لى بيان وفد البرازيل وصرح بأأن اللجنة يمكنها مناقشة "أأفكار  .264 وأأشار وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية اإ
مكاني ة قيام اللجنة الخبراء" ومقترحات الدول الأعضاء في الجلسة التالية للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية بناء على اإ

آراء كافة الدول الأعضاء بعيدا عن تلك التي تم تضمينها في تلك الأفكار.  لى أ  بمناقشة "أأفكار الخبراء" بالإضافة اإ

يران الإسلامية بياني وفد البرازيل ووفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. ويمكن للوفد قبول  .265 ودعم وفد جمهورية اإ
ذا كانت الدول الأعضاء س تقوم بتقديم عروض حول نقل التكنولوجيا عرض الرئيس. وبالرغم م نه يود معرفة ما اإ ن ذلك، فاإ

ذا كانت الدول  وكيفية مناقش تها في الجلسة التالية للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. وفي هذا الصدد، يود الوفد معرفة ما اإ
مانة لمناقش تها  في الجلسة التالية.  الأعضاء س تقوم بتقديم مقترحات للأ

لى تعليقات وفد نيجيريا التي تتعلق بأأن المناقشات لن تقتصر على "أأخبار الخبراء" والتي سوف  .266 وأأشار وفد البرازيل اإ
هاا لن تثير أأي موضوع  ذا كانت الدول الأعضاء تريد الالتزام بورقة المفاهيم المعتمدة، فاإ تعتبر مدخلات. وأأكد الوفد على أأنه اإ

 مناقش ته أأثناء الأنشطة. ولبد أأن يكون هذا هو ما يقوم عليه التفاهم. ومن خلال اعتماد ورقة المفاهيم، في جديد لم تتم
الجلسة الأخيرة، قررت اللجنة أأن التوصيات ستس تمد من كافة أأنشطة المشروع. وستتمكن الوفود من طرح الأفكار التي تمت 

قليمية.   مناقش تها في الدراسات وفي المشاورات الإ

وصرح الرئيس بأأن وفد البرازيل على حق. وكان ذلك الذي أأراد أأن يوضحه فيما يتعلق بالمناقشات في الجلسة التالية.  .267
ذا كان يمكن للجنة أأن توافق على  ولم يكن هناك ما يمنع الدول الأعضاء من تقديم أأفكار ترى أأهاا ملائمة. وتساءل الرئيس عما اإ

اقشات في الجلسة التالية في أأعقاب التفسير الذي قدمه وفد البرازيل. وكان سيتم اتخاذ قرار الإحاطة بالتقرير وتس تمر في المن
 بهذا الشأأن بشرط عدم وجود معارضة بين الحضور. 

قرار الجمعية العامة حول الأمور المتعلقة باللجنة المعنية  – WIPO-CDIP/12/5والوثيقة  /14/11CDIPدراسة الوثيقة 
 بالتنمية والملكية الفكرية )يتبع( 

نيجيريا قد طرحا قائمة من القضايا والتي و  اس تأأنف الرئيس المناقشات حول هذا الموضوع. وصرح بأأن وفدي الجزائر .268
لكية الفكرية والتنمية. وقد تم توزيع القائمة على الوفود. يمكن مناقش تها تحت مظلة بند جدول الأعمال الدائم المقترح حول الم 

لى تقديم الوثيقة.   ودعا وفدي نيجيريا والجزائر اإ

وسعى وفد نيجيريا، بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، للحصول على توضيحات تتعلق بس ياق عرض الوثيقة. ويريد الوفد  .269
ذا كان سيتم تقديمه لمعلومات اللجنة أأو  في س ياق بند من بنود جدول الأعمال المتعلقة بالملكية الفكرية والتنمية.  معرفة ما اإ

وصرح الرئيس بأأن الوثيقة سيتم تقديمها لمد اللجنة بالمعلومات لأن بعض الوفود تريد معرفة محتوى بند جدول الأعمال  .270
الأعمال الدائم المقترح لتبرير دمجه الدائم المقترح. وسوف يقدم العرض التوضيحي معلومات يمكن مناقش تها تحت مظلة جدول 

 في جدول أأعمال اللجنة. 



CDIP/15/8 
65 
 

وقام وفد نيجيريا بتقديم القضايا التي ظن أأهاا يمكن مناقش تها تحت مظلة بند جدول الأعمال الدائم المقترح حول الملكية  .271
رفة كان عنصرا أأساس يا بالنس بة الفكرية والتنمية. وكانت أأول مسأألة تتعلق بالنفاذ للمعرفة. وكان من الواضح أأن النفاذ للمع

ن المعرفة تعتبر أأحد الأصول. وقد دعمت النمو الاجتماعي والاقتصادي والتنمية في الدول  للتنمية البشرية والاجتماعية. اإ

 الصناعية. وقد واجهت الدول النامية والدول الأقل نموا عقبات في النفاذ للمعرفة والمعلومات العلمية التي يمكن أأن تساعد في
الوفاء بالأولويات الخاصة بأأهداف تنميتها. ولذلك، يمكن للجنة مناقشة النفاذ للمعرفة ومختلف المعوقات التي يواجهها أأصحاب 

مناقشة تأأثير البيئة الرقمية وحقوق  في المبدئالمصلحة في الدول النامية والدول الأقل نموا في هذا الصدد. ويمكن للجنة 
يد من المجالت والجوانب التي يمكن مناقش تها. ويمكن أأن يوفر بند جدول الأعمال الدائم المقترح المس تخدم. وكانت هناك العد

لى قرار  منصة لمناقشة هذه المسائل بما في ذلك التحديات والتجارب الخاصة بالأمم الأخرى. ويمكن للجنة أأيضا أأن تتوصل اإ
ما المسأألة الثانية فقد كانت تتعلق بالملكية الفكرية ونقل حول كيفية تحسين موقف الدول النامية والدول الأقل نموا. أأ 

التكنولوجيا. وقد كانت تتعلق تلك المسأألة أأيضا بالملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا. كما أأهاا كانت تتعلق أأيضا بالنفاذ للمعرفة. 
بدئية على تبس يط لغة الطلبات الخاصة ولعبت دورا هاما في تبني الابتكار والفكر الإبداعي. ويمكن أأن تركز اللجنة بصورة م 

بالحصول على براءات الاختراع كأحد صور نقل التكنولوجيا. ودون المساس بأأي جانب من جوانب نقل التكنولوجيا الدولية 
والتي يمكن اقتراحها يمكن للجنة أأن تقوم بداية بالتركيز على تبس يط لغة طلبات براءات الاختراع كأحد صور نقل 

ا. وكانت هناك مللفات كثيرة حول الطبيعة الفنية لطلبات الحصول على براءات الاختراع وأأهاا قد أأصبحت صورة التكنولوجي
من صور الفن. وللأهداف التعليمية يمكن اس تخدام طلبات الحصول على براءات الاختراع كأحد صور نقل التكنولوجيا في 

ذا كان يمكن فهم اللغة من قبل أأصحاب المص لحة المهتمين العاديين يمكنها تبني الابتكار والإبداع. ويمكن أأن توفر المدارس. واإ
دراج بند دائم من بنود  ذا التزمت الدول الأعضاء باإ أأفكار وتساعد في النمو والتنمية التعليمية. وكان ذلك مجال يمكن اختباره اإ

 جدول الأعمال حول الملكية الفكرية والتنمية. 

المجموعة باء، على موقفه. كما قامت اللجنة بتحقيق الدعامة الثالثة في تكليفها الذي كلفته بها وأأكد اليابان، بالنيابة عن  .272
الجمعية العامة من خلال مناقشة بنود معينة كبنود مس تقلة على جدول الأعمال. وقد تم ذلك بدون وجود بند مظلي من بنود 

نظور، اس تمرت المجموعة في الاعتقاد بأأن البنود المعينة التي قام جدول الأعمال يتعلق بالملكية الفكرية والتنمية. ومن هذا الم 
وفدي نيجيريا والجزائر بسردها ل تبرر ضرورة وجود بند مظلي من بنود جدول الأعمال يطلق عليه "الملكية الفكرية 

ذا تم اقتراحها م ن قبل بعض الوفود كبنود منفصلة والتنمية". ويمكن مناقشة البنود الواردة في ورقة المعلومات من قبل اللجنة اإ
على جدول الأعمال كما هو الحال حتى الآن. وقد قامت اللجنة على سبيل المثال بمناقشة موضوع الملتمر الدولي حول الملكية 

مكانية قيام اللجنة بمناقشة  بنود الفكرية والتنمية ووافقت على الإجراءات في الجلسة الأخيرة. وقد كان ذلك مثال واضحا على اإ
معينة تتعلق بالملكية الفكرية والتنمية، وهو الهدف الرئيسي للجنة، بدون وجود بند مظلي على جدول الأعمال. وكان هناك 
لفية. وقد تم تضمين ذلك أأيضا في ورقة المعلومات. وناقشت اللجنة  آخر يتعلق بالقضايا المتعلقة بالأهداف الإنمائية للأ مثال أ

لفية كبنود منفصلة على جدول الأعمال في الجلسات السابقة. وجرت مناقشات بعض القضايا المتعلقة بالأ  هداف الإنمائية للأ
ضافي على  جيدة. ولذلك، اس تمرت المجموعة في الاعتقاد بأأن البنود الواردة في ورقة المعلومات ل تبرر ضرورة وجود بند اإ

ذا تم جدول الأعمال تحت عنوان "الملكية الفكرية والتنمية". وأأكدت ا لمجموعة على أأن اللجنة يمكنها أأن تناقش بعض البنود اإ
اقتراحها كبنود معينة منفصلة على جدول الأعمال من قبل بعض الوفود وقامت اللجنة بتبنيها كبند من بنود جدول الأعمال. ولم 

تباع هذا الإجراء بصفة عامة. وأأكدت  يعنى ذلك أأن اللجنة توافق على كافة محتوى البنود المحددة. وبالرغم من ذلك، يجب اإ
بند المجموعة على أأن الدعامة الثالثة لقرار الجمعية العامة والمتعلق باللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية لم تطالب اللجنة بوضع 

رية والتنمية. وقد منفصل على جدول الأعمال يسمى "الملكية الفكرية والتنمية". لكنها كلفت اللجنة ببساطة بمناقشة الملكية الفك
تم ذلك بصورة مكثفة في الجلسات السابقة بدون هذا البند المظلي على جدول الأعمال. ورأأت المجموعة أأن الغرض من 

الممارسة الحالية ليس مناقشة محتوى كل بند ورد في قائمة المعلومات. وقد احتفظت بحق تقديم تعليقات حول جوهر بعض 
موقف محتمل حيث يتم اقتراح بند كبند منفصل على جدول الأعمال من قبل بعض الوفود. وقد  البنود في مرحلة لحقة أأي في

قامت المجموعة بتقديم ملحوظات أأولية حول القضايا. وفيما يتعلق بالملكية الفكرية والتحديات الدولية، ذكرت المجموعة بأأن لجنة 
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ضرورة من مناقشة المسأألة في اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الميزانية قد تلقت تقريرا حول هذا الموضوع. ولذلك، لم تر 
الفكرية. وكانت لجنة الميزانية المكان المناسب للتعامل مع هذه المسأألة. ولم تكل اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية المكان 

لكية الفكرية" رأأت المجموعة أأهاا أأنشطة مس تقلة الملائم للقيام بذلك. وفيما يتعلق بسلسلة ندوات الويبو حول "اقتصاديات الم 
يقوم بها مكتب كبير الاقتصاديين. ولذلك، لم تر ضرورة لتعامل اللجنة معها. وأأكدت المجموعة على موقفها. ويمكن مناقشة 

ذا أأثيرت من خلال بند معين من بنود جدول الأعمال من قبل بعض الوفود. ولم تر ضرورة لوجود بن د مظلي مسائل معينة اإ
منفصل على جدول الأعمال مثل بند الملكية الفكرية والتنمية. أأما البنود الواردة في ورقة المعلومات فلا تبرر ضرورة وجود 

 مثل هذا البند الذي يطلق عليه "الملكية الفكرية والتنمية". 

تعلقة بالملكية الفكرية ونقل وصرح وفد البرازيل بأأن النقاط المتضمنة في القائمة لم تكن شاملة. فالمناقشات الم  .273
التكنولوجيا على سبيل المثال كانت تتم في محافل أأخرى مثل منظمة التجارة العالمية. وسوف يكون من دواعي الاهتمام 

التعرف على التطورات الجديدة التي يمكن أأن تساعد اللجنة في عملها. وبالمثل، تمت مناقشة بعض المسائل المتعلقة بالملكية 
والتحديات الدولية في منظمة الصحة العالمية. ومن منظور التنمية، س يكون من دواعي الاهتمام معرفة كيفية تطور  الفكرية

دراج بعض النقاط. وبالرغم من ذلك،  هذه الموضوعات في المحافل الأخرى. وأأكد الوفد على أأن بعض الوفود قد ل تتفق مع اإ
لى البند الدائم المقترح على جد ذا لم يتم تناول نقطة أأو أأكثر من النقاط الواردة في فاإن الحاجة اإ ول الأعمال س يكون مبررا اإ

لى أأهمية هذا البند من بنود  القائمة في اللجنة. وقد كان ذلك هو الغرض من تجميع النقاط. وقد ساعدت الورقة في الإشارة اإ
 رية والتنمية. جدول الأعمال. وسوف يسهم هذا البند في المناقشات المتعلقة بالملكية الفك

وعبر وفد المملكة المتحدة عن اعتقاده بأأن اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية كانت المحفل المناسب للدول الأعضاء  .274
لمناقشة الملكية الفكرية والتنمية. وقد شعر بالس تغراب كلما قامت الوفود بالتصريح بأأن اللجنة لم تقم بمناقشة الملكية الفكرية 

ذا لم تقم بمناقشة الملكية الفكرية والتنمية. ولم ير الوفد أأي قيمة مضافة من وراء وجود والتنم  ية. وتساءلت عما تقوم به اللجنة اإ
لى ورقة المعلومات. وكان من الواضح أأن بعض العناصر ل تقع ضمن تكليف اللجنة  بند عام على جدول الأعمال. وأأشار الوفد اإ

لفكرية. وقد وافقت اللجنة على بعض العناصر الأخرى. وفيما يتعلق بالملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا، المعنية بالتنمية والملكية ا
ذا كان المليدون لديهم انطباع أأن اللجنة ل تقوم بمناقشة هذا الموضوع.   يود الوفد معرفة ما اإ

ق، عن اعتقاده بأأن وجود بند عام جديد وعبر وفد رومانيا، متحدثا بالنيابة عن مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطي .275
على جدول الأعمال س يكون غير ضروريا لأن تكليف اللجنة كان واسعا بصورة كافية تسمح بمناقشة مختلف الاقتراحات. 

وعلاوة على ذلك، فاإن عنوان بند جدول الأعمال المقترح كان مثيرا للمشكلات لأنه يعطى الانطباع بأأن بنود جدول الأعمال 
ناقش تها اللجنة حتى الآن لم تكن تتعلق بالملكية الفكرية والتنمية. ويمكن مناقشة بعض البنود المحددة الواردة في الورقة التي 

مثل النفاذ للمعرفة والملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا تحت نفس العناوين كبنود منفصلة على جدول الأعمال. أأما الموضوعات 
سهامات الويبو في لى الإعدادات الخاصة بالملتمرات والندوات فيمكن مناقش تها الأخرى مثل اإ  اجتماعات الأمم المتحدة بالإضافة اإ

تحت مظلة تقرير المدير العام حول تطبيق جدول أأعمال التنمية. وبعض البنود الأخرى لم تكن تتعلق بالضرورة بتكلف اللجنة 
 ن تتجنب اللجنة الس يطرة على كافة أأنشطة المنظمة. المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. وعلى أأية حال، يجب أأ 

البنود التي قدهاا وفد نيجيريا. وحث ممثل البرنامج الدول النامية على أأن  (HEP)ودعم ممثل برنامج الصحة والبيئة  .276
 ريقيا. دراسة احتياجات الدول النامية والدول الأقل نموا وخاصة الدول الموجودة في أأفو تكون مرنة في دراسة العروض. 

 وأأكد وفد المكس يك على أأنه لم يتلق أأي تعقيبات من عاصمته حول المقترحات.  .277

لى أأن الوفود قد اس تمرت في الاختلاف حول هذه المسأألة. وقد تمت مناقش تها منذ الدورة السادسة  .278 وأأشار الرئيس اإ
ب أأن تحيط علما بالوثيقة المقدمة من قبل ويجعلى اللجنة أأن تتوصل اإلى حل لها. للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. و 

 وفدي نيجيريا والجزائر. وقد طلب رأأي الوفود حول طريقة السير قدما. 
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ن وجود  .279 ذا كان تم القيام بجهد كاف. اإ لى السلال الذي طرحه وفد المملكة المتحدة حول ما اإ وأأشار وفد نيجيريا اإ
جنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية سوف يسمح للدول الأعضاء مناقشات محددة حول نقل التكنولوجيا العالمية في الل 

بالدخول في مناقشات أأكثر عمقا حول مختلف الجوانب بما في ذلك العقبات والمسائل التي قد تنشأأ. وقد ل تتناول المناقشات 
ن الهدف لم يكن قيام الويبو أأ  و اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية التي تتم في الويبو حول نقل التكنولوجيا كافة المسائل. اإ

بتناول كل الأمور المتعلقة بنقل التكنولوجيا العالمية. وبالرغم من ذلك، يمكن التركيز على بعض المجالت الهامة بالنس بة للدول 
س يط طلبات الحصول على النامية والدول الأقل نموا. وأأكد الوفد على أأن اللجنة يمكنها القيام بصورة أأولية بدراسة عملية تب 

براءات الاختراع كأحد صور نقل التكنولوجيا. ويمكن اس تخدام ذلك لأغراض تعليمية. ومن خلال السير قدما، قد يود الوفد 
ذا كان الرئيس قد قصد الإحاطة علما بها ووضعها على جدول أأعمال الجلسة التالية للجنة المعنية بالتنمية والملكية  معرفة ما اإ

 وسوف يرحب الوفد بمثل هذا الاقتراح.  الفكرية.

ذا كانت الويبو تقوم بجهود كافية. لقد كان سلال الوفد يتعلق  .280 وأأوضح وفد المملكة المتحدة أأن السلال لم يكن يتعلق بما اإ
ذا كان المليدون لديهم انطباع بأأن اللجنة ل تقوم بمناقشة مسأألة نقل التكنولوجيا. وعبر الوفد عن اعتقاده ب جابة بما اإ أأنه وجد اإ

ما. وفيما يتعلق بتعليق وفد نيجيريا حول السير قدما، صرح الوفد بأأنه س يكون من الصعب للغاية قبول أأن اللجنة يمكنها 
الإحاطة علما ببند جدول الأعمال والموافقة عليه. ولم يكن هناك اتفاق بشأأن بند جدول الأعمال. ويكن أأن تقوم اللجنة 

 أألة ودراس تها في الجلسة التالية. بالإحاطة علما بهذه المس

واقترح الرئيس أأن تقوم اللجنة بالإحاطة علما بالوثيقة المقدمة ومطالبة الجمعية العامة بالسماح لها بالس تمرار في  .281
 المناقشات في الجلسة التالية. 

جدول أأعمال الجلسة  ورأأى وفد نيجيريا أأن الرئيس قد اقترح أأن تقوم اللجنة بالإحاطة علما بالمسأألة ووضعها على .282
 التالية. وسوف يرحب الوفد بهذا الاقتراح. 

ذا كان يمكن للجنة الموافقة على تضمين هذه المسأألة في جدول أأعمال الجلسة التالية. وس تقوم  .283 وتساءل الرئيس عما اإ
شرط عدم وجود التفاق بذلك  ة التالية. وقد تماللجنة بمطالبة الجمعية العامة بالسماح لها بالس تمرار في المناقشات في الجلس

 اعتراضات من الحضور. 

المرنة المتعلقة ببراءات الاختراع في الإطار القانوني متعدد الأطراف وتطبيقها الترتيبات  –CDIP/15/6دراسة وثيقة 
 الجزء الرابع  –التشريعي على المس توى الوطني والإقليمي 

آليمان .284 ( الوثيقة. وفي الجلسة الثالثة عشر للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية المنعقدة في عرضت الأمانة )الس يد أ
لى  19الفترة من  المتعلقة بالعمل المس تقبلي حول الترتيبات المرنة  CDIP/10/11ناقشت اللجنة الوثيقة  2014مايو  24اإ

عداد وثيقة، على أأساس تجميع معلومات مع المتعلقة ببراءات الاختراع في الإطار القانوني المتعدد الأطراف  ووافقت على اإ
عدم وجود أأية توصيات، حول اثنين من الترتيبات المرنة المتعلقة ببراءات الاختراع لمناقش تها في جلسة مس تقبلية للجنة 

بيق براءات الاختراع المعنية بالتنمية والملكية الفكرية، أأي المرونة في تطبيق أأو عدم تطبيق العقوبات الجنائية في مجال تط 
من التفاق المتعلق بالجوانب المتصلة بالتجارة من حقوق الملكية الفكرية والإجراءات المتعلقة بالأمان والتي قد ينتج  61)المادة 

من التفاق المتعلق بالجوانب المتصلة  73عنها قيود على حقوق براءات الاختراع )يطلق عليها "اس تثناء أأمان"( )المادة 
عداد هذه الوثيقة مماثلة لتلك التي تم تبنيها من قبل اللجنة و (. جارة من حقوق الملكية الفكريةبالت كانت المنهجية المتبعة في اإ

المعنية بالتنمية والملكية الفكرية فيما يتعلق بالعمل السابق حول الترتيبات المرنة المتعلقة ببراءات الاختراع أأي الوثائق 
CDIP/5/4 Rev. و CDIP/7/3 Rev.و CDIP/13/10 Rev..  وقد تناولت هذه الوثيقة اثنين من الترتيبات المرنة في مجال

لكل منهما. وقد تضمنت الوثيقة ملحقين. وتضمنا جداول قامت بتصنيف مختلف  المفاهيميبراءات الاختراع مع وصف التطور 
ة بها في عدد من الوليات القضائية. وتنقسم الوثيقة اإلى جوانب الترتيبات المرنة التي تمت دراس تها والأحكام القانونية المتعلق
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قسمين. وركز الجزء الأول على المرونة في تطبيق أأو عدم تطبيق العقوبات الجنائية في تطبيق براءات الاختراع. ويقدم الجزء 
 مان". الثاني توضيحا لمختلف الإجراءات المطبقة على المس توى الوطني في ظل ما يطلق عليه "اس تثناء الأ 

وصرح وفد فنزويلا بأأن العمل الذي قامت به الأمانة حول المرونة المتعلقة بتطبيق أأو عدم تطبيق العقوبات الجنائية  .285
التفاق المتعلق بالجوانب المتصلة بالتجارة من حقوق الملكية الفكرية( وقد من  61في مجال تنفيذ براءات الاختراع )المادة 

لأمان والتي قد ينتج عنها قيود على حقوق براءات الاختراع المناقشات التي تجري في اللجنة حول تيسر الإجراءات المتعلقة با
 هذه الترتيبات المرنة. 

وصرح وفد مالوي بأأن دولته قد شرعت في عملية مراجعة القوانين الوطنية. وفي هذا الصدد، كان من الهام أأن يتم  .286
أأخذ الترتيبات المرنة المتعلقة ببراءات الاختراع في الإطار القانوني متعدد الأطراف وتطبيقها التشريعي على المس توى الوطني 

من الوثيقة، لم يتضمن قانون براءات الاختراع الحالي أأي أأحكام حول العقوبات  26في الحس بان. وكما هو مشار في الصفحة 
قناعها  ذا تم اإ ل اإ  بشيءالجنائية فيما يتعلق بالتعدي على براءات الاختراع. وفي هذا الصدد، س يظل موقف مالوي كما هو اإ

آخر. وكانت الدولة تقوم بالإجراءات الجنائية. ويمكن أأن تكون هذه الإجراءا ت طويلة للغاية ومرتفعة التكاليف لتنفيذ ما يعتبر أ
في الوثيقة، يمكن للعقوبات الاقتصادية أأن يكون لها تأأثيرا سلبيا  ذكرحقوق خاصة ضرورية تتعلق ببراءات الاختراع. وكما 

ب الوفد من الويبو من قانون براءات الاختراع بالتدابير المتعلقة بالأمان. وطال 24على البحث والتطوير. ول يعترف القسم 
مساعدة سلطاته في القيام بتنقيح هذا القسم أأثناء مراجعة القانون. ويمكن للويبو أأيضا تقديم دعم فني ومالي لعملية مراجعة 
قانون براءات الاختراع. وعبر الوفد عن اعتقاده بأأن الترتيبات المرنة المتعلقة ببراءات الاختراع في مرحلة ما قبل منح البراءة 

 حلة ما بعد منح البراءة هامة لتمكين مالوي من تحقيق تنمية حقيقية في هذا المجال. ومر 

وصرح وفد لتفيا، بالنيابة عن الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء، بأأن الوثيقة يمكن أأن تكون بمثابة مرجع مفيد. وقد  .287
د كانت تمثل الجزء الرابع من العمل قو (. CDIP/13/10و CDIP/7/3و CDIP/5/4اس تكملت الوثيقة الوثائق السابقة )

المتعلق بالترتيبات المرنة في الإطار المتعدد الأطراف. وبصفة عامة، وفرت هذه الوثائق مراجعة جيدة للحقائق المتعلقة 
بحثها يجب  تم بالترتيبات المرنة في نظام براءات الاختراع. وأأكد الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء على أأن الترتيبات المرنة التي

لى الويبو أأو الدول الأعضاء بمنظمة التجارة العالمية لكن اس تعراضا للخيارات التي مارس تها أأ  ليها على أأهاا توصيات اإ ل ينظر اإ
 الدول الأعضاء بهدف تحقيق الشفافية وتبادل الخبرات الوطنية. 

ببراءات الاختراع لضمان النفاذ للمعلومات  ودعم وفد الإكوادور اس تمرار الدراسات المتعلقة بالترتيبات المرنة الخاصة .288
ن الترتيبات المرنة في الإطار القانوني المتعدد الأطراف  والخبرات المتعلقة بالأساليب التكنولوجية الضرورية للتنمية الوطنية. اإ

على تحديد طرق  وفر مساحة كافية للنفاذ للأساليب التكنولوجية. وقد ساعدت الدراسات والمبادرات وتبادل الآراء الدول
 جديدة لس تخدام الملكية الفكرية في س ياسات التنمية. 

وصرح وفد رومانيا، بالنيابة عن مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق، أأن الوثيقة تضمنت معلومات مفيدة حول  .289
لى التدابير  ختراعالوطنية التي تتعلق بأأوجه علاج والعقوبات المتعلقة بانتهاك حقوق براءات الا الأطر القانونية  بالإضافة اإ

المتعلقة بما يسمى "اس تثناء الأمان". وقد كانت هذه المسائل ذات أأهمية خاصة. لقد وصلت عمليات انتهاك حقوق براءات 
آثارا سلبية في هذا المجال. ويمكن أأن تساعد الوثيقة الدول على وضع س ياساتهم التي  الاختراع مس تويات عالية وكان لها أ

 في هذا المجال.  يختاروهاا

وصرح وفد البرازيل بأأن الوثيقة ركزت على فترة المناورة التي تمتلكها الدول في تطبيق العقوبات الجنائية في تنفيذ  .290
براءات الاختراع واس تثناء الأمان. وكانت النقطة المتعلقة بتعقيد القضايا المتعلقة ببراءات الاختراع وعدم قدرة الكثير من 

ة على التعامل معها جديرة بالملاحظة. وقد كان العمل الذي تم بالنس بة للترتيبات المرنة الخاصة ببراءات الاختراع المحاكم الجنائي
منذ الجلسة الخامسة للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية عملا مفيدا للغاية. وكان عملا متسقا مع أأحد الأهداف الرئيس ية 
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وانب نظام الملكية الفكرية الذي أأثر أأو يمكن أأن يلثر في عملية التنمية. وكما تمت الإشارة للجنة وهو توفير الفرصة مناقشة ج
ن الترتيبات المرنة في المعاهدات متعددة الأطراف كانت مترابطة بصورة داخلية بالقواعد الأخرى الموضوعة  في الدراسات، فاإ

عادة تجميع مفاوضي في تلك الصكوك بما يسهم في التوازن الكلي لنظام الملكية الف كرية. ومن المثير للاهتمام أأن نسمع عن اإ
في ندوة في منظمة التجارة العالمية منذ شهرين. وقد تم  لتجارة من حقوق الملكية الفكريةالتفاق المتعلق بالجوانب المتصلة با

 في حلقة النقاش أأكد على أأن ذكر مسأألة الترتيبات المرنة في العديد من المناس بات. وبصفة عامة فاإن ملاحظات المشاركين
ليه بالتوازي  الترتيبات المرنة المتضمنة في التفاق المتعلق بالجوانب المتصلة بالتجارة من حقوق الملكية الفكرية، والذي ينظر اإ

دراجها من أأجل توفير التوازن اللازم بحيث يمكن الموافقة عليها، مع ترك 7مع الأهداف الواردة في المادة  بعض ، قد تم اإ
لى أأن الاختبار النس بي لخيارات  المساحة الس ياس ية للأعضاء لتطبيق قواعد جديدة. وفيما يتعلق بالمشروع، أأشار الوفد اإ

دراج الترتيبات المرنة كان هاما ن العمل الذي تم لم . و الدول المتعلقة باإ عطاء صورة عامة. وبالرغم من ذلك، فاإ قد ساعد على اإ
توقعة في بداية المشروع. وحتى تفهم الدول الترتيبات المرنة، بوصفها جزء ل يتجزأأ من نظام الملكية يكن كافيا لتوفير المزايا الم 

الفكرية، يمكن أأن يساعد على تعزيز التنمية، يجب على اللجنة أأن تعمق تحليل هذه الترتيبات واس تكشاف كيفية اس تخداهاا 
، يجب على اللجنة اختبار التحديات التي تواجه هذه الدول في يءءكل من قبل الدول التي ضمنتها في قوانينها الوطنية. وفوق 

 تطبيقها. وسوف يساعد وجود هاج اكثر اتساعا على تحقيق أأهداف المشروع. 

وصرح وفد الاتحاد الروسي بأأن مثل هذه الدراسات هامة بالنس بة لتطبيق جدول أأعمال التنمية. وصرح الوفد بأأن  .291
الروسي ينص على المسلولية المدنية والجنائية عن انتهاك براءات الاختراع وفقا لقوانينه الوطنية. النظام القضائي في الاتحاد 

لى البند  من القانون الجنائي. وقد غطت انتهاكات حقوق المخترعين وأأصحاب براءات الاختراع. وقد  147وقد أأشارت الوثيقة اإ
حقوق وحريات المواطنين التي كفلها الدس تور. وقد أألقى ذلك الضوء  تم تضمين هذه الانتهاكات في فئة المخالفات المرتكبة ضد

على الطبيعة الخاصة لهذه الحقوق في منظومة الأحكام القانونية الروس ية. وقد كانت هذه الجرائم خطيرة لأهاا تمثل انتهاكا 
فنية والإبداعية للمواطنين. وهناك من الدس تور الذي كفل الحريات الأدبية والعلمية وال  44للحقوق التي نصت عليها المادة 

جمالي عدد الجرائم التي تم تسجيلها. وبالرغم من ذلك، فاإن  حالت قليلة تتعلق بانتهاك حقوق الملكية وحقوق المخترع في اإ
لى بعض النقاط غير  وجود هذه المادة قد وفر حماية للحقوق والحريات الدس تورية للفرد. وقد لفت الوفد انتباه الأمانة اإ

اس تخدام كلمة "تلف" في أأول تم ومن القانون الجنائي.  147. وكانت تتعلق بالمادة 1من الملحق  39لدقيقة في الصفحة ا
لى أأذى كبير. ويجب أأن يكون الأذى مادي. ويمكن القول بأأن الانتهاك قد وقع عندما يتم  النص. ويمكن أأن تشير الكلمة اإ

ساعة.  480على  147دقيقة تتعلق بطول العمل الإلزامي. وقد نصت المادة  التسبب في أأذى كبير. ثانيا، هناك نقاط غير
فيما يتعلق بالعقوبات. وقد نصت المادة على فرض غرامات تعادل مرتب أأو دخل  2ثالثا، كانت هناك أأيضا أأخطاء في الفقرة 

لى الجاني لفترة تتراوح بين عام وعامين. وكان هناك خطأأ أأيضا في وصف حكم الحبس الذي يص أأشهر. وأأكد الوفد على  6ل اإ
أأن مثل هذه الدراسات مفيدة لأهاا تشجع على تبادل المعلومات وساعدت البلدان على اتخاذ أأفضل قرارات لحماية الحقوق 

فراد والدولة بينما تأأخذ في الحس بان متطلبات الأمن القومي.   والمصالح المشروعة للأ

الدراسات ساعدت على تعزيز المعرفة الخاصة بالموضوع. وكانت تتماشى  وعبر وفد أأوروغواي عن اعتقاده بأأن مثل هذه .292
طار متعدد الأطراف. وشجع الوفد الأمانة  مع أأهداف عمل اللجنة وساعدت الدول النامية على اس تخدام الترتيبات المرنة في اإ

عداد مثل هذه الدراسات وتقديمها للجنة.   على الاس تمرار في اإ

 د على تعليقات الحضور. ودعا الرئيس الأمانة للر  .293

آليمان( اإلى أأن بعض اللجان رأأت أأن العمل الذي تم بشأأن الترتيبات المرنة المتعلقة ببراءات  .294 وأأشارت الأمانة )الس يد أ
لى اللجنة، بصورة حقائقية، كيفية تطبيق الدول لمختلف الترتيبات المرنة  الاختراع عملا مفيدا. وأأظهرت الوثائق التي تم تقديمها اإ

علقة ببراءات الاختراع في ولياتها القانونية. وقد تم تحديد مختلف الخيارات في هذا الصدد. وكانت المعلومات مفيدة المت
لى أأن الترتيبات المرنة  بالنس بة لواضعي الس ياسات والمشرعين كما يمكن أأن تكون ملهمة. أأما العمل الذي تم القيام به فيشير اإ



CDIP/15/8 
70 
 

أأخذها في الحس بان في قوانين الدول النامية. وصرحت بعض الوفود بأأن العقبات التي تواجه  المتعلقة ببراءات الاختراع قد تم
عداد  لى الأمانة من أأجل اإ تطبيق وتأأثير الترتيبات المرنة لم يتم التعامل معها في الوثائق. ولم يتم تضمينها في التكليف المقدم اإ

ية التعامل مع مسأألة التأأثير. وبالرغم من ذلك، يمكن القيام ببعض الوثائق. ولم يكن لدى شعبة قانون براءات الاختراع صلاح 
التحليل في وليات قضائية معينة لتحديد العقبات التي تواجه تطبيق هذه الترتيبات المرنة. وقد يكون من المعقد القيام بمثل 

ذا كانت هاتمة هذا العمل باس تخدام المناهج المتاحة حاليا. وربما يمكن أأن تقوم اللجنة بدراسة الخ  يارات المحتملة للقيام بالتحليل اإ
 بالسير في هذا الاتجاه. 

لى الأمام في الموضوع.  .295 آرائها في أأثناء السير اإ  وطالب الرئيس الوفود بالإدلء بأ

عداد أأربعة وثائقترتيبا مرنا في الس نوات الخمس الماضية. وتم  12وذكر وفد فنزويلا بأأن اللجنة قد فحصت  .296 . وغطى اإ
دولة. وكان من الواضح أأن هذه الترتيبات المرنة كانت متوفرة للدول النامية. وبالرغم من ذلك، لم يتم  100أأكثر من  العمل

جراء دراسة حول  ذا كان من المحتمل قيام مكتب كبير الخبراء الاقتصاديين أأو الخبراء الخارجيين باإ تطبيقها. وتساءل الوفد عما اإ
قتصادية من تطبيق هذه الترتيبات المرنة. وعلى صعيد منفصل، يجب دراسة تطوير قاعدة كيفية حصول فنزويلا على مزايا ا

لى العمل الذي تم بالفعل. ويمكن التعهد بالعمل حول الترتيبات المرنة في مجالت أأخرى من  بيانات خاصة بالويبو لإضافة قيمة اإ
لى الم   نظمة. الملكية الفكرية. وسوف يفيد ذلك الدول الأعضاء بالإضافة اإ

لهام لواضعي الس ياسات في  .297 وشارك وفد اليابان بالنيابة عن المجموعة باء رأأي الأمانة بأأن الوثائق يمكن ان توفر مصدر اإ
س ياق تطوير س ياسات محلية تتعلق بالملكية الفكرية. وعندما تمت مناقشة العمل المس تقبلي المتعلق بالترتيبات المرنة الخاصة 

جراء دراسات ببراءات الاختراع في الجل  سة التاسعة من جلسات اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية ووافقت اللجنة على اإ
ضافية حول الترتيبات المرنة المتعلقة ببراءات الاختراع. وقد تم تضمينها في الوثيقتين  . وبالرغم CDIP/15/6و  CDIP/13/10اإ

على جدول الأعمال. وبعبارة أأخرى، لم يكن هناك اتفاق بشأأن من ذلك، كان هناك اتفاق بشأأن الحفاظ على هذا البند 
اس تمرار العمل حول هذا الموضوع بعد تقديم الدراسات في هذه الجلسة. وقد قامت الويبو بكثير من العمل حول الترتيبات 

اءات الاختراع دراسة مكثفة وبصفة خاصة، تمت دراسة عدد من الترتيبات المرنة المتعلقة ببر ة المتعلقة ببراءات الاختراع. المرن
عداد حوالي  وثيقة حول الترتيبات المرنة المتعلقة ببراءات  20في اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية ولجنة البراءات. وقد تم اإ

 صفحة في الس نوات الست الماضية. وتمت تغطية كافة 100الاختراع بعضها مكون من بضعة أأجزاء والعديد منها يزيد عن 
المجالت الهامة المتعلقة بالترتيبات المرنة الخاصة ببراءات الاختراع وتمت تغطية بعضها أأكثر من مرة. واحتاجت الدول الأعضاء 

عداد مواد جديدة.  لى التوقف والتفكير في المواد التي تم جمعها على مدى الس نين بدل من اإ  اإ

لى الترتيبات المرنة كانت ذات أأهمية كبرى في تصميم نظام  وصرح وفد الصين بأأن الاس تثناءات والتقييدات بالإضافة .298 اإ
ملكية فكرية متوازن مع أأخذ مصالح كافة الأطراف في الحس بان. ولذلك، فاإن الدراسات في هذا المجال كانت هامة بالنس بة 

لى بعض النقاط غير الدقيقة في الحقائق والمتعلقة بالصين في  الوثيقة. وفيما يتعلق بالمرونة لكافة الدول الأعضاء. وأأشار الوفد اإ
من قانون براءات الاختراع  63في تطبيق أأو عدم التطبيق بالنس بة للعقوبات الجنائية في تنفيذ براءات الاختراع نصت المادة 

ى الصيني المعدل بوضوح على أأن العقوبات الجنائية يمكن تطبيقها على انتهاكات براءات الاختراع. وقد أأولت الصين أأهمية كبر 
نفاذ القانون. ويمكن تطبيق العقوبات الإدارية المدنية  لحماية حقوق الملكية الفكرية بما في ذلك حقوق براءات الاختراع واإ

والعقوبات الجنائية بموجب قانون براءات الاختراع. وفيما يتعلق بالإجراءات الأمنية التي قد تنتج عن تقييدات حقوق براءات 
من قانون براءات الاختراع قد تناولت تطبيق براءات الاختراع التي تم التقدم  14ن المادة الاختراع، صرحت الدراسة بأأ 

 4بطلبها من قبل ملسسات مملوكة للدولة. وبالرغم من ذلك، فاإن هذه المادة ل تتعلق بالأمن القومي. ولم تذكر الدراسة المادة 
ختراعات المتضمنة في طلبات الحصول على براءات من قانون براءات الاختراع والتي نصت على أأنه عندما تكون الا

حدى  الاختراع متعلقة بالأمن القومي أأو المصالح الكبرى وتتطلب سرية، تطبق اللوائح الوطنية ذات الصلة. وقد كان تلك اإ
ة الأمن مواد كثيرة في تشريعات براءات الاختراع الصينية التي تفرض بعض التقييدات على حقوق براءات الاختراع لحماي
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لى الأمانة من أأجل تعديل الأجزاء ذات الصلة في الوثيقة  القومي. ومن أأجل تحري الدقة، تقوم الصين بتقديم وثيقة مكتوبة اإ
قبل الجلسة التالية. وكانت الدراسات التي تم اس تكمالها ناجحة كما كانت النتائج قيمة. ويمكن أأن تساعد المزيد من الدراسات 

تيبات المرنة المتعلقة ببراءات الاختراع في بناء نظام ملكية فكرية دولي متوازن. كما يمكن أأن تساعد أأيضا والمناقشات حول التر 
الدول النامية والدول الأقل نموا على اس تخدام الملكية الفكرية في تحقيق أأهداف التنمية لديها. ولذلك، يمكن للجنة المعنية 

 شاتها في هذا المجال. بالتنمية والملكية الفكرية التوسع في مناق 

لى أأن هناك اقتراحين. احدهما الاس تمرار في المناقشات حول هذه المسأألة بدون طلب القيام بمزيد من  .299 وأأشار الرئيس اإ
جراء دراسات حول الترتيبات المرنة في المجالت  مكانية تطوير الأمانة لقاعدة بيانات واإ الدراسات. وقد ذكر وفد فنزويلا اإ

 الفكرية. الأخرى للملكية 

لى الدراسة. وقد كانت هناك ممارسات مختلفة في الدول الأفريقية.  .300 وأأشار وفد نيجيريا، بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، اإ
ولم يتبنى الدول الأعضاء في المجموعة الأفريقية موقفا موحدا بشأأن الدراسة. وبالرغم من ذلك، رحبت المجموعة بالقيام بمزيد من 

 نة المتعلقة ببراءات الاختراع بالإضافة اإلى ترتيبات في مجالت الملكية الفكرية الأخرى. العمل حول الترتيبات المر 

جراء دراسات في المجالت الأخرى من الملكية الفكرية. وأأكد الوفد على أأنه  .301 ودعم وفد أأوروغواي اقتراح وفد فنزويلا باإ
 ي تحرك في هذا الاتجاه. هاتم بالترتيبات المرنة في مجال العلامات التجارية. وسوف يرحب بأأ 

نفاذ القانون. وكان  .302 ودعم وفد البرازيل فكرة التوسع في الدراسات لتشمل مجالت أأخرى مثل العلامات التجارية واإ
 هذين مجالين رئيسين يمكن أأن يكونا موضوعا لدراسات جديدة. 

ت المتعلقة بالترتيبات المرنة الخاصة ولم يكن وفد الوليات المتحدة الأمريكية في موقف يسمح له بدعم أأي من الدراسا .303
ببراءات الاختراع لأس باب شرحها وفد اليابان بالنيابة عن المجموعة باء. وقد قامت اللجنة بدراسة الموضوع باس تفاضة. لقد 

لى اس تنتاجات خاصة بها  عداده. ويمكن لكل دولة من الدول الأعضاء أأن تتوصل اإ حان الوقت للتوقف والتدبر فيما تم اإ
طبيق الترتيبات المرنة الحالية أأو ل تطبقها وفقا لرغبتها. وفيما يتعلق بالنقطة التي أأثارتها بعض الدول الأعضاء فيما يتعلق وت 

بدراسة الترتيبات المرنة الخاصة بالعلامات التجارية وانفاذ القانون، أأكد الوفد على أأن موضوع بند جدول الأعمال هذا هو 
نفاذ الترتيبات المرنة المتعلق ة ببراءات الاختراع. ولم يكن الوفد مس تعدا لمناقشة الترتيبات المرنة المتعلقة بالعلامات التجارية واإ

عداد مثل  عداد قاعدة بيانات، ذكر الوفد بأأن اللجنة قد وافقت على اإ القانون في هذه الجلسة. وفيما يتعلق بالقتراح الخاص باإ
  الوفد عن اعتقاده بأأهاا موجودة بالفعل تريد تأأكيد ذلك من قبل الأمانة. هذه القاعدة في أأحد الجلسات السابقة. وعبر

وصرحت الأمانة )الس يد بالوتش( بأأن وفد الوليات المتحدة الأمريكية كان على صواب. وفي الجلسة الثامنة أأو  .304
نات. وقد طالبت اللجنة بذلك. وقد تم التاسعة للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية شرعت الأمانة في جهود لإعداد قاعدة بيا

عداد تقرير في هذا الشأأن. وقد تم بذل جهود تتعلق بتضمين  القيام ببعض العمل في هذا الصدد. وقد قامت الأمانة أأيضا باإ
م انة أأن القوانين ذات الصلة والعمل الذي تم بشأأن الترتيبات المرنة المتعلقة ببراءات الاختراع في قاعدة البيانات. ويمكن للأ

لى اللجنة في الجلسة القادمة.   تنظر نظرة جديدة لقاعدة البيانات وتضمنها العمل الذي تم ملخرا في هذا الاتجاه وتقديم تقرير اإ

واتفق وفد فنزويلا مع وفد الوليات المتحدة الأمريكية حول مسأألة قاعدة البيانات. وتتعلق الفكرة بتحديث قاعدة  .305
ئق تتعلق بالترتيبات المرنة الخاصة ببراءات الاختراع. وسوف يفيد ذلك كافة الدول. وقد اتفق البيانات من خلال أأربعة وثا

الوفد مع وفد الوليات المتحدة الأمريكية والمجموعة باء أأن الموضوع الذي تتم دراس ته هو الترتيبات المرنة الخاصة ببراءات 
ة والملكية الفكرية مناقشة الترتيبات المرنة في مجال الملكية الفكرية في الاختراع. وبالرغم من ذلك، يمكن للجنة المعنية بالتنمي

جلسة مس تقبلية. وأأكد الوفد على أأن العمل الذي تم حول الترتيبات المرنة الخاصة ببراءات الاختراع قد تم أأخذها في 
بات المرنة الخاصة ببراءات الاختراع. وتحتاج الحس بان في قوانين الدول النامية. وتتعلق المسأألة بكيفية اس تمرار العمل على الترتي 
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قاعدة البيانات على سبيل المثال اإلى تحديثها. ويمكن القيام بمزيد من العمل على أأساس الدراسات الحقائقية التي قامت بها 
. ولم تكن مأألوفة دولة. ولم تعرف الدول النامية كيفية الاس تفادة من تلك الترتيبات المرنة 100الأمانة والتي شملت أأكثر من 

 وبذلك، يمكن مساعدة الدول النامية على تطبيق الترتيبات المرنة تلك.  لديها.

ذا كان يمكن للجنة أأن تحيط علما بالوثيقة، وتطالب الأمانة بتحديث قاعدة البيانات وتس تمر في  .306 وتساءل الرئيس عما اإ
 على القيام بذلك بشرط عدم وجود اعتراضات من الحضور.  المناقشات حول هذا الموضوع في الجلسة التالية. وقد تم التفاق

قرار الجمعية العامة للويبو حول الأمور المتعلقة باللجنة المعنية  –CDIP/12/5والوثيقة  CDIP/14/11دراسة الوثيقة 
 بالتنمية والملكية الفكرية )يتبع( 

آلية التنس يق تشير وأأبلغ الرئيس اللجنة بأأن المعلومات التي قدهاا نواب الرئيس حول م  .307 شاوراتهم التي تتعلق بمسأألة أ
ذا كان من الممكن أأو المفيد أأن يتم عقد اجتماع غير رسمي أأثناء الفترة  لى أأن هناك خلاف حول المسأألة. ولذلك، تساءل عما اإ اإ

ذا كان من غير الممكن القيام بذلك، يمكن للج  نة اس تمرار الفاصلة بين الجلسات لس تمرار المناقشات حول المسأألة. واإ
 المناقشات في الجلسة التالية بناء على ورقته التي تم توزيعها في الصباح كورقة غير رسمية. 

وذكر وفد اليابان، بالنيابة عن المجموعة باء، بأأن بعض الوفود قد ذكرت ضرورة حضور خبراء من العواصم أأثناء  .308
ية أأثناء الاجتماع وليس في الفترة الفاصلة بين الجلسات. المشاورات غير الرسمية. وهذا هو سبب عقد المشاورات غير الرسم 

وأأكدت المجموعة على أأن أأي قرار يتعلق بالعمل أأثناء الفترة الفاصلة بين الجلسات يجب أأن يأأخذ في الحس بان الصورة الكاملة 
ير الرسمية في الفترات المتعلقة بأأنشطة الويبو. ومن هذا المنظور، اس تمرت المجموعة في تفضيل عدم تفعيل المشاورات غ

الفاصلة بين الجلسات. وكانت تفضل عقد المناقشات حول هذه المسأألة في الجلسة التالية في حضور الخبراء. ويمكن أأن تعتمد 
 المناقشات على أأساس ورقة الرئيس غير الرسمية. 

 ء الفترة الفاصلة بين الجلسات. ورحب وفد نيجيريا، بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، بالمشاورات غير الرسمية أأثنا .309

عطاء  .310 وصرح وفد أأس بانيا بأأنه يفضل تجنب عقد المشاورات غير الرسمية في الفترات الفاصلة بين الجلسات. ويجب اإ
 الدول الأعضاء الوقت الكافي للتعامل مع هذا الموضوع في الجمعية العامة من أأجل الخروج بتوصيات. 

قليمية وبعض الوفود الأخرى. ولم ير أأنه من وأأوضح الرئيس أأن المشاورات غير ال .311 رسمية سوف تشمل المجموعات الإ
الضروري حضور الدول الأعضاء. وبالرغم من ذلك، فاإن هذا الجانب مطروح للنقاش. ولن يكون من الضروري حضور 

ذا لم يكن هناك خبراء لأن الوفود ملمة بهذا الموضوع. ويمكن عقد المشاورات غير الرسمية أأيضا أأثناء جلسات الجم  عية العامة اإ
ذا كان يمكن للجنة الموافقة على العمل على أأساس ورقته غير الرسمية وعقد مناقشات غير  اتفاق بشأأن الموضوع. وتساءل عما اإ

 رسمية أأثناء جلسات الجمعية العامة وفقا لقتراح وفد اس بانيا. 

وصرح وفد اليابان، بالنيابة عن المجموعة باء، بأأنه ل يجب زيادة الأعباء على الجمعية العامة. لقد كانت نية الرئيس عقد  .312
لى أأن نضع في الحس بان أأن هناك الكثير من البنود على  مناقشات غير رسمية أأثناء فترة عقد الجمعية العامة. وهناك حاجة اإ

ادمة وقد يكون من الضروري عقد مشاورات غير رسمية كثيرة. ولذلك، يجب أأن تكون جدول الأعمال الجمعية العامة الق
 اللجنة حذره أأل تثقل كاهل المناقشات الرسمية وغير الرسمية أأثناء الجمعية العامة. 

ذا كان يمكن عقد نوع من المناقشات غير .313 مكانية تقييم الموقف أأثناء الجمعية العامة لمعرفة ما اإ الرسمية  واقترح الرئيس اإ
ذا كان من غير الممكن القيام بذلك، سوف تس تمر المناقشات في الجلسة التالية.   لتحقيق تقدم. واإ
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وقت عقد الجمعية العامة وقتا تنشغل فيه  يكونو  المجموعة باء. ودعم وفد المملكة المتحدة بيان وفد اليابان بالنيابة عن .314
فضيله لعقد مناقشات حول هذه المسأألة أأثناء الجلسة التالية للجنة المعنية الكثير من الدول الأعضاء كثيرا. وعبر الوفد عن ت 

 بالتنمية والملكية الفكرية. 

جراء المناقشات في الفترات الفاصلة بين الجلسات. ولم يكن  .315 ودعم وفد البرازيل اقتراح الرئيس. وأأرادت بعض الوفود اإ
ذا كان هناك مجال لعقد هذه المشاورات أأثناء عقد الجمعيات هناك اتفاق في الرأأي بهذه الشأأن. وكان اقتراح الرئيس  بمعرفة ما اإ

العامة متوازنا ومجدي. وقد تمت مناقشة العديد من الموضوعات أأثناء عقد الجمعيات العامة. وكانت هذه مسأألة هامة. وقد 
لى المحك. ولذلك، كان الأمر أأكدت المناقشات التي جرت في الصباح على أأن عمل العديد من هيئات الويبو الأخرى كان ع

  يس تحق المحاولة أأثناء عقد الجمعيات العامة. 

ورحب وفد نيجيريا، بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، بالمناقشات غير الرسمية حول بند جدول الأعمال هذا أأثناء  .316
ل الشائكة. وقد وجهت الجمعية الجمعية العامة. وتم اس تخدام هذه الإجراءات في الماضي للتوصل اإلى حلول تتعلق بالمسائ

بداء توصياتها. وقد كان هذا البند على جدول أأعمال اللجنة في  لى دراسة هذا البند من بنود جدول الأعمال واإ العامة اللجنة اإ
العديد من الجلسات. ولذلك، س يكون من العظيم التوصل اإلى حل على هامش الجمعية العامة. ورحبت المجموعة باقتراح 

 الرئيس. 

واتفق وفد سويسرا مع وفد المملكة المتحدة فيما يتعلق بأأن وقت انعقاد الجمعية العامة يكون وقتا مفعما بالأعمال.  .317
وس يكون هناك العديد من المسائل التي يتم تناولها. ولن يكون هناك وقت كافي لمناقشة هذه المسأألة بصورة جدية. وس يكون 

يلاء الوفو  د هذه المسأألة العناية الواجبة. وس يكون من الأفضل أأن يتم ذلك في الجلسة التالية. من مصلحة كافة الوفود أأن يتم اإ
وأأثناء عقد الجمعية العامة، سينصب اهتمام الدول الأعضاء على العديد من الموضوعات الأخرى التي تعتبر موضوعات حيوية 

شة هذه المسأألة أأثناء جلسة اللجنة المعنية بالتنمية بالنس بة للمنظمة. ودعم الوفد اقتراح وفد المملكة المتحدة المتعلق بمناق 
 والملكية الفكرية من أأجل دراسة الموضوع بالشكل الضروري. 

وأأيد وفد فنزويلا اقتراح وفد أأس بانيا والذي تبناه الرئيس وكأنه اقتراحه. وقام وفد اس بانيا بحل مشكلة ركز عليها وفد  .318
بعدم وجود الخبراء أأثناء المشاورات غير الرسمية. فس يقوم الخبراء من العديد من الدول اليابان بالنيابة عن المجموعة باء وتتعلق 

لى بعض التفاق أأثناء الجمعية العامة.   بحضور الجمعية العامة. ولذلك، س تكون فرصة جيدة للتوصل اإ

ير الرسمية في وأأشار الرئيس اإلى مختلف المواقف. وهناك مجموعة هامة من الدول التي تفضل عقد المشاورات غ .319
الفترات الفاصلة بين الجلسات. وهناك دول أأخرى تعارض ذلك. وكان هناك اقتراح وسط من قبل وفد اس بانيا. فقد يكون 
يجاد وقت لمناقشة هذه المسأألة بين جلسات الجمعية العامة. وعبر الرئيس عن اعتقاده بأأنه س يكون من المعقول  من الممكن اإ

مكانية عقد تبني الاقتراح. وحث الوفود  ظهار مرونة في هذا الصدد. ويمكن اس تكشاف اإ وخاصة وفود المجموعة باء على اإ
اجتماع رسمي قصير أأثناء جلسات الجمعية العامة بناء على الموقف والظروف أأثناء جلسات الجمعية العامة. وهناك قضايا هامة 

لة هامة أأيضا. وهي تس تحق دراسة مس تفيضة مثل أأي تتناولها الجمعية العامة. وبالرغم من ذلك، فاإن هذه المسأألة هي مسأأ 
ظهار مرونة من أأجل الوفاء  آخر. لقد كانت اللجنة تعمل على هذه المسأألة لعدة س نوات. ولذلك، حث الوفود على اإ موضوع أ

 باحتياجات عدد كبير من الدول التي ترغب في الاس تمرار في المناقشات حول هذه المسالة. 

 احة قصيرة للتشاور مع الأعضاء الآخرين في المجموعة باء. طالب وفد اليابان باستر و  .320

 ووافق الرئيس على الطلب. .321

 الرئيس المناقشة. اس تأأنفتو  .322
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ل ينبغي أأن تثار وذكر أأن رئيس الجمعية العامة قدم بعض الكلمات الحكيمة. و ، باءوفد اليابان باسم المجموعة وتحدث  .323
تلك الكلمات عن تقديرها ل المجموعة  وأأعربتالجمعية العامة. على الزائد  العبالجمعية العامة من أأجل تجنب  فيهذه المسأألة 

 تلذلك، قبلونية الرئيس. ل  تفهمها أأبدت. وفي الوقت نفسه، ح المأأمولاجنال  الجمعية العامة المقبلةتحقق الحكيمة من أأجل أأن 
الجمعية العامة لإجراء مشاورات غير رسمية انعقاد خلال من الوقت محدودة  فسحةأأن يبذل الرئيس جهدا لإيجاد  المجموعة
 اهذا ل يعني أأهاو ا الجمعية العامة. تههذه المسأألة بطريقة ل تتداخل مع المناقشات بشأأن المسائل الأخرى التي تناول حول
جراء على  توافق  الجمعية العامة. داخلمناقشة رسمية موضوعية اإ

ن  .324 لإيجاد مساحة لعقد مشاورات غير رسمية بشأأن هذه  العامة المقبلة ستبذل خلال الجمعية اودهناك جهوقال الرئيس اإ
 .جانب الأعضاءاعتراضات من وجود  في ضوء عدمهذا تم تقرير . وس يادته المسأألة على أأساس ورقة العمل التي قدهاا

 النظر في الوثائق:

لويبو في مجال التعاون لأغراض من ا المقدمةلمساعدة التقنية ل المراجعة الخارجية  - CDIP/8/INF/1النظر في الوثيقة 
 التنمية

CDIP/9/14 -  الويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية )الوثيقة المقدمة من رد الإدارة للمراجعة الخارجية للمساعدة التقنية
CDIP/8/INF/1) 

CDIP/9/15 -  الويبو في مجال التعاون ن المقدمة ملمراجعة الخارجية للمساعدة التقنية با المختصتقرير الفريق العامل
 لأغراض التنمية

CDIP/9/16 -  الويبو في المقدمة من لمساعدة التقنية ا بشأأنمن جدول أأعمال التنمية والمجموعة الأفريقية مقدم اقتراح مشترك
 مجال التعاون لأغراض التنمية

CDIP/11/4 -  المقدمة من ة الخارجية للمساعدة التقنية لمراجعالمتعلق باتقرير ال حالة تنفيذ بعض التوصيات المس تخلصة من
 الويبو في مجال التعاون من أأجل التنمية

لى تقديم هذا البند من جدول الأعمال. .325  دعا الرئيس الأمانة اإ

لى الأمانة )الس يد بالوش(  وأأشارت .326 كان من أأنشطة و أأمام اللجنة منذ دورتها الثامنة. معروضة أأن هذه المسأألة كانت اإ
طار الإدارة القائمة على النتائج  بشأأنالتنمية  مشروع أأجدول أأعمال لويبو بغية دعم عملية الرصد والتقييم للأنشطة لتعزيز اإ

جراء الإنمائية  ، هما ن من الخبراءااثن ىالمراجعة الخارجية للمساعدة التقنية الويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية. وقد أأجر اإ
حتوي على واجدا.  ( ضخماCDIP/8/INF/1 ير بيركبيك. وكان التقرير )الوثيقةالس يد سانتياغو روكا والس يدة كارولين د

عدادمنذ الدورة الثامنة، تم و العديد من التوصيات.  مقدم تقرير  هاكان أأول و العديد من الوثائق الأخرى المتعلقة بتلك الوثيقة.  اإ
عقد الفريق العامل و زائدة عن الحاجة. التحديد التوصيات التي و  لتقييماللجنة  شكلتهي ذمن الفريق العامل المخصص ا

قدمت جدول ، (CDIP/9) 9لجنة التنمية (. خلال CDIP/9/16تقريره )الوثيقة ونظرت اللجنة في المخصص أأربع جلسات. 
 تمنذ ذلك الحين، كاننظرت فيه. و و  وتلقته اللجنة( CDIP/9/16)الوثيقة  مشتركا اوالمجموعة الأفريقية اقتراح أأعمال التنمية

عدادلب من الأمانة العامة ، طُ (CDIP/11) 11وفيما يتعلق بلجنة التنمية هذه الوثائق أأساسا للمناقشات في اللجنة.  وثيقة  اإ
لى فئات مختلفة، ال هذه الوثيقة  وقسمتحالة تنفيذ مختلف التوصيات الواردة في التقرير.  تعرض  أألف: الفئة هيتوصيات اإ

)التوصيات التي تس تحق  باءفئة وال في أأنشطة الويبو أأو برامج الإصلاح الجارية(،  بشكل واقعي انعكست )التوصيات التي
 11بلجنة التنمية  جرت مناقشات خلالو لتنفيذ(. با فيما يتعلققلق ال ت أأثار تيتوصيات الال ) جيمالمزيد من الدراسة(، والفئة 

(CDIP/11) . عداد بشأأن هاكان أأول و حراز تقدم. باإ الأمانة العامة طالبت  التيحددت الدول الأعضاء الثلاث توصيات و  اإ
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الوفود بعض  وأأدخلت. (CDIP/11) 11لجنة التنمية ليل خلال الد وتم دراسةللويبو.  التقنيةتقديم المساعدة  حولدليل 
التي التوصية الثانية حورت وتمأأيضا على موقع الويبو.  متاحة النسخة المنقحة. وهيتوفير  تمأأثناء الدورة وعليه التحسينات 

عادة هيكلة موقع الويبو. وتزامن اعتماد هذه التوصية مع الجهود التي بذلعلى لجنة عليها ال وافقت  ا المنظمة لتجديد الموقع. تهاإ
لثة التوصية الثا واختصتذلت جهود لجعل أأجدول أأعمال التنمية والأقسام ذات الصلة بالتنمية للموقع أأكثر سهولة ووضوحا. وبُ 
طار  ا تم تطويرهتي( الIP-TAD)في مجال الملكية الفكرية قاعدة البيانات التقنية المساعدة ب ع أأجدول أأعمال ير امشأأحد في اإ

، اس تعرضت اللجنة (CDIP/13) 13بلجنة التنمية  خلالو لى قاعدة البيانات. عوفود بعض التحسينات الالتنمية. واقترحت 
بلجنة نظر في هذه المسأألة خلال من ال للجنة اكن تتم لموالتقدم المحرز في هذا الصدد ولكن ليس بقدر كبير من التفصيل. 

عادة النظر في القضية خلال هذه الدورة. وةدعتم نظرا لضيق الوقت. و (CDIP/14) 14التنمية  لى اإ  اللجنة اإ

لمعالجة بعض  الويبوبالخطوات التي اتخذتها  هبي رح وأأعرب عن تالأفريقية، المجموعة  باسم فد نيجيرياتحدث و و  .327
 تحسين يهدف اإلي جدول أأعمال التنميةالمشترك مع  هاقتراحكان المراجعة الخارجية. و  الصادر بشأأنالتوصيات الواردة في التقرير 

كان لدى المجموعة و قتراحات محددة في هذا الصدد.  ايمقدوتم ت. تقنيةالمساعدة ال  من خلالها الويبوقدمت التي  الطريقةوتعزيز 
هذا س تمرار المجموعة فيما يتعلق با باسميتكلم أأن  علىوفد الجزائر.  هذا البند من جدول الأعمال، وهي حولنقطة محورية 

 البند.

من للجنة ا وتمكنتاقترح طريقا للمضي قدما بشأأن هذه المسأألة. و وتحدث وفد الجزائر باسم المجموعة الأفريقية،  .328
شكالية. الأ وتحديد التوصيات  جدول أأعمال التنميةشترك مع الم  هاقتراحاس تعراض  تزويد اللجنة  المجموعة من وتمكنتقل اإ

الاتحاد الأوروبي وبدعم من المجموعة  قدهاابعض المقترحات التي  لمناقشةعلى اس تعداد أأيضا  تعض الأفكار حول ذلك. وكانبب 
 كفاءة.الومسأألة  تقنيةلتنس يق الداخلي والدولي بشأأن تقديم المساعدة ال باعلى وجه التحديد  تتعلقو  باء.

لى أأن المراجعة الخارجية و ،  مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقوفد رومانيا باسم  وتحدث .329 عددا أأنتجت أأشار اإ
لى اللجنة كبيرا من التوصيات التي قُ  الأمانة العامة بشأأن قيمة وجدوى تنفيذ تلك  ي أأجرتهالتقييم الذبعد و . للنظر فيهادمت اإ

تضمن التوصيات التي تس تحق مزيدا من ت  تيباء ال فئةال أأن على اللجنة أأن تركز مناقشاتها على  أأت المجموعةالتوصيات، ر 
ترحات تحديا في التعامل مع الكثير من المقوكان مختلفة اقتراحات أأخرى.  النقاش. وفي الوقت نفسه، قدمت مجموعات أأو وفود

 حولالمجموعة اقتراح الاتحاد الأوروبي  أأيدتن حيث المضمون، فمحد ذاته، بغض النظر عن مضمون تلك الاقتراحات. 
تقدم أأن هذه المناقشة ومن شأأن والمساعدة التقنية من أأجل مناقشة أأفضل الممارسات.  للملكية الفكريةتخصيص يوم كامل 

وجدول أأعمال المجموعة الأفريقية  المقدم منلقتراح المشترك بافيما يتعلق و  المساعدة التقنية. تحسين تقديمبشأأن  تجديديامنظورا 
 .باء فئةال  التي تخصعدد من المقترحات  حولللمشاركة في المناقشات  هااس تعداد المجموعة أأبدت، التنمية

تم تحسين هذا وبنجاح المساعدة التقنية حتى الآن.  قدمتأأكد أأن الويبو و ، باءباسم المجموعة  وفد اليابانوتحدث  .330
 الفعلييتعين مواصلة العمل  هأأن المجموعة تعتقداينبغي الأمانة يكن  لم همع الأخذ في الاعتبار أأنو أأيضا بعد المراجعة الخارجية. 

الويبو التي قامت بها  لأفضل الممارسات اروكا شملت فقط تجميع-تقرير ديريالواردة في توصيات أأساس أأن ال والمفيد على 
قتراح الارتبط االدولي، وتدابير الكفاءة من حيث التكلفة. و و المساعدة التقنية، والتنس يق الداخلي في مجال تقديم وغير الويبو 
يمكن مواصلة كان لعنصر الأول و باتبادل أأفضل الممارسات  حول (CDIP /10) 10لجنة التنمية  المجموعة فيالمقدم من 
لى بعض بنود الاقتراح المشترك في ه دراس ته المجموعة الأفريقية في الدورة الماضية  الذي حددتهذا الس ياق. وأأشارت المجموعة اإ
لرعاية من الأمانة وبعضها الآخر ليس با قد حظي فعلا هابعض أأن المجموعة  تعتقدوا. 3هو  2ه، 2د ،2ج، 1ج، 3أأ مثل 

وليس في  لجنة الميزانيةالمسائل المالية في  معالجةعلى سبيل المثال، ينبغي و . المبدئية وأأ عملية ال نظر ال ممكنا، سواء من وجهة 
وضع عدد تغير قد ف، 2013تقرير في عام تنفيذ ال  وحالة 2011روكا في عام -تقرير دير حولمنذ هذه القضية و . لجنة التنمية

ذن وعندالإدارة وفقا لذلك.  ردديث تحأأن تقوم ب من الأمانة  موعةالمج تعلى هذا النحو، طلبو من التوصيات دون شك.   اإ
 تحديد ما يس تحق المزيد من المناقشة.يمكنها من جميع الوفود في وضع أأفضل تكون 
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ساعات طويلة في  أأمضتاللجنة قد بأأن  وأأفادوفد لتفيا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه، وتحدث  .331
لتقرير. وصنف على ا( CDIP/11/4الإدارة )الوثيقة  ردالويبو  قدمت، 2012في مايو وروكا وتوصياته. -مناقشة تقرير ديري

)التوصيات التي انعكست بالفعل في أأنشطة الويبو أأو برامج الإصلاح أأ الفئة التقرير التوصيات في ثلاث فئات، وهي 
التنفيذ(.  بشأأنقلق ال ت أأثار تيتوصيات الال ) ج فئةال )التوصيات التي تس تحق المزيد من الدراسة( و  بوالفئة الجارية( 

في عام ودمت عدة اقتراحات على مر الس نين. . وقُ أأ  فئةال ، تقرير عن حالة تنفيذ التوصيات 2013مايو في وأأعقب هذا، 
لى اتفاق هاائي بشأأن بعض المقترحات. وتمت و . ا، قدمت المجموعة الأفريقية اقتراحه2012 بعد مناقشات مطولة، تم التوصل اإ

عادة هيكلة موقع الويبوCDIP/12/7ليل )الوثيقة الد المقدمة بشأأنات الموافقة على المبادر  قاعدة بيانات و  (، وكذلك اإ
. واقترحوا 2012قدم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه أأيضا اقتراحا في عام و . المساعدة التقنية في مجال الملكية الفكرية

ركز هذا النقاش على تحديد يينبغي أأن وكان ناقشة أأفضل الممارسات. والمساعدة التقنية لم  للملكية الفكريةتخصيص يوم كامل 
طرق لتحسين التعاون الداخلي و ؛ هاغير من الويبو و المقدمة من أأفضل الممارسات والدروس المس تفادة من المساعدة التقنية 

مشتركة بشأأن  توضيحية وضينبغي أأيضا أأن تكون هناك فرص لتقديم عر كان والدولي؛ وتدابير الكفاءة من حيث التكلفة. و 
ذا  تم تنفيذ المساعدة التقنية كان قد مشاريع المساعدة التقنية التي تقدهاا البلدان النامية والبلدان المتقدمة، بغض النظر عما اإ

لى مثل هذا النقاش الذي من شأأنه ضمان الم واتطلعو هذا يمكن أأن يحقق قيمة للويبو. و بطريقة ثنائية أأو متعددة الأطراف.  زيد اإ
كان ، مجد   بشكلالوقت اس تغلال . وأأخيرا، من أأجل هامن الشفافية والمساءلة في جميع مجالت تخطيط المساعدة التقنية وتقديم 

روكا فقط، وبشكل أأكثر تحديدا، على تلك التوصيات التي تس تدعي -توصيات ديريعلى ناقشة الم اللجنة أأن تركز على ينبغي 
جراء مزيد من المناقشات، وهي   ب المذكورة في رد الإدارة. فئةال توصيات اإ

س بانيا  وأأفاد .332 لى ت  أأن حينهاكان على اللجنة و ناقش هذه المسأألة لفترة طويلة. ظلت ت أأن اللجنة قد بوفد اإ توصل اإ
جراء مزيد من الدراسة في هذا لتحسين تقديم المساعدة التقنية.  اتس ياسأأخرى متعلقة بال اقتراحات تقنية و  وكان يمكن اإ
، وس بل هاغير من الويبو و المقدمة من تحديد أأفضل الممارسات والدروس المس تفادة من المساعدة التقنية الشأأن فيما يخص 

لى التعليقات التي أأدلى بها وفد الجمن حيث تحسين التعاون الداخلي والدولي، وتدابير الكفاءة  زائر التكلفة. وأأشار الوفد اإ
شترك مع الم  ااقتراحه استنادا اإلىبسطة الم المجموعة الأفريقية بعض المقترحات تقدم يمكن أأن كان ربما و موعة الأفريقية. المجباسم 

عداد دليل لجعل عملية اختيار الخبراء والاستشاريين الخارجيين أأكثر شفافية.وكان . جدول أأعمال التنمية مانة اإ يجب و  يمكن للأ
ثةمعلومات على الإنترنت  ويجب أأن تحتوي صفحة الويبو قائمة الخبراء الاستشاريين.  يثمواصلة تحدأأن  عن المساعدة  محدَّ

ذا كانت الأنشطة أأن توضح ا المزيد من المعلومات في هذا الصدد. ويمكن يمالتقنية. ويمكن أأيضا تقد لدول الأعضاء أأيضا ما اإ
التي  البنودكانت هذه بعض و تماشى مع س ياسة الويبو بشأأن المساعدة التقنية. الإضافية توارد الميزانية مالمضطلع بها من خلال 

 للمضي قدما في هذا الموضوع. تحريهايمكن 

س بانيا  .333  المضي قدما في هذه المسأألة. حولوأأيد وفد فنزويلا المقترحات التي قدهاا وفد اإ

س بانيا. وأأيد  .334 طريقة مفيدة للمضي قدما. وأأشار ترحات المققدمت هذه و وفد المكس يك المقترحات التي قدهاا وفد اإ
لى ما بعد  .جدول الأعمال هذاودور الويبو في تحقيق أأهداف  2015 لجنة التنمية لعام الوفد أأيضا اإ

لى اقتراح الاتحاد الأوروبي بشأأن التعاون الداخلي والدولي بشأأن  ولفتوتحدث وفد الجزائر باسم المجموعة الأفريقية،  .335 اإ
لى  في الاقتراح المشترك مع جدول الواردة  2ة ستوصيال تقديم المساعدة التقنية. وفي هذا الصدد، أأشارت المجموعة أأيضا اإ

ن انبغي ي أأعمال التنمية، " آخر على  لجنة التنميةالأمانة  تطُلعن يجب أأ و لأمانة نوعية تعاوهاا مع أأسرة الأمم المتحدة. أأن تحسِّّ جهود أ
لأنشطة التي اضطلعت بها مع أأسرة الأمم المتحدة، فضلا عن توجه التنمية وتأأثير تطوير بااللجنة س نويا  تحيطالتنفيذ، وكذلك 

طارهذا تناول يمكن و الأنشطة".  لى الاقتراح اإ  اقتراح الاتحاد الأوروبي بشأأن التعاون الدولي. وأأشارت المجموعة أأيضا في اإ
س بانيا. الضوء  أألقى عليها تيقائمة الاستشاريين ال المقدم بشان  تعتقدواتحديث. ب الأمانة بأأن تقوم كان هناك توصية و وفد اإ
تقاسم  ل تليدذكرت المجموعة أأهاا  ،متابعة هذين العنصرين. وفيما يتعلق بمسأألة أأفضل الممارسات اللجنة يمكنهأأن االمجموعة 
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المقدمة من المساعدة التقنية مناقشة  انيودب ات في مجال المساعدة التقنية لأن الاتحاد الأوروبي والمجموعة أأفضل الممارس
لمنظمة.  بالم يكن ضمن ولية الويبو مناقشة يءء ل علاقة لهو. اواحد ايومالتي تس تغرق الويبو خلال الندوة  جهات غير
جدول أأعمال التنمية.  المقدم بالشتراك معفي الاقتراح المقترحات ج هذه ادر اإ  تمالمقترحات الأخرى. وقد على  المجموعة ووافقت
 عليها. الموافقةيتم أأن هذه المقترحات بطريقة أأكثر قبول من أأجل  لصياغة هااس تعداد وأأبدت

هموعة الأفريقية. المجت التي أأدلى بها وفد الجزائر باسم بيانال ل  عن تأأييدهوفد نيجيريا  وأأعرب .336 لى أأن هناك الكثير  ونوَّ اإ
كان هناك بعض و اللجنة بشأأن كيفية المضي قدما. أأن يوجه الرئيس وقد يكون بوسع من المساهمات البناءة بشأأن هذا البند. 

والحفاظ فيها المضي قدما و د بعض الجوانب يتحدمن للجنة ا تكنتم بعض المقترحات فيما بين الدول الأعضاء. و  حولالتقارب 
  جدول أأعمال اللجنة.على هذا البند على

لى اتفاق بشأأن بعض التوصيات، ول س يما تلك التي أأنه الرئيس واعتقد  .337 س بانيا اإ  اليها وفداإ شار أأ يمكن التوصل اإ
 والجزائر.

أأمانة الويبو معلومات  تقدم"، الذي ينص على وفد الوليات المتحدة الأمريكية أأن اقتراح الاتحاد الأوروبي وذكر .338
قتراح مشترك الافي الواردة  2يتوافق مع التوصية س لم ،تخذة لتحسين التنس يق الداخلي والدولي"مفصلة عن التدابير الم 

وفد المضي قدما في المعلومات الإضافية المقدمة من ال وأأيدتماما.  ينمختلف كاناو . جدول أأعمال التنميةمن المجموعة الأفريقية المقدم 
أأن يساعد اللجنة على اتخاذ قرارات في المس تقبل بشأأن هذا من شأأن و . الأمانة العامة بشأأن التنس يق الداخلي والدولي

 ذلكفي  2التوصية س العمل علىتأأييد  منكن الوفد تمي لم الخطوات الواجب اتخاذها لتحسين هذا التنس يق. ومع ذلك، 
 الوقت.

 مناقشات غير رسمية والتوصل اإلى قواسم مشتركة. لإجراءلوفود المعنية استراحة قصيرة أأن تأأخذ اواقترح وفد أأوغندا  .339

س بانيا والوليات المتحدة الأمريكية والاتحاد الأوروبي اإ ووافق الرئيس على هذا الاقتراح. وطلب من وفود الجزائر و  .340
جراء مشاورات والخروج   عليها. قائمة من البنود التي يمكن التفاقبوالدول الأعضاء فيه، وكذلك الوفود المعنية الأخرى اإ

س بانيا. باس تأأنف الرئيس المناقشات. وأأبلغ اللجنة و  .341 لى اقتراح من وفد اإ يحتوي على قائمة وكان أأن المشاورات قد أأدت اإ
بل لى المنسقين الإقليميين للنظر فيها من قِّ عزعت الأمانة القائمة قد و لقضايا التي أأخذت في الاعتبار مصالح جميع الوفود. و با
لى هذه المسأألة في صباح اليوم التالي. ومللجنة ا كنتوتم تلفة. المخ موعات المج نظرا لعدم وجود   هذاعلى تم التفاقن العودة اإ

 .الأعضاءاعتراضات من 

 في ش يلي الأدويةدراسة حول براءات  - CDIP/15/INF/2النظر في الوثيقة 

جراؤها الأمانة )الس يد فينك( الدراسة.  عرضت .342 لملكية الفكرية با المتعلقالمشروع  في المرحلة الأولى منوكان قد تم اإ
من ثلاثة عناصر. تم تقديم  تتأألف تيالو على تش يلي التي أأجريت جزءا من الدراسة  تكانو والتنمية الاقتصادية والاجتماعية. 

العلامات التجارية الاستيلاء على  التي تمت حولراسة الدحول اس تخدام الملكية الفكرية في ش يلي و التي أأجريت راسة الد
في جامعة كولومبيا.  ة، الباحثسيتلرهذه الدراسة الس يدة ماريا خوس يه عبود  تعدوأأ السابقة. التنمية لجنة في دورات 

والس يدة برونوين هول، أأس تاذ التكنولوجيا  ،قسم الاقتصاد، جامعة سانتا كلاراب ، أأس تاذ مساعد، هلمرزالس يد كريستيان و 
لأدوية في البلدان النامية. اتسجيل براءات كبير ب كان هناك اهتمام و ا، بيركلي. والاقتصاد، قسم الاقتصاد، جامعة كاليفورني

لى ويُ  عدد من أأن يقوم  تتطلبو . (تريبس)ال الجوانب المتصلة بالتجارة من حقوق الملكية الفكريةاتفاقية عزى ذلك جزئيا اإ
البلدان النامية في براءات ال خريطة أأوضحتالحماية. و مثل هذه  بتوفيربراءات الأدوية  مساندة لهاس بق لم ي البلدان النامية التي 
في العديد من تلك البلدان، وخاصة البلدان المتوسطة الدخل. وتناولت الدراسة كبيرة  بأأهمية حظيت الأدويةأأيضا أأن براءات 



CDIP/15/8 
78 
 

ليه في المدى الذي يمكن أأن وبحثت . الأدويةبراءات جوانب من  معيناجانبا  براءات أأساس ية ك تصنف براءات الأدويةيصل اإ
لمكونات لباشرة الم اية الحمالأساس ية  البراءاتووفرت والثانوية.  الأساس ية لبراءاتللم تكن هناك تعريفات رسمية وأأو ثانوية. 
حدث  وقد. ما اإلى ذلكوالتركيبات، و  رعاتوالج دامديدة للاس تخالجساليب للأ  الحمايةالثانوية  البراءاتبينما وفرت النشطة. 

براءات التأأثير  حولكان هناك جدل كبير في البلدان المتقدمة والنامية و . البحث والتطويرهذه في وقت لحق في عملية 
لمتابعة الابتكارات التي يمكن أأن تكون هامة ثانوية هامة لتخصيص الاستثمارات براءات ال الكانت ، لأحد الآراءالثانوية. ووفقا 

 لبراءاتاحماية نطاق  لتوس يعتس تخدم في المقام الأول  الثانوية كانت البراءاتض الآخر أأن المرضى منها. ويرى البعويس تفيد 
لى فترات طويلة من ارتفاع لتشمل   لتأأييدلم تقدم الدراسة أأدلة ولمرضى. بالنس بة لسعار الأ عقار معين. وهذا يمكن أأن يلدي اإ

آخر.   التي أأجريت حولوية في ش يلي. وركزت الدراسات الابتدائية والثان البراءاتاس تخدام فقط  تقوث بلرأأي أأو أ
لبلدان المنخفضة والمتوسطة يتعلق باالوليات المتحدة الأمريكية والاتحاد الأوروبي. وفيما  علىالثانوية  البراءاتاس تخدام 

أأكثر قوة لأهاا  براءاتالأساس ية كانت  البراءاتذا المس توى من التفصيل. ويمكن القول بأأن به، لم يكن هناك دراسة الدخل
حيث كان هناك قدر البحث والتطوير  في مرحلة مبكرة جدا من عملية كان يتم تسجيلهالمكونات النشطة. وعادة ما با تتعلق

ذا كان الاختراع الأساسيكبير من الشك  لى  حول ما اإ لى من شأأنه أأن يلدي اإ  البراءاتفي حالة ومنتج تجاري. التوصل اإ
تجارية. ومع ذلك، فاإن نطاق منتجات  اس تحداث بمجردهميتها أأ  حولهناك قدر أأكبر من اليقين كان  هأأنبيمكن القول الثانوية، 

التي يتعين  البراءاتأأي  حولصعبة لذلك، واجهت الشركات قرارات و. علها أأقل قوةيج هذه البراءات قد بدرجة أأكبر ل دود المح
تلك على وعوامل أأخرى  مس توى التنمية وحجم السوقكبير لثر اإلى حد ييمكن أأن و في بلدان مختلفة من العالم. تسجيلها 

ليس  تتطلب االابتدائية والثانوية في ش يلي. وكانت هذه هامة صعبة لأها البراءاتالقرارات. وبحثت الدراسة في اس تخدام 
ربط المقابلة. وكان  ةوالأدويلمكونات النشطة البراءات ل تعيين، ولكن أأيضا فحسب الابتدائية والثانوية البراءاتالتمييز بين 
الموجود  النشط يخص المكونالبراءة في دعاوى لأنه لم يكن هناك عادة نص صريح لمكونات النشطة تحديا هائلا با البراءات

لإدارة وتناول الباحثون هذه المشكلة بطرق مختلفة، بما في ذلك من خلال الاعتماد على كتاب البرتقال . في أأحد العقاقير
ت المسجلة في ش يلي؛ ملشر ميرك المركبا الوليات المتحدة بشأأن براءات( لتحديد USFDAوالأدوية الأمريكية )لأغذية ا
البراءات في عدد كبير من  بحثواومشورة الخبراء في هذا المجال الذي  ؛في جميع أأنحاء العالم البراءاتمعلومات عن  ي قدمالذ
كن للشركات أأيضا تأأمين ميزة تنافس ية من خلال التعرف على العلامة مأأ  وبينماأأو ثانوية.  أأساس يةبراءات كها و فوصن

ع انو أأ  ةالدراسة وأأيضا بيانات الأدوية على مس توى المنتج مع بيانات العلامات التجارية. وحللت الدراس طابقتالتجارية، 
ذا كان فميها الأشكال المختلفة للملكية الفكرية. تحكان التي المنتجات الصيدلنية  هاا ، براءة الملكية الفكريةالشكل من  ذلكاإ فاإ

ذا كانت البراءة  حللت أأبرزت الأمانة بعض النتائج. و مناقشة مفصلة للنتائج. على لت الدراسة تمش  اأأو ثانوية. و  أأساس يةما اإ
لى  ةمنخفضنس بة  ههذ تكانو ق. اسو نتج تم تقديمه في الأ بم لأدوية في تش يلي ابراءات ٪ من 3بط حوالي ر مكن أأ في الواقع و اإ

ليها كان يتفق مع النتائج و مفاجئا. هذا لم يكن وحد ما.  ما بين  النس بةفي أأوروغواي، كان وفي بلدان أأخرى. التي تم التوصل اإ
الكثير من عدم اإلى وجود نخفض الم  التطابق٪. وأأشار معدل 2أأقل من ب تدر في الوليات المتحدة الأمريكية، قُ و٪. 10٪ و5

كان هذا هو الحال بصفة خاصة في و . البراءاتفي مكتب تم تسجيلها لاختراعات عندما لتجارية اليقين بشأأن الإمكانيات ال 
العديد من أأخفقت أأكثر من عشر س نوات، و  البحث والتطوير س تغرق عمليةت يمكن أأن مجال الصناعات الدوائية حيث 

تلك نس بة فاإن ات الأساس ية والثانوية، البراءبين  الفصلمن حيث و الاختراعات الواعدة في مرحلة ما خلال هذه العملية. 
أأساس ية كان هناك براءة براءات، كل خمسة  فمن. 4: 1 بلغتلمنتجات التي تم تسجيلها في ش يلي مع ا تهامكن مطابقأأ التي 

: 1على بلدان الاتحاد الأوروبي )نس بة أأجريت دراسة مماثلة  كشفت عنهكانت النس بة أأقل مما و ثانوية. براءات واحدة وأأربع 
لى (. وأأشارت النتيجة 7 . وسلطت الدراسة الضوء أأيضا على مثل ش يلي ابلد يكفيأأقل من تلك البراءات الثانوية عددا أأن اإ

يداعات البراءات في مجال الأدوية أأن ن وكشفت عالذين يملكون تلك البراءات والعلامات التجارية.  كانت من تقريبا جميع اإ
كان هذا هو النمط السائد في معظم البلدان متوسطة الدخل. ومع و  .الأمريكيةكيانات مقرها في أأوروبا والوليات المتحدة 

يوي الح  الأدويةقطاع هذا أأداء عكس و ٪ من العلامات التجارية من خلال كيانات تش يلية. 50أأكثر من  تسجيلذلك، تم 
الجديدة، كان هناك  للأدوية ةصرخِّ مُ أأو  منتجةبالضرورة  لم تكنالشركات التش يلية على الرغم من أأن و في ش يلي. الشامل 
المنهجية المس تخدمة أأيضا في وساعدت . تقنيةاش تملت الدراسة على الكثير من التفاصيل ال و في ش يلي.  انتسويق كبير و تصنيع 
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عداد دراسات مماثلة في بلدان أأخرى. وكانت الدراسة مثيرة للاهتمام. وكان لأدوية في ا طوة أأولى نحو فهم براءاتبمثابة خت اإ
 .على نحو أأفضل ش يلي

كان هذا مفيدا للغاية في صياغة و طلبات البراءات.  يوذكر وفد ش يلي أأن الدراسة قدمت بيانات عن سلوك مودع .343
وطني للملكية المعهد ال من الباحثين والخبراء الخارجيين في اجاد عملات البحوث مبتكرة جدا وتطلب تكانو الس ياسات. 

مكانية تكرار الأبحاث في الدول الأعضاء الأخرى وكذلك . (INAPI) الصناعية ن اإ أأمرا كون س يخلال نفس المنهجية من فاإ
لتوضيح  ياكان العمل جارو للتحقق من صحة وقياس النتائج بين البلدان. ولذلك، ينبغي أأن تترجم الدراسة بالكامل.  امفيد

لى الأمانة خلال الأس بوع. تلن و بعض جوانب الدراسة.  كان التحليل و لثر الإيضاحات على النتائج. وس تقدم هذه المعلومات اإ
على الرغم و والثانوية مثيرة جدا للاهتمام. وسلط الضوء على بعض القضايا الهامة. أأول،  الأساس يةعلى البراءات الذي أأجري 

. ثانيا، كانت ذا شأأنهذا لم يكن اتجاها أأن الدراسة بوضوح من البراءات الثانوية يمكن أأن تكون مسجلة في ش يلي، أأظهرت 
المنتجات  اتنه كان من الممكن فقط تسجيل براءلبراءات الثانوية. وهذا لم يكن مفاجئا لأ باالصناعة المحلية أأكثر ارتباطا 

مماثلة يمكن أأن تس تفيد من  حقائق اقتصادية التي لديهاخرى الأ بلدان الوفد أأن ال . ورأأى 1991الصيدلنية في تش يلي منذ عام 
جراء الدراسة. وشجع هذه   المزيد من البحوث التي يتعين الاضطلاع بها في س ياق مماثل.على اإ

 الأمانة ترجمة الوثيقة.من الرئيس وطلب  .344

ندونيس يا نتائج الدراسة الواقعية. ويمكن للبلدان النامية أأن تس تفيد من الدراسة. وأأقر  .345 مناقشة هذه  ومن شأأنوفد اإ
ز نمو الصناعات الدوائية يتعز في حماية البراءات وسوف تساهم لبراءات. لتساعد اندونيس يا في تعديل قانوهاا الوطني أأن سأألة الم 

 المحلية في البلدان النامية.

طار  برنامج الصحة والبيئةممثل ورأأى  .346 جراء دراسة مماثلة في البلدان الأفريقية، ل س يما في اإ أأنه س يكون من المفيد اإ
 .(OAPI) ظمة الأفريقية للملكية الفكريةالمن

طار وأأحاطت  .347 جراء دراسة مماثلة في البلدان الأفريقية، وخاصة في اإ المنظمة الأمانة )الس يد فينك( علما باقتراح اإ
راسات تطوير المنهجيات التي يمكن تكرارها في أأجزاء تضمنته الد. وشمل العمل الذي (OAPI) الأفريقية للملكية الفكرية

متابعة. تمرين أأن تشارك في أأي  يسرها امن حيث المبدأأ، فاإهاو . بأأقصى ما في وسعهالقيام احاولت الأمانة و أأخرى من العالم. 
لى أأن الموارد  تأأشار  فقدومع ذلك،   محدودة وكان هناك الكثير من المطالب.كانت أأيضا اإ

راسة بالد. وأأحاطت اللجنة علما الأعضاءمناقشة هذا البند نظرا لعدم وجود ملاحظات أأخرى من  الرئيسوأأغلق  .348
 في ش يلي. الأدويةحول براءات التي أأجريت 

لويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية التي تقدهاا المساعدة التقنية ل المراجعة الخارجية  -CDIP/8/INF/1النظر في الوثيقة 
 )تابع(

س بانيا لتقديم قائم حوللرئيس المناقشات اس تأأنف ا .349  بشأأن المساعدة التقنية. همقترحات ةهذا البند. ودعا وفد اإ

س بانيا أأن القائمة تم توزيعها على الوفود للنظر فيها. وأأعرب عن أأمله وذكر  .350 قبول بعض من  بأأن تتمكن الوفودوفد اإ
تماما  ينقل تعقيدا، حتى لو كانوا غير راضالأ بالنس بة للبعض، وتلك  ذات الإشكاليةأأيضا تحديد القضايا  ممكنهأأ المقترحات. و 

 من أأجل المضي قدما وتحسين المساعدة التقنية. عليه بالفعلقائمة لمعرفة ما يمكن للجنة أأن توافق الاقترح الوفد و . كلها عنها

حراز  منكن اللجنة تملمقترحات س  ، وذكر أأن اوالكاريبي باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية وفد الأرجنتينوتحدث  .351 اإ
 تماما.تلك المقترحات  أأيد فقدتقدم في الاتجاه الصحيح. وبالتالي، 
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الوثيقة  تمثلو . والكاريبي وأأيد وفد المكس يك البيان الذي أأدلى به وفد الأرجنتين باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية .352
كان من و في العمل على مسأألة المساعدة التقنية على هذا الأساس. مكن للجنة أأن تبدأأ وأأ الحد الأدنى من القاسم المشترك. 

ظهار الدالمهم   الويبو.داخل هذا العمل في ل عم اإ

للمضي قدما في  اوأأساس أأفضل وأأقرب النتائج المثمرةن القائمة تمثل اإ باسم المجموعة الأفريقية وقال  وفد نيجيريا وتحدث .353
لب الأمانة اعددا من الملاحظات. وكان الاقتراح الأول يط المجموعة توقدم هذا البند من جدول الأعمال الذي طال أأمده.

ذا كان و . اإلى حد ما غير موضوعي اكون هذيقد و مساعدة الويبو التقنية. مجال أأن تقوم بتجميع أأفضل الممارسات المتبعة في ب اإ
لب من الأمانة أأن تضع س ياسة أأو تحدد ساعدة الويبو التقنية، يمكن للجنة أأن تطم نماذج مثلى لتقديم  امتلاكالهدف هو 

 هأأن ورأأت ،الأمثل لمساعدة الويبو التقنية. وأأشارت المجموعة اإلى الاقتراح الثالث للس ياسة من أأجل التقديمالخطوط العريضة 
المصطلح تناول هذا و فعالية". الصطلح "بم"الكفاءة" مصطلح  أأعربت عن رغبتها في استبداللفعالية. وفي هذا الصدد، معني با
فهم أأس باب التغيرات من أأن تتمكن الدول الأعضاء ب هاأأمل وأأعربت عن بقية المقترحات.  على ووافقت المجموعةأأيضا.  الكفاءة

 الهدف من القائمة. تحققالتي ل تزال 

 موعةالمج ترحب القائمة. وكانو بشأأن هذه المسأألة، لها  ارتكازوتحدث وفد الجزائر باسم المجموعة الأفريقية كنقطة  .354
ايجاد المجموعة حاولت و . ذلك طلبا غير موضوعييمكن أأن يكون  حيثتقييم أأفضل الممارسات، ب الويبو  ةلباطممترددة في 

تحديد بعض المبادئ  اأأن الأمانة يمكنهب احهاللحفاظ على هذا الاقتراح، وجعله أأكثر موضوعية. وهذا هو السبب اقتر  سبيل
ى كيف يمكن تحسين الصياغة. تر . ومع ذلك، كانت المجموعة مس تعدة لمناقشة هذا الاقتراح لالتوجيهية لتقديم المساعدة التقنية

في وضع يسمح لها بقبول كل منهم باس تثناء الاقتراح  تدراج المقترحات الأخرى. وكانباإ  هاسرور  عن المجموعةوأأعربت 
ل تغطي وبعض الشيء.  امحدودكان مصطلح "الكفاءة"  نظرا لأنفعالية" الفضل مصطلح "ت اأأهات المجموعة كررو الثالث. 
هابناء عليهمارسة لتشمل التأأثير. و الم عن رغبتها في توس يع وأأعربتسوى مسائل الميزانية.  "الكفاءة" استبدال  تفضل ا، فاإ

 فعالية".الصطلح "بممصطلح "الكفاءة" 

مانة العامةوتحدث  .355 الإدارة لمواكبة التطورات الحديثة في  ردتحديث ب  وفد اليابان باسم المجموعة باء، كررت طلبه للأ
لمواصلة  اس تعدادهاالمجموعة  وأأبدتأأفضل. بصورة لوضع الراهن اهذا المجال. وهذا من شأأنه أأن يكون مفيدا من أأجل فهم 

س باني وبشأأنالعمل بشأأن هذه القضية من أأجل زيادة تحسين مساعدة الويبو التقنية.   تا، لحظالقائمة التي اقترحها وفد اإ
ينبغي النظر في هذه القضية أأنه و  ،بعض الصعوبات في الموافقة على أأي من البنود المدرجة على القائمة في هذه النقطة موعةالمج

 أأفضل.بصورة لوضع الراهن افهم  بعدالهامة 

ذلك، قد  . ومعهعمومفي أأن النص جيد  ورأأى، مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقوفد رومانيا باسم وتحدث  .356
 باءالوفود الأخرى. وكان الاقتراح المقدم من المجموعة ومخاوف  هيكون من الضروري القيام بمزيد من العمل لستيعاب مخاوف

مانة  دارته ردتحديث ب للأ  بشأأنالمناقشة على بينة من التقدم الذي حققته الأمانة  ن تكونلأ  ا. وس يكون مفيدحكيما ااقتراح ااإ
 هذه القضايا في الس نوات الثلاث الماضية.

الطرق كثر رد الإدارة أأ  وكان تحديث. باءوفد المملكة المتحدة البيان الذي أأدلى به وفد اليابان باسم المجموعة وأأيد  .357
لى الأمام كخطوة أأولى. حكمة للمضي  بعد رؤية ومناقشة تلك الورقة، يمكن للجنة أأن تركز على تقديم مزيد من المقترحات و اإ

أأولويات أأخرى على وجود اللجنة الكثير من الوقت لمناقشة هذه المسأألة في العامين الماضيين بسبب  ىلد ولم يكنالواقعية. 
لمناقشة هذه المسأألة. ومع  هب الوفد عن اس تعدادمور. وأأعر تغيرت الأ و في تلك الفترة، فعلت الويبو الكثير و. اجدول أأعماله

جراءات ملموسة قبل اتخاذ قرار بشأأهاكانت ذلك،  لى المزيد من التفكير في اإ عندما ناقشت اللجنة مقترحات و . مهناك حاجة اإ
لى أأن كانت واقعية في المس تقبل،  آزر كان هو وجود ا أأن الهدف رهضع في اعتباتهناك حاجة اإ كون من الويبو. وس ي داخلتأ

 في بالكامللم تكن  لأهاا الجمعية العامةأأو  لجنة الميزانيةبعض العناصر في منتديات أأخرى مثل أأكثر أأن يتم مناقشة المناسب 
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ن اللجنة  تكانو . التنمية لجنةنطاق تخصص   سوف تحتاج في المقام الأولهناك حاجة أأيضا لتجنب الازدواجية. ولذلك، فاإ
 بالفعل. تما لمقدم صورة أأكثر وضوحا ين شأأنه أأن دارة ممن الإ ث حدَ مُ رد  اإلى

س بانيا المقدمة من قترحات أأن الموفد الصين  ورأأى .358 أأساسا جيدا لتحسين المساعدة التقنية. وفيما يتعلق توفر وفد اإ
 المجموعة الأفريقية. باسم الذي تم الإعراب عنهرأأي ال معفق الوفد تبالعمل في المس تقبل على المقترحات، وا

مجموعة و  باءاليابان ورومانيا باسم المجموعة  اوفد الوليات المتحدة الأمريكية مع وجهة النظر التي أأعرب عنها وفدواتفق  .359
الإدارة. ومن  ردهو تحديث  الس بلأأن أأفضل بعلى التوالي، فضلا عن وفد المملكة المتحدة  بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق

 مزيد من التفاصيل بشأأن بعض هذه القضايا.للتعرف على الوفود في وضع أأفضل بكثير  يجعلشأأنه أأن 

المملكة المتحدة والوليات المتحدة الأمريكية ووفد اليابان  التصريحات التي أأدلى بها وفدل  عن تأأييده وأأعرب وفد أألمانيا .360
لى اللجنة  تحتاجو الكثير من التغييرات في مجال المساعدة التقنية.  حدثفي العامين الماضيين، و. باءباسم المجموعة  أأساس اإ

 الإدارة كخطوة أأولى. رد، يجب أأن يتم تحديث ومن م. اتحسينه يةمتين لمناقشة كيف 

يران )الجمهورية الإسلامية( ورأأى  .361 س بانيا  أأنوفد اإ أأساسا جيدا لتحسين مساعدة الويبو كان الاقتراح المقدم من وفد اإ
جراء الأفريقية بشأأن التقنية. وأأيد الوفد الاقتراحات المقدمة من المجموعة   تعديلات طفيفة على هذا الاقتراح.اإ

س بانيا وأأشار  .362 أأخذها بعين التي يتعين بعض المقترحات لديه بشأأن مقترحاته. وكان التي وردت تعليقات ال لى اإ وفد اإ
عن اعتقاده الوفد ، أأعرب باء كعضو في المجموعةو . امناس بس يكون  ذلك الرئيس أأن يرىيمكن مناقش تها عندما و الاعتبار. 

كان هذا ل يتعارض مع المضي قدما في المقترحات التي يمكن التفاق عليها. و الإدارة.  ردتحديث أأن يتم أأهاا فكرة جيدة ب
كلمة باستبدال كلمة "الكفاءة"  ةالأفريقي المجموعة تعلى سبيل المثال، اقترحفوأأعرب الوفد عن اس تعداد لمناقش تها. 

 تعديليمكن أأنه . ومع ذلك، لم يكن لديها مشكلة مع هذا الاقتراح. و ا بينهمابس يط اهناك فارقأأن الوفد فعالية". ورأأى ال"
ذا كان من الممكن تحديد و الصيغة.  عطاء المزيد من الوقت لدراسة المقترحات بمزيد من التفصيل من أأجل معرفة ما اإ يمكن اإ

لى مزيد موأأن . للغايةتلك التي لم تكن مثيرة للجدل  لى اتفاق.هناك حاجة اإ  ن التحليل للتوصل اإ

س بانيا ل تتعارض مع  .363 س بانيا. وأأضاف أأن المقترحات التي تقدم بها وفد اإ وأأيد وفد فنزويلا البيان الذي أأدلى به وفد اإ
 لميزانيةل يمكن توقع أأن تقوم لجنة ا هلتعليقات التي أأدلى بها وفد المملكة المتحدة، ذكر الوفد أأنبا. وفيما يتعلق باءاقتراح المجموعة 

القضايا ناضجة من أأجل وتعين أأن تكون مقترحات. تقديم من اللجان  وطلبت لجنة الميزانيةل جميع القضايا من تلقاء نفسها. بح
لى اتفاق.  التوصل اإ

س بانيا اإ وفد أأوروغواي وقال  .364 كانت تلك و لمضي قدما. من الجنة ال تمكين  من شأأهاان المقترحات التي قدهاا وفد اإ
ل ينبغي أأن يكون من الصعب على اللجنة والوفد أأن الأمانة تبحث بالفعل في أأفضل الممارسات.  ورأأىية. المقترحات واقع 

وفد أأي اقتراح من شأأنه أأن يساعد ال وأأيدلإرادة س ياس ية من أأجل المضي قدما.  كانت هناك حاجةلموافقة عليها. ومع ذلك، ا
حراز تقدم. وكانت المناقشات  كانت اللجنة و اس تمرت لعدة دورات. وتركز معظمها على التفاصيل الإدارية. قد اللجنة على اإ

س بانيا اللجنة على التركيز على و المساعدة الإنمائية. في  المتمثلعن جوهر القضية،  تبتعد ساعدت المقترحات المقدمة من وفد اإ
رادة س ياس ية للمضي قدما،  ذا كانت هناك اإ نما هو هام. وتساءل الوفد عما اإ  .لها المناقشات ل طائل فاإن يكن، لم واإ

س بانيا.  هقااتفوأأعرب عن المجموعة الأفريقية،  باسم وفد نيجيريا وتحدث .365 في بحث تعارض هناك  ولم يكنمع وفد اإ
عطاء الوفود مزيدا من و الإدارة.  ردالمقترحات واعتماد بعضها وتحديث  س بانيا، يمكن للرئيس اإ على النحو الذي اقترحه وفد اإ

لى وثيقة يمكن أأن تلبي احتياجات جميع الدول الأعضاء.ل الوقت ل   مناقشة من أأجل التوصل اإ
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س بانيا. وعن تأأييده لوفد المكس يك وأأعرب  .366 س بانيا  المقدمة منالمقترحات بين  تعارضلم يكن هناك وفد اإ وفد اإ
عطاء وقت كاف للوفود المهتمة لمناقشة الكيفية التي يمكن بها تح و الإدارة. رد  تحديثو   سين هذه المقترحات.يمكن اإ

كوادور  وأأعلن .367 مجموعة بلدان أأمريكا  باسمس بانيا وأأوروغواي والأرجنتين اإ التي أأدلى بها وفود  بياناتل ل  تأأييدهوفد اإ
 .والكاريبي اللاتينية

لى وأأشار وفد أأوغندا  .368 س بانيا الذي كان مدعوما من عدد من الوفود.  باءموقف المجموعة اإ  توحيديمكن و وموقف وفد اإ
س بانيا قام . ويمكن أأن تتماشى مع ما بينها الوفد أأي تعارض يرَ  ولملمواقف. تلك ا الأمانة بتحديث دون المساس  بتحسينهوفد اإ
دارتها. لرد  اإ

تقديم المساعدة التقنية، بالتعاون ب المملكة المتحدة  تلتزمافي العمل على هذه النقاط. و  رغبتهوفد المملكة المتحدة وأأكد  .369
لخبراء بشأأن نقل التكنولوجيا تفانيها في تحقيق احضروا منتدى  ويمكن أأن يشهد منوالعمل مع الويبو وغيرها من المنظمات. 

س بانيا ولم يدائما في جميع أأنواع البرامج.  تشاركأأهاا تلك الأهداف والغايات. و  ومع . اتعارضم كن الاقتراح المقدم من وفد اإ
لأش ياء التي تم بااللجنة تجنب القيام  وتعين علىالويبو.  كانت تقوم بهذلك، لم يأأخذ بعين الاعتبار التطورات الأخيرة في ما 

 ردفي هذه المرحلة، كان من المهم أأن تلقى و. الواقعيةقترحات الم بشأأنكان المطلوب مزيد من التفكير و بالفعل.  االقيام به
للجنة على الن تكون قادرة على حل كل يءء، وينبغي  لجنة الميزانيةأأن على ق الوفد مع وفد فنزويلا اتفو الإدارة. من محدث 
لى تأأن ل  هذه المقترحات ناضجة بما فيه الكفاية. ولم تكن . فحسب من أأجل محاولة مناقش تها هناك لجنة الميزانيةدفع الأمور اإ

ذا كانت الأ غير كانت هناك معلومات و  لى اللجنة أأمام  ول سبيلبالفعل.  تمور قد تمكافية حول ما اإ ل التوصل اإ نتائج جزئية اإ
آزر  البحثهناك حاجة اإلى  تكانحيث   وكانتتلفة تعمل على المساعدة التقنية. المخ قسام الأ  وكانتالويبو.  داخلفي أأوجه التأ
ليهانظر ل هناك حاجة ل  كانت. ولذلك، ية فيهايمكن تحقيق المزيد من الكفامنطقة  ههذ علي وليس فقط من وجهة أأ من منظور  اإ

لى أأن تعرفاللجنة  تحتاجاالإدارة. م من  رد محدَثالخطوة الأولى في الحصول على وتمثلت نظر اللجنة.  أأين وصلت  اإ
عض ب س يقدمنه وأأ لقيام بذلك في الدورة المقبلة. با التام عن التزامهوفد وأأعرب ال. واقعيةالعمل على مقترحات في  أأ بدت الأمور و 

ذا ما أأرادت اللجنة من الوفد المقترحات بعد النظر في رد الإدارة المحدث. ورأأى  أأن هذا هو أأفضل الس بل للمضي قدما اإ
ذا و . حصيفةاتخاذ قرارات   للجنة عليه في وقت لحق.ا فقد تأأسف، فحسب هااللجنة قرارا من أأجل اتخذت اإ

س بانيا.  .370 فيد جدا كوس يلة للمضي قدما في هذا الشأأن. ومن شأأنه م كان قد فوأأيد وفد ماليزيا الاقتراح المقدم من وفد اإ
آفاق جديدة لمناقشة أأشمل في المس تقبل.  أأن يوفر المعلومات وأ

س بانيا. وفد باكس تانوتحدث  .371 آس يا والمحيط الهادئ، وأأعرب عن تأأييده لقتراح وفد اإ  باسم مجموعة أ

تاج اإلى تحديث. ومع ذلك، كان هذا ل يتعارض مع يح ة رد الإدار ، وأأن ن الاقتراح مفيداإ  وفد الاتحاد الروسيوقال  .372
س بانيا.  أأن تقوم بتجميع أأفضل بلب الأمانة اعلى سبيل المثال، كان الاقتراح الأول في القائمة يطفالمقترحات التي قدهاا وفد اإ

هذه  تحتج تحديث بشأأن المساعدة التقنية وممارسات المنظمة ادر اإ الممارسات المتبعة في مساعدة الويبو التقنية. ويمكن أأيضا 
 .المقترحاتتلك للعمل على أأساس  هالنقطة. وأأعرب الوفد عن اس تعداد

براءات والعلامات التجارية الألماني تاريخ طويل من الكتب ولدى م ش. اواصلة النقعلى التزامه بموفد أألمانيا  وأأكد .373
لى أأساس متين من أأجل و عاما.  35كثر من لأ عاونه مع الصين تاس تمر التعاون. على سبيل المثال،  س تكون هناك حاجة اإ

 الإدارة.مُحدَث من  ردتحسين مساعدة الويبو التقنية. ويمكن توفير ذلك من خلال 

. ورحب الوفد والكاريبي وكرر وفد ش يلي التعليقات التي أأدلى بها وفد الأرجنتين باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية .374
يمكن أأن تساعد العديد من العناصر و زال معلقة. الأمر التي ل ت لمعرفة افيدشأأنه أأن يكون م ن فمالإدارة.  ردقتراح تحديث با
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س بانيا اللجنة،  لب االمس تقبل. على سبيل المثال، كان الاقتراح الأول يطفي  أأي ردتمس  ولنفي القائمة التي اقترحها وفد اإ
ل تحتاج اللجنة ولممارسات المتبعة في مساعدة الويبو التقنية. وهذا من شأأنه أأن يكون مفيدا. الأمانة أأن تقوم بتجميع أأفضل ا

التعليق الذي أأدلى به وفد المكس يك بشأأن س بل  علىفي هذا الصدد، وافق الوفد واإلى الانتظار للحصول على تحديث. 
فق على تاالان المهم فملدراس تها. ومع ذلك، اس تعداده وفد ال وأأبدىالنقاط المتبقية بشكل متواز.  ةيمكن معالجو المضي قدما. 

 بعض التوصيات في هذه الجلسات.

لى وأأشار وفد فنزويلا  .375 س بانيا قد اإ لى اتفاق. على  حازتأأن المقترحات التي قدهاا وفد اإ دعم كبير. ومن المهم التوصل اإ
مرونة باس تثناء  أأبدتس تعادة الثقة بين الوفود. وذكر الوفد أأن كل المجموعات قد بايرسل رسالة س ياس ية  فمن شأأن هذا أأن

لى اتفاق في هذه المرحلة.على ا. وحث تلك المجموعة ةواحدمجموعة   لنظر في الأهمية الس ياس ية للتوصل اإ

س بانيا بوصرح وفد أأوروغواي  .376 شارة تأأن يتيح للجنة  هوالحد الأدنى. ف  يمثلأأن الاقتراح المقدم من وفد اإ أأنه برسل اإ
حراز التقدم.  ذا وافقت و . أأجلها فحسب أأهاا كانت مسأألة اتخاذ قرار منحول الوفد مع وفد المملكة المتحدة  ولم يتفقيجري اإ اإ

س بانيا ست نقاط. و اللجنة على يءء، ينبغي اعتماده.  يمكن للجنة دراسة واحدة تلو الأخرى، وأأن تعتمد و تضمن اقتراح وفد اإ
لى  وس تكونالتفاق عليها. تلك التي تم  الثقة بين تكونت أأنه بنظمة الم اللجنة بعد ذلك قادرة على توجيه رسالة س ياس ية اإ

ذا كانت هناك التساءل و أأن يكون مفيدا للمنظمة. ذلك من شأأن و الدول الأعضاء، يمكن تحقيق التقدم.  وفد مرة أأخرى عما اإ
رادة س ياس ية لد ذا لم يكن و سأألة. لجنة لإحراز تقدم بشأأن هذه الم ى ال اإ لى البنودت كذلك، يمكن للجنة أأن الأمر اإ  نتقل اإ

نه . وقال الوفد الأخرى بالفعل. وحث اللجنة على توجيه رسالة  القيام بهاالويبو تجيد ل يرى أأي صعوبة في تبني الأش ياء التي اإ
 حق.وقت ل اإلىس ياس ية من خلال اعتماد العناصر التي يمكن التفاق عليها بدل من تركها 

المساعدة التقنية، وس يظل كذلك في المس تقبل المنظور. وفي هذا  تقديملفترة طويلة  واصلوفد كندا أأن بلده وذكر  .377
ذا اتخذ تهرغب  وفدال أأبدىالصدد،  تنقيح هذه المقترحات. ومع ذلك، لم يكن مقتنعا بأأن ب  االلجنة قرار ت في العمل مع الآخرين اإ

لى الأمام في هذه المرحلة. وكان يمضيمن المقترحات  عاليالس توى الم  ذاتالتفاق على هذه القائمة  شك في أأنه لديه  في الواقع اإ
هاا  تدخلبمجرد أأن  لى ما كانت عليه حتى هذه اللحظة. ولذلك، س  الوفود في تفاصيل ما تعنيه هذه المقترحات، فاإ  لمتعود اإ

لى العمل على ال  هاسترسل التي س ياس ية ال شارة طبيعة الإ  نم االوفد متأأكديكن  نه تطلع اإ لجنة في هذا الصدد. ومع ذلك، فاإ
لى اتفاق مصقله كقدم للمساعدة التقنية، و . بشأأهاا والعمل مع الآخرين من أأجل المضي قدما في المجالت التي يمكن التوصل اإ

طار ا في ولمساعدة التقنية. كانت كندا حريصة جدا على الكفاءة وضمان عدم وجود أأي ازدواجية. وكانت هذه قضية كبيرة في اإ
وفود ما تم القيام به من ال وعرفتالإدارة من يدعم الوفد المضي قدما في هذه المقترحات حتى تم توفير تحديث  هذا الصدد، لم

 .اصة بهالمساءلة المالية الخل أأجل تجنب الازدواجية. وهذا أأمر هام جدا بالنس بة لكندا و 

س بانيا. وكان ل عن تأأييده الجمهورية التش يكيةوأأعرب وفد  .378 الحد يمثل و  املموس حقتراالالاقتراح المقدم من وفد اإ
 اللجنة.على تأأييد  يحظىيجب أأن و الأدنى. 

. قدمت القائمة والكاريبي وفد نيكاراغوا التعليقات التي أأدلى بها وفد الأرجنتين باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينيةوأأيد  .379
س بانيا أأساسا جيدا  الاقتراح المقدم  ولم يتعارضللعمل بشأأن س بل تحسين المساعدة التقنية في المس تقبل. التي اقترحها وفد اإ
س بانيا مع طلب المجموعة   حولوفد التعليق الذي أأدلى به وفد أأوروغواي الالإدارة. وأأيد رد يتم تحديث بأأن  باءمن وفد اإ

رادة س ياس ية.  لى اإ ذا و الحاجة اإ يمكن أأن تضاف احتياجات المجموعة و مجموعة لمناقشة هذه القضايا.  تشكيلرادة، يمكن الإ  توفراإ
س بانيا.  باء لى قائمة المقترحات المقدمة من وفد اإ لجنة التنمية لأن في هذه الحالة، كما ذكر من قبل وفد فنزويلا، لن تحتاج واإ

 .تجتمع بها لقيام بعمل اللجنة عندماا تطلب من لجنة الميزانية

. والكاريبي لتعليقات التي أأدلى بها وفد الأرجنتين باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينيةل  عن تأأييده وفد باراغوايوأأعرب  .380
لى أأن س بانيا، مشيرا اإ اتفق و أأيضا من أأغلبية الوفود التي أأخذت الكلمة بشأأن هذه المسأألة. بالتأأييد  يحظى هوأأيد اقتراح وفد اإ
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س بانيا وغيره من  دراج مقترح متعارضين اكني قتراحين لم الا على أأن الوفودالوفد مع وفد اإ أأحد الإدارة في رد  تحديث. ويمكن اإ
س بانيا. الست التي عناصر ال  ربما و الإدارة.  ردتحديث ب لأمانة تقوم اموعد هاائي ل  تحديدبدل من ذلك، يمكن و اقترحها وفد اإ

س بانيا و أأن يعطي  يمكن قتراح ومعرفة ما اذا كان من الممكن الالى هتمة فرصة أأخرى للعمل عالم خرى الأ وفود الالرئيس وفد اإ
لى نوع من التفاق.  التوصل اإ

س بانيا. قد وفد الوكرر وفد سويسرا البيان الذي أأدلى به وفد كندا. وكان  .381 بحث النقاط الست التي اقترحها وفد اإ
ركزت مضمون الاقتراح. و قدم الوفد بعض الملاحظات الأولية حول و مع الوفود الأخرى بشأأن هذه القضايا. الرأأي  لوتباد

تحسين المساعدة التقنية  لىاإ  تحتاجوالتعاون التقني. ل سويسرا برامج لدى  نالمساعدة التقنية الدولية. وكا علىالنقطة الثانية 
طار التعاون الدولي. وكان والخاصة بها.  دراج فكرة التعاون بين مكاتب الملكية الفكرية الوطنية في اإ لذلك كان من الضروري اإ

من هذه الكثير مكن اس تخلاص أأ هذا في النقطة الأولى. و  ادراجوتم سأألة أأفضل الممارسات. بم  قوية على صلةلوفد أأيضا ا
عداد مبادئ توجيهية لختيار الاستشاريين.  حول. كانت النقطة الرابعة االفكرة الواردة فيهالوفد المناقشة. ولذلك أأيد  كان و اإ

آخر تبدأأ خشى الوفد أأن و جدا.  ش طويلاانقال . وكانت هناك نقاش مماثل في الدورة الماضية ذي اللجنة في نقاش طويل أ
تحفظات على هذه  أأبدى لذلكوفعل ذلك. تأأن اللجنة ل ينبغي أأن الرأأي حول وفد وفد أأوروغواي الر طشاو طبيعة مماثلة. 

سوف و الأش ياء.  ما تعنيهفات حول أأن هناك خلا وبداسطحية للغاية فيما يتعلق بالتعاون.  تتبادلكانت ال  ولقدالنقطة. 
لعمل على تحسين التعاون با اهتماما كبيراالوفد  وأأبدىراسة هذه المسائل على نحو أأكثر عمقا. لد ادث مفيدالمحدارة يكون رد الإ 

 التي ترغب في القيام بذلك.الوفود الأخرى عمل مع يالتقني. وسوف 

س بانيا قاسما مشتركا. وأأعرب  مثلتن الاقتراحات متوافقة. و اإ وفد البرازيل وقال  .382 عن الوفد القائمة التي اقترحها وفد اإ
 لموافقة.با تحظىأأن بأأمله 

لجراء مزيد من  اس تعدادهاالمجموعة  وأأبدتهذا الإجراء.  بشأأنقدم اقتراحا و وفد اليابان باسم المجموعة باء، وتحدث  .383
ذا كان يمكن دة في الوار  الملموسةعناصر ال  حولالمناقشات الداخلية مع أأعضائها  س بانيا لمعرفة ما اإ الاقتراح المقدم من وفد اإ

جراء سلبا على  بشأأهاايلثر التفاق  لنتحديد البنود التي  من  المجموعة تتحليل كلي وشامل في مرحلة لحقة. ولذلك طلباإ
عطاء داخلية. ويمكن أأيضا  مشاورات لإجراءقصيرة  استراحةالرئيس  الأخرى من جدول الأعمال  البنود تناولاستراحة بعد اإ
 في ملخص الرئيس.الوارد 

 دقيقة لإجراء مناقشات داخلية. 20 باءعطى الرئيس المجموعة وأأ  .384

 اس تأأنف الرئيس المناقشات.و  .385

تم توفير يبعد أأن  ومتسقةأأكد أأن هذه المسأألة ينبغي أأن تعالج بطريقة شاملة و ، باءوفد اليابان باسم المجموعة وتحدث  .386
توافق ال لتحديد عناصر القائمة التي يمكن  اجهود بذلت المجموعةالإدارة. ومع ذلك  ردمزيد من المعلومات من خلال تحديث 

موحد  اموقفذلك لي لم يكن ما تفي هذه الدورة. و ملموسةلتفاق على بنود في ارغبة ال، مع الأخذ بعين الاعتبار يهاعل
أأن تقوم بتجميع أأفضل الممارسات بالأمانة  ةلباطفي مالنقطة الأولى أأ  وتمثلتداخل المجموعة.  مشتركا كان قاسمابل  ،لمجموعةل

غير المقدمة من جهات التقنية  ةهناك الكثير من الدروس التي يمكن تعلمها من المساعدكان في مساعدة الويبو التقنية. و المتبعة 
المجموعة أأن هذه تم تنفيذها بالفعل  ورأأتمساعدة الويبو التقنية قيمة كبيرة. تجميع أأفضل الممارسات في مجال يضف الويبو. لم 

النقطة الأولى  أأن تقبل ويمكن للمجموعةعب. الشُ مختلف جيد بين  تواصلعب الأخرى في الويبو كما كان هناك لشُ قبل امن 
لى المساعد شارة اإ ضافة اإ ذا تم اإ  الذيأأن تقبل التعديل المقترح  ا، ل يمكنهغير الويبو. ومع ذلكالمقدمة من جهات التقنية ة اإ

أأن لمساعدة التقنية. ومن شأأن هذا التعديل اتقديم الس بل ل يطلب من الأمانة أأن تقدم س ياسة أأو مبادئ توجيهية لأفضل 
لى أأربعة، جوهر الاقتراح الأصلي.  يغير طلاع قد يكون هناك بعض المجالت التي يمكن الاضوفيما يتعلق بالنقاط من اثنين اإ

أأش ياء كثيرة غير هناك حاليا و الإدارة.  رد معلومات عن الوضع الحالي من خلال تحديث يمقدتبعد فيها بمزيد من العمل 
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لمواصلة العمل بشأأن المساعدة التقنية على نحو واسع، بما في ذلك تلك النقاط الثلاث،  اس تعدادهاالمجموعة وأأبدت واضحة. 
على هذه البنود الثلاثة. المجموعة الإدارة. ومع ذلك، في هذه المرحلة من الزمن، ل يمكن أأن توافق  ردبعد أأن تم تحديث 

خلال المناقشات  اطرحهكان قد تم موعة فكرة المجعرضت و لقائمة. الواردتين با ادسةوالس ةمساالخ النقطتينيمكن أأن تقبل و 
تقديم المساعدة التقنية التي تقدهاا  حولأأو ليوم واحد يوم نصف ل ة . ويمكن تنظيم ندو تنظر فيها أأن الداخلية. ويمكن للجنة

 أأنالمجموعة  ورأأتبرات كل منها. بخكون ذا صلة يهذا من شأأنه أأن و الدول الأعضاء والويبو والمنظمات الدولية ذات الصلة. 
أأن تسهم هذه يمكن مور أأخرى، من بين أأ و وثلاثة وأأربعة.  النقاط اثنانكافية عن الوضع الراهن بشأأن غير هناك معلومات 

 جراءالإ في المعلومات المحدثة التي من شأأهاا مساعدة الدول الأعضاء على النظر في هذه النقاط الثلاث، و  المحتملةالندوة 
على اس تعداد لمواصلة العمل بشأأن هذه المسأألة  اأأها موعةكرر المجو في مرحلة لحقة.  ميمكن اتخاذه بشأأهاالذي لموس الم

 لوضع الراهن.بامعرفة أأفضل  من خلالالمساعدة التقنية  لتحسين

ظهار أأن  حولأأدلى بها بعض الوفود الذي تعليق على ال وفد المملكة المتحدة ووافق  .387 يجابية من خلال اإ شارة اإ رسال اإ اإ
لوفد مليِّدا االإدارة. وكان ذلك نتيجة واحدة طيبة. وكان  ردفق. ورأأى أأن هناك اتفاقا لتحديث تتالدول الأعضاء يمكن أأن 

لى اتفاق والعمل مع الآخرين. ولذلك ل  ةدائمبصفة  . السادسةو  ةمساالخ تيننقط ال قبل و وفد المزيد من المرونة. ال أأبدىلتوصل اإ
النقطة  وبشأأنتحديث جدول الاستشاريين. فيها توضح الأمانة عدد المرات التي تم في أأن  فقد أأعرب عن رغبتهومع ذلك، 
 .حديثةأأي تحسينات  بشأأنمعلومات تقديم ، طلب الوفد السادسة

ضي لأن تمأأن تجد سببا  ايمكنه ل باءالمجموعة الأفريقية، وأأعرب عن أأسفه لأن المجموعة  باسم وفد نيجيرياوتحدث  .388
 الإدارة متوافق تحديث ردأأن  ورأأت المجموعةهناك تحديث من الأمانة. يكون أأربعة حتى و ثلاثة و  يننقاط اثنال قدما في اللجنة 

. ادسةوالس ةمساالخ تينقبول للمضي قدما في النقط ال س تعداد و بال ترحب فقدمع متابعة العمل على هذه النقاط. ومع ذلك، 
على  اهاائي اتقدم ردوف النقطة الأولى. وس حول باءلى وقت للنظر في الاقتراح المقدم من المجموعة اإ المجموعة وسوف تحتاج 

 الظهر.كامل في فترة ما بعد بال فئةل ا

ذا كان عليها أأن تنتظر وفي المقدمة منه، باءوفد فنزويلا مشكلة في قبول ما اقترحته المجموعة ولم يكن لدى  .389  حتى، اإ
 تكون قادرة على العمل على بقية النقاط.

س بانيا  وأأبدى .390 حدى الدفي  ندوةالإدارة وعقد  ردالأمانة بتحديث  موافقته على أأن تقوموفد اإ عن قبلة. أأعرب الم  اتوراإ
الإطار الزمني وكيفية  حولقد يكون هناك بعض الاختلافات و من المقترحات. ممكن عدد أأكبر أأمله في أأن توافق اللجنة على 

خلال هذه الدورة. عليها يمكن التفاق  وقد. ادسةوالس ةمساالخ تينلتفاق على النقط أأن يتم اسهل من الأ  االمضي قدما. وبد
 ه، اقترح الوفد أأنالنقطة الثالثةفعالية" في الكلمة "ب"الكفاءة" كلمة  لستبدالوعة الأفريقية من المجمالمقدم قتراح الا وبشأأن

دراج ضاف هأأفضل، اقترح الوفد أأنعلى مس توى . وفيما يتعلق بالتنس يق الداخلي والدولي كلتيهما يمكن اإ عبارة "بما في  ةيمكن اإ
 بعين الاعتبار.هذه ذلك وكالت وبرامج الأمم المتحدة" من أأجل أأن تلخذ 

قائمة الاستشاريين التي  بشأأن تحديثالأمانة )الس يد بالوش( اإلى السلال الذي طرحه وفد المملكة المتحدة  تأأشار  .391
، في تم لذلكوتلقائيا كلما تم تعيين مستشار جديد للويبو.  القائمةتم تحديث و. جدول أأعمال التنميةأأنشئت من خلال مشروع 

في الوثيقة  ة السادسةطنقال سلال حول  وبشأأنمتاحة على موقع الويبو.  القائمة تالبيانات بانتظام. وكانالواقع، تحديث قاعدة 
س بانيا، ذكرت الأمانة أأن عملية ب شعبة المعلومات  ومرتالموقع الويبو الجديد العام الماضي. من تم الانتهاء  هالتي قدهاا وفد اإ

ذا كان الموقع طويلة من التعاقد مع أأفضل الخبراء في هذا المج  يلبيال. وأأجريت المقابلات داخل وخارج الويبو بشأأن ما اإ
التركيز، من  زيدم هناك حاجة لأي تكان ولونسبيا.  ااحتياجات الدول الأعضاء والمس تخدمين الآخرين. وكان الموقع جديد

دراجلدول الأعضاء في هذه العملية. أأن تساهم اكون فكرة جيدة تقد ف الموقع. وقد  فيلمساعدة التقنية با تعلقةالم نشطة الأ  وتم اإ
 ينقادر المس تخدمون كون ييجب أأن و . قاعدة بيانات المساعدة التقنية في مجال الملكية الفكريةالكثير من المعلومات في  تضمين
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ذا و ظمة. على نطاق المن هاذينف التي تم ت الموقع بسهولة للحصول على معلومات عن الأنشطة ذات الصلة بالتنمية تصفح على  اإ
لى الموقع،  تهضاف في اإ الدول الأعضاء  ترغبكان هناك أأي جوانب  آلية لردود الفعل التي المفيد أأن ت منقد يكون فاإ وضع أ

لى الأمانة.  س تقدم اإ

 الرئيس النقاش بعد استراحة الغداء. اس تأأنفو  .392

س بانيا ورأأى  .393 خلافات  وجودأأيضا  وبداحول الإطار الزمني وكيفية المضي قدما. ل تزال مس تمرة الخلافات أأن وفد اإ
بدى و  اعليه ووقععن المقترحات.  اهوفد رضوأأبدى ال. عليها للموافقة ادس تعدعلى االوفود كانت فيما يتعلق العناصر التي  اإ

لى اتفاق في ل با يسمحمن شأأنه أأن  اوسط حلا أأن تجدس يكون من المفيد للجنة و للعمل على الصيغة.  اس تعداده توصل اإ
ذا لم يكن من الممكن القيام بذلك في هذه الدورة.  الدورة القادمة اإ

فيما يتعلق  باءالتعديلات التي اقترحتها المجموعة  فيقد نظرت وكان المجموعة الأفريقية،  باسم وفد نيجيرياوتحدث  .394
س بانيا.  س  باءموقف المجموعة أأن موعة المج ورأأتباقتراح وفد اإ لىيم بانيا، ، ناقص وفد اإ ولم . من مضمونه تجميعال  افراغ يل اإ

وافقت على الاقتراح المقدم من و . 4و 3و 2و 1دون يءء مكمل من البنود  6و 5اعتماد البندين  من قبولموعة تتمكن المج
س بانيا بشأأن البند  الأمانة تحديد مقترحات جديدة لتحسين التنس يق الداخلي والدولي، بما في ذلك من  اطلب، "2وفد اإ

س بانيا بشأأن البند  موعةالمج تقبلو وكالت وبرامج الأمم المتحدة، في تقديم المساعدة التقنية".  أأيضا الاقتراح المقدم من وفد اإ
ذا ما و اعدة الويبو التقنية". الأمانة تحديد التدابير اللازمة لزيادة كفاءة وفعالية مس اطلب من، "3  الدول الأعضاء اتفقتاإ

 .6و 5و 3و 2، يمكن للجنة اعتماد البنود ين الاقتراحينهذعلى 

 تغير.ي باسم المجموعة باء، وذكر أأن موقف أأعضائه لم  وفد اليابان وتحدث .395

لى أأنه كان هناك اتفاق فيما يتعي لم  باءالرئيس أأن موقف المجموعة  وأأدرك .396 . لذلك اقترح 6و 5لبندين بالق تطور. وأأشار اإ
تحديث تم وبمجرد أأن ي. 6و 5الإدارة، والموافقة على البندين  ردوسط التالي. يمكن للجنة أأن تطلب من الأمانة تحديث الل الح
لى البنود الأخرى في الدورة المقبلة،  رد مقترح تنظيم ندوة حول المساعدة  تناقش أأيضا وأأنالإدارة، يمكن للجنة العودة اإ

 التقنية.

دون يءء  6و 5وافق على المضي قدما في البندين يأأن  هالمجموعة الأفريقية، وأأكد أأنه ل يمكنباسم  وفد نيجيرياوتحدث  .397
عطاف ، 4و 3و 2و 1البنود  بشأأنموقف المجموعة باء لم يتطور ذا واإ . 4و 3و 2و 1مكمل من البنود  اإلى حين  اوقت ؤهايمكن اإ

بعض على الأقل  تلبيلتوصيات التي من شأأهاا أأن باوذات مغزى  مفيدة قائمةانعقاد الدورة المقبلة حتى يتس نى للجنة اعتماد 
الأمور كل هذه  ةيمكن مناقشو فعالية وأأثر المساعدة التقنية المقدمة للمس تفيدين. يتمثل في الالمخاوف. وكان الشاغل الأساسي 

س بانيا تم تقديمه قتراح الا لأنوكانت هذه نتيجة ملسفة  في الدورة القادمة. لى اتفاق في بح من وفد اإ سن نية والتزام بالتوصل اإ
. منها النتيجة المرجوةو المجموعة توضيحات بشأأن أأهدافها  طلبت، باءلندوة التي اقترحتها المجموعة  ما يتعلق بافيوهذه الدورة. 

ذا كان س   ةعرففي م عن رغبتها وأأعربت تقديم  بشأأنيمكن أأن تلثر على عمل اللجنة  الندوةمن تنتج يكون هناك توصيات ما اإ
 روكا.-المساعدة التقنية، بما في ذلك في س ياق تقرير ديري

لى الندوة التي اقترحتها المجموعة  .398 ي لذمنتدى الخبراء المعني بنقل التكنولوجيا الدولية اوكان . باءوأأشار وفد سويسرا اإ
ذا وكان . تم الاس تفادة منه بشكل كبير. وقد للغاية امفيدفبراير شهر في  عُقد تم كان قد يمكن أأن يكون هناك تبادل مثمر اإ
يمكن  ية التيكيف ال تقدم كبير من حيث وجود أأفكار أأكثر وضوحا بشأأن  تحقيقيمكن و بشأأن المساعدة التقنية.  مماثلة ندوةعقد 
آزر والتكامل في تقديم المساعدة التقنية من قبل المنظمة بها  مكاتب و تحسين المساعدة التقنية، بما في ذلك تحديد أأوجه التأ

 .ةالوطني الملكية الفكرية
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لى وفد أألمانيا وأأشار  .399 واحتاجت ندوة قبل استراحة الغداء. عقد قد حددت ثلاثة بنود، واقترحت باء أأن المجموعة اإ
 لم يطلب منها ذلك. باءفهم الوفد أأن المجموعة و مناقشة هذا الأمر مع أأعضائها خلال استراحة الغداء.  المجموعة الأفريقية

المجموعة من المجموعة الأفريقية. وطلب  باسملتعليقات التي أأدلى بها وفد نيجيريا التام ل  عن تأأييدهوفد رواندا وأأعرب  .400
يجابية وبناءة.  أأن توضح باء كان من المهم و تحرك نحو أأهداف التنمية المس تدامة. ت مم المتحدة الأ  توكانهذه المسأألة بصورة اإ

ضمان تقديم المساعدة الكافية في هذا المجال من أأجل اس تخدام الملكية الفكرية كأداة للابتكار والتنمية. ولذلك كانت القائمة 
 .مناس بة

 تس تمر ان المناقشة قد لأ ء أأي شخص فكرة وجود كل يءء أأو ل يءفلن تفيد وفد فنزويلا اقتراح الرئيس. وأأيد  .401
س بانيا مجرد اقتراح للمضي قدما. وكانت البنود المدرجة على ل مترابطة. غير قائمة الفترة طويلة. وكان الاقتراح المقدم من وفد اإ

ندوة التي ال  ومن شأأنيمكن أأن تعمل على البنود الأخرى في الدورة المقبلة. و . 6و 5يمكن للجنة المضي قدما باعتماد البندين 
نظرا بد من تحليل الفوائد التي يمكن اس تخلاصها من هذه الندوة هناك . ولم يكن تسبب أأي ضررل باء أأ اقترحتها المجموعة 

ذا كان الحدث س يكون مفيدا.بمأأحد معرفة أأي  لعدم  ا اإ

توضيح بشأأن الهدف من بال أأيضا طلبها ت المجموعة كررو المجموعة الأفريقية، وأأكد موقفه. باسم وفد نيجيريا  وتحدث .402
ذا كان الغرض من الندوة  تهارغبعن لمجموعة وأأعربت اوالنتيجة المتوقعة.  الندوة تبادل الخبرات وتطوير أأفكار هو في معرفة ما اإ

 .جدول أأعمال التنميةروكا الذي كان أأساس الاقتراح المشترك مع -جديدة غير تلك الواردة في تقرير ديري

ذا كان هناك خلاف بشأأن كيفية  يةدغير مجكون تة مع مناقشة الندوة. ومع ذلك، قد الرئيس مشكلولم يكن لدى  .403 اإ
ذا  ةيمكن مناقشو المضي قدما.  كانت الوفود ترغب في ما الندوة في الدورة القادمة. ومع ذلك، يمكن مناقش تها في هذه الدورة اإ
 القيام بذلك.

في  هن الندوة هو تبادل الخبرات حول موضوع كان قد ذكر باسم المجموعة باء، وذكر أأن الهدف م وفد اليابانوتحدث  .404
لى أأساس  أأن يضيف ومن شأأنهوقت سابق.  بعد الحصول على المزيد من و وغيرها.  4و 3و 2لبنود بالمناقشة جوانب متعلقة ااإ

صر على تلك المدرجة قد ل تقت بحثديرة بال الج البنودة المحتملة فاإن ،الإدارة تحديث ردالمعلومات عن الوضع الراهن من خلال 
دارةرد . ويتوقف ذلك على المعلومات الواردة في نطاقا في القائمة. ويمكن أأن تكون أأوسع أأو أأضيق . ولذلك لم يكن المحدَث الإ

المحتملة التي قد تنشأأ بعد فحص  بنودن ال ع بشدة يزهاي. كما أأنه ليس من الحكمة تم فقط هذه البنود علىصر النقاش قمن الحكمة 
 ث.دارة المحدَ الإ رد 

مزيد من ضرورة تقديم  حولللاس تجابة لطلب وفد نيجيريا  ادهس تعداوفد الوليات المتحدة الأمريكية  وأأبدى .405
هذا الأمر في الدورة المقبلة أأو على  اناقشي ، و الجلسة الندوة. ويمكن أأن يجتمع مع وفد نيجيريا على هامش بشأأنالمعلومات 
 الرئيس.في يد الأمر وفد ال وتركالفور. 

ذا كان وفد نيجيريا ل واس تفسر  .406 لى اجة بحزال يالرئيس عما اإ  .الندوةمزيد من المعلومات عن اإ

هذا  واناقشي أأن  موفد الوليات المتحدة الأمريكية. ويمكنه خلةادبمرحب و المجموعة الأفريقية،  باسم وفد نيجيرياوتحدث  .407
س بانيا في الدورة المقبلة.يمكن للجنة مناقشة الندوة ووضع المقترحاو على الهامش.   ت التي تقدم بها وفد اإ

الإدارة ومواصلة المناقشات في الدورة المقبلة  ردتحديث وثيقة  الرئيس ما يلي. أأن تطلب اللجنة من الأمانةواقترح  .408
س بانيا وأأية بنود أأخرى قد ترغب الدول الأعضاء في اقتراحها. و نظرا  اهذعل  تم التفاقعلى أأساس البنود التي اقترحها وفد اإ

 .الأعضاءلعدم وجود اعتراضات من 
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عداد الرئيس من جدول الأعمال: ملخص 9البند   من اإ

لى الفقرة وانتقل فقرة. بلخص فقرة مسودة المالرئيس اللجنة للنظر في دعا  .409  نظرا لعدم وجود هاداعتماوتم  ،1اإ
لى الفقرة الأعضاءاعتراضات من   .2. م انتقل اإ

لى وأأشارت  .410 في السطر الثالث بعد تعيين الس يد تود ريف، نائب الرئيس. وجود فاصلتين الأمانة )الس يد بالوش( اإ
زالة الفاصلة الثانية في النسخة النهائية.و   سيتم اإ

ن الفقرة  .411 نظرا لعدم  4و 3الفقرتين وتم أأيضا اعتماد . الأعضاءملاحظات من  نظرا لعدم وجود تاعتمد 2وقال الرئيس اإ
لى الفقرة  نتقل. م االأعضاءاضات من اعتر  وجود  .5اإ

" في بداية الجملة ال" كلمة، الأمانة )الس يد بالوش( أأن بعض الوفود قد اقترحت تعديلين على الفقرة. أأولت ذكر و  .412
 كلمة "بعض".ب هاكلمة "بعض". ثانيا، كلمة "العديد" في بداية الجملة الثالثة يتم استبدال ب هاالثانية يتم استبدال 

ن الفقرة وقال  .413 . الأعضاءمع التعديلات التي قدمتها الأمانة نظرا لعدم وجود اعتراضات من تم اعتمادها  5الرئيس اإ
لى الفقرة  نتقلاو   .6اإ

" في بداية الجملة الكلمة "يتم استبدال مماثلة على هذه الفقرة.  تعديلاتح ااقتر تم  أأنهوذكرت الأمانة )الس يد بالوش(  .414
دراج ، ةوالسادس ةالخامس تينالجمل  فيوكلمة "بعض". بالثالثة   كلمة "بعض" قبل كلمة "الوفود".يتم اإ

لى الجملة الرابعة. و المجموعة الأفريقية، باسم  وفد نيجيرياوتحدث  .415 القوى عبارة "في وأأعرب عن رغبته في وضع أأشار اإ
 لويبو"، بعد عبارة "التوازن الجغرافي والمساواة بين الجنسين".با العاملة

عن تأأييده للاقتراح المقدم من الأمانة بشأأن اس تخدام كلمة "بعض". وأأعرب وفد اليابان باسم المجموعة باء، وتحدث  .416
قليمية،  ون اإلىجميع الدول الأعضاء ينتم وحيث أأن، ومع ذلك "بعض المنسقين عبارة  ذكرليس من الضروري ف مجموعات اإ

الأخرى التي ذكرتها  الجملاستبدال هذه بعبارة "بعض الوفود" كما في حالة يمكن و الإقليميين والوفود الوطنية" في الجملة الثالثة. 
 الأمانة.

ذا كان يمكن اعتماد الفقرة  .417 مع التعديلات المقدمة من الأمانة وكذلك تلك التي اقترحها وفدا  6وتساءل الرئيس عما اإ
 على التوالي. باءنيجيريا واليابان باسم المجموعة الأفريقية والمجموعة 

طلبات بعض ب ما يلي: "أأحاطت اللجنة علما سوف تنص على وفد الوليات المتحدة الأمريكية أأن الجملة الرابعة  ركوأأد .418
 لويبو، ...".باددة مثل التوازن الجغرافي والمساواة بين الجنسين في القوى العاملة المحبعض مجالت  حولالوفود 

ن هذا صحيح.  .419 وتم أأيضا . الأعضاءعديلات، نظرا لعدم وجود اعتراضات من د الفقرة مع التاعتماوتم وقال الرئيس اإ
لى الفقرة  وانتقل. الأعضاءمن  ملاحظاتنظرا لعدم وجود  8و 7الفقرتين اعتماد   .9اإ

ضافةباسم المجموعة الأفريقية،  وفد نيجيرياوتحدث  .420 عبارة "بناء على جميع الأنشطة المتعلقة بهذا  وأأعرب عن رغبته في اإ
 ة الجملة الثانية.المشروع" في هااي

طار هذا  حيثلصيغة الحالية  عن تأأييده، وأأعرب باءوفد اليابان باسم المجموعة وتحدث  .421 أأهاا تعكس المناقشات في اإ
نطاق  ا اإلىغموض أأن يضيفالتعديل المقترح من المجموعة الأفريقية ومن شأأن البند من جدول الأعمال بطريقة دقيقة. 

 الأنشطة.
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. وعلى الرغم باءلتعليقات التي أأدلى بها وفد اليابان باسم المجموعة ل  عن تأأييدهتحدة الأمريكية وأأعرب وفد الوليات الم  .422
عكس ملخص الرئيس ي. وينبغي أأن بشأأهااالتفاق على أأي يءء فلم يتم بعض الوفود،  تلك النقطة قد نوقشت منمن أأن 

 المناقشات بدقة.

كانت و مناقشة. عليه ستند ت الحالية تعكس ما تمت مناقش ته. ولم تذكر ما س وفد المملكة المتحدة أأيضا أأن الصيغة وذكر  .423
طار هذا البند من جدول الأعمال.  كانت و تكون قادرة على اس تخلاص النتائج. سوف ن اللجنة أأ ، بينهامن و هناك وثائق في اإ

 ة هذه المسأألة.افقت اللجنة على مواصلة مناقشوتمثيل واقعي لما تم مناقش ته. و بمثابة الصيغة الحالية 

ما قيل في هااية هذه  ويرصدوفد البرازيل أأن الاقتراح المقدم من المجموعة الأفريقية من شأأنه أأن يزيل الغموض  وذكر .424
لى أأن قتصر على "أأفكار الخبراء". ويمكن ت توضيح أأن المناقشة في الجلسة المقبلة لن ب الرئيس  ةلباطتم م هالمناقشة. وأأشار الوفد اإ

طار المشروع على النحو المنصوص عليه في ورقة المفاهيم. أأن تشمل جميع  هذا في الصيغة المقترحة من  رصدتم والأنشطة في اإ
 المجموعة الأفريقية.

 لما هوشيئا  ةفاضاإ وفد المملكة المتحدة أأن هناك أأي غموض. وكانت ورقة المفاهيم واضحة. وليس من الضروري ولم ير  .425
 واضح.

لى أأن المقدم يجيريا وأأيد وفد غانا اقتراح وفد ن  .426 باسم المجموعة الأفريقية والبيان الذي أأدلى به وفد البرازيل. وأأشار الوفد اإ
 يظهراللجنة وافقت على مناقشة هذه المسأألة في الدورة القادمة، مع الأخذ بعين الاعتبار نتائج المشروع ككل. وينبغي أأن 

 .جدل مماثل في الدورة المقبلةحدوث هذا بشكل واضح لتجنب 

ذكر أأن النص الحالي يعكس ما تم تحقيقه في و ، مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقوفد رومانيا باسم  وتحدث .427
لى أأن الرئيس   هالمجموعة أأن وأأدركتأأن اللجنة ستناقش الوثيقة التي أأعدتها الأمانة.  ذكرمناقشة هذا البند. وأأشارت المجموعة اإ

ن اللجنة  تقديموقات من أأحد في أأي وقت من الأ أأي ل يمكن منع  على  هاتركز نقاش سوف مقترحات أأخرى. ومع ذلك، فاإ
 الوثيقة التي أأعدتها الأمانة.

طار هذا البند. وكان من الواضح أأنه بالفعل عكس تالحالية  الصيغةوذكر وفد المكس يك أأن  .428 تم ي لمما تم مناقش ته في اإ
لى أأي اتفاق. وكانت هذه الوثيقة  على هذا النحو. ولم تذكر بالتحديد كيف  اكن قرار تلم وملخص الرئيس. هي التوصل اإ

اقتراحات في تلك  تقديمذكر أأن الدول الأعضاء لن تكون قادرة على تس تمضى المناقشة قدما في الدورة المقبلة. كما لم 
 المناقشات.

ا ممجتماع الا كي يتحققالنصوص ل في الوقت الراهن. وطلب من الأمانة العامة دراسة 9الرئيس مناقشة الفقرة وعلق  .429
طار هذا البند.  قيل في اإ

 ضيف أأي يءء.ي ن التعديل المقترح ل وأأ للت. الد قضيةكانت أأهاا وفد أأوغندا ورأأى  .430

لى الفقرة و  .431  .10تحول الرئيس اإ

قت اللجنة وافو أأن الجملة الأخيرة يجب أأن تس بق الجملة الوسطى.  ورأأىوفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية، وتحدث  .432
ذا لم يتم و . الصيغةينبغي أأن ينعكس هذا في و . الجمعية العامةجراء مشاورات غير رسمية خلال باإ على السماح للرئيس  اإ

لى اتفاق خلال تلك المشاورات، يمكن للجنة أأن ت المناقشات بشأأن هذا البند من جدول الأعمال في  واصلالتوصل اإ
 لاحقة.ال لجنة التنميةجلسات 
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 .امنطقيكان تسلسل ال لتغيير لأن ل  عن تأأييدهالبرازيل وأأعرب وفد  .433

لى عبارة "دون التد على عن موافقتهوأأعرب وفد فنزويلا  .434 القضايا الأخرى المعروضة  معخل االتغيير. وأأشار الوفد اإ
جراء مشاورات غير رسمية قد طولب باإ الرئيس لأن  نظراالعبارة غير ضرورية أأن رأأى الوفد و على الجمعية"، في الجملة الثانية. 

ذا  الجمعية العامةخلال   القيام بذلك.فقط مكن أأ اإ

يران )الجمهورية الإسلامية(  .435 ذلك على أأعمال اللجان  رَ أأثَ و لفترة طويلة.  تعليقهان هذه القضايا قد تم اإ وقال وفد اإ
لى أأن الوفد الأخرى. وأأشار  حراز  ولم. (CDIP/13) 13 جنة التنميةمن ملخص الرئيس لل  هاالحالية تم نسخ  الصيغةاإ يتم اإ

ذا كان ذلك ممكنا". فوينبغي حذ الجمعية العامة أأي تقدم. ولذلك ينبغي مناقشة هذه المسأألة في  عبارة "اإ

لى أأن .436 ذا كان ذلك ممكنا، منه بالب طُ  هوأأشار الرئيس اإ شاورات غير رسمية على هامش اجتماع الجمعية العامة بم لقيام، اإ
ذا كان يمكن  اللجنة أأن الأمور سوف تناقش في الجمعية  ولم تذكرواصلة المناقشات في الدورة المقبلة. لمتحقيق تقدم و لمعرفة ما اإ

دراجه  في الملخص. االعامة. وبالتالي، ل يمكن اإ

الحالية في تلك الجملة  الصيغةعكست و أأيد التعليقات التي أأدلى بها الرئيس. و  ،وفد اليابان باسم المجموعة باءوتحدث  .437
 نظراللجنة عدم الدخول في هذا النقاش مرة أأخرى على اينبغي و . الصيغة تماماشات بطريقة دقيقة. لذلك أأيدت المجموعة المناق 
 تس تمر حتى منتصف الليل.يمكن أأن ن الدورة لأ 

عن وفد وأأعرب الهذا البند من جدول الأعمال.  حولغة الحالية للفقرة عكست المناقشات صين ال اإ وفد سويسرا وقال  .438
المجموعة الأفريقية وبدعم من وفد البرازيل. ومع ذلك،  باسمعكس ترتيب الجمل، على النحو الذي اقترحه وفد نيجيريا ل تأأييده

 المناقشات بطريقة واقعية. الصيغةعكست 

ذا كان يمكن للجنة أأن توافق على الاقتراح المقدم من وفد نيجيريا  واس تفسر .439 ة المجموعة الأفريقي باسمالرئيس عما اإ
قضايا أأخرى  معخل اعكس ترتيب الجملتين الأخيرتين، والاقتراح المقدم من وفد فنزويلا لحذف عبارة "دون التد بشأأن

جراء مشاورات غير رسمية حيث لن  الجمعية" معروضة على ل يكون ممكنا اإ  اذا لم تتداخل مع الأنشطة الأخرى للجمعية.اإ

ذا كان ذلك ممكن .440 لي المناقشات أأشارت ا" وذكر وفد سويسرا أأن عبارة "اإ  تشار أأ و  الجمعية.انعقاد خلال التي تدور اإ
العبارة  ههذ تسعك و الجمعية. انعقاد لى الوضع قبل اإ المعروضة على الجمعية"،  القضاياخل مع غيرها من اعبارة "دون التد

 بها لتعكس هذه المناقشة.يجب الاحتفاظ و عقد مشاورات غير رسمية أأثناء انعقاد الجمعية وليس قبل ذلك.  بشأأنالمناقشة 

يمكن عكس ترتيب الجملتين الأخيرتين، على النحو الذي اقترحه وفد و الحالية. الصيغة  الحفاظ علىواقترح الرئيس أأن  .441
 نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية. ومن شأأن ذلك أأن يكون التغيير الوحيد في هذه الفقرة.

ذا كان عمن س يقرربها وفد سويسرا. ومع ذلك، تساءل الوفد التعليقات التي أأدلى فحوى فنزويلا وفد  وأأدرك .442  تما اإ
ن وفود الدول أأن ليمكن و . أأم ل الجمعيةانعقاد عمل قبل التتداخل مع س رسمية الشاورات غير الم  المشاورات سوف يقولوا اإ

 لن تعقد المشاورات.بالتالي في الجمعية و متتداخل مع أأنشطته

طرحه وفد فنزويلا. ورأأى أأن أأفضل شخص لتخاذ قرار بشأأن ذلك س يكون  لى السلال الذيعورد وفد سويسرا  .443
 رئيس الجمعية.

ن القرار س يكون في يد شخص مجهول. وتم نظرا لأنه أأنه حيال  اوكان وفد فنزويلا قلق .444 لم يتم انتخاب رئيس الجمعية، فاإ
المشاورات أأن تعُقد رغب تعض الوفود لم بنظرا لأن التوصل اإلى حل وسط لعقد مشاورات غير رسمية أأثناء انعقاد الجمعية 
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لى أأن الرئيس ذكر أأن المشاورات غير الرسمية يجب أأن تكون قصيرة قدر الإمكان من أأجل محاولة  قبل ذلك. وأأشار الوفد اإ
لى اتفاق. ولعل   ترك كل يءء للدورة المقبلة.س تكون أأن يُ طريقة لجعل هذا أأقل غموضا الالتوصل اإ

ذا كان مسأألةذكر أأن و ، باءالمجموعة وفد اليابان باسم وتحدث  .445 المشاورات غير  تمن الذي سيتخذ قرارا بشأأن ما اإ
ذا أأرادت و في تلك اللحظة.  مناقش تهال ينبغي أأم ل، الرسمية سوف تتداخل مع قضايا أأخرى أأمام المجلس  لجنة مناقشة ال اإ

طار هذا البند من جدول الأعماتكان ينبغي أأن  اهذه المسأألة، فاإها الرئيس في هااية هذه  هلة ما أأعلنالجمعكست و ل. تم في اإ
طار هذا البند من جدول الأعمال.ت أأنللجنة على اينبغي ول المناقشة.   غير ما تم مناقش ته في اإ

يران )الجمهورية الإسلامية(  .446 لتعليقات التي أأدلى بها وفد فنزويلا. ورأأى أأن هذه القضايا ل  عن تأأييدهوأأعرب وفد اإ
كلمة "أأثناء". وأأيد أأيضا بعبارة "على هامش" في استبدال  وأأعرب عن رغبته. الجمعية العامةقش خلال الهامة يجب أأن تنا

 المعروضة على الجمعية". القضاياخل مع غيرها من احذف عبارة "دون التد

لى و ناقشة هذا البند من جدول الأعمال. م على محضر  الاطلاعبعد  10لى الفقرة اإ نه س يعود اإ وقال الرئيس  .447 عاد اإ
نه ، للمحضروفقا و تمت. المحضر قد وأأبلغ اللجنة أأن مراجعة  9الفقرة  بأأن المناقشات المقبلة حول هذا الموضوع  ذكرقد فاإ

لى تقرير منتدى الخبراء )الوثيقة  طرحها. واقترح في ( وأأية أأفكار أأخرى ترغب الدول الأعضاء CDIP/15/5سوف تستند اإ
ضافة العبارة التالية "على أأساس هذه الوثيقة وأأية أأفكار أأخرى ترغب الدول في طرحها"، في هااية الجملة الثانية في الفقرة  اإ

 اللجنة. هوافقت عليو تعكس ما قيل ل 

وثيقة وغيرها من الأنشطة المتعلقة الن المناقشات سوف تس تمر على أأساس اإ  قالوذكر وفد نيجيريا أأن الرئيس قد  .448
ذا  نه ل يتذكر اإ تتم هذا البند من جدول يخ لرئيس. وكان قد حاول أأن لفي القرار النهائي ذلك تم ذكر  مابالمشروع. ومع ذلك، فاإ

لى الدول الأعضاء أأفكار مختلفة. ومع ذلك، أأشار الوفد لدى الأعمال عددا من المرات، وكان  حدى فيسماع هذا اإ تلك  اإ
 المناس بات.

ذا كان وفد نيجيريا يمكن ذكرهما كان قد مع وفد نيجيريا لتأأكيد  المحضرشارك ي وذكر الرئيس أأنه يمكن أأن  .449 . وتساءل عما اإ
 التي كان قد اقترحها للجملة الثانية من الفقرة. الصيغةأأن يقبل 

قرر يعلما و  يحيطوقال وفد نيجيريا أأنه س يكون من الصعب القيام بذلك لأنه لحظ التالي على قرار الرئيس، " .450
. وذكر الختامية فهمه للنتيجةهو المشروع". كان هذا من في هذا النشاط ة الواردتويات المح مواصلة المناقشات بما في ذلك 

 لفكرة المشروع. ممثلا الوفد أأنه كان أأيضا

لى اتخاذ قرار. وذكر  .451 من . وطلب النقطة، قدر الإمكان، ما قاله في تلك الصيغةيجب أأن تعكس و الرئيس أأنه اضطر اإ
 ملخص الرئيس. وتقرر بشأأنوفد نيجيريا أأن يكون مرنا حتى يتس نى للجنة للمضي قدما في عملها 

 .9هااية الجملة الأخيرة من الفقرة  قراءةالرئيس من وطلب وفد نيجيريا   .452

براء منتدى خ الذي يتناولتقرير ال قرأأ الرئيس الفقرة بأأكلها على النحو التالي، "تحت نفس البند، نظرت اللجنة في و  .453
حاطتها وفي. CDIP/15/5الويبو بشأأن نقل التكنولوجيا الدولية، الواردة في الوثيقة  علما بالتقرير، قررت اللجنة مواصلة  اإ

 المقبلة على أأساس هذه الوثيقة وأأية أأفكار أأخرى ترغب الدول في طرحها". امناقشة هذه المسأألة في دورته

حاطتهاصبح نصها كما يلي: "في الجملة الثانية لي  تعديلواقترح وفد نيجيريا  .454 علما بالتقرير، قررت اللجنة مواصلة مناقشة  اإ
ذا كان  اهذه المسأألة في دورته المقبلة على أأساس هذه الوثيقة وأأية أأفكار أأخرى تتعلق بهذا المشروع". واس تفسر الوفد عما اإ

 التعديل. يليدالرئيس 
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ذا هولكن أأن يوافق يسعدهوذكر الرئيس أأنه  .455  أأن تقبل التعديل المقترح. االوفود يمكنه تكان تساءل عما اإ

 وافقتلخص و المالمجموعة طبيعة  تحترمواباسم المجموعة باء، وذكر أأن هذا كان ملخص الرئيس.  وفد اليابانوتحدث  .456
ه ل يمكن تغييره في هذو انص واقعيال التي اقترحها الرئيس بعد التحقق من النص الذي أأعدته الأمانة. وكان  على الصيغة

 المرحلة.

 .النصا وجد في بمنه ليس لديه خيار سوى التمسك أأ الرئيس وفد نيجيريا وأأبلغ  .457

لى نتيجة بشأأن هذا البند فيها  ئيسالر حاول  التيكل المناس بات ب سجلطلب  بخلاف هوفد نيجيريا أأنوذكر  .458 التوصل اإ
ليهبل الوفد . لذلك، قَ يس تغرقكرر نفس الموضوع لفترة أأطول مما كان يريد أأن ي يكنمن جدول الأعمال، لم   ما خلص اإ

 على المشروع. قائمةتقديم مقترحات  االرئيس على أأساس أأن الدول الأعضاء يمكنه

للدورة  يسجل ذلك في المضبطةأأن في  أأن الوفد كان يرغب. ومع عليه ويوافق وفد البرازيل أأنه يحترم هذا القرار وذكر .459
نهالمقبلة،  لقاؤهابيانات التي جميع ال  على ةنظر يلقي  سوف فاإ لى أأنه كان قد كانت  ههذ لأن تم اإ مسأألة هامة. وأأشار الوفد اإ
المناقشة في الجلسة المقبلة ستشمل جميع الأفكار التي القائل بأأن  مع الرأأيأأنه ب القول الوفد أأيضا وكررالتوضيح.  ذلكطلب 

قليمية  من الزملاء س تة التي راجعهاراسات الدنوقشت في  عن ومنتدى الخبراء. وأأعرب العديد من الوفود والمشاورات الإ
يوافق أأن  هيمكن الوفد وهر المناقشة. ومع ذلك، فاإنلج واقعيايكون  نهذه الروح ليشهد ن أأي يءء لم اإ وجهة النظر هذه. 

 اقتراح الرئيس. على

أأهاا تعكس بدقة ما حدث  حيثالتي اقترحها الرئيس  الصيغة عن هرضاعن وفد الوليات المتحدة الأمريكية  وأأعرب .460
وقت متأأخر جدا في  قد وصل اإلىفي الدقائق الأخيرة من مناقشة هذا البند. وكان النقاش حول ما س يدرج في المرة القادمة 

عدادقد أأغلق. وقد تم كان هذه المرحلة لأن السجل  ذا قرر الرئيس أأن و . المحضر اإ ل اإ فعل يلن تعيد اللجنة فتح هذا البند اإ
لى التركيز علىو سجل كل ما قيل. ال عكس و ذلك.  الوفد أأي  ولم يرَ . سجلام  هكان كلو  ."أأفكار الخبراء" أأرادت بعض الوفود اإ

 .المرحلةجدوى من مناقش ته في هذه 

تضمن النص ما يلي: "أأية أأفكار أأخرى ترغب الدول في و النص الذي قرأأه.  تعتمدالرئيس أأن اللجنة قد  وأأدرك .461
لمناقشة. ل أأساسا  "أأفكار الخبراء"ومنتدى الخبراء  بشأأنس يكون بالتأأكيد التقرير و أأي يءء. ة ناقشم طرحها". ولذلك يمكن 

ن هذا على تم اعتماد الفقرة  هومع ذلك، كان واضحا أأن للوفود حرية مناقشة أأي أأفكار تتعلق بهذا الموضوع. وقال الرئيس اإ
لى الفقرة الأساس  .10. م عاد اإ

لى بعقد وفد أأوغندا وكان  .462  الصيغةأأن اللجنة كانت تحاول التأأكد من أأن  اهذه الفقرة. وبد حولض المداخلات اس تمع اإ
عادة فتح النقاش حول ما ومن شأأن عكس بوضوح ما تم مناقش ته. ت بأأن الصيغةا تم مناقش ته. وأأعرب عن اعتقاده بم أألمت اإ

ذا كانو ضر. المحفي  ايمكن العثور عليه حيث أأن الإجابة أأن يكون بلا جدوىتم مناقش ته   تفيما يتعلق بمن س يقرر ما اإ
في  الرئيسنه تم تفويض ، ذكر الوفد أأ أأم ل المعروضة على الجمعية القضاياالمشاورات غير الرسمية سوف تتداخل مع غيرها من 

ن الوفد ل  بشأأن الجمعية العامةيتشاور مع رئيس وسوف . ذلك لى قرار. وهذا يبدو واضحة جدا. وقال اإ ا لماذ يعرفالتوصل اإ
 كانت اللجنة تنفق الكثير من الوقت في هذا الشأأن.

هم هو الإرادة قد كان الم بغض النظر عما ورد في الفقرة، و وفد فنزويلا أأن ملخص الرئيس كان واقعيا. وذكر  .463
ذا فالس ياس ية.  نرى بغض النظر عما ورد في الفقرة. تجُ وف هاا سفاإ تلك المشاورات،  لإجراءس ياس ية ال رادة الإ  توفرتاإ لم  واإ
 وفد أأن يقبل الصيغة المقترحة من الرئيس.لل وأأمكن. تُجرىهاا لن فاإ س ياس ية، ال رادة تتوفر الإ 
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طار هذا البند من جدول الأعمال، مامناقش تهاللتين تم وفد الجزائر توضيحا من الرئاسة عن حالة الوثيقتين  وطلب .464  في اإ
ذا كانت  .تينق ي ذكر الفقرة تلك الوث تلم و خلال المشاورات غير الرسمية. ماتم مناقش تهيس  اوما اإ

ن وفد الجزائر قد أأثار نقطة هامة.  .465 محاولة عقد  علىوافقت اللجنة وقد لم ينعكس هذا في الفقرة. ووقال الرئيس اإ
مشاورات غير رسمية على أأساس ورقة العمل غير الرسمية هذه التي تم مناقش تها في المشاورات غير الرسمية صباح يوم 

ل أأنهة المسائل التي اقترحها وفدا الجزائر ونيجيريا. ورغم أأن هذه كانت وثائق رسمية، قائم وكذلكالخميس،  في  ذكرهاينبغي  اإ
 التعديل. تقرأأ هم في الفقرة و ذكرنه طلب من الأمانة أأن تفاإ لذلك وهذه الفقرة. 

لى الجملة التالية،  .466 ذا كان ذلك ممكنا، طُ "وأأشارت الأمانة اإ جراء لب من رئيس اللجنة، اإ مشاورات غير رسمية على اإ
الجمعية". م قرأأت الأمانة النص  المعروضة علىقضايا غيرها من ال معخل ا، دون التد2015هامش اجتماع الجمعية العامة لعام 

من الرئيس وقائمة مقدمة ان هذا على النحو التالي، "على أأساس ورقة غير رسمية و ضاف في هااية الجملة. كيالذي سوف 
 ، التي اقترحها وفدا الجزائر ونيجيريا".لجنة التنميةنشطة التي يمكن مناقش تها في أأمثلة على الأ ب

 جميع الوفود.ى الرئيس أأن النص المقترح يعكس ما تم مناقش ته. وينبغي أأن يكون مقبول لد ورأأى .467

ير الرسمية أأن المناقشات التي جرت في المشاورات غب هداعتقعن ا، وأأعرب باءوفد اليابان باسم المجموعة وتحدث  .468
آلية التنس يق.  حولفقط  تركزت توضيحا من  وطلبت المجموعةجدول الأعمال. على بند الجديد المقترح ال غلق ناقشة أ  الم بعد و أ

ذا كان   .تينالقضي  تافي المشاورات غير الرسمية قد شملت كل التي جرت ناقشات الم الرئيس بشأأن ما اإ

لى المشاورات غير الرسمية التي .469  تناولت، امحدودكان ن الوقت لأ  ونظراعقدت صباح يوم الخميس.  وأأشار الرئيس اإ
آلية التنس يق من الممكن ظلت مناقشة البنود التي اقترحها وفدا الجزائر ونيجيريا عالقة. وكان و فقط.  المشاورات مسأألة أ

على هامش اجتماع  تينالقضي  تاكل أأن يتم مناقشة كان هناك متسع من الوقت للقيام بذلك. ولذلك كانت الفكرة  لو تهاناقش م 
 .الرئيس فهمهما كان هذا و الجمعية العمومية المقبل. 

يران )الجمهورية الإسلامية(  .470  غيرأأن هذه الفقرة الوفد الرئيس توضيح وضع ملخص الرئيس. ورأأى من وطلب وفد اإ
ذا كانت الوثيقة و واقعية.  هاا ملخص الرئيس، هي اإ كن يتم وحينئذ. منفردا لرئيساسلولية م  وذكر أأن الملخص هتيجب أأن فاإ

ل، فاإن على  من الموافقةلوفد ا لى أأن بشأأن صر على اقتراحه سوف يوفد النص هذه الفقرة. واإ هذه الفقرة. وأأشار الوفد اإ
لم يكن هناك وقت لمناقشة بعض القضايا. والعام الماضي أأن جدول أأعمال الجمعية ثقيل. في قد ذكر الجمعية العامة رئيس 

زاءد عن قلقة وأأعرب الوف  قتراحه.با التمسكود أأنه يهذا و  اإ

أأن  يس تطيع نه لاإ ملخصه. وقال هو كان هذا و لخص يعكس فهمه لما حدث خلال الدورة. الموأأكد الرئيس أأن  .471
في الواقع. ه كان عليه أأن يأأخذ بعين الاعتبار ما تم مناقش ته والتفاق عليوأأنه . في المناقشة تهناقش  يتم م يعكس أأي يءء لم 

يران )الجمهورية اتفال تميعكس ما تم التفاق عليه وليس ما كان يود أأن يأأن رئيس على الوكان  ق عليه أأو ما كان يود وفد اإ
يران )جمهورية الإسلامية( قبول اتفال تمالإسلامية( أأن ي مسلول الرئيس . وكان النتيجة النهائيةق عليه. لذلك طلب من وفد اإ

ذا كان يمكن للجنة اعتماد الفقرة . وتساالملخصعن  لجملتين المعكوس ل ترتيب وباله الأمانة، تلتعديل الذي قرأأ باءل عما اإ
. الأعضاءنظرا لعدم وجود اعتراضات من  هداعتماوتم المجموعة الأفريقية.  باسمالأخيرتين، على النحو الذي اقترحه وفد نيجيريا 

لى الفقرة وانتق  .11ل الرئيس اإ

عبارة ب " ةالمرونأأوجه كلمة "طلبت استبدال الوفود المختلفة قد وكانت تغيير طفيف في الفقرة. ب لجنة ال ة الأمان وأأبلغت .472
 "هذا البند" في الجملة الثانية.
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ذا كان يمكن اعتماد الفقرة  واس تفسر .473 عدم وجود لد نظرا اعتماوتم لتعديل الذي قدمته الأمانة. با 11الرئيس عما اإ
 .الأعضاءاعتراضات من 

لى الفقرة وان  .474  .12تقل بعد ذلك اإ

لى القرار الذي اتخذوذكرت  .475 لى النص الذي تم ما يلي  ةضافيتم اإ الرئيس في وقت سابق، سوف  هالأمانة أأنه استنادا اإ اإ
وقررت مواصلة النقاش  CDIP/9/14الإدارة الوارد في الوثيقة  رد"طلبت اللجنة من الأمانة تحديث  :وفودالتوزيعه على 

س بانيا وأأي مقترحات أأخرى  حول هذا الموضوع المذكور أأعلاه على أأساس النقاط الواردة في الاقتراح الذي تقدم به وفد اإ
 تقدمت بها الدول الأعضاء".

 مجال التعاون الرئيس الفقرة بأأكلها على النحو التالي: "ناقشت اللجنة المراجعة الخارجية لمساعدة الويبو التقنية فيوقرأأ  .476
(. CDIP/11/4و CDIP/9/16و CDIP/9/15و CDIP/9/14و CDIP/8/INF/1لأغراض التنمية )الوثائق 

، وقررت مواصلة النقاش حول هذا CDIP/9/14الإدارة الوارد في الوثيقة  ردوطلبت اللجنة من الأمانة العامة تحديث 
س بانيا وأأي مقترحات أأخرى الموضوع المذكور أأعلاه على أأساس النقاط الواردة في الاق بها  تقدمتتراح الذي تقدم به وفد اإ

 الدول الأعضاء".

 الإصدار المحدث من رد الإدارة في هااية الجملة الأخيرة.أأن يضاف ترغب  باءالرئيس أأن المجموعة وأأدرك  .477

 أأكد هذا.و ، باءباسم المجموعة  وفد اليابانوتحدث  .478

ذا كان يمكن اعتماواس تفسر  .479 تم . وقد باءلتعديل الذي اقترحه وفد اليابان باسم المجموعة باد الفقرة الرئيس بشأأن ما اإ
لى الفقرة يانتقل الرئ و . اءضعنظرا لعدم وجود اعتراضات من الأ  هاداعتما نظرا لعدم وجود اعتراضات من  هاداعتماوتم . 13س اإ
لى الفقرة  تحول. م اءضعالأ   بشأأن العمل في المس تقبل. 14اإ

 قبلس ت الم  فيالعمل  - 8البند 

 قائمة على النحو التالي:الوثائق للدورة المقبلة. وكانت الالأمانة قائمة البنود/ قرأأت .480

 للتنفيذ الفوري. 19جدول أأعمال التنمية رقم التقرير المرحلي الس نوي عن المشاريع قيد التنفيذ والتوصيات  "1"

 على الانتهاء. اشارف ينعومشر  أأو لمشروعتقارير التقييم  "2"

ذا وافق المتعلقة بلجنة التنمية المسائل حول الجمعية العامة للويبو قرا "3" تمديد النظر في هذه المسأألة،  الجمعية العامة على. اإ
نه سيتم مناقش تها في الدورة التالية  .فاإ

 المرونة. أأوجه حولمواصلة المناقشة  ت ذكر تيفي موجز الرئيس الالواردة فقرة ال فقطالمرونة. اعتمدت اللجنة أأوجه  "4"

 .لتفاصيلبااللجنة  وموافاةتحديث قاعدة البيانات ب الأمانة  تقومقرر، لم ت وفقاالمرونة. أأوجه قاعدة بيانات عن  "5"

الإدارة.  ردتحديث ب الأمانة  ةلباطم تمالمراجعة الخارجية لمساعدة الويبو التقنية في مجال التعاون لأغراض التنمية.  "6"
  ما قد تقرر في ملخص الرئيس.تستند المناقشات علىوف وس

 أأعمال التنمية الخاصة بكل منها. جدولتنفيذ التوصيات ب وصف لمساهمة هيئات الويبو المعنية  "7"
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قر، تس تمر المناقشة على أأساس تقرير منتدى الخبراء وأأي أأفكار لما ت وفقانقل التكنولوجيا على الصعيد الدولي.  "8"
 طرحها.الأخرى ترغب الدول الأعضاء في 

ن وجدت.جدول أأعمال التنمية خرى لمشاريعالأ نواتج ال راسات و الد "9"  ، اإ

 لدورة المقبلة.المتعلقة باالبنود  حولمن الوفود المقدمة قتراحات بالالأمانة ورحبت  .481

مج اللجنة المحفل المناسب لمناقشة اعتماد برنا اعتبارللعمل في المس تقبل في ضوء  أأحد البنودواقترح وفد المكس يك  .482
. وكانت العديد من الدول الأعضاء على بينة من 2015بعد عام ما لأمم المتحدة جدول أأعمال التنمية لمن شأأنه أأن يسهم في 

لى  2015 عام للأمين العام بشأأن جدول أأعمال ما بعد المجمعالتقرير  : القضاء على 2030بحلول عام  الكرامةبعنوان "الطريق اإ
لى التكيف مع جدول الأعمال الجديد لدعم احتاجت ماية كوكب الأرض". يع وححياة الجم  وتغييرالفقر  هيئات الأمم المتحدة اإ

، كان 2015بعد عام ما لأمم المتحدة لجدول أأعمال التنمية لفي ضوء الموافقة القادمة وتنفيذ الاستراتيجيات الوطنية والعالمية. 
 عام ا بعدلم التنمية المس تدامة الدول الأعضاء لتحقيق أأهداف دعمتن أأ  يةلأمانة في التفكير في كيف ابدأأ ت من الضروري أأن 

 هذه المسأألة في الدورة المقبلة. وثيقة في . واقترح الوفد أأن يتم النظر في2015

آس يا والمحيط الهادئ، وذكر أأنه من المهم أأنوتحدث  .483 في العمل بشكل  لجنة التنمية س تمرت  وفد باكس تان باسم مجموعة أ
. ومن المهم أأيضا تقييم المكاسب التي التي تجريذا الصدد، أأكد الفريق أأنه من المهم متابعة الأنشطة منتج وفعال. وفي ه

من الأمانة أأن تقترح أأنشطة المتابعة  موعةالمج تطلبو تحققت وتحديد الثغرات ومواصلة العمل على التوصيات التي تم تناولها. 
 .التنمية بالتشاور مع الدول الأعضاء للنظر فيها في الدورة المقبلة للجنة

آس يا والمحيط الهادئ.  باسملتعليقات التي أأدلى بها وفد باكس تان ل  عن تأأييدهوأأعرب وفد فنزويلا  .484 كان من و مجموعة أ
 .التي تجريالمهم متابعة الأنشطة 

ذا كان يمكن للجنة أأن تقبل الرئي واس تفسر .485 لعدم وجود ا نظر  لهوقبتم من وفد المكس يك. وقد المقدم قتراح الاس عما اإ
بعد ما لأمم المتحدة لجدول أأعمال التنمية ل أأهداف التنمية المس تدامةمناقشة  في الدورة المقبلة يتمس و . اءضعاعتراضات من الأ 

ذا كا تهالرئيس رغب  وأأبدى. 2015عام   حولنت هناك أأي تعليقات على الاقتراح المقدم من وفد باكس تان في معرفة ما اإ
 متابعة الأنشطة.

 وأأيد وفد أأوغندا الاقتراح المقدم من وفد المكس يك. .486

المكس يك وباكس تان. وذكر أأن اللجنة وافقت  يلمقترحات المقدمة من وفدباالأمانة الإحاطة علما من الرئيس  وطلب .487
 .عضاءعدم وجود اعتراضات من الأ ل نظرارة المقبلة وثائق للدو ال ل/على قائمة المسائ

عداد الرئيس ملخص –من جدول الأعمال  9البند   (تابع) من اإ

ن .488 مع العلم  16و 15 ينالفقرتعلى تمت الموافقة كما بشأأن العمل في المس تقبل.  14الفقرة على تمت الموافقة  هقال الرئيس اإ
 .عضاءاعتراضات من الأ بوجود 

 الختاميةلبيانات ا

لى أأنو ، باءوفد اليابان باسم المجموعة تحدث  .489  جدول الشروط المرجعيةكرس معظم الوقت في الدورة الأخيرة  هأأشار اإ
في هذه وتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية والملتمر الدولي بشأأن الملكية الفكرية والتنمية. ل  المس تقلة من أأجل المراجعة

لى القضايا آلية التنس يق والمساعدة التقنية. الدورة، عادت اللجنة اإ هذه القضايا تناقش  وسوف العالقة الأخرى، بما في ذلك أ
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مكانية اعن أأمله تللدخول في تلك المناقشات بطريقة بناءة وأأعرب اس تعدادهاالمجموعة  وأأبدتالمهمة في الدورة المقبلة.   في اإ
بدأأ الأساسي للمنظمة في الدورة القادمة أأو خلال المشاورات تلك المسائل التي طال أأمدها بطريقة التي يمكن أأن تدعم الم  حل

 الجمعية العامة. غير الرسمية بالتعاون مع

مفيدة كاتفاق كانت أأن الدورة ب هداعتقوأأعرب عن ا، مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقوفد رومانيا باسم وتحدث  .490
 تعين علىلملكية الفكرية والس ياحة والثقافة. و الخاص باشروع الم و على عدة بنود، وهي تقارير التقييم المقدمة لهذه الدورة 

. المتعلقة بلجنة التنميةاللجنة مواصلة مناقشة البنود الأخرى مثل نتائج منتدى الخبراء المعني بنقل التكنولوجيا الدولية والمسائل 
للعمل بشكل بناء  دس تعداعلى ا تكانو رات المقبلة. الروح الإيجابية بين الوفود تلتي ثمارها في الدو تس تمر أأن بوتأأمل المجموعة 

 اللجنة. تفويضمزيد من التقدم في تنفيذ تحقيق بهدف 

، وذكر أأن اللجنة ناقشت القضايا المهمة في هذه والكاريبي وفد الأرجنتين باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينيةوتحدث  .491
لجنة تحقيق تقدم في عملها. وهذا من شأأنه تمكين ال ئيس، واصلت تحت قيادة الر و لفترة طويلة.  هاقد نوقشت بعض و الدورة. 

لدورة وفيما يتعلق با. جدول أأعمال التنمية وتوصيات بتفويضهااللجنة من تكريس المزيد من الوقت للمسائل الموضوعية المتصلة 
التي تتم على المشاريع والدراسات  أأن توافقفي المناقشات، وكذلك  االلجنة تقدمتحرز أأن عن أأملها بالمجموعة  أأعربتالمقبلة، 

المرونة والالتزام وروح التوافق التي أأبدتها الوفود في الدورات المقبلة. باس تمرار  ثقة موعةلدى المجكان و . المعنيةفي المجالت 
حراز تقدم في عمل اللجنة.تس   اأأها موعةالمج تكررو   عمل بصورة بناءة لمواصلة اإ

ووافقت قدرا من النجاح. شهدت أأن هذه الدورة ب هداعتقعن اعة الأفريقية، وأأعرب المجمو  باسم وفد نيجيرياوتحدث  .492
لى تنفيذ هذا المشروع.  هاتطلع عن المجموعة وأأعربت وفد مصر. المقدم من قتراح الااللجنة على  أأيضا على اللجنة  عولت كمااإ

المرونة والمشاريع التعاونية المفتوحة وكذلك لتعزيز تسليم مشاريع حقوق الطبع والنشر  بشأأن أأوجهمواصلة عملها  فيوالويبو 
لى و . الدوليةناقشة نقل التكنولوجيا بم التي تجري في بعض البلدان الأفريقية. ورحبت أأيضا  على الرغم من أأن اللجنة لم تصل اإ

ن اتفاق بشأأن هذا البند من جدول الأعمال،  لى تطلعتالمجموعة فاإ د اللجنة و عتبناءة بين الوفود عندما ال روح  أأن تسود الاإ
لى التوصل اإلى  ت، تطلعالتنمية لجنة تفويضتنفيذ  وبشأأنلهذا البند من جدول الأعمال في الدورة القادمة.   نتيجةالمجموعة اإ

لإبداء المرونة والإرادة موعة الدول الأعضاء المجدعت و عدة جلسات. بالأعباء على مدى بشأأن هذا البند. وقد أأثقلت اللجنة 
آلية التنس يق تفويض الس ياس ية لتنفيذ . وفيما يتعلق بموضوع المساعدة التقنية في مجال التعاون من أأجل بالكامل اللجنة وأ

ليها نتائج لل  المجموعة عن أأسفهأأعربت االتنمية، أأغراض  س بانيا و في هذه الدورة. التي تم التوصل اإ  بناءوقتا اس تغرق وفد اإ
لى اللجنة.  أأقرب النتائج المثمرةعلى للتعرف  لى قرار بشأأهاا. وكانت من كن تتم الملسف أأن اللجنة لمومن وتقديمها اإ التوصل اإ
أأعربت للجنة من أأجل المضي قدما في هذه المسأألة. ومع ذلك، أأن توافق عليها ايمكن كان أأسهل المقترحات التي هي هذه 

لى اتفاق في أأن ما بين الدورتين، و  الفترة فيبعناية ذلك  تدرسأأن  منوفود ال بأأن تتمكن هاأأمل عن المجموعة  يمكن التوصل اإ
جدول أأعمال لى تكثيف وتعزيز نظاهاا لتقديم المساعدة التقنية وتنفيذ توصيات عالويبو  موعةالمج تالدورة المقبلة. وأأخيرا، شجع

 .التنمية

لتقارير التوضيحية عروض ال أأنه تابع باهتمام كبير وذكرفيه،  وفد لتفيا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاءوتحدث  .493
تلخذ الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه عن أأملهم في أأن  وأأعربعدد من المشاريع المنجزة.  حولالتقييم الخارجي 

الملكية الفكرية والس ياحة. افقت اللجنة على اعتماد مشروع والتوصيات بعين الاعتبار في تصميم وتنفيذ المشاريع المس تقبلية. و 
قليمية. وخلال الدورة، ناقشت اللجنة عددا من القضايا التي طال  ومثلت الس ياحة جانبا هاما من جوانب التنمية الوطنية والإ

أأن التفاق على العديد من القضايا ب على ثقةالاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيها  وظلأأمدها. وقد تحقق تقدم محدود. 
المشاركة البناءة في هذه المناقشات. وأأخيرا، رحب الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء  واصلونسوف يو ى المعلقة ممكن. الأخر 
هاائها لعملهالجدول الزمني لاللجنة  باحترامفيها   في الوقت المحدد. واإ
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بالإضافة اإلى ول الدورة. العديد من القضايا خلا بشأأن المضي قدمااللجنة في  بنجاح تهداسععن وفد البرازيل  وأأعرب .494
يجابية، هاد اللجنة الطريق لتطورات هامة في المس تقبل القريب فيما يتعلق ببعض المجالت الهامة  تتلك التي كان لها نتائج اإ

آلية التنس يق والركن الثالث من  شروع الم لخطوة الأخيرة من بااللجنة تقدما جيدا فيما يتعلق  وحققتاللجنة.  تفويضمثل أ
 وظل. اهام لول. وكان هذا مجالابتكار الح – الشائعةالتحديات  الذي يحمل عنوان لملكية الفكرية ونقل التكنولوجيابا المعني

في ملخص الرئيس أأي تسلسل هرمي بين الوارد المس تخدمة لهذا البند  الصيغةلم تضع والمشروع قيد التنفيذ لفترة طويلة. 
مع و . ابتكارهاتفق مع روح ت  اي أأفكار أأخرى ترغب الدول الأعضاء في طرحهأأ كانت و  ،CDIP/15/5الأفكار في الوثيقة 

على كل الأفكار تقوم نه س يكون هناك مناقشات بناءة في الدورة القادمة في أأ  عن ثقتهوفد ال أأعربهذا في الاعتبار، وضع 
قليمية و  ومنتدى الخبراء. كما شدد الوفد على  ءالزملا التي قام بمراجعتهاراسات الدالتي انبثقت عن اجتماعات المشاورات الإ

أأن المرونة ضرورية لتوفير القول بالوفد  وكرربراءات في الإطار القانوني متعدد الأطراف. المتعلقة بالالمرونة أأوجه أأهمية مناقشة 
تم ق هذه الغاية. واللجنة اإلى حد كبير في تحقيالذي تجريه تحليل ال . يمكن أأن يسهم ملكية فكريةالتوازن المطلوب في أأي نظام 

بدائل جديدة للعمل  دراسةجدوى به  حظيتالدعم الذي  أأوضح بعض المقترحات في هااية المناقشة حول هذا البند. و يمقدت
ردد الوفد التعليقات التي أأدلى بها وفد ، عمل في المس تقبل بشكل عامال وحولفي المس تقبل في هذا المجال في الدورة المقبلة. 

وقد كان ديدة في المجالت التي تهم الدول الأعضاء. الجشاريع الم  والكاريبي حولمجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية الأرجنتين باسم 
ل من الضروري أأن  كانبعض المسائل الصعبة ذات الطابع الرسمي. ومع ذلك،  فياللجنة من التقدم تمكنت واعدا أأن  أأمرا

 دراسةاللجنة على بقدرة  ثقتهاللجنة. وأأعرب الوفد عن  المدرجة ضمن تفويضالدول الأعضاء عن القضايا الجوهرية في تغفل 
عن أأعرب مجالت جديدة. وأأخيرا، بشأأن المساعدة التقنية،  المناقشاتأأن تغطي الدورة المقبلة والتفاق على مع حلول ذلك 

لى اتفاق بشأأن قائمة المقترحات المقدمة مناللجنة لعدم تمكن الوفد أأسفه  س بانيا.  التوصل اإ ليه أأشار لما  ووفقامن وفد اإ العديد اإ
ليها من من ال الدول الأعضاء تتمكن أأن بعن أأمله الوفد . وأأعرب القريبةالنتائج المثمرة قتراح فقد حدد الامن الوفود،  نظر اإ

بداء المرونة اللازمة للموافقة على جميع العناصر الموجودة في هذا الا  قتراح.منظور جديد في الدورة المقبلة واإ

لى الأمام من خلال التخلص من الشعور  أأنوفد فنزويلا  ورأأى .495 عزى ذلك لركود. ويُ بااللجنة قد اتخذت خطوة كبيرة اإ
لى الطريقة التي   الدورة المقبلة بطريقة مشابهة. بأأن تدارورة. وأأعرب عن أأمله الدأأجرى أأدار من خلالها الرئيس اإ

آس يا والمحيوتحدث  .496 حراز تقدم في هذه الدورة. ومع ذلك، كانوفد باكس تان باسم مجموعة أ  تط الهادئ، وذكر أأنه تم اإ
آلية التنس يق التي طال أأمدها. وقد بدأأ  المجموعة اإلى  تلثر على عمل اللجان الأخرى. وتطلعيهذا  هناك حاجة لحل قضية أ

يجاد حل سريع لهذه القضية في أأسرع وقت ممكن.  اإ

 ،كانت اللجنةو . والكاريبي الأرجنتين باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينيةوأأيد وفد باراغواي البيان الذي أأدلى به وفد  .497
تحت قيادة الرئيس، قد تعاملت بكفاءة مع بعض القضايا التي طال أأمدها التي منعت الدول الأعضاء من التركيز على القضايا 

الدراسات والمشاريع التي يمكن أأن من خلال جدول أأعمال التنمية تنفيذ توصيات  اإلىرئيسي بشكل دف ته التيالجوهرية 
ومن كحرك للتنمية الاقتصادية والاجتماعية والتنمية الثقافية في الدول الأعضاء.  الملكية الفكريةكيف يمكن أأن تس تخدم  توضح

لمشاريع ومناقشة الدراسات والنظر في مبادرات أأخرى لضمان التخطيط ل لجنة على ال  أأن تركزفي الدورة المقبلة،  ،ضروري
براءات في ذات في الإطار المرونة شغلت أأوجه . و 2007عتمدت في عام اُ جدول أأعمال التنمية التي التنفيذ الفعال لتوصيات 

ما عت نت الأمانة قد جمَّ ذا الموضوع. وكابه اهتمامهالقانوني متعدد الأطراف منطقة ملموسة من عمل اللجنة. وأأعرب الوفد عن 
أأن أأوجه المرونة تلك والأحكام القانونية ذات الصلة في مختلف الاختصاصات. وأأشارت النتائج التي أأوجه عشرة من عن  يزيد

بسبب عوامل مثل نقص القدرات صوره تنفيذ أأدنى ال في التشريع. ومع ذلك، كان انعكست المرونة تلك المتعلقة بالبراءات 
عن أأمله في أأن تواصل اللجنة مناقشة العقبات التي تواجه الدول الوفد أأعرب و المعرفة. غياب سس ية وكذلك البشرية والمل 

مرونة محددة أأوجه في الدورة القادمة، أأن تنظر في  ،للجنةعلى اينبغي و المرونة المتعلقة بالبراءات.  أأوجهالأعضاء في تنفيذ 
بها نامية غير ساحلية. وكان  اباراغواي بلد وكانت. ما اإلى ذلكتطبيقها و  عينالتي يتنهجية الم البلدان التي يمكن دراس تها و و 

جذب الاستثمار بغية براءات التدفق مس تمر من طلبات من الضروري أأن يكون هناك جديد. وكان ملكية فكرية مكتب 
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دد كبير من الوفود اهتماما كبيرا في ع وقد أأبدىالأجنبي ونقل التكنولوجيا من أأجل تعزيز التنمية التكنولوجية وبناء الملسسات. 
رئيس للعمق. وأأكد الوفد بهذا  تدرسللجنة، في الدورة القادمة، أأن على ا ينبغي لذلكوالمرونة المتعلقة بالبراءات. أأوجه مجال 

 دعمه ومشاركته في هذا الصدد.

يران )الجمهورية الإسلامية( أأن اللجنة حققت نتائج ملموسة. وأأعرب عن أأمله  وذكر .498 القضايا يتس نى حل أأن بوفد اإ
آلية التنس يق في الدورة المقبلة.  الوفد أأن  قالوفقا للتوضيحات التي قدهاا الرئيس بشأأن ملخص الرئيس، و العالقة مثل أ

 بتوافق الآراء. اللجنةق عليه تصاد ولملرئيس، المنفردة لسلولية ضمن الم لخص كان الم

ن اللجنة لديها عمل هام  .499 . وقد تحقق تقدم في بعض القضايا. ومع ذلك، هناك الكثير من في الفترة المقبلةوقال الرئيس اإ
 القيام به. يتعينالعمل الذي ل يزال 

 عمل أأثناء الدورة.زوه من ما أأنجلجميع على مشاركتهم و الشكر ل الرئيس والدول الأعضاء  وجهفي بياناتهم الختامية، و .500

 

 ]يلي ذلك المرفق[
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LISTE DES PARTICIPANTS/ 
LIST OF PARTICIPANTS 
 
 
I. ÉTATS/STATES 
 
(dans l’ordre alphabétique des noms français des États)/(in the alphabetical order of the names 
in French of the States) 
 
 
AFGHANISTAN 
 
Nanguyalai TARZI, Ambassador, Permanent Representative, Permanent Mission, Geneva 
 
Nooruddin HASHEMI, Counsellor, Permanent Mission, Geneva 
 
Nazir Ahmad FOSHANJI, Third Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
AFRIQUE DU SUD/SOUTH AFRICA 
 
Pragashnie ADURTHY (Ms.), First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
Batho MOLAPO, First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
ALBANIE/ALBANIA 
 
Evein DAKO, Director, Copyright Office, Ministry of Culture, Tirana 
 
Rezaria RAJTA (Ms.), Specialist, Trademarks and Design, Industrial Property Office, Ministry of 
Economic Development, Trade and Industry, Tirana 
 
 
ALGÉRIE/ALGERIA 
 
Lounes ABDOUN, directeur général adjoint, Office national des droits d’auteur et droits voisins 
(ONDA), Ministère de la culture, Alger 
 
Hichem BOUGHEDIRI, attaché des affaires étrangères, Ministère des affaires étrangères, Alger 
 
 
ALLEMAGNE/GERMANY 
 
Jan HILDEBRANDT, National Expert, Federal Ministry of Justice and Consumer Protection, 
Berlin 
 
Pamela WILLE (Ms.), Counsellor, Economic Department, Permanent Mission, Geneva 
 
ARABIE SAOUDITE/SAUDI ARABIA 
 
Rana AKEEL (Ms.), International Trade Officer, Office of the Saudi Commercial Attaché, 
Geneva 
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Naouf BIN DUHAISH (Ms.), International Trade Officer, Office of the Saudi Commercial Attaché, 
Geneva 
ARGENTINE/ARGENTINA 
 
Alberto Pedro D'ALOTTO, Embajador, Representante Permanente, Misión Permanente, 
Ginebra 
 
Nicolás ABAD, Secretario de Embajada, Dirección de Asuntos Económicos Multilaterales y  
G-20, Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto, Buenos Aires 
 
María Inés RODRÍGUEZ (Sra.), Consejero, Misión Permanente, Ginebra 
 
 
AUSTRALIE/AUSTRALIA 
 
Kieran POWER, Assistant Director, International Policy and Cooperation, IP Australia, Canberra 
 
Andrew SAINSBURY, First Secretary, Permanent Mission to the World Trade Organization 
(WTO), Geneva 
 
 
AUTRICHE/AUSTRIA 
 
Vera FUCHS (Ms.), First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
BAHAMAS 
 
Bernadette BUTLER (Ms.), Minister Counsellor, Permanent Mission, Geneva 
 
 
BANGLADESH 
 
Nazrul ISLAM, Minister, Permanent Mission, Geneva 
 
 
BÉLARUS/BELARUS 
 
Ivan SIMANOUSKI, Head, International Cooperation Division, National Center of Intellectual 
Property (NCIP), Minsk 
 
 
BELGIQUE/BELGIUM 
 
Katharina HIERSEMENZEL (Ms.), Legal Advisor, Brussels 
 
 
BELIZE 
 
Koreen FLOWERS (Ms.), Senior Assistant Registrar, General Registry Department, Attorney 
General’s Ministry, Belize Intellectual Property Office (BELIPO), Belize City 
 
 
BÉNIN/BENIN 
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Charlemagne DEDEWANOU, attaché, Mission permanente, Genève 
 
 
BOSNIE-HERZÉGOVINE/BOSNIA AND HERZEGOVINA 
 
Jovan SARAC, Deputy Director, Institute for Intellectual Property, Sarajevo 
 
Sefik FADZAN, Counsellor, Permanent Mission, Geneva 
 
 
BOTSWANA 
 
Keitseng Nkah MONYATSI (Ms.), Copyright Administrator, Companies and Intellectual 
Prooperty Authority, Gaborone 
 
 
BRÉSIL/BRAZIL 
 
Cleiton SCHENKEL, First Secretary, Permanent Mission to the World Trade Organization 
(WTO), Geneva 
 
 
BULGARIE/BULGARIA 
 
Boryana ARGIROVA (Ms.), Third Secretary, Ministry of Foreign Affairs, Sofia 
 
Vladimir YOSSIFOV, Adviser to the Delegation, Geneva 
 
 
BURKINA FASO 
 
Wennepousdé Philippe OUEDRAOGO, chef, Département de la documentation et de 
l’informatique, Centre national de la propriété industrielle, Ministère de l’industrie, du commerce 
et de l’artisanat, Ouagadougou 
 
 
BURUNDI 
 
Philippe MINANI, deuxième conseiller, Mission permanente, Genève 
 
 
CAMEROUN/CAMEROON 
 
Christophe SEUNA, président, Comité de normalisation du droit d’auteur, Ministère des arts et 
de la culture, Yaoundé 
 
Irène-Mélanie GWENANG (Mme), chef de division, Division des affaires juridiques, Ministère 
des arts et de la culture, Yaoundé 
 
BENG Ndjali, sous-directeur de la propriété industrielle, Sous-direction de la propriété 
industrielle, Yaoundé 
 
Félix MENDOUGA, cadre en service, Ministère des relations extérieures, Yaoundé 
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CANADA 
 
Sarah PYE (Ms.), Deputy Director, Intellectual Property Trade, Department of Foreign Affairs, 
Trade and Development, Ottawa 
 
Sophie GALARNEAU (Ms.), Second Secretary, Permanent Mission to the World Trade 
Organization (WTO), Geneva  
 
 
CHILI/CHILE 
 
Nelson CAMPOS, Asesor Legal, Departamento de Propiedad Intelectual, Ministerio de 
Relaciones Exteriores, Dirección General de Relaciones Económicas Internationales, Santiago 
 
Marcela PAIVA (Sra.), Consejera, Misión Permanente ante la Organización Mundial del 
Comercio (OMC), Ginebra 
 
 
CHINE/CHINA 
 
SHENG Li (Ms.), Division Director, State Intellectual Property Office (SIPO), Beijing 
 
ZHONG Yan, Project Administrator, International Cooperation Department, State Intellectual 
Property Office (SIPO), Beijing 
 
KANG Xin, Official, State Administration of Press, Publication, Radio, Film and Television of the 
People’s Republic of China (SAPPRFT), Beijing 
 
ZHAO Xing, Counsellor, Permanent Mission, Geneva 
 
SHI Yuefeng, Attaché, Permanent Mission, Geneva 
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COLOMBIE/COLOMBIA 
 
Ana María PRIETO ABAD (Sra.), Embajadora, Representante Permanente, Misión 
Permanente, Ginebra 
 
Gabriel DUQUE, Embajador, Representante Permanente Adjunto, Misión Permanente ante la 
Organización Mundial del Comercio (OMC), Ginebra 
 
Heidi BOTERO (Sra.), Primera Secretaria, Misión Permanente ante la Organización Mundial del 
Comercio (OMC), Ginebra 
 
María Catalina GAVIRIA BRAVO (Sra.), Consejera Comercial, Misión Permanente ante la 
Organización Mundial del Comercio (OMC), Ginebra 
 
Laura PÉREZ (Sra.), Pasante, Misión Permanente, Ginebra 
 
 
COMORES/COMOROS 
 
Maecha Hamada ZOUBERT, directeur technique de l’industrie, Direction générale de l’industrie, 
Ministère de la production, de l’environnement, de l’énergie, de l’industrie et de l’artisanat, 
Moroni 
 
Charmila DAOUDOU MADI (Mme), chef, Service du développement et de la propriété 
intellectuelle, Direction générale de l’industrie, Ministère de la production, de l’environnement, 
de l’énergie, de l’industrie et de l’artisanat, Moroni 
 
Ibrahim MOHAMED, chef, Service du développement et de la propriété intellectuelle, Direction 
générale de l’industrie, Ministère de la production, de l’environnement, de l’énergie, de 
l’industrie et de l’artisanat, Moroni 
 
Issa SOULAIMANA, chef, Service de normalisation, Direction générale de l’industrie, Ministère 
de la production, de l’environnement, de l’énergie, de l’industrie et de l’artisanat, Moroni 
 
Zalhata MBAI, responsable, Petites et moyennes entreprises et petites et moyennes industries 
(PME/PMI), Direction générale de l’industrie, Ministère de la production, de l’environnement, de 
l’énergie, de l’industrie et de l’artisanat, Moroni 
 
Mlinde MOEGNE, responsable de l’information, Direction générale de l’industrie, Ministère de la 
production, de l’environnement, de l’énergie, de l’industrie et de l’artisanat, Moroni 
 
Mohamed SOILIHI HASSANE, responsable de l’information, Direction générale de l’industrie, 
Ministère de la production, de l’environnement, de l’énergie, de l’industrie et de l’artisanat, 
Moroni 
 
Soilihi ALI, agent, Service de normalisation, Direction générale de l’industrie, Ministère de la 
production, de l’environnement, de l’énergie, de l’industrie et de l’artisanat, Moroni 
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CONGO 
 
Bernadette ONIANGUE (Mme), directrice, Antenne nationale de la propriété industrielle (ANPI), 
Ministère du développement industriel et de la promotion du secteur privé, Brazzaville 
Célestin TCHIBINDA , premier secrétaire, Mission permanente, Genève  
 
 
CÔTE D'IVOIRE 
 
Jean Claude BROU, ministre de l’industrie et des mines, Ministère de l’industrie et des mines, 
Abidjan 
 
Denis BOHOUSSOU, directeur général, Office ivoirien de la propriété intellectuelle, Abidjan  
 
Kumou MANKONGA, premier secrétaire, Mission permanente, Genève 
 
 
DJIBOUTI 
 
Ali DJAMA MAHMOUD, conseiller, Mission permanente, Genève 
 
Mahamoud WAIS MIGANE, conseiller, Mission permanente, Genève 
 
 
ÉGYPTE/EGYPT 
 
Sameh EL KHISHIN, Second Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
ÉQUATEUR/ECUADOR 
 
Juan Carlos CASTRILLÓN JARAMILLO, Ministro, Misión Permanente ante la Organización 
Mundial del Comercio (OMC), Ginebra 
 
 
ESPAGNE/SPAIN  
 
Lucía GUTIÉRREZ GARCÍA (Sra.), Jefa de Área, Subdirección General de Propiedad 
Intelectual, Ministerio de Educación, Cultura y Deporte, Madrid 
 
Ángela GUTIÉRREZ SÁNCHEZ DE LEÓN (Sra.), Asesora Vocal, Subdirección General de 
Propiedad Intelectual, Ministerio de Educación, Cultura y Deporte, Madrid 
 
Alejandra GONZÁLEZ FERNÁNDEZ (Sra.), Consejera Técnica, Departamento de Coordinación 
Jurídica y Relaciones Internacionales, Ministerio de Industria, Energía y Turismo, Madrid 
 
Xavier BELLMONT ROLDÁN, Consejero, Misión Permanente, Ginebra 
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ÉTATS-UNIS D'AMÉRIQUE/UNITED STATES OF AMERICA 
 
Peter MULREAN, Chargé d’Affaires, Permanent Mission, Geneva 
 
Marina LAMM (Ms.), Patent Attorney, Office of Policy and External Affairs, United States Patent 
and Trademark Office (USPTO), Department of Commerce, Alexandria 
 
J. Todd REVES, Attorney Advisor, Office of Policy and International Affairs, United States 
Patent and Trademark Office (USPTO), Alexandria 
Melissa KEHOE (Ms.), Counsellor (Economic and Science Affairs), Permanent Mission, Geneva 
 
Karin L. FERRITER (Ms.), Intellectual Property Attaché, Permanent Mission to the World Trade 
Organization (WTO), Geneva 
 
Kristine SCHLEGELMILCH (Ms.), IP Attaché, (Economic and Science Affairs), Permanent 
Mission, Geneva 
 
 
ÉTHIOPIE/ETHIOPIA 
 
Negash Kebret BOTORA, Ambassador, Permanent Representative, Permanent Mission, 
Geneva 
 
Girma Bejiga SENBETA, Director General, Ethiopian Intellectual Property Office, Ministry of 
Science and Technology, Addis Ababa 
 
Yanit Abera HABTEMARIAM (Ms.), Second Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
FÉDÉRATION DE RUSSIE/RUSSIAN FEDERATION 
 
Elena KULIKOVA (Ms.), Head, Law Department, Ministry of Foreign Affairs, Moscow 
 
Maria MELNICHUK (Ms.), Specialist, International Cooperation Department, Federal Service for 
Intellectual Property (Rospatent), Moscow 
 
 
FIDJI/FIJI 
 
Ajenda PRATAP, First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
Romain SIMONA, Intern, Permanent Mission, Geneva 
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FRANCE 
 
Ludovic JULIÉ, chargé de mission, Bureau de la propriété intellectuelle, Ministère de la culture 
et de la communication, Paris 
 
Nestor MARTINEZ-AGUADO, rédacteur de la propriété intellectuelle, Sous-direction des 
affaires économiques internationales, Ministère des affaires étrangères et du développement 
international, Paris 
 
Olivier MARTIN, conseiller (affaires économiques et développement), Mission permanente, 
Genève 
 
 
GABON 
 
Edwige KOUMBY MISSAMBO (Mme), premier conseiller, Mission permanente, Genève 
 
 
GRÈCE/GREECE 
 
Paraskevi NAKIOU (Ms.), Attaché, Permanent Mission, Geneva 
 
 
GUATEMALA 
 
Flor de María GARCÍA DÍAZ (Sra.), Consejera, Misión Permanente ante la Organización 
Mundial del Comercio (OMC), la Organización Mundial de la Propiedad Intelectual (OMPI) y la 
Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD), Ginebra 
 
 
HONDURAS 
 
Giampaolo RIZZO-ALVARADO, Embajador, Misión Permanente, Ginebra 
 
Gilliam Noemi GÓMEZ GUIFARRO (Sra.), Primer Secretario, Misión Permanente, Ginebra 
 
 
INDE/INDIA 
 
Anil Kumar RAI, Counsellor, Humanitarian Affairs, Permanent Mission, Geneva 
 
 
INDONÉSIE/INDONESIA 
 
Triyono WIBOWO, Ambassador, First Deputy Permanent Representative, Permanent Mission, 
Geneva 
 
Robert Matheus Michael TENE, Ambassador, Deputy Permanent Representative, Permanent 
Mission, Geneva 
 
Razilu RAZILU, Executive Secretary, Directorate General of Intellectual Property Rights, 
Ministry of Law and Human Rights, Jakarta 
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Surahno SURAHNO, Head, Finance Division, Secretariat, Directorate General of Intellectual 
Property Rights, Ministry of Law and Human Rights, Jakarta 
 
Zakiyudin ZAKIYUDIN, Head, Center for Technology Assessment and Intellectual Property 
Rights, Agency for Industrial Policy, Business Climate and Quality Assessment, Ministry of 
Industry, Jakarta 
 
Firman Harryanto SAGALA, Head of Section, Commercialization Center for Technology 
Assessment and Intellectual Property Rights, Agency for Industrial Policy, Business Climate and 
Quality Assessment, Ministry of Industry, Jakarta 
 
Erik MANGAJAYA, Second Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
Jeremia Budhi PRATAMA, Staff, Directorate of Trade, Industry, Investment and Intellectual 
Property Rights, Ministry of Foreign Affairs, Jakarta 
 
 
IRAN (RÉPUBLIQUE ISLAMIQUE D’)/IRAN (ISLAMIC REPUBLIC OF) 
 
Mahmoud ESFAHANI NEJAD, Deputy Director, International Legal Department, Ministry of 
Foreign Affairs, Tehran 
 
Nabiollah AZAMI, First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
IRLANDE/IRELAND 
 
Cathal LYNCH, Second Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
ITALIE/ITALY 
 
Tiberio SCHMIDLIN, Counsellor, Permanent Mission, Geneva 
 
 
JAPON/JAPAN 
 
Hirokazu NAKANO, Director, Multilateral Policy Office, International Policy Division, Policy 
Planning and Coordination Department, Japan Patent Office (JPO), Tokyo 
 
Yoshinari OYAMA, Deputy Director, International Organization Section, International Policy 
Division, Japan Patent Office (JPO), Tokyo 
 
 
JORDANIE/JORDAN 
 
Zain AL AWAMLEH (Ms.), Director, Industrial Property Protection, Ministry of Industry, Trade 
and Supply, Amman 
 
 
KAZAKHSTAN 
 
Sholpan ABDREYEVA (Ms.), Deputy Director, International Division, Department of Intellectual 
Property Rights, Ministry of Justice, Astana 
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KENYA 
 
Edward Kiplangat SIGEI, Chief Legal Counsel, Office of the Attorney General and Department 
of Justice, Kenya Copyright Board, Nairobi 
 
Sylvance SANGE, Acting Managing Director, Kenya Industrial Property Institute, Ministry of 
Industrialization and Enterprise Development, Nairobi 
 
 
LETTONIE/LATVIA 
 
Guntis RAMANS, Director, Department of Examination of Inventions, Patent Office, Riga 
 
Liene GRIKE (Ms.), Advisor, Economic and Intellectual Property Affairs, Permanent Mission, 
Geneva 
 
LUXEMBOURG 
 
Julie SCHMIT (Mme), attaché, Mission permanente, Genève 
 
 
MADAGASCAR 
 
Haja Nirina RASOANAIVO, conseiller, Mission permanente, Genève 
 
 
MALAISIE/MALAYSIA 
 
Syuhada ADNAN (Ms.), Second Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
MALAWI 
 
Chapusa Domino PHIRI, Assistant Registrar General, Department of the Registrar General, 
Ministry of Justice and Constitutional Affairs, Lilongwe 
 
 
MALI 
 
Amadou Opa THIAM, ministre conseiller, Mission permanente, Genève 
 
Oumar Alassane KOUATE, conseiller technique, Secrétariat général, Ministère du commerce et 
de l'industrie, Bamako 
 
 
MEXIQUE/MEXICO 
 
Adriana MAULEÓN FERNÁNDEZ (Sra.), Experta de la Propiedad Industrial, Division de 
Asuntos Internacionales, Instituto Mexicano de la Propiedad Intelectual (IMPI), Ciudad de 
México 
 
Beatriz HERNÁNDEZ NARVÁEZ (Sra.), Segunda Secretaria, Misión Permanente, Ginebra 
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Sara MANZANO MERINO (Sra.), Asesora, Misión Permanente, Ginebra 
 
 
MONACO 
 
Gilles REALINI, premier secrétaire, Mission permanente, Genève 
 
 
MOZAMBIQUE 
 
Sheila Judite da Silva CANDA (Ms.), Legal Advisor, Legal Department, Ministry of Trade and 
Industry, Maputo 
 
 
NÉPAL/NEPAL 
 
Babu Ram GAUTAM, Registrar, Head, Industrial Property and Copyright Office, Ministry of 
Culture, Tourism and Civil Aviation, Kathmandu 
 
Lalita SILWAL (Ms.), Second Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
NICARAGUA 
 
Carlos ROBELO RAFFONE, Embajador, Representante Permanente, Misión Permanente, 
Ginebra 
 
Nestor CRUZ TORUÑO, Consejero, Representante Permanente Adjunto, Misión Permanente, 
Ginebra 
 
Jenny ARANA VIZCAYA (Sra.), Primera Secretaria, Misión Permanente, Ginebra 
 
 
NIGÉRIA/NIGERIA 
 
Peters EMUZE, Minister, Permanent Representative, Chargé d’Affaires, Permanent Mission, 
Geneva 
 
Ugomma Nkeonye EBIRIM (Ms.), Senior Lecturer, Education, Strategic Development and 
Global Policy Issues, University of Nigeria, Enugu State 
 
Chinwe U. UMESI (Ms.), First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
OMAN 
 
Ahmed AL-SAIDI, Director, Intellectual Property Department, Ministry of Commerce and 
Industry, Muscat 
 
Fatima AL GHAZALI (Ms.), Minister (Commercial Affairs), Permanent Mission, Geneva 
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OUGANDA/UGANDA 
 
Francis Kamujanduzi BUTAGIRA, Chairman, Board of Directors, Uganda Registration Services 
Bureau, Ministry of Justice and Constitutional Affairs, Kampala 
 
Judy OBITRE-GAMA (Ms.), Secretary, Board of Directors, Uganda Registration Services 
Bureau, Ministry of Justice and Constitutional Affairs, Kampala 
 
Swalikh Wasswa MASOKOYI, Member, Board of Directors, Uganda Registration Services 
Bureau, Ministry of Justice and Constitutional Affairs, Kampala 
 
Twebaze BEMANYA, Registrar General, Uganda Registration Services Bureau, Ministry of 
Justice and Constitutional Affairs, Kampala 
 
Bob Rawlings ONGHETICH, Foreign Service Officer, Multilateral Organisations and Treaties 
Department, Ministry of Foreign Affairs, Kampala 
 
Maria NYANGOMA (Ms.), Senior Registration Officer (Intellectual Property), Uganda 
Registration Services Bureau, Ministry of Justice and Constitutional Affairs, Kampala 
 
 
PAKISTAN 
 
Zamir AKRAM, Ambassador, Permanent Representative, Permanent Mission, Geneva 
 
Aamar Aftab QURESHI, Deputy Permanent Representative, Permanent Mission, Geneva 
 
Fareha BUGTI (Ms.), First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
PANAMA 
 
Zoraida RODRÍGUEZ MONTENEGRO (Sra.), Representante Permanente Adjunta, Misión 
Permanente ante la Organización Mundial del Comercio (OMC), Ginebra 
 
Jannice CIGARRUISTA (Sra.), Directora General del Derecho de Autor, Ministerio de Comercio 
e Industrias, Panamá 
 
Leonardo URIBE, Director General, Dirección General del Registro de la Propiedad Industrial, 
Ministerio de Comercio e Industrias, Panamá 
 
 
PARAGUAY 
 
Roberto RECALDE, Segundo Secretario, Misión Permanente, Ginebra 
 
 
PÉROU/PERU 
 
Hebert TASSANO VELAOCHAGA, Presidente del Consejo Directivo, Instituto Nacional de 
Defensa de la Competencia y de la Protección de la Propiedad Intelectual (INDECOPI), Lima 
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Mauricio GONZALES DEL ROSARIO, Gerente, Cooperación Técnica y Relaciones 
Institucionales, Instituto Nacional de Defensa de la Competencia y de la Protección de la 
Propiedad Intelectual (INDECOPI), Lima 
 
PHILIPPINES 
 
Michelle EDUARTE (Ms.), Attaché, Permanent Mission, Geneva 
 
 
POLOGNE/POLAND 
 
Wojciech PIATKOWSKI, First Counsellor, Permanent Mission, Geneva 
 
Malwina ANISOWICZ (Ms.), Intern, Permanent Mission, Geneva 
 
 
PORTUGAL 
 
Filipe RAMALHEIRA, First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
QATAR 
 
Ahmed AL-SAADI, Patent Engineer, Intellectual Property Protection Department, Ministry of 
Economy and Commerce, Doha 
 
Khalifa JUMAH AL-HITM, Specialist, Commercial Affairs, Judicial Inspector, Intellectual 
Property Protection Department, Ministry of Economy and Commerce, Doha 
 
 
RÉPUBLIQUE ARABE SYRIENNE/SYRIAN ARAB REPUBLIC 
 
Imad ALDIN AZIZ, Director, Industrial and Commercial Property Protection, Ministry of Internal 
Trade and Consumer Protection, Damascus 
 
 
RÉPUBLIQUE DE CORÉE/REPUBLIC OF KOREA 
 
KWON Oh-jung, Director General, Intellectual Property Protection and International Cooperation 
Bureau, Korean Intellectual Property Office (KIPO) 
 
LIM Junyoung, Assistant Deputy Director, Multilateral Affairs Division, Korean Intellectual 
Property Office (KIPO), Daejeon 
 
KANG Huiman, Expert, Korean Intellectual Property Office (KIPO), Daejeon 
 
 
RÉPUBLIQUE DE MOLDOVA/REPUBLIC OF MOLDOVA 
 
Igor MOLDOVAN, First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
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RÉPUBLIQUE POPULAIRE DÉMOCRATIQUE DE CORÉE/DEMOCRATIC PEOPLE'S 
REPUBLIC OF KOREA 
 
KIM Myong Hyok, Second Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
RÉPUBLIQUE TCHÈQUE/CZECH REPUBLIC 
 
Evžen MARTÍNEK, Lawyer, International Department, Industrial Property Office, Prague 
 
 
ROUMANIE/ROMANIA 
 
Leonard Artur HORVATH, Director General, Romanian Copyright Office, Bucharest 
 
Irina LUCAN-ARJOCA (Ms.), Deputy Director General, Romanian Copyright Office, Bucharest 
 
Cristian Nicolae FLORESCU, Head, International Relations Department, Romanian Copyright 
Office, Bucharest 
 
Gratiela COSTACHE (Ms.), Legal Advisor, State Office for Inventions and Trademarks (OSIM), 
Bucharest 
 
Livia PUSCARAGIU (Ms.), First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
ROYAUME-UNI/UNITED KINGDOM 
 
Jane HIGGINS (Ms.), Senior Policy Advisor, Global Co-operation and Development, UK 
Intellectual Property Office (UK IPO), Newport 
 
Beverly PERRY (Ms.), Policy Officer, International Policy Directorate, UK Intellectual Property 
Office (UK IPO), Newport 
 
 
RWANDA 
 
Myriam GATSIMBANYI (Ms.), Officer in Charge of Intellectual Property Policy, Trade and 
Investment and Intellectual Property, Ministry of Trade and Industry, Kigali 
 
Boris MUHETO, Multilateral Officer (WIPO, ITU), Multilateral Department, Permanent Mission, 
Geneva 
 
 
SÉNÉGAL/SENEGAL 
 
Bassirou SOW, chef, Bureau des enregistrements, Agence sénégalaise pour la propriété 
industrielle et l’innovation technologique (ASPIT), Dakar  
 
Ndèye Fatou LO (Mme), premier conseiller, Mission permanente, Genève 
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SRI LANKA 
 
Ravinatha ARYASINHA, Ambassador, Permanent Representative, Permanent Mission, Geneva 
 
Geethanjali Rupika RANAWAKA (Ms.), Director General, National Intellectual Property Office, 
Ministry of Industry and Commerce, Colombo 
 
Sena Srinath MIYANAWALA, Secretary, Secretary Division, Ministry of Industry and Commerce, 
Colombo 
 
Dilini GUNASEKERA (Ms.), Second Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
SUISSE/SWITZERLAND 
 
Olga ALLEMANN (Mme), responsable du projet coopération internationale, Division du droit et 
des affaires internationales, Institut fédéral de la propriété intellectuelle (IPI), Berne 
 
Ursula SIEGFRIED (Mme), conseillère juridique, Division du droit et des affaires internationales, 
Institut fédéral de la propriété intellectuelle (IPI), Berne 
 
Thu-Lang TRAN WASESCHA (Mme), conseillère, Division du droit et des affaires 
internationales, Institut fédéral de la propriété intellectuelle (IPI), Berne 
 
Nathalie HIRSIG (Mme), coordinateur du projet coopération internationale, Division du droit et 
des affaires internationales, Institut fédéral de la propriété intellectuelle (IPI), Berne 
 
 
THAÏLANDE/THAILAND 
 
Varapote CHENSAVASDIJAI, Senior Counsellor, Permanent Mission, Geneva 
 
Piyaporn PUTANAPAN, First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
Ranee SAISALEE (Ms.), Trade Officer, Department of Intellectual Property, Bangkok 
 
 
TRINITÉ-ET-TOBAGO/TRINIDAD AND TOBAGO 
 
Lalloo RAMLAL, Specialist in Technical Information, Intellectual Property Office, Port of Spain 
 
 
TUNISIE/TUNISIA 
 
Mokhtar HAMDI, directeur de la propriété industrielle, Institut national de la normalisation et de 
la propriété industrielle (INNORPI), Tunis 
 
Mohamed AMAIRI, chef de service, méthodes et informatique, Organisme tunisien des droits 
d’auteur et des droits voisins (OTDAV), Tunis 
 
Raja YOUSFI (Mme), conseiller, Mission permanente, Genève 
 
 
TURKMÉNISTAN/TURKMENISTAN 
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Ata ANNANIYAZOV, Deputy Head, State Service on Intellectual Property, Ministry of Economy 
and Development, Ashgabat 
 
 
TURQUIE/TURKEY 
 
Ismail GÜMÜS, Patent Examiner, International Affairs Department, Turkish Patent  
Institute (TPI), Ankara 
 
 
URUGUAY 
 
Maria del Rosario MOREIRA MÉNDEZ (Sra.), Encargada de la División Planificación 
Estratégica, Dirección Nacional de la Propiedad Industrial, Ministerio de Industria, Energía y 
Minería, Montevideo 
 
Juan BARBOZA, Segundo Secretario, Misión Permanente ante la Organización Mundial del 
Comercio (OMC), Ginebra 
 
 
VIET NAM 
 
LE Ngoc Lam, Deputy Director General, National Intellectual Property Office (NOIP), Hanoi 
 
 
ZIMBABWE 
 
Rhoda NGARANDE (Ms.), Counsellor, Permanent Mission, Geneva 
 
 
 
 
II. ORGANISATIONS INTERNATIONALES INTERGOUVERNEMENTALES/  

INTERNATIONAL INTERGOVERNMENTAL ORGANIZATIONS 
 
 
ORGANISATION MONDIALE DE LA SANTÉ (OMS)/WORLD HEALTH ORGANIZATION 
(WHO) 
 
Peter BEYER, Senior Advisor, Geneva 
 
 
ORGANISATION MONDIALE DU COMMERCE (OMC)/WORLD TRADE 
ORGANIZATION (WTO) 
 
WU Xiaoping (Ms.), Counsellor, Intellectual Property Division, Geneva 
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SOUTH CENTRE 
 
Carlos CORREA, Special Advisor, Trade and Intellectual Property, Geneva 
 
Nirmalya SIAM, Programme Officer, Innovation and Access to Knowledge Programme, Geneva 
 
Emmanuel OKE, Intern, Innovation and Access to Knowledge Programme, Geneva 
 
 
ORGANISATION AFRICAINE DE LA PROPRIÉTÉ INTELLECTUELLE (OAPI)/AFRICAN 
INTELLECTUAL PROPERTY ORGANIZATION (AIPO) 
 
Paulin EDOU EDOU, directeur général, Yaoundé 
 
 
ORGANISATION DES NATIONS UNIES POUR L'ÉDUCATION, LA SCIENCE ET LA 
CULTURE (UNESCO)/UNITED NATIONS EDUCATIONAL, SCIENTIFIC AND CULTURAL 
ORGANIZATION (UNESCO)  
 
Bobir TUKHTABAYEV, Senior Liaison Officer, Liaison Office, Geneva 
 
Flora NICOLETTA (Ms.), Intern, Liaison Office, Geneva 
 
Roza TODOROVA (Ms.), Intern, Liaison Office, Geneva 
 
 
ORGANISATION EUROPÉENNE DES BREVETS (OEB)/EUROPEAN PATENT 
ORGANISATION (EPO)  
 
Alessia VOLPE (Ms.), Deputy Coordinator, Public Policy Issues, DG5 Patent Law and 
Multilateral Affairs, Munich 
 
 
ORGANISATION EURASIENNE DES BREVETS (OEAB)/EURASIAN PATENT 
ORGANIZATION (EAPO)  
 
Khabibullo FAYAZOV, Vice President, Moscow 
 
 
ORGANISATION DE COOPÉRATION ISLAMIQUE (OCI)/ORGANIZATION OF ISLAMIC 
COOPERATION (OIC) 
 
Halim GRABUS, premier secrétaire, Délégation permanente, Genève  
 
 
OFFICE DES BREVETS DU CONSEIL DE COOPÉRATION DES ÉTATS ARABES DU GOLFE 
(CCG)/PATENT OFFICE OF THE COOPERATION COUNCIL FOR THE ARAB STATES OF 
THE GULF (GCC PATENT OFFICE) 
 
Fahad ALBAKER, Head, Mechanical and Electrical Engineering Section, Examination 
Department, Riyadh 
 
Mashael AL QABBANI (Ms.), Publishing and Granting Specialist, Publishing and Granting 
Section, Filing and Granting Department, Riyadh 
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ORGANISATION RÉGIONALE AFRICAINE DE LA PROPRIÉTÉ INTELLECTUELLE 
(ARIPO)/AFRICAN REGIONAL INTELLECTUAL PROPERTY ORGANIZATION (ARIPO)  
 
Christopher KIIGE, Director, Industrial Property, Harare 
 
 
UNION AFRICAINE (UA)/AFRICAN UNION (AU)  
 
Georges Rémi NAMEKONG, Minister Counsellor, Geneva 
 
 
UNION EUROPÉENNE (UE)/EUROPEAN UNION (EU)  
 
Oliver HALL-ALLEN, First Counsellor, Permanent Delegation, Geneva 
 
Margreet GROENENBOOM (Ms.), Administrator, Directorate General for Internal Market, 
Industry, Entrepreneurship and SMEs, Industrial Property, Brussels 
 
Antonella ZAPPIA (Ms.), Intern, Geneva 
 
 
 
 
III. ORGANISATIONS INTERNATIONALES NON GOUVERNEMENTALES/ 

INTERNATIONAL NON-GOVERNMENTAL ORGANIZATIONS 
 
 
Agence pour la protection des programmes (APP) 
Didier ADDA, Membre du conseil exécutif, Paris 
 
 
Associación Argentina de Intérpretes (AADI) 
Susana RINALDI (Sra.), Directora, Relaciones Internacionales, Buenos Aires 
Nelson AVILA, Gerente del Departamento Legal, Departamento Legal, Buenos Aires 
 
 
Association communautaire du droit des marques(ECTA)/European Communities Trade Mark 
Association (ECTA) 
Julien SCICLUNA, Representative, Dardilly, France 
 
 
Association européenne des étudiants en droit (ELSA International)/European Law Students’ 
Association (ELSA International) 
Eliana ROCCHI (Ms.), Head, Padua, Italy 
Gamze CAGLAYAN (Ms.), Representative, Brussels 
Kaleb HONER, Representative, Brussels 
Hüseyin KAMIL, Representative, Brussels 
Rowena PALIJAMA (Ms.), Representative, Brussels 
 
 
Association internationale pour le développement de la propriété intellectuelle 
(ADALPI)/International Society for the Development of Intellectual Property (ADALPI)  
Brigitte LINDNER (Ms.), Chair, Geneva 
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Association littéraire et artistique internationale (ALAI)/International Literary and Artistic 
Association (ALAI)  
Victor NABHAN, président, Paris 
 
 
Central and Eastern European Copyright Alliance (CEECA) 
Mihály FICSOR, Chairman, Budapest 
 
 
Centre de recherches sur les droits de propriété intellectuelle et industrielle de l’Université 
d’Ankara (FISAUM)/Ankara University Research Center on Intellectual and Industrial Property 
Rights (FISAUM) 
Arzu OGUZ (Ms.), Director, Ankara 
 
 
Centre international pour le commerce et le développement durable (ICTSD)/International 
Center for Trade and Sustainable Development (ICTSD)  
Pedro ROFFE, Senior Associate, Geneva  
Ahmed ABDEL LATIF, Senior Program Manager, Geneva 
Nithya ANAND (Ms.), Programme Assistant, Innovation, Technology and Intellectual Property, 
Geneva 
 
 
Chamber of Commerce and Industry of the Russian Federation (CCIRF) 
Elena KOLOKOLOVA (Ms.), Representative, Geneva 
 
 
Comité consultatif mondial de la société des amis(CCMA)/Friends World Committee for 
Consultation (FWCC) 
David ELLIOTT, Programme Assistant, Food and Sustainability, Geneva 
 
Comisión Jurídica para el Autodesarrollo de los Pueblos Originarios Andinos (CAPAJ) 
Tomas ALARCON, Presidente, Quito 
Catherine FERREY (Sra.), Experta, Quito 
Rosario LUQUE GIL (Sra.), Experta, Quito 
 
 
Conseil national pour la promotion de la musique traditionnelle du Congo (CNPMTC)  
Jacques MATUETUE, président, Kinshasa 
Paulette LONGA FATUMA (Mme), attaché de presse, Kinshasa 
Jean Jacques KINANGA LEMBA, conseiller juridique, Kinshasa 
 
 
CropLife International 
Tatjana R. SACHSE (Ms.), Legal Advisor, Geneva 
 
 
Fédération internationale de la vidéo (IFV)/International Video Federation (IVF)  
Scott MARTIN, Legal Advisor, Brussels 
Benoît MÜLLER, Policy Advisor, Brussels 
 
 
Health and Environment Program (HEP)  
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Madeleine SCHERB (Mme), économiste, présidente, Genève 
Pierre SCHERB, conseiller juridique, Genève 
 
Knowledge Ecology International, Inc. (KEI)  
Thiru BALASUBRAMANIAM, Representative, Geneva 
 
 
Innovation Insights 
Ania JEDRUSIK (Ms.), Policy Advisor, Geneva 
 
 
International Trademark Association (INTA) 
Bruno MACHADO, Representative, Rolle, Switzerland 
 
 
Maloca Internationale 
Sonia Patricia MURCIA ROA (Ms.), Executive Director, Bogota, D.C 
Leonardo RODRÍGUEZ PÉREZ, Executive Secretary, Geneva 
 
 
Medicines Patent Pool Foundation 
Erika DUENAS (Ms.), Advocacy Officer, Geneva 
 
 
Médecins sans frontières (MSF)  
Rohit MALPANI, Director of Policy and Analysis, Paris 
Yuanqiong HU (Ms.), Legal and Policy Advisor, Geneva 
Zoe JARVIS (Ms.), Policy and Analysis Intern, Geneva 
 
 
Traditions pour Demain 
Diego GRADIS, président exécutif, Rolle, Suisse 
Christiane JOHANNOT-GRADIS (Mme), vice-président, Rolle, Suisse 
Leila GHASSEMI (Mme), Représentant, Rolle, Suisse 
Cyril GRADIS, Représentant, Rolle, Suisse 
Françoise KRILL (Mme), Représentant, Rolle, Suisse 
Claire LAURANT (Mme), Représentant, Rolle, Suisse 
 
 
Union internationale des éditeurs(UIE)/International Publishers Association (IPA) 
Jens BAMMEL, Secretary General, Geneva 
 
 
World Women Inventors and Entrepreneurs Association (WWIEA) 
HAN Mi Young, President, Seoul 
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IV.  BUREAU/OFFICERS 
 
 
Président/Chair:   Alberto Pedro D’ALOTTO (Argentine/Argentina) 
 
Vice-Présidents/Vice Chairs: Ahlam Sarah CHARIKHI (Ms.) (Algérie/Algeria) 
 
     Todd REVES (États-Unis d’Amérique/United States of America) 
 
Secrétaire/Secretary:  Irfan BALOCH (OMPI/WIPO) 
 
 
 
 
V. SECRÉTARIAT DE L’ORGANISATION MONDIALE DE LA PROPRIÉTÉ 

INTELLECTUELLE (OMPI)/SECRETARIAT OF THE WORLD INTELLECTUAL 
PROPERTY ORGANIZATION (WIPO) 

 
 
Francis GURRY, directeur général/Director General 
 
Mario MATUS, vice-directeur général/Deputy Director General 
 
Irfan BALOCH, secrétaire du Comité du développement et de la propriété intellectuelle (CDIP) 
et directeur, Division de la coordination du Plan d’action pour le développement/Secretary to the 
Committee on Development and Intellectual Property (CDIP) and Director, Development 
Agenda Coordination Division 
 
Georges GHANDOUR, administrateur principal de programme, Division de la coordination du 
Plan d’action pour le développement/Senior Program Officer, Development Agenda 
Coordination Division 
 
Farhad TARZI, administrateur de programme, Division de la coordination du Plan d’action pour 
le développement/Program Officer, Development Agenda Coordination Division 
 
María Daniela LIZARZABURU AGUILAR (Ms.), administrateur adjoint chargé de l'appui au 
programme, Division de la coordination du Plan d’action pour le développement/Associate 
Program Support Officer, Development Agenda Coordination Division 
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